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На всех каналах готовят 
новогодние огоньки.

Новогодние огоньки и праздничные 
музыкальные фильмы почти отсняты. 
До главного праздника года осталось 
совсем чуть-чуть! Пора выбирать пере-
дачу, которая станет фоном для вашего 
застолья.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
И

Н
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

ТН
Т

Первый народный дрон «Скальпель» 
начал резать небо       СВО
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Пограничники 
изъяли у туриста 
паспорт 
из-за нехватки 
буквы «Ч»
Читайте на стр. 14 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

На работу - 
как на праздник

Союзные депутаты в новогодние 
каникулы будут трудиться - стр. 7

Почему 
Академия наук 

ополчилась 
на знаки 
зодиака?

12:00 
и стр. 3, 9

Говорят, 
астрология 
не настоящая!

Что погубило Пухляша:
лишний вес, гормоны роста 
или физические нагрузки 

Анна ПЕРЕВОЩИКОВА, 
Ольга ВЕДЕРНИКОВА

18 декабря в Москве в 
собственной квартире обна-
ружили мертвым танцора и 
шоумена Дмитрия Красило-
ва, известного как Пухляш. 
Артист не пришел на работу 
и не отвечал на звонки сво-
его директора, тот поехал к 
нему домой проверить, все 
ли в порядке. Дверь кварти-
ры была заперта, достучаться 
не удалось. В итоге вызвали 

полицейских, которые вскры-
ли замок и обнаружили Пух-
ляша мертвым возле кровати. 
Признаков насильственной 
смерти на теле не было.

Точная дата прощания с 
Дмитрием Красиловым еще 
не названа (информация на 
момент сдачи номера, вся 
информация  - на KP.RU), 
оно пройдет в субботу или 
воскресенье, скорее всего, 
в Заринске (Алтайский край), 
где он родился и вырос.

Дмитрий Красилов стал ши-

роко известным после уча-
стия в клипе на песню Uno 
группы Little Big (лидер ко-
торой признан в России ино-
агентом), после съемок он и 
получил свое прозвище Пух-
ляш. «Комсомолка» пообща-
лась с его друзьями, знакомы-
ми. И специалистами, чтобы 
получить ответ, почему ушел 
из жизни артист, которому 
было всего 29 лет.

Продолжение 
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3 154 000

98-с (27546-с) 
2023 год

Среда
20 декабря

Новый год в эфире:

SHAMAN, 
Киркоров, 
Иван 
Грозный

Дешевый 
и надежный, 

как калашников, 
новый русский 
беспилотник 

сделан по запросам 
фронтовиков, минуя 

бюрократов. 
И будет кошмаром 

для врага.

Газета нашего города ★ Калининград
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Комиссия по лженауке признала, 
что астрология не наука (стр. 9).

А вы в астропрогнозы 
на год верите?
Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:

- Самое интересное  - когда прошло время, открывать 
эти прогнозы и сравнивать, что в итоге получилось. Как и 
любые предсказания, прогнозы астрологов сбываются с 
определенной вероятностью. Чем более расплывчато пред-
сказание, тем более вероятно, что оно сбудется. 

Александр РУНОВ, 
бывший вице-президент 
Московской школы гипноза:

- Нынешние астрологи предрекали конец света 12 декабря 
2012 года, опираясь на календарь майя. Я тот день провел 
на пирамиде Хеопса с двумя бизнесменами. А у подножия 
пирамиды расположились японские группы с видеоаппара-
турой. Конца света не случилось, но по возвращении мне 
стало очень плохо, а мои товарищи в течение полугода 
ушли на тот свет. С астрологией шутки плохи.

Наталья КОРШУНОВА, 
клинический психолог:

- После астрологов ко мне пациенты приходят с послед-
ствиями их прогнозов. Например, астролог сказал моему 
пациенту, что в следующем году он встретит свою любовь. 
Человек приходит ко мне на консультацию и говорит: «На-
талья, у меня будет счастье!» Но это же все абстрактно. 
Клиент, который идет к астрологу, сам вычленяет то, что 
ему отзывается. Когда такие пациенты ко мне приходят, я 
говорю: «Давайте верить в рацио».

Анфиса ЧЕХОВА, актриса:
- Я сейчас в Дубае, здесь у меня нет желания отвлекаться 

на астропрогнозы.

Татьяна БОРЩ, телеведущая и эксперт 
по прогнозам:

- Я могу сослаться на Эйнштейна, который говорил: «я 
много занимался астрологией и многим ей обязан». Лео-
нардо да Винчи был прекрасным астрологом. Астрологией 
всерьез занимался Исаак Ньютон, а также Юнг и Фрейд. 
Для занятия астрологией надо иметь огромный объем ин-
формации и соблюдать массу правил. Астропрогноз на 
грядущий год непростой: пойдет третий этап спецоперации, 
и к маю в нашу страну войдут новые регионы. И процесс 
будет проходить легче, чем в совсем недавнем прошлом.

Вася ЛОЖКИН (Андрей КУДЕЛИН), художник:
- Было дело, я год был без работы, ходил по собеседова-

ниям, а жена меня пилила: «Когда же ты устроишься нако-
нец?» И вот одна знакомая, которая училась на астролога, 
предложила на мне потренироваться. Принесла все эти свои 
графики и схемы. И сделала вывод: в команде ты работать 
не можешь! Я сказал жене, что ретроградный Меркурий 
советует мне работать одному, и супруга успокоилась.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин подписал целую 
пачку новых важных законов.

�  Отменена банковская комиссия при оплате 
«коммуналки» для пенсионеров и нуждаю-
щихся в соцподдержке.

� С 1 сентября 2024 года в школах вводятся 
обязательные уроки труда.

�  Учителя будут лучше защищены от на-
силия и оскорблений - их жалобы бу-
дут  рассматриваться в обязательном по-
рядке.

� С 1 июля при отмене страховки рост ставки 
по ипотеке будет ограничен.

�  При досрочном выходе из декрета будут 
сохраняться выплаты пособий по уходу за 
ребенком до 1,5 года.

� С 2025 года вводится обязательный экзамен 
для получения охотничьего билета.

�  Школьникам запрещено на уроках пользо-
ваться мобильными телефонами. Их мож-
но взять в руки только при угрозе жизни.

� Цифровой рубль интегрируется в налого-
вую систему России.

Телефоны учебе мешать не будут

Александр БОЙКО

Много важных 
цифр и фактов 
на коллегии 
Минобороны, сразу 
после выступления 
Путина, сообщил глава 
военного ведомства 
Сергей Шойгу. 
Вот основные из них.

ДОНБАСС 
И АЗОВСКОЕ МОРЕ - НАШИ

� Освобождена территория в 
5 раз больше, чем занимали ДНР 
и ЛНР до начала спецоперации. 
В состав России вошли 4 новых 
субъекта площадью 83 тысячи ква-
дратных километров, с населением 
5 миллионов человек.

� В новые регионы России вер-
нулось почти 3 миллиона бежен-
цев, которые не видели своих род-
ных с 2014 года.

САМАЯ БОЕСПОСОБНАЯ 
АРМИЯ

� Российские военнослужа-
щие и добровольцы проявляют 
храбрость и самоотверженность. 
320 000 человек получили госна-
грады. 272 - звание Героя.

� Боевой опыт получили 650 ты-
сяч военнослужащих. На сегодня 
Российская армия самая боеспо-
собная в мире, имеющая передо-
вое вооружение, проверенное в 
боевых условиях.

НАТОВЦЫ ВОЮЮТ 
НАПРЯМУЮ

� Всего Киеву поставлено 
5220 танков, боевых машин пе-
хоты и бронетранспортеров, 28 са-
молетов, 87 вертолетов, 23 тысячи 
беспилотников, свыше 1300 артил-
лерийских систем, из них 494 гау-
бицы М777, Caezar, Paladin и Krab, 
2,6 миллиона снарядов.

� Военнослужащие НАТО непо-
средственно управляют комплек-
сами ПВО и ракетных систем на 
Украине. При подготовке ими ударов 
в радиоперехватах фиксируем аме-
риканскую, польскую и речь англи-
чан. В интересах ВСУ работает 410 
космических аппаратов стран НАТО.

ПОТЕРИ ВСУ - 
383 ТЫСЯЧИ СОЛДАТ

� С начала СВО потери ВСУ пре-
высили 383 тысячи военнослужа-
щих убитыми и ранеными, 14 тысяч 
танков, БМП и БТР, 553 самоле-
та и 259 вертолетов, 8,5 тысячи 
орудий.

� Украиной проведено 9 волн 

мобилизации, 10-я продолжает-
ся. Призываются и ограниченно 
годные к службе.

� Уничтожено 5800 наемников, 
в том числе 1427  - из Польши, 
466 - из США и 344 - из Британии.

37 «ЛЕОПАРДОВ» 
И 50 «БРЭДЛИ»

� 4 июня ВСУ начали широко-
масштабное контрнаступление. Не 
преодолев тактическую зону обо-
роны наших войск, противник был 
остановлен и понес колоссальные 
потери: 159 тысяч военнослужа-
щих убитыми и ранеными, 121 са-
молет, 23 вертолета, 766 танков, 
включая 37 Leopard, 2348 броне-
машин, из них 50 Bradley. Видимо, 
поэтому мы до сих пор не видим 
на поле боя американских Abrams, 
поставленных Украине несколько 
месяцев назад.

� Украина получила от внешних 
спонсоров 203 миллиарда долла-
ров, что на 30 миллиардов больше, 
чем ее ВВП. 

НАШЕ ОРУЖИЕ 
ОКАЗАЛОСЬ ЛУЧШЕ

� Вооружение, которое раз-
рабатывалось и испытывалось в 
обычных условиях 5 - 8 лет, сего-
дня доводится до серийного про-
изводства за 4 - 7 месяцев. Такого 
не было со времен Великой Отече-
ственной войны!

� Современная российская тех-
ника прошла жесткую проверку в 
условиях спецоперации и показала 
свое превосходство над образца-
ми НАТО.

� Подготовлено более 1700 рас-
четов беспилотников и 1500 опе-
раторов FPV-дронов.

� Ежедневно в войска доставля-
ется до 15 000 тонн боеприпасов 
и топлива, 2000 тонн продоволь-
ствия.

В 17,5 РАЗА
НАРАСТИЛИ 
ВЫПУСК СНАРЯДОВ

� С февраля 2022  года уве-
личен выпуск танков в 5,6 раза, 

бронетранспортеров в 3,5 раза, 
беспилотников в 16,8 раза, сна-
рядов в 17,5 раза.

� На линии боевого соприкос-
новения создано 7000 километров 
минных полей, 1,5 миллиона про-
тивотанковых заграждений «Пи-
рамида», 2000 километров проти-
вотанковых рвов, 3000 взводных 
опорных пунктов, 45 тысяч блин-
дажей. Глубина минирования - до 
600 метров, что в 2 раза превы-
шает обычные стандарты.

О ГАРАНТИЯХ ВОИНАМ
� Уровень денежного доволь-

ствия военнослужащего  - от 
210 000 рублей в месяц и выше.

� Упрощено получение удостове-
рений ветерана боевых действий. 
Их вручено уже 458 тысяч. В бли-
жайшее время выдадим всем участ-
никам, в том числе сотрудникам 
частных военных компаний. Со сле-
дующего года планируем перейти на 
электронные удостоверения.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
1500 НОВЫХ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

� Ежедневно более 1500 чело-
век подают заявления о приеме на 
военную службу. Только в этом 
году набрано 490  000  военно-
служащих по контракту и добро-
вольцев. Более 3000 российских 
студентов добровольно взяли ака-
демический отпуск и выполняют 
боевые задачи.

� В 7 раз увеличилось количе-
ство иностранных добровольцев, 
желающих воевать на стороне 
Правды. В украинской армии об-
ратная тенденция. Количество ино-
странных наемников сократилось 
там в 6 раз.

� Волонтеры создали 348 до-
полнительных производств беспи-
лотников, маскировочных сетей и 
экипировки.

Студенты изготовили 50 тысяч 
квадратных метров маскировочных 
сетей, сдали 17 тонн донорской 
крови. Многим бойцам это спасло 
жизнь.

ДОКЛАД МИНИСТРА

Сергей ШОЙГУ:

Такого не было 
со времен Великой 
Отечественной

Москва
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В конце совещания 
с генералами - коллегией 
Минобороны Владимир Путин 
сделал экскурс в историю.

ГЛАДИЛИ ПО ГОЛОВЕ 
ПЯТУЮ КОЛОННУ

- Хочу вернуться к причинам конфликта, 
который мы переживаем.

Давайте вспомним, сразу после разва-
ла СССР Запад активно начал работать в 
России, с нашей пятой колонной, вокруг 
которой мы все время прыгали, гладили 
их по голове, уговаривали, - напомнил пре-
зидент. - Противник знал, с кем ему надо 
работать  - и с этой пятой колонной, и с 
террористами, и с сепаратистами.

ПЛАНИРОВАЛИ РАЗДЕЛ 
НАШЕЙ СТРАНЫ

- У нас работали внутри - а на Украине 
с удвоенной, утроенной силой. Почему? 
Считали, что Россия, утратив такой потен-
циал, уже никогда не вернется на прежние 
позиции.

Саму-то Россию, мы знаем, планирова-
ли поделить частей на пять. Не скрывали 
этого, все обсуждали в открытую.

Над Украиной работали отдельно, ставку 
делали на националистов.

ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕГИОНЫ
- Россия в политическом плане делала 

упор на юго-восток (Украины. - Ред.). Это 
российские исторические регионы, там 
живут русские люди, что бы ни стояло у 
них там в паспорте. У них единственный 
родной язык - русский, вся культура, тра-
диции - русские… Это наши люди.

2014 ГОД
- Запад понял, что невозможно легально 

«свинтить» всю Украину на свою сторону. 
Юго-восток голосует за хорошие отно-
шения с Россией. Не получается. На что 
пошли? На госпереворот.

Но зачем же госпереворот? Идите на 
выборы. Неохота здесь  - камера работа-
ет - жесты показывать. Но вы понимаете, 
какие жесты мне сейчас хочется показать. 
Вот что они нам показали!

- Мне (на Западе. - Ред.) все время го-
ворили: чего ты боишься, сейчас же мы 
их не возьмем (Украину в НАТО. - Ред.). 
Я говорю: а завтра? А через год, через 
два? С точки зрения интересов России 
даже через 10, через 15 лет это непри-
емлемо.

ВОЕВАТЬ С ЕВРОПОЙ НЕ ХОТИМ
- Россия не собирается воевать с Евро-

пой. Руководство США и НАТО говорит: 
если на Украине Россия победит, следу-
ющие  - страны НАТО. Да зачем нам эти 
страны НАТО? Они нам никогда нужны не 
были и не будут.

ПОШЛИ ПО БЕСПРЕДЕЛУ
- То, что Штаты сделали на Украине, 

как у нас в народе говорят, простите за 
моветон, по беспределу просто. В 2014 
году и дальше - пошли по этому беспре-
делу. Просто вынудили нас отвечать на 
этот беспредел.

СВОЕ НЕ ОТДАДИМ
- Мы же знаем, как Украина получила за-

падные земли. Сталин отдал после Второй 
мировой часть польских земель, Львов и 
несколько областей - там 10 миллионов че-
ловек проживает. Часть отобрал у Румынии, 
часть у Венгрии - всё отдал туда, в Украину.

И люди, которые там живут, многие, я 
знаю, хотят вернуться. А страны, которые 
потеряли эти территории, спят и видят 
вернуть.

Единственным гарантом целостности 
Украины была Россия. Не хотят - не надо. 
История всё расставит на места. Мы ме-
шать не будем, но свое не отдадим.

Конечно, Россия не сможет этого сде-
лать без крепких Вооруженных сил.

А Вооруженные силы не смогут этого 
сделать без крепкой экономики.

И главное - без опоры на народ России.
У вас (обращаясь к руководству армии 

и флота. - Ред.) сейчас всё это есть. И 
Родина ждет от вас отдачи.

Картина дня:

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства выступил 
на коллегии Минобороны, под-
водя «военные итоги» 2023 го-
да. И столько рассказал о ходе 
спецоперации, сколько не рас-
сказывал уже давно. Поэтому 
без лишних предисловий - к са-
мому важному.

ТАКИЕ ВОТ ПАРТНЕРЫ - 
ВРУТ 
БЕЗЗАСТЕНЧИВО

� К нашим границам пере-
брошены значительные силы 
из США, в том числе авиатех-
ника. Увеличилась числен-
ность войск НАТО в Европе. 
Финляндию, как мы знаем, 
уже «втянули» в НАТО, пла-
нируется вступление Шве-
ции. Фактически это означает 
очередной этап приближения 
к нашим границам, - конста-
тировал Путин.

� В 1991 году обещали 
Горбачеву: «Нет-нет, ни 
дюйма на восток». Ну, вот, 
пожалуйста. Такие вот пар-
тнеры. Врут беззастенчиво, 
просто на каждом шагу. За-
пад от своих агрессивных 
целей на Украине не отка-
зывается. Что ж, и мы от 
своих целей спецоперации 
отказываться не будем, - до-
бавил он.

МИФ РУХНУЛ
� Можно с уверенностью 

сказать, наши войска вла-
деют инициативой. По су-
ти, мы делаем то, что счита-
ем нужным. То, что хотим. 
Там, где вы, командиры, 

считаете целесообразным 
придерживаться активной 
обороны, это и происходит, 
а где нужно, мы улучша-
ем свои позиции, - заявил 
Путин.

� Противник несет тя-
желые потери и растратил 
резервы, пытаясь показать 
своим хозяевам хоть какой-
то результат распиаренного 
контрнаступления. Кстати, 
и миф о неуязвимости запад-
ной военной техники также 
рухнул, - подчеркнул глава 
страны.

НО ЕСТЬ И ПРОБЛЕМЫ
� Военная операция вы-

явила и проблемы: России 
нужно серьезно перестраи-
вать системы связи, на поря-
док эффективнее применять 
современные средства раз-
ведки, целеуказания и кон-
трбатарейной борьбы, - пере-
числил Путин. - Наращивать 
возможности спутниковой 
группировки. Не только в 
зоне спецоперации, но и на 
глобальном уровне. Серьезно 
увеличить выпуск высокоточ-
ных снарядов, беспилотников.

«КАКАЯ-ТО ФАНЕРА, 
ДРОНЧИКИ...»

� То, на что мы раньше не 
обращали внимания, счита-
ли, что это какая-то мелочь, 
фанера и так далее, какие-то 
маленькие дрончики, кото-
рые летают... Нет, оказалось, 
что и это наносит ущерб, и 
это нельзя ни в коем случае 
пропускать, - обратил вни-
мание Путин.

БОЕВЫЕ РОБОТЫ
� Первое. До конца года 

ракетные войска получат 15 

пусковых установок ком-
плексов «Ярс» и «Авангард». 
В этом году флот получил 4 
ядерные подлодки. Авиация - 
4 обновленных стратегиче-
ских ракетоносцев Ту-160М.

� Второе. Поставки обыч-
ных вооружений и техники 
в войска в сравнении с про-
шлым годом увеличились 
втрое. 

По словам главы страны, в 
2024 году бюджетные расходы 
на оборону заметно вырастут. 
Параллельно идет работа и 
над новыми видами техники.

� Имею в виду роботизи-
рованные комплексы и бое-
вые лазеры, оружие с исполь-
зованием искусственного 
интеллекта, на новых физи-
ческих принципах, - заявил 
Путин.

ПОДДЕРЖКА ВЕТЕРАНОВ
� Все участники спецопе-

рации - контрактники, до-
бровольцы, мобилизованные, 
бойцы отдельных формиро-
ваний, ополченцы Донбасса, 
семьи наших павших героев 
- должны получить равные 
гарантии. Это принцип спра-
ведливости и ратного брат-
ства, - сказал президент.

Он потребовал, чтобы Ми-
нобороны оперативно реша-
ло все возникающие тут во-
просы.

� Всем раненым участ-
никам СВО должно быть 
предоставлено надлежащее 
медобслуживание. В том чис-
ле реабилитация, лечение в 
военных санаториях - да и в 
гражданских, - подчеркнул 
президент.

Владимир ПУТИН:

Наши войска владеют инициативой, 
 мы делаем то, что хотим
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После выступлений Владимира Путина и Сергея Шойгу на коллегии была еще 
«закрытая часть» разговора с генералами. А затем президент, министр и начальник 

Генштаба Валерий Герасимов (на фото - слева) осмотрели образцы нового вооружения. 

 � И ЕЩЕ РАЗ О ПРИЧИНАХ КОНФЛИКТА 

«Единственным гарантом 
целостности Украины была Россия»

Президент рассказал, 
как дела на фронте.
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Комиссия по лженауке признала, 
что астрология не наука (стр. 9).

А вы в астропрогнозы 
на год верите?
Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:

- Самое интересное  - когда прошло время, открывать 
эти прогнозы и сравнивать, что в итоге получилось. Как и 
любые предсказания, прогнозы астрологов сбываются с 
определенной вероятностью. Чем более расплывчато пред-
сказание, тем более вероятно, что оно сбудется. 

Александр РУНОВ, 
бывший вице-президент 
Московской школы гипноза:

- Нынешние астрологи предрекали конец света 12 декабря 
2012 года, опираясь на календарь майя. Я тот день провел 
на пирамиде Хеопса с двумя бизнесменами. А у подножия 
пирамиды расположились японские группы с видеоаппара-
турой. Конца света не случилось, но по возвращении мне 
стало очень плохо, а мои товарищи в течение полугода 
ушли на тот свет. С астрологией шутки плохи.

Наталья КОРШУНОВА, 
клинический психолог:

- После астрологов ко мне пациенты приходят с послед-
ствиями их прогнозов. Например, астролог сказал моему 
пациенту, что в следующем году он встретит свою любовь. 
Человек приходит ко мне на консультацию и говорит: «На-
талья, у меня будет счастье!» Но это же все абстрактно. 
Клиент, который идет к астрологу, сам вычленяет то, что 
ему отзывается. Когда такие пациенты ко мне приходят, я 
говорю: «Давайте верить в рацио».

Анфиса ЧЕХОВА, актриса:
- Я сейчас в Дубае, здесь у меня нет желания отвлекаться 

на астропрогнозы.

Татьяна БОРЩ, телеведущая и эксперт 
по прогнозам:

- Я могу сослаться на Эйнштейна, который говорил: «я 
много занимался астрологией и многим ей обязан». Лео-
нардо да Винчи был прекрасным астрологом. Астрологией 
всерьез занимался Исаак Ньютон, а также Юнг и Фрейд. 
Для занятия астрологией надо иметь огромный объем ин-
формации и соблюдать массу правил. Астропрогноз на 
грядущий год непростой: пойдет третий этап спецоперации, 
и к маю в нашу страну войдут новые регионы. И процесс 
будет проходить легче, чем в совсем недавнем прошлом.

Вася ЛОЖКИН (Андрей КУДЕЛИН), художник:
- Было дело, я год был без работы, ходил по собеседова-

ниям, а жена меня пилила: «Когда же ты устроишься нако-
нец?» И вот одна знакомая, которая училась на астролога, 
предложила на мне потренироваться. Принесла все эти свои 
графики и схемы. И сделала вывод: в команде ты работать 
не можешь! Я сказал жене, что ретроградный Меркурий 
советует мне работать одному, и супруга успокоилась.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин подписал целую 
пачку новых важных законов.

�  Отменена банковская комиссия при оплате 
«коммуналки» для пенсионеров и нуждаю-
щихся в соцподдержке.

� С 1 сентября 2024 года в школах вводятся 
обязательные уроки труда.

�  Учителя будут лучше защищены от на-
силия и оскорблений - их жалобы бу-
дут  рассматриваться в обязательном по-
рядке.

� С 1 июля при отмене страховки рост ставки 
по ипотеке будет ограничен.

�  При досрочном выходе из декрета будут 
сохраняться выплаты пособий по уходу за 
ребенком до 1,5 года.

� С 2025 года вводится обязательный экзамен 
для получения охотничьего билета.

�  Школьникам запрещено на уроках пользо-
ваться мобильными телефонами. Их мож-
но взять в руки только при угрозе жизни.

� Цифровой рубль интегрируется в налого-
вую систему России.

Телефоны учебе мешать не будут

Александр БОЙКО

Много важных 
цифр и фактов 
на коллегии 
Минобороны, сразу 
после выступления 
Путина, сообщил глава 
военного ведомства 
Сергей Шойгу. 
Вот основные из них.

ДОНБАСС 
И АЗОВСКОЕ МОРЕ - НАШИ

� Освобождена территория в 
5 раз больше, чем занимали ДНР 
и ЛНР до начала спецоперации. 
В состав России вошли 4 новых 
субъекта площадью 83 тысячи ква-
дратных километров, с населением 
5 миллионов человек.

� В новые регионы России вер-
нулось почти 3 миллиона бежен-
цев, которые не видели своих род-
ных с 2014 года.

САМАЯ БОЕСПОСОБНАЯ 
АРМИЯ

� Российские военнослужа-
щие и добровольцы проявляют 
храбрость и самоотверженность. 
320 000 человек получили госна-
грады. 272 - звание Героя.

� Боевой опыт получили 650 ты-
сяч военнослужащих. На сегодня 
Российская армия самая боеспо-
собная в мире, имеющая передо-
вое вооружение, проверенное в 
боевых условиях.

НАТОВЦЫ ВОЮЮТ 
НАПРЯМУЮ

� Всего Киеву поставлено 
5220 танков, боевых машин пе-
хоты и бронетранспортеров, 28 са-
молетов, 87 вертолетов, 23 тысячи 
беспилотников, свыше 1300 артил-
лерийских систем, из них 494 гау-
бицы М777, Caezar, Paladin и Krab, 
2,6 миллиона снарядов.

� Военнослужащие НАТО непо-
средственно управляют комплек-
сами ПВО и ракетных систем на 
Украине. При подготовке ими ударов 
в радиоперехватах фиксируем аме-
риканскую, польскую и речь англи-
чан. В интересах ВСУ работает 410 
космических аппаратов стран НАТО.

ПОТЕРИ ВСУ - 
383 ТЫСЯЧИ СОЛДАТ

� С начала СВО потери ВСУ пре-
высили 383 тысячи военнослужа-
щих убитыми и ранеными, 14 тысяч 
танков, БМП и БТР, 553 самоле-
та и 259 вертолетов, 8,5 тысячи 
орудий.

� Украиной проведено 9 волн 

мобилизации, 10-я продолжает-
ся. Призываются и ограниченно 
годные к службе.

� Уничтожено 5800 наемников, 
в том числе 1427  - из Польши, 
466 - из США и 344 - из Британии.

37 «ЛЕОПАРДОВ» 
И 50 «БРЭДЛИ»

� 4 июня ВСУ начали широко-
масштабное контрнаступление. Не 
преодолев тактическую зону обо-
роны наших войск, противник был 
остановлен и понес колоссальные 
потери: 159 тысяч военнослужа-
щих убитыми и ранеными, 121 са-
молет, 23 вертолета, 766 танков, 
включая 37 Leopard, 2348 броне-
машин, из них 50 Bradley. Видимо, 
поэтому мы до сих пор не видим 
на поле боя американских Abrams, 
поставленных Украине несколько 
месяцев назад.

� Украина получила от внешних 
спонсоров 203 миллиарда долла-
ров, что на 30 миллиардов больше, 
чем ее ВВП. 

НАШЕ ОРУЖИЕ 
ОКАЗАЛОСЬ ЛУЧШЕ

� Вооружение, которое раз-
рабатывалось и испытывалось в 
обычных условиях 5 - 8 лет, сего-
дня доводится до серийного про-
изводства за 4 - 7 месяцев. Такого 
не было со времен Великой Отече-
ственной войны!

� Современная российская тех-
ника прошла жесткую проверку в 
условиях спецоперации и показала 
свое превосходство над образца-
ми НАТО.

� Подготовлено более 1700 рас-
четов беспилотников и 1500 опе-
раторов FPV-дронов.

� Ежедневно в войска доставля-
ется до 15 000 тонн боеприпасов 
и топлива, 2000 тонн продоволь-
ствия.

В 17,5 РАЗА
НАРАСТИЛИ 
ВЫПУСК СНАРЯДОВ

� С февраля 2022  года уве-
личен выпуск танков в 5,6 раза, 

бронетранспортеров в 3,5 раза, 
беспилотников в 16,8 раза, сна-
рядов в 17,5 раза.

� На линии боевого соприкос-
новения создано 7000 километров 
минных полей, 1,5 миллиона про-
тивотанковых заграждений «Пи-
рамида», 2000 километров проти-
вотанковых рвов, 3000 взводных 
опорных пунктов, 45 тысяч блин-
дажей. Глубина минирования - до 
600 метров, что в 2 раза превы-
шает обычные стандарты.

О ГАРАНТИЯХ ВОИНАМ
� Уровень денежного доволь-

ствия военнослужащего  - от 
210 000 рублей в месяц и выше.

� Упрощено получение удостове-
рений ветерана боевых действий. 
Их вручено уже 458 тысяч. В бли-
жайшее время выдадим всем участ-
никам, в том числе сотрудникам 
частных военных компаний. Со сле-
дующего года планируем перейти на 
электронные удостоверения.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
1500 НОВЫХ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

� Ежедневно более 1500 чело-
век подают заявления о приеме на 
военную службу. Только в этом 
году набрано 490  000  военно-
служащих по контракту и добро-
вольцев. Более 3000 российских 
студентов добровольно взяли ака-
демический отпуск и выполняют 
боевые задачи.

� В 7 раз увеличилось количе-
ство иностранных добровольцев, 
желающих воевать на стороне 
Правды. В украинской армии об-
ратная тенденция. Количество ино-
странных наемников сократилось 
там в 6 раз.

� Волонтеры создали 348 до-
полнительных производств беспи-
лотников, маскировочных сетей и 
экипировки.

Студенты изготовили 50 тысяч 
квадратных метров маскировочных 
сетей, сдали 17 тонн донорской 
крови. Многим бойцам это спасло 
жизнь.

ДОКЛАД МИНИСТРА

Сергей ШОЙГУ:

Такого не было 
со времен Великой 
Отечественной
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В конце совещания 
с генералами - коллегией 
Минобороны Владимир Путин 
сделал экскурс в историю.

ГЛАДИЛИ ПО ГОЛОВЕ 
ПЯТУЮ КОЛОННУ

- Хочу вернуться к причинам конфликта, 
который мы переживаем.

Давайте вспомним, сразу после разва-
ла СССР Запад активно начал работать в 
России, с нашей пятой колонной, вокруг 
которой мы все время прыгали, гладили 
их по голове, уговаривали, - напомнил пре-
зидент. - Противник знал, с кем ему надо 
работать  - и с этой пятой колонной, и с 
террористами, и с сепаратистами.

ПЛАНИРОВАЛИ РАЗДЕЛ 
НАШЕЙ СТРАНЫ

- У нас работали внутри - а на Украине 
с удвоенной, утроенной силой. Почему? 
Считали, что Россия, утратив такой потен-
циал, уже никогда не вернется на прежние 
позиции.

Саму-то Россию, мы знаем, планирова-
ли поделить частей на пять. Не скрывали 
этого, все обсуждали в открытую.

Над Украиной работали отдельно, ставку 
делали на националистов.

ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕГИОНЫ
- Россия в политическом плане делала 

упор на юго-восток (Украины. - Ред.). Это 
российские исторические регионы, там 
живут русские люди, что бы ни стояло у 
них там в паспорте. У них единственный 
родной язык - русский, вся культура, тра-
диции - русские… Это наши люди.

2014 ГОД
- Запад понял, что невозможно легально 

«свинтить» всю Украину на свою сторону. 
Юго-восток голосует за хорошие отно-
шения с Россией. Не получается. На что 
пошли? На госпереворот.

Но зачем же госпереворот? Идите на 
выборы. Неохота здесь  - камера работа-
ет - жесты показывать. Но вы понимаете, 
какие жесты мне сейчас хочется показать. 
Вот что они нам показали!

- Мне (на Западе. - Ред.) все время го-
ворили: чего ты боишься, сейчас же мы 
их не возьмем (Украину в НАТО. - Ред.). 
Я говорю: а завтра? А через год, через 
два? С точки зрения интересов России 
даже через 10, через 15 лет это непри-
емлемо.

ВОЕВАТЬ С ЕВРОПОЙ НЕ ХОТИМ
- Россия не собирается воевать с Евро-

пой. Руководство США и НАТО говорит: 
если на Украине Россия победит, следу-
ющие  - страны НАТО. Да зачем нам эти 
страны НАТО? Они нам никогда нужны не 
были и не будут.

ПОШЛИ ПО БЕСПРЕДЕЛУ
- То, что Штаты сделали на Украине, 

как у нас в народе говорят, простите за 
моветон, по беспределу просто. В 2014 
году и дальше - пошли по этому беспре-
делу. Просто вынудили нас отвечать на 
этот беспредел.

СВОЕ НЕ ОТДАДИМ
- Мы же знаем, как Украина получила за-

падные земли. Сталин отдал после Второй 
мировой часть польских земель, Львов и 
несколько областей - там 10 миллионов че-
ловек проживает. Часть отобрал у Румынии, 
часть у Венгрии - всё отдал туда, в Украину.

И люди, которые там живут, многие, я 
знаю, хотят вернуться. А страны, которые 
потеряли эти территории, спят и видят 
вернуть.

Единственным гарантом целостности 
Украины была Россия. Не хотят - не надо. 
История всё расставит на места. Мы ме-
шать не будем, но свое не отдадим.

Конечно, Россия не сможет этого сде-
лать без крепких Вооруженных сил.

А Вооруженные силы не смогут этого 
сделать без крепкой экономики.

И главное - без опоры на народ России.
У вас (обращаясь к руководству армии 

и флота. - Ред.) сейчас всё это есть. И 
Родина ждет от вас отдачи.

Картина дня:

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства выступил 
на коллегии Минобороны, под-
водя «военные итоги» 2023 го-
да. И столько рассказал о ходе 
спецоперации, сколько не рас-
сказывал уже давно. Поэтому 
без лишних предисловий - к са-
мому важному.

ТАКИЕ ВОТ ПАРТНЕРЫ - 
ВРУТ 
БЕЗЗАСТЕНЧИВО

� К нашим границам пере-
брошены значительные силы 
из США, в том числе авиатех-
ника. Увеличилась числен-
ность войск НАТО в Европе. 
Финляндию, как мы знаем, 
уже «втянули» в НАТО, пла-
нируется вступление Шве-
ции. Фактически это означает 
очередной этап приближения 
к нашим границам, - конста-
тировал Путин.

� В 1991 году обещали 
Горбачеву: «Нет-нет, ни 
дюйма на восток». Ну, вот, 
пожалуйста. Такие вот пар-
тнеры. Врут беззастенчиво, 
просто на каждом шагу. За-
пад от своих агрессивных 
целей на Украине не отка-
зывается. Что ж, и мы от 
своих целей спецоперации 
отказываться не будем, - до-
бавил он.

МИФ РУХНУЛ
� Можно с уверенностью 

сказать, наши войска вла-
деют инициативой. По су-
ти, мы делаем то, что счита-
ем нужным. То, что хотим. 
Там, где вы, командиры, 

считаете целесообразным 
придерживаться активной 
обороны, это и происходит, 
а где нужно, мы улучша-
ем свои позиции, - заявил 
Путин.

� Противник несет тя-
желые потери и растратил 
резервы, пытаясь показать 
своим хозяевам хоть какой-
то результат распиаренного 
контрнаступления. Кстати, 
и миф о неуязвимости запад-
ной военной техники также 
рухнул, - подчеркнул глава 
страны.

НО ЕСТЬ И ПРОБЛЕМЫ
� Военная операция вы-

явила и проблемы: России 
нужно серьезно перестраи-
вать системы связи, на поря-
док эффективнее применять 
современные средства раз-
ведки, целеуказания и кон-
трбатарейной борьбы, - пере-
числил Путин. - Наращивать 
возможности спутниковой 
группировки. Не только в 
зоне спецоперации, но и на 
глобальном уровне. Серьезно 
увеличить выпуск высокоточ-
ных снарядов, беспилотников.

«КАКАЯ-ТО ФАНЕРА, 
ДРОНЧИКИ...»

� То, на что мы раньше не 
обращали внимания, счита-
ли, что это какая-то мелочь, 
фанера и так далее, какие-то 
маленькие дрончики, кото-
рые летают... Нет, оказалось, 
что и это наносит ущерб, и 
это нельзя ни в коем случае 
пропускать, - обратил вни-
мание Путин.

БОЕВЫЕ РОБОТЫ
� Первое. До конца года 

ракетные войска получат 15 

пусковых установок ком-
плексов «Ярс» и «Авангард». 
В этом году флот получил 4 
ядерные подлодки. Авиация - 
4 обновленных стратегиче-
ских ракетоносцев Ту-160М.

� Второе. Поставки обыч-
ных вооружений и техники 
в войска в сравнении с про-
шлым годом увеличились 
втрое. 

По словам главы страны, в 
2024 году бюджетные расходы 
на оборону заметно вырастут. 
Параллельно идет работа и 
над новыми видами техники.

� Имею в виду роботизи-
рованные комплексы и бое-
вые лазеры, оружие с исполь-
зованием искусственного 
интеллекта, на новых физи-
ческих принципах, - заявил 
Путин.

ПОДДЕРЖКА ВЕТЕРАНОВ
� Все участники спецопе-

рации - контрактники, до-
бровольцы, мобилизованные, 
бойцы отдельных формиро-
ваний, ополченцы Донбасса, 
семьи наших павших героев 
- должны получить равные 
гарантии. Это принцип спра-
ведливости и ратного брат-
ства, - сказал президент.

Он потребовал, чтобы Ми-
нобороны оперативно реша-
ло все возникающие тут во-
просы.

� Всем раненым участ-
никам СВО должно быть 
предоставлено надлежащее 
медобслуживание. В том чис-
ле реабилитация, лечение в 
военных санаториях - да и в 
гражданских, - подчеркнул 
президент.

Владимир ПУТИН:

Наши войска владеют инициативой, 
 мы делаем то, что хотим
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После выступлений Владимира Путина и Сергея Шойгу на коллегии была еще 
«закрытая часть» разговора с генералами. А затем президент, министр и начальник 

Генштаба Валерий Герасимов (на фото - слева) осмотрели образцы нового вооружения. 

 � И ЕЩЕ РАЗ О ПРИЧИНАХ КОНФЛИКТА 

«Единственным гарантом 
целостности Украины была Россия»

Президент рассказал, 
как дела на фронте.
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ботать во время СВО - сразу 
разорву отношения.

- А сколько стоит «Скаль-
пель»?

- Двести тысяч рублей.
Я быстро подсчитываю:
- Это два хороших бронежи-

лета, три FPV-дрона. И просто 
на порядок дешевле хороших 
китайских дронов типа «Ма-
вик». Действительно, при его 
параметрах очень дешево!

- Поэтому мы работает 
с энтузиастами, а не с про-
фессионалами.

С профессионалами дей-
ствительно не сложилось.

Год назад «Скиф» объез-
дил ведущих производителей 
дронов, и выводы оказались 
печальные:

- Показывают изделие, го-
ворят, что оно может летать 
долго, на большой высоте. 
Стоит дорого. Ниже опускать 
его жалко, на ту высоту, где 
его можно сбить из автомата. 
А опускать придется! Как ты, 
находясь выше облаков, бу-
дешь заниматься разведкой? 
У нас три сезона в году - низ-
кая облачность! И получает-
ся, что коллективы за огром-
ные деньги создают продукт, 
который на фронте не при-
менить. У нас есть неоспори-
мое преимущество: в отличие 
от тыловых КБ мы воюем, хо-
рошо знаем, что нам нужно 
сейчас. Условия же меняются 
постоянно. А дорабатывать 
свой продукт крупные про-
изводства не любят. Говорят: 
«Нас самих все устраивает». 
Либо доработка затягивается 
на долгие месяцы.

- А у вас?
- А у нас отклик мгновен-

ный. Днем возникла про-
блема, вечером связались 
с производственниками 
по скайпу, а утром, к пер-
вой зорьке, они уже на по-
лигоне с прототипом рабо-
тают. Как так вышло? Мы, 
запуская проект, избавились 
от всех бюрократических 
и управленческих надстроек, 

пожирающих время и деньги. 
Время тут даже важнее.

АЛЛО, МЫ ИЩЕМ 
ТАЛАНТЫ!

«Скальпель» уже нельзя на-
звать прототипом в полной 
мере, это готовое устройство 
на финише. У него уже есть 
сотни тренировочных поле-
тов и боевые вылеты в самом 
сложном месте - в занятом 
ВСУ пригороде Донецка, пе-
ренасыщенном вражескими 
средствами РЭБ - радиоэлек-
тронной борьбы. Пригород 
«Скальпелю» был интересен 
еще и потому, что в линейке 
боеприпасов, которые он мо-
жет нести, есть устройство, 
пробивающее три бетонных 
перекрытия! Это не «морков-
ка» от РПГ (выстрел к ручно-
му противотанковому грана-
томету. - Авт.), обмотанная 
изолентой с болтами. Все се-
рьезно, никакой кустарщины.

«Скиф» рассказывает, с че-
го все началось:

- Мы уже в самом начале 
СВО, когда точно поняли, что 
нам нужно, разбросали за-
явки везде. «Алло! Мы ищем 
таланты!». Откликнулись 
17 организаций или кон-
структорских групп.

- Что это были за 
люди?

- Например, руководите-
ли бывших аэроклубов ДО-
СААФ. Авиамоделисты. 
Энтузиасты-патриоты. Вот, 
скажем, ребята из Благо-
вещенска, которые до СВО 
делали продукцию из вспе-
ненного полипропилена. От-
личный материал для барра-
жирующих боеприпасов.

В общем, это организации 
или сообщества, которые 
не дошли до уровня готового 
продукта, но у них были не-
плохие наработки. Испытать 
образец, а тем более запустить 
в серию - на это у них и денег 
тоже не было. Это недешево. 
Мы создали некоммерческий 
фонд «Восток» и на народ-

ные средства финансируем 
эти разработки. Мы поста-
вили им ряд задач из практи-
ки боевых действий. Не могу 
сказать какие, это секретная 
информация.

Да, большинство параме-
тров «Скальпеля» засекре-
чено. И даже начинку, какая 
бы она ни была простая, ме-
ня настоятельно попросили 
не снимать.

Но есть один секрет, ко-
торый скрывать не нужно. 
«Скальпель» - проект, где 
напрямую соединили интел-
лект «тружеников тыла» и во-
инов. И главное в проекте - 
не дрон из «глины и палок», 
а управленческая технология. 
Не случайно «Скиф» так ре-
зюмировал этот разговор, 
заглядывая вперед, в те бла-
гословенные времена, когда 
мы победим и будем думать, 
как нам жить дальше и как 
себя защищать, если что:

- Мы сразу сказали кон-
структорам, что не создаем 
никаких совместных пред-
приятий. Мы просто с по-
мощью народа финансиру-
ем разработку «Скальпеля» 
и совместно доводим продукт 
до готовности, испытывая его 
в боевых условиях. Показы-
ваем примером, как недоро-
го решать важные военные 
задачи.

После СВО мы становимся 
владельцами управленческой 
методики, а вы - собствен-
никами этой разработки. Ре-
бята очень удивились, услы-
шав это. Не сталкивались они 
с такой прямотой.

Я пошутил на прощание:
- Прямотой прямой, как 

«Скальпель»…
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Операторы «Скальпеля» видят все, что происходит в тылу врага, 
с высоты птичьего полета. А покажется цель - дрон пойдет в атаку.

Видео 
с новым 
дроном 
смотрите 
на сайте
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
ИЗМЕНИЛА ВОЕННУЮ 
НАУКУ

- Александр Сергеевич, - 
спрашиваю командира «Вос-
тока» с позывным «Скиф», - 
а вы заметили, как за полтора 
года изменились боевые дей-
ствия? Ничего подобного во-
енная наука не знала до начала 
СВО… Не знала она, что ро-
тации на позициях теперь воз-
можны только по ночам. И да-
же ночью над линией фронта 
может висеть дрон с теплови-
зором и «срисовывать» тепло-
вой след от генератора, печки в 
землянке, «видеть» горячий ка-
пот грузовика под маскировоч-
ной сеткой. Секунда - и точные 
координаты переданы…

Ходаковский охотно под-
хватывает тему. Мы ударяем-
ся в воспоминания. «Скиф» 
замечает:

- Все восемь лет противо-
стояния с Украиной я спо-
койно днем мог пойти и про-
верить состояние любых 
позиций. Ту же «промку» 
обежать по тропкам, загля-
нуть в каждый опорник. Пря-
тались только от наблюдате-
лей и снайперов и редкого, 
неточного артогня. Никто 
не думал, что в любой мо-
мент может прилететь дрон 
со взрывчаткой и попасть 
в цель с точностью до санти-
метра. Без долгой пристрел-
ки…

Мы говорим в мастерской 
авиаподразделения «Восто-
ка», и перед нами на стапе-
ле - серая сигара из плотного, 
но пористого и очень легко-
го материала. Беспилотник 
разведывательно-ударный, 
дальнего действия, зовется 
«Скальпель», тип - «крыло», 
а значит, может работать 
на много часов дольше ква-
дрокоптеров.

Это последний прототип 
перед запуском в серию. Па-
рень с позывным «Космос» 
меняет винт у «Скальпеля». 
Говорит, что 15 лет отдал 
авиакружку. Я как-то по-
чувствовал это. «Космос» 
менял винт, и у него горе-
ли глаза. Собственно, такие 
люди и двигают прогресс, 
не менеджеры и маркетологи. 
Глядя на «Космоса», подумал, 
что нет разницы между авиа-
моделями и дронами. Боль-
шой разницы. И если раньше 
авиакружки считались все-
го лишь первой ступенькой 
на пути к небу, и это даже 
учитывалось приемными ко-
миссиями в авиаучилищах, 
то теперь любой талантливый 
авиамоделист - уже готовый 
«воин неба» XXI века.

В «Востоке» служба бес-
пилотной авиаразведки по-
явилась еще в 2016 году - ко-
мандиры угадали развитие 
военной мысли на 7 лет впе-
ред. И начало СВО «Восток» 
встретил со своей авиараз-
ведкой и технической базой. 
В «Востоке» не показывали 
на дрон пальцем, как неко-
торые другие до СВО:

- Это что, в детском мире 
такую штуку можно купить?

Можно и в детском мире, 
но в «Востоке» уже давно де-
лали свои образцы беспилот-
ников. Там штурмовую груп-
пу, отрезанную противником 
в квартале Мариуполя, две 
недели снабжали с помощью 
дронов, и этот случай уже по-
пал в историю…

Весь этот уникальный опыт 

решили воплотить 
в проекте «народного дрона» 
под названием «Скальпель». 
И, как выяснилось, главное 
было не в самой серой сигаре, 
собранной из общедоступ-
ных деталей. Не коллайдер, 
не атомный реактор. Глав-
ное скрывалось в тактиче-

ском подходе на всех уровнях, 
начиная с формулирования 
идеи.

ИЗ «ГЛИНЫ И ПАЛОК»
По странному совпаде-

нию, мы говорим о «Скаль-
пеле» в месте, куда чуть ли не 
каждую неделю прилетает. 
Криво, косо, но прилетают 

155-миллиметровые снаря-
ды НАТО из пушек, бьющих 
спокойно на 30 - 40 киломе-
тров. Это далеко не окраи-
на Донецка. Впрочем, гео-
графия не важна, город весь 
перекрывается вражеской ар-
тиллерией. Подавить ее пол-
ностью пока не получается. 
На удалении 30 - 70 киломе-
тров от линии боевого сопри-
косновения ВСУ чувствуют 
себя в относительной безо-
пасности, и их артиллеристы 
успевают покинуть позиции 
без потерь. А в Донецке уже 
не осталось живого угла без 
следов осколков…

Что делать? Верить в луч-
шее, в то, что удастся что-
то придумать. Мы пьем чай, 
прислушиваемся к далекой 
канонаде, и Александр Сер-
геевич загибает пальцы:

Первое: нам нужен был 
универсальный беспилотный 
аппарат. Разведывательно-
ударный. Второе: нам нуж-
на была большая дальность - 
для контр батарейной борьбы 
на серьезном удалении от ли-
нии фронта. И самое глав-
ное, нам нужно было массо-
вое производство дешевых 
«ширпотребных» дронов, 
удовлетворяющих нас по эф-
фективности. И мы были уве-
рены, что на нашей большой 
Родине это можно сделать.

Мой собеседник чуть раз-
вернул свою мысль и для ме-

ня, сказанное было настоя-
щим откровением. Такое 
знание в кабинете получить 
невозможно:

- Почему именно деше-
вые? Когда в небе какое-
то очень дорогое изделие, 
у оператора просто трясут-
ся руки. Он боится его по-
терять, боится рисковать. 
Это сразу же снижает его 
эффективность.

- Еще и отругают!
- И премии лишат! То есть 

оператор думает о том, как 
пора зить цель во вторую 
очередь. Мы это проходи-
ли много раз. Другое де-
ло, если запуск не удался, 

ты просто похлопал 
парня по плечу: «Не 
переживай». Тогда 
у оператора потен-
циал по-другому рас-
крывается.

Этот дрон разраба-
тывали практики, по-
этому при создании 
«Скальпеля» был за-
ложен процент неу-
дачных пусков:

- Не бывает сто-
процентной эффек-
тивности у оружия, - 

замечает «Скиф». - Но из 
десяти «Скальпелей» три 
должны не просто попасть, 
а поразить цель. При деше-
визне «Скальпеля» это до-
стойный результат. И глав-
ный критерий - массовость, 
производство из «глины и па-
лок». Мы планируем «Скаль-
пель» просто раздавать в во-
йсках.

- Как одноразовые гранато-
меты?

- Да. Как вариант - запуск 
из переносного тубуса. Что 
это даст? Чего мы хотим до-
биться? Выбивание артил-
лерийских установок про-
тивника. Второе - снижение 
точности его артогня. Третий 
эффект даст массовость - пе-
регрузка ПВО противника. 
Четвертый - противник дол-
жен бояться «Скальпеля».

БЕЗ БЮРОКРАТИЧЕСКИХ 
НАДСТРОЕК

«Скиф» опережает мой 
вопрос, так и крутившийся 
на языке:

- Мы ни с кем не конкури-
руем в этой области! Мы за-
полняем свободную нишу. 
И мы не допустим, чтобы 
цена изделия в массовом 
производстве возросла. Сто-
ит «Скальпелю» подорожать 
хотя бы в два раза - все, смысл 
утерян. Если кто-то из нашей 
цепочки разработчиков за-
хочет на «Скальпеле» зара-
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Александр Ходаковский 
(«Скиф») сформулировал, 

каким должен быть
народный дрон: дешевым, 
надежным и сделанным

по запросам 
с фронта, без толпы 

бюрократов.

Легендарный донецкий 
командир Александр ХОДА-
КОВСКИЙ показал военко-
ру «Комсомольской правды» 
новый, дешевый и надеж-
ный, как калашников, 
беспилотник, создан-
ный бойцами батальона 
«Восток» и «энтузиа-
стами тыла».
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Так запускают «Скальпель» 
(фото вверху). А внизу - дрон 

еще без крыльев и винта, 
ждет сборки. А что у него 

внутри - пока военная тайна. 

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Первый народный 
дрон «Скальпель» 
начал резать небо СВО
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ботать во время СВО - сразу 
разорву отношения.

- А сколько стоит «Скаль-
пель»?

- Двести тысяч рублей.
Я быстро подсчитываю:
- Это два хороших бронежи-

лета, три FPV-дрона. И просто 
на порядок дешевле хороших 
китайских дронов типа «Ма-
вик». Действительно, при его 
параметрах очень дешево!

- Поэтому мы работает 
с энтузиастами, а не с про-
фессионалами.

С профессионалами дей-
ствительно не сложилось.

Год назад «Скиф» объез-
дил ведущих производителей 
дронов, и выводы оказались 
печальные:

- Показывают изделие, го-
ворят, что оно может летать 
долго, на большой высоте. 
Стоит дорого. Ниже опускать 
его жалко, на ту высоту, где 
его можно сбить из автомата. 
А опускать придется! Как ты, 
находясь выше облаков, бу-
дешь заниматься разведкой? 
У нас три сезона в году - низ-
кая облачность! И получает-
ся, что коллективы за огром-
ные деньги создают продукт, 
который на фронте не при-
менить. У нас есть неоспори-
мое преимущество: в отличие 
от тыловых КБ мы воюем, хо-
рошо знаем, что нам нужно 
сейчас. Условия же меняются 
постоянно. А дорабатывать 
свой продукт крупные про-
изводства не любят. Говорят: 
«Нас самих все устраивает». 
Либо доработка затягивается 
на долгие месяцы.

- А у вас?
- А у нас отклик мгновен-

ный. Днем возникла про-
блема, вечером связались 
с производственниками 
по скайпу, а утром, к пер-
вой зорьке, они уже на по-
лигоне с прототипом рабо-
тают. Как так вышло? Мы, 
запуская проект, избавились 
от всех бюрократических 
и управленческих надстроек, 

пожирающих время и деньги. 
Время тут даже важнее.

АЛЛО, МЫ ИЩЕМ 
ТАЛАНТЫ!

«Скальпель» уже нельзя на-
звать прототипом в полной 
мере, это готовое устройство 
на финише. У него уже есть 
сотни тренировочных поле-
тов и боевые вылеты в самом 
сложном месте - в занятом 
ВСУ пригороде Донецка, пе-
ренасыщенном вражескими 
средствами РЭБ - радиоэлек-
тронной борьбы. Пригород 
«Скальпелю» был интересен 
еще и потому, что в линейке 
боеприпасов, которые он мо-
жет нести, есть устройство, 
пробивающее три бетонных 
перекрытия! Это не «морков-
ка» от РПГ (выстрел к ручно-
му противотанковому грана-
томету. - Авт.), обмотанная 
изолентой с болтами. Все се-
рьезно, никакой кустарщины.

«Скиф» рассказывает, с че-
го все началось:

- Мы уже в самом начале 
СВО, когда точно поняли, что 
нам нужно, разбросали за-
явки везде. «Алло! Мы ищем 
таланты!». Откликнулись 
17 организаций или кон-
структорских групп.

- Что это были за 
люди?

- Например, руководите-
ли бывших аэроклубов ДО-
СААФ. Авиамоделисты. 
Энтузиасты-патриоты. Вот, 
скажем, ребята из Благо-
вещенска, которые до СВО 
делали продукцию из вспе-
ненного полипропилена. От-
личный материал для барра-
жирующих боеприпасов.

В общем, это организации 
или сообщества, которые 
не дошли до уровня готового 
продукта, но у них были не-
плохие наработки. Испытать 
образец, а тем более запустить 
в серию - на это у них и денег 
тоже не было. Это недешево. 
Мы создали некоммерческий 
фонд «Восток» и на народ-

ные средства финансируем 
эти разработки. Мы поста-
вили им ряд задач из практи-
ки боевых действий. Не могу 
сказать какие, это секретная 
информация.

Да, большинство параме-
тров «Скальпеля» засекре-
чено. И даже начинку, какая 
бы она ни была простая, ме-
ня настоятельно попросили 
не снимать.

Но есть один секрет, ко-
торый скрывать не нужно. 
«Скальпель» - проект, где 
напрямую соединили интел-
лект «тружеников тыла» и во-
инов. И главное в проекте - 
не дрон из «глины и палок», 
а управленческая технология. 
Не случайно «Скиф» так ре-
зюмировал этот разговор, 
заглядывая вперед, в те бла-
гословенные времена, когда 
мы победим и будем думать, 
как нам жить дальше и как 
себя защищать, если что:

- Мы сразу сказали кон-
структорам, что не создаем 
никаких совместных пред-
приятий. Мы просто с по-
мощью народа финансиру-
ем разработку «Скальпеля» 
и совместно доводим продукт 
до готовности, испытывая его 
в боевых условиях. Показы-
ваем примером, как недоро-
го решать важные военные 
задачи.

После СВО мы становимся 
владельцами управленческой 
методики, а вы - собствен-
никами этой разработки. Ре-
бята очень удивились, услы-
шав это. Не сталкивались они 
с такой прямотой.

Я пошутил на прощание:
- Прямотой прямой, как 

«Скальпель»…
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Операторы «Скальпеля» видят все, что происходит в тылу врага, 
с высоты птичьего полета. А покажется цель - дрон пойдет в атаку.

Видео 
с новым 
дроном 
смотрите 
на сайте
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
ИЗМЕНИЛА ВОЕННУЮ 
НАУКУ

- Александр Сергеевич, - 
спрашиваю командира «Вос-
тока» с позывным «Скиф», - 
а вы заметили, как за полтора 
года изменились боевые дей-
ствия? Ничего подобного во-
енная наука не знала до начала 
СВО… Не знала она, что ро-
тации на позициях теперь воз-
можны только по ночам. И да-
же ночью над линией фронта 
может висеть дрон с теплови-
зором и «срисовывать» тепло-
вой след от генератора, печки в 
землянке, «видеть» горячий ка-
пот грузовика под маскировоч-
ной сеткой. Секунда - и точные 
координаты переданы…

Ходаковский охотно под-
хватывает тему. Мы ударяем-
ся в воспоминания. «Скиф» 
замечает:

- Все восемь лет противо-
стояния с Украиной я спо-
койно днем мог пойти и про-
верить состояние любых 
позиций. Ту же «промку» 
обежать по тропкам, загля-
нуть в каждый опорник. Пря-
тались только от наблюдате-
лей и снайперов и редкого, 
неточного артогня. Никто 
не думал, что в любой мо-
мент может прилететь дрон 
со взрывчаткой и попасть 
в цель с точностью до санти-
метра. Без долгой пристрел-
ки…

Мы говорим в мастерской 
авиаподразделения «Восто-
ка», и перед нами на стапе-
ле - серая сигара из плотного, 
но пористого и очень легко-
го материала. Беспилотник 
разведывательно-ударный, 
дальнего действия, зовется 
«Скальпель», тип - «крыло», 
а значит, может работать 
на много часов дольше ква-
дрокоптеров.

Это последний прототип 
перед запуском в серию. Па-
рень с позывным «Космос» 
меняет винт у «Скальпеля». 
Говорит, что 15 лет отдал 
авиакружку. Я как-то по-
чувствовал это. «Космос» 
менял винт, и у него горе-
ли глаза. Собственно, такие 
люди и двигают прогресс, 
не менеджеры и маркетологи. 
Глядя на «Космоса», подумал, 
что нет разницы между авиа-
моделями и дронами. Боль-
шой разницы. И если раньше 
авиакружки считались все-
го лишь первой ступенькой 
на пути к небу, и это даже 
учитывалось приемными ко-
миссиями в авиаучилищах, 
то теперь любой талантливый 
авиамоделист - уже готовый 
«воин неба» XXI века.

В «Востоке» служба бес-
пилотной авиаразведки по-
явилась еще в 2016 году - ко-
мандиры угадали развитие 
военной мысли на 7 лет впе-
ред. И начало СВО «Восток» 
встретил со своей авиараз-
ведкой и технической базой. 
В «Востоке» не показывали 
на дрон пальцем, как неко-
торые другие до СВО:

- Это что, в детском мире 
такую штуку можно купить?

Можно и в детском мире, 
но в «Востоке» уже давно де-
лали свои образцы беспилот-
ников. Там штурмовую груп-
пу, отрезанную противником 
в квартале Мариуполя, две 
недели снабжали с помощью 
дронов, и этот случай уже по-
пал в историю…

Весь этот уникальный опыт 

решили воплотить 
в проекте «народного дрона» 
под названием «Скальпель». 
И, как выяснилось, главное 
было не в самой серой сигаре, 
собранной из общедоступ-
ных деталей. Не коллайдер, 
не атомный реактор. Глав-
ное скрывалось в тактиче-

ском подходе на всех уровнях, 
начиная с формулирования 
идеи.

ИЗ «ГЛИНЫ И ПАЛОК»
По странному совпаде-

нию, мы говорим о «Скаль-
пеле» в месте, куда чуть ли не 
каждую неделю прилетает. 
Криво, косо, но прилетают 

155-миллиметровые снаря-
ды НАТО из пушек, бьющих 
спокойно на 30 - 40 киломе-
тров. Это далеко не окраи-
на Донецка. Впрочем, гео-
графия не важна, город весь 
перекрывается вражеской ар-
тиллерией. Подавить ее пол-
ностью пока не получается. 
На удалении 30 - 70 киломе-
тров от линии боевого сопри-
косновения ВСУ чувствуют 
себя в относительной безо-
пасности, и их артиллеристы 
успевают покинуть позиции 
без потерь. А в Донецке уже 
не осталось живого угла без 
следов осколков…

Что делать? Верить в луч-
шее, в то, что удастся что-
то придумать. Мы пьем чай, 
прислушиваемся к далекой 
канонаде, и Александр Сер-
геевич загибает пальцы:

Первое: нам нужен был 
универсальный беспилотный 
аппарат. Разведывательно-
ударный. Второе: нам нуж-
на была большая дальность - 
для контр батарейной борьбы 
на серьезном удалении от ли-
нии фронта. И самое глав-
ное, нам нужно было массо-
вое производство дешевых 
«ширпотребных» дронов, 
удовлетворяющих нас по эф-
фективности. И мы были уве-
рены, что на нашей большой 
Родине это можно сделать.

Мой собеседник чуть раз-
вернул свою мысль и для ме-

ня, сказанное было настоя-
щим откровением. Такое 
знание в кабинете получить 
невозможно:

- Почему именно деше-
вые? Когда в небе какое-
то очень дорогое изделие, 
у оператора просто трясут-
ся руки. Он боится его по-
терять, боится рисковать. 
Это сразу же снижает его 
эффективность.

- Еще и отругают!
- И премии лишат! То есть 

оператор думает о том, как 
пора зить цель во вторую 
очередь. Мы это проходи-
ли много раз. Другое де-
ло, если запуск не удался, 

ты просто похлопал 
парня по плечу: «Не 
переживай». Тогда 
у оператора потен-
циал по-другому рас-
крывается.

Этот дрон разраба-
тывали практики, по-
этому при создании 
«Скальпеля» был за-
ложен процент неу-
дачных пусков:

- Не бывает сто-
процентной эффек-
тивности у оружия, - 

замечает «Скиф». - Но из 
десяти «Скальпелей» три 
должны не просто попасть, 
а поразить цель. При деше-
визне «Скальпеля» это до-
стойный результат. И глав-
ный критерий - массовость, 
производство из «глины и па-
лок». Мы планируем «Скаль-
пель» просто раздавать в во-
йсках.

- Как одноразовые гранато-
меты?

- Да. Как вариант - запуск 
из переносного тубуса. Что 
это даст? Чего мы хотим до-
биться? Выбивание артил-
лерийских установок про-
тивника. Второе - снижение 
точности его артогня. Третий 
эффект даст массовость - пе-
регрузка ПВО противника. 
Четвертый - противник дол-
жен бояться «Скальпеля».

БЕЗ БЮРОКРАТИЧЕСКИХ 
НАДСТРОЕК

«Скиф» опережает мой 
вопрос, так и крутившийся 
на языке:

- Мы ни с кем не конкури-
руем в этой области! Мы за-
полняем свободную нишу. 
И мы не допустим, чтобы 
цена изделия в массовом 
производстве возросла. Сто-
ит «Скальпелю» подорожать 
хотя бы в два раза - все, смысл 
утерян. Если кто-то из нашей 
цепочки разработчиков за-
хочет на «Скальпеле» зара-
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Александр Ходаковский 
(«Скиф») сформулировал, 

каким должен быть
народный дрон: дешевым, 
надежным и сделанным

по запросам 
с фронта, без толпы 

бюрократов.

Легендарный донецкий 
командир Александр ХОДА-
КОВСКИЙ показал военко-
ру «Комсомольской правды» 
новый, дешевый и надеж-
ный, как калашников, 
беспилотник, создан-
ный бойцами батальона 
«Восток» и «энтузиа-
стами тыла».
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Так запускают «Скальпель» 
(фото вверху). А внизу - дрон 

еще без крыльев и винта, 
ждет сборки. А что у него 

внутри - пока военная тайна. 

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Первый народный 
дрон «Скальпель» 
начал резать небо СВО

Россия
www.kp.ru
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Наши недруги за рубежом все еще на-
деются, что экономика России рухнет 
из-за отсутствия доступа к западным 
технологиям. Но, во-первых, к санк-
циям нам не привыкать, а во-вторых, 
этим господам и невдомек, что сам 
Запад вовсю использует передовые 
технические схемы, созданные 
у нас в стране еще в советские 
времена.

ЗАБЫТЫЕ ПРИЗНАНИЯ
В августе 1983 года в амери-

канской газете The Washington 
Post вышла статья экономиче-
ского обозревателя Джона Кайзера, 
проанализировавшего потери США 
от запретов на торговлю с Советским 
Союзом. Напомним, что за три года 
до этого Вашингтон и его союзники 
обложили СССР ворохом ограничи-
тельных мер в ответ на ввод 
ограниченного контингента 
советских войск в Афгани-
стан по просьбе Кабула.

«Если СССР - отсталая 
страна, то как же русским 
удалось построить титано-
вые подводные лодки, спо-
собные двигаться под водой 
быстрее, чем любая из на-
ших? Почему американские 
компании покупают у Сове-
тов лекарства и хирургиче-
ское оборудование, сложные 
технологии литья цветных ме-
таллов? - изумлялся автор. - 
Нам не следует делать вывод 
о том, что Советский Союз 
безнадежно отстал. Мы впали 
в поверхностные просчеты, 
поверив в то, что Запад может 
поставить Россию на колени 
посредством тотальной эконо-
мической войны. Но почти в каждом 
случае, когда мы отказывали Советам 
в конкретных технологиях, они разра-
батывали собственные - от получения 
синтетических алмазов до вакуумных 
печей для варки высоколегированной 
стали».

Прошло сорок лет. Количество эко-
номических санкций, введенных За-
падом против России, уже давно по-
било все мыслимые рекорды, а в тех 
же США не могут обходиться без 
«русских разработок». В Америке 
успешно применяются наши техно-
логии, некоторые разработаны еще 
в Советском Союзе. Среди них - ис-
пользование инфракрасного света 
для производства компьютерных 
чипов, гидравлические методы до-
бычи угля, измерение теплообмена 
внутри клеток, производство гиро-
тронов (электровакуумных СВЧ-
генераторов), литье полых слитков, 

стыковая сварка труб большого диа-
метра методом оплавления.

СОВЕТСКИЙ МОНСТР
А недавно стало известно, что 

в США решили дать вторую жизнь 
еще одной советской разработке - 
экраноплану. В 1970-х годах совет-
ские инженеры создали гибрид са-
молета и катера, который мог летать 
с приличной скоростью на неболь-
шой высоте над водной поверхно-
стью. Было построено несколько 
десятков экранопланов, включая 
знаменитый КМ - «Корабль-макет», 
который за рубежом тут же окрестили 
«Кораблем-монстром».

Но завертелась перестройка, 
и об амбициозном проекте забы-
ли. А предприимчивые американцы 

смекнули, что если на экраноплан 
поставить электродвигатель и доба-
вить подвод ные крылья, то он сможет 
стать отличной безуглеродной аль-
тернативой пассажирским самолетам 
на популярных надводных маршру-
тах, например, между Майами и Ба-
гамами.

Компания по производству экрано-
планов в США уже зарегистрирована. 
В числе акционеров фирмы - один 
из самых опытных инвесторов Крем-
ниевой долины, сооснователь круп-
нейшей электронной платежной 
системы PayPal Питер Тиль. Про-

тотип современной версии советско-
го экраноплана уже прошел в США 
успешные испытания, а несколько 
компаний-перевозчиков оплатили 
предварительные заказы.

ГОЛОС ИЗ ПРОШЛОГО
Другую советскую разработку, ко-

торую можно считать одним из пер-
вых применений искусственного ин-
теллекта, на Западе тоже успешно 
развивают и используют. При этом 
непременно включая в ее презен-
тацию изобилующий страшными 
подробностями рассказ о том, что 
основы методики распознавания го-
лоса «были придуманы КГБ и созда-
ны в лагерях заключенных». Якобы 
именно в шарашке под названием 
Марфино советские инженеры и раз-
работали первую в мире систему ис-
ключительно для того, чтобы спец-
службы могли идентифицировать 
всех, кто звонил в иностранные по-
сольства в Москве.

Каким образом эта технология ока-
залась в Штатах, история умалчи-
вает, но сегодня она под названи-
ем SpeechPro успешно применяется 
для самых разных целей - в системах 
идентификации, при составлении баз 
данных преступников и прочее. Ска-
нирование фрагмента человеческой 
речи занимает доли секунды, а точ-
ность новейшей версии этой системы 
достигает 95%.

НЕ ГНУШАЛИСЬ И КРАЖ
Еще одну уникальную технологию 

у Советов западные страны банально 
украли. Об этом стало известно со-
всем недавно, после выхода в свет 
книги британского режиссера Стюар-

та Преббла «Нерассказанная история 
самой известной британской под-
лодки».

В 1970-х годах советские ученые 
разработали уникальную систему ги-
дролокации, способную обнаружить 
любую подводную лодку противника. 
Американцы и британцы, бросив луч-
шие умы на разработку аналога, по-
тратили впустую несколько лет и ни-
чего похожего придумать не смогли. 
Тогда они решили изделие украсть.

Та система гидролокации пред-
ставляла собой отдельную подводную 
установку, которую буксировал за со-
бой разведывательный корабль. На-
товцы оснастили свою подводную 
лодку Conqueror резаком, дождались 
удобного момента и ночью перереза-
ли трос. Украденную станцию на са-
молете доставили в один из исследо-
вательских центров США, документы 
об операции были засекречены. 
Но Преббл смог разыскать некоторых 
членов экипажа Conqueror, которые 
подтвердили ему факт кражи.

 � ХОДЯТ СЛУХИ

Американцы 
порылись 
в наших архивах

В Самаре давно ходит слух (правда, ни-
кем не подтвержденный), что в разгар пере-
стройки в город, который тогда назывался 
Куйбышев, приехал некий американский 
предприниматель. И первым делом юркнул 
в располагавшийся там Центральный го-
сударственный архив научно-технической 
документации (ЦГАНТД). В него со всего 
Союза поступала на хранение документа-
ция - заявки на одобренные и отклоненные 
патенты. При социализме изобретателей 
и рационализаторов чествовали, а вот 
их идеи внедряли далеко не всегда, так 
что ЦГАНТД невольно превратился в со-
кровищницу уникальных и прибыльных 
изобретений, оставшихся лишь на бумаге. 
Говорят, что ушлому американцу позво-
лили скопировать содержимое огромной 
кучи пыльных папок, после чего он отбыл 
восвояси. Позже он якобы хвастался, что 
заработал на продаже советских изобре-
тений не миллионы, а миллиарды.
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Испытания советского экраноплана «Лунь», который американцы 
назвали «монстром», проходили на Каспии, у берегов Дагестана.
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Прообразом экраноплана 
стали суда на подводных 

крыльях, создателем которых 
был наш конструктор 
Ростислав Алексеев.   

Между Багамами и Майами - 
на советском экраноплане

«Ключи от бездны. 
Борьба за атомную бомбу»

Книга посвящена одной из наиболее драматических глав 
истории создания атомного оружия - тайному и бескомпро-
миссному противоборству разведок и контрразведок великих 
держав. В силу своей секретности эта тема ни разу не осве-
щалась полностью. Книга раскрывает не только сложнейшие 
операции разведок, но и их влияние на судьбы выдающихся уче-
ных, государственных деятелей и всего человечества в целом.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Новинка!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264Реклама, 16+

Запад 
прибирает 

к рукам 
наши 

прорывные 
идеи.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Что происходит 
с погодой на планете 
и в России.

В Москве в первые же дни 
зимы намело рекордные сугро-
бы. На прошлой неделе почти 
всю Россию сковали аномаль-
ные морозы, на 10 - 20 градусов 
ниже климатической нормы.

И в то же время климато-
логи с тревогой говорят об 
усиливающемся глобальном 
потеплении. В Дубае только 
что завершилась масштабная 
конференция по климату под 
эгидой ООН (см. «Справку 
«КП») с участием глав госу-
дарств, министров, ученых, 
политиков, бизнесменов - 98 
тысяч человек со всего мира!

Экоактивисты уже с сар-
казмом подсчитывают, ка-
кой углеродный след оставят 
борцы с глобальным поте-
плением своими перелетами 
в Эмираты. Иронизируют над 
тем, что сокращение выбро-
сов парниковых газов (а их 
считают главными виновни-
ками потепления) обсуждают 
в одной из нефтяных столиц 
планеты…

Впрочем, давайте прислу-
шаемся к климатологам, их 
доводам и цифрам. Всемир-
ная метеорологическая орга-
низация ООН к конферен-
ции выпустила два подробных 
доклада. Один - о состоянии 
климата в 2023 году. В двух 

словах: это самый жаркий год 
в истории. Второй - о том, как 
изменился климат за десяти-
летие, с 2011 по 2020 год. Кра-
ткое содержание примерно 
такое же - потепление идет 
рекордными темпами.

Служба изменения клима-
та Copernicus Европейского 
центра среднесрочных про-
гнозов присоединяется с ана-
лизом погоды в мире в ноябре 
2023 года. Вы уже догадались - 
такого теплого ноября мы еще 
не видели!

- 2023 год будет рекордным 
по температуре, об этим мож-
но уверенно говорить, - под-
тверждает научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. - И не только 
по температуре - он бьет мно-
гие климатические рекорды. 
Этот год станет самым теплым 
со средней температурой на 
1,4 градуса выше доиндустри-
альных значений (то есть по 
сравнению с данными за 1850 
- 1900 годы. - Л. С.). Вообще 
последние 9 лет на планете 
самые теплые - и это самый 

достоверный показатель гло-
бального потепления.

Но дело не только в тем-
пературе. Роман Вильфанд 
цитирует генерального се-
кретаря Всемирной метео-
рологической организации 
ООН Петтери Тааласа: «Кон-
центрация парниковых газов 
рекордно высока, температу-
ра рекордно высока, повыше-
ние уровня Мирового океана 
рекордно высоко, площадь 
льда в Антарктике рекордно 
низка. Это оглушительная 
какофония погодных рекор-
дов!»

- Это не симфония, а имен-
но какофония, которая на-
стораживает. В том числе и 
глав государств. Не случайно 
конференция в Дубае про-
ходила на самом высоком 
уровне - там обсуждали, что 
делать, чтобы человечество 
жило дальше, - резюмирует 
Вильфанд.

Обсуждали почти две не-
дели: конференция началась 
30 ноября. Пока ответа не 
вопрос «что делать?» нет. 
Как и какого-либо общего 
решения или итогового до-
кумента.

«Каждое десятилетие, на-
чиная с 1990-х годов, было 
теплее предыдущего, и нет 
признаков изменения этой 
тенденции. Океан теплеет 
все быстрее. Темпы повы-
шения уровня моря почти 
удвоились менее чем за 
одно поколение. Мы теря-
ем шансы спасти ледни-
ки», - перечисляет признаки 
климатических изменений 
Петтери Таалас. 

Мы выбрали только 10 
фактов и цифр из докладов 
Всемирной метеорологиче-
ской организации ООН о 
том, что происходит с кли-
матом.

1. Десятилетие с 2011 
по 2020 год стало са-

мым теплым в истории  - а 
точнее, за 174 года регу-
лярных метеонаблюдений.

2. Самым жарким годом 
был 2016-й, но 2023-й 

наверняка отберет у него 
это звание. По средней тем-
пературе за прошедшие 11 
месяцев нынешний год опе-
режает рекордный график 
уже на 0,13 градуса.

3. Средняя температура 
ноября 2023 года на 

Земле составила +14,22 
градуса  - на 0,32 градуса 
выше, чем в ноябре 2020 
года, который до сих пор 
считался самым теплым в 
истории.

4. Температуры воды в 
Мировом океане то-

же самая высокая  - хотя 
здесь точные данные для 
сравнения имеются только 
за 65 лет.

5. На 75% больше льда 
потерял белый пан-

цирь Антарктиды за десять 
лет, с 2011 по 2020 год, 
чем в предыдущем десяти-
летии, с 2001 по 2010 год. 
Каждый год льда на южном 
континенте становится на 
143 гигатонны меньше. В 
Гренландии же тает в сред-
нем 251 гигатонна льда в 
год. Рекорд был поставлен 
в 2019-м, когда ледниковый 
щит остова лишился 444 
гигатонн. Для сравнения: 
в прошлом веке, в 1992 - 
2000 годах, Антарктида и 
Гренландия теряли 84 гига-
тонны льда в год. А эти два 
гигантских ледяных панци-
ря - крупнейшие хранилища 
пресной воды (в заморожен-
ном виде). Чем быстрее они 
тают, тем стремительнее 
растет уровень Мирового 
океана.

6. 4,5 мм в год - с такой 
скоростью повышал-

ся уровень моря с 2011 по 
2020 год. В прошлом деся-
тилетии темпы были намно-
го скромнее, по 2,9 мм в 
год. В ускорении виновато в 
первую очередь таяние лед-

никового щита Гренландии, 
считают ученые.

7. В Северном Ледови-
том океане льда тоже 

становится меньше. В 2011 
- 2020 годах к концу лета 
лед покрывал в среднем 
4,37 млн кв. км - то есть на 
30% меньшую площадь, чем 
в 1981 - 2010 годах (6,22 
млн кв. км).

8. Ледники в горах ведут 
себя в том же духе - 

они стали в среднем на 1 
метр тоньше за минувшие 10 
лет. В Швейцарских Альпах 
всего за два года ледники 
скукожились на 10%.

9. Из всех погодных ката-
клизмов больше всего 

жизней унесли волны ано-
мальной жары, за ними сле-
дуют наводнения и ураганы.

Самый серьезный экономи-
ческий ущерб - от тропиче-
ских циклонов, а также от на-
воднений и лесных пожаров.

10. Но есть и обнадежи-
вающие факты: де-

сятилетие 2011 - 2020 стало 
первым за 70 лет (с 1950 
года), когда не случилось 
ни одного связанного с по-
годой стихийного бедствия, 
унесшего жизни более 10 
тысяч человек. ЧП научились 
точнее прогнозировать.
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В декабре в столице побито уже несколько

 рекордов по количеству осадков. 
А еще не прошла и половина месяца!

 � КОНКРЕТНО

Правительства разных стран 
пытались согласовывать 
политические и экономические 
меры по ограничению повышения 
глобальной температуры. 
Российскую делегацию возглавлял 
спецпредставитель президента 
по вопросам климата Руслан 
Эдельгериев. Все две недели 
работал российский павильон 
с очень активной программой - 
говорили и о науке, 
и об энергетике, 
и о российских лесах, 
и о роли бизнеса в решении 
климатических проблем.
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СПРАВКА «КП»
Вчера в Дубае (ОАЭ) 
завершилась 
28-я Конференция 
Сторон Рамочной 
конвенции ООН
 об изменении 
климата (COP-28).

Климат сходит с ума:

Самый жаркий год,
а сугробы 
рекордные

В мире точно 
что-то неладно

Проблема века
Россия
www.kp.ru
 20.12.2023 6
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Наши недруги за рубежом все еще на-
деются, что экономика России рухнет 
из-за отсутствия доступа к западным 
технологиям. Но, во-первых, к санк-
циям нам не привыкать, а во-вторых, 
этим господам и невдомек, что сам 
Запад вовсю использует передовые 
технические схемы, созданные 
у нас в стране еще в советские 
времена.

ЗАБЫТЫЕ ПРИЗНАНИЯ
В августе 1983 года в амери-

канской газете The Washington 
Post вышла статья экономиче-
ского обозревателя Джона Кайзера, 
проанализировавшего потери США 
от запретов на торговлю с Советским 
Союзом. Напомним, что за три года 
до этого Вашингтон и его союзники 
обложили СССР ворохом ограничи-
тельных мер в ответ на ввод 
ограниченного контингента 
советских войск в Афгани-
стан по просьбе Кабула.

«Если СССР - отсталая 
страна, то как же русским 
удалось построить титано-
вые подводные лодки, спо-
собные двигаться под водой 
быстрее, чем любая из на-
ших? Почему американские 
компании покупают у Сове-
тов лекарства и хирургиче-
ское оборудование, сложные 
технологии литья цветных ме-
таллов? - изумлялся автор. - 
Нам не следует делать вывод 
о том, что Советский Союз 
безнадежно отстал. Мы впали 
в поверхностные просчеты, 
поверив в то, что Запад может 
поставить Россию на колени 
посредством тотальной эконо-
мической войны. Но почти в каждом 
случае, когда мы отказывали Советам 
в конкретных технологиях, они разра-
батывали собственные - от получения 
синтетических алмазов до вакуумных 
печей для варки высоколегированной 
стали».

Прошло сорок лет. Количество эко-
номических санкций, введенных За-
падом против России, уже давно по-
било все мыслимые рекорды, а в тех 
же США не могут обходиться без 
«русских разработок». В Америке 
успешно применяются наши техно-
логии, некоторые разработаны еще 
в Советском Союзе. Среди них - ис-
пользование инфракрасного света 
для производства компьютерных 
чипов, гидравлические методы до-
бычи угля, измерение теплообмена 
внутри клеток, производство гиро-
тронов (электровакуумных СВЧ-
генераторов), литье полых слитков, 

стыковая сварка труб большого диа-
метра методом оплавления.

СОВЕТСКИЙ МОНСТР
А недавно стало известно, что 

в США решили дать вторую жизнь 
еще одной советской разработке - 
экраноплану. В 1970-х годах совет-
ские инженеры создали гибрид са-
молета и катера, который мог летать 
с приличной скоростью на неболь-
шой высоте над водной поверхно-
стью. Было построено несколько 
десятков экранопланов, включая 
знаменитый КМ - «Корабль-макет», 
который за рубежом тут же окрестили 
«Кораблем-монстром».

Но завертелась перестройка, 
и об амбициозном проекте забы-
ли. А предприимчивые американцы 

смекнули, что если на экраноплан 
поставить электродвигатель и доба-
вить подвод ные крылья, то он сможет 
стать отличной безуглеродной аль-
тернативой пассажирским самолетам 
на популярных надводных маршру-
тах, например, между Майами и Ба-
гамами.

Компания по производству экрано-
планов в США уже зарегистрирована. 
В числе акционеров фирмы - один 
из самых опытных инвесторов Крем-
ниевой долины, сооснователь круп-
нейшей электронной платежной 
системы PayPal Питер Тиль. Про-

тотип современной версии советско-
го экраноплана уже прошел в США 
успешные испытания, а несколько 
компаний-перевозчиков оплатили 
предварительные заказы.

ГОЛОС ИЗ ПРОШЛОГО
Другую советскую разработку, ко-

торую можно считать одним из пер-
вых применений искусственного ин-
теллекта, на Западе тоже успешно 
развивают и используют. При этом 
непременно включая в ее презен-
тацию изобилующий страшными 
подробностями рассказ о том, что 
основы методики распознавания го-
лоса «были придуманы КГБ и созда-
ны в лагерях заключенных». Якобы 
именно в шарашке под названием 
Марфино советские инженеры и раз-
работали первую в мире систему ис-
ключительно для того, чтобы спец-
службы могли идентифицировать 
всех, кто звонил в иностранные по-
сольства в Москве.

Каким образом эта технология ока-
залась в Штатах, история умалчи-
вает, но сегодня она под названи-
ем SpeechPro успешно применяется 
для самых разных целей - в системах 
идентификации, при составлении баз 
данных преступников и прочее. Ска-
нирование фрагмента человеческой 
речи занимает доли секунды, а точ-
ность новейшей версии этой системы 
достигает 95%.

НЕ ГНУШАЛИСЬ И КРАЖ
Еще одну уникальную технологию 

у Советов западные страны банально 
украли. Об этом стало известно со-
всем недавно, после выхода в свет 
книги британского режиссера Стюар-

та Преббла «Нерассказанная история 
самой известной британской под-
лодки».

В 1970-х годах советские ученые 
разработали уникальную систему ги-
дролокации, способную обнаружить 
любую подводную лодку противника. 
Американцы и британцы, бросив луч-
шие умы на разработку аналога, по-
тратили впустую несколько лет и ни-
чего похожего придумать не смогли. 
Тогда они решили изделие украсть.

Та система гидролокации пред-
ставляла собой отдельную подводную 
установку, которую буксировал за со-
бой разведывательный корабль. На-
товцы оснастили свою подводную 
лодку Conqueror резаком, дождались 
удобного момента и ночью перереза-
ли трос. Украденную станцию на са-
молете доставили в один из исследо-
вательских центров США, документы 
об операции были засекречены. 
Но Преббл смог разыскать некоторых 
членов экипажа Conqueror, которые 
подтвердили ему факт кражи.

 � ХОДЯТ СЛУХИ

Американцы 
порылись 
в наших архивах

В Самаре давно ходит слух (правда, ни-
кем не подтвержденный), что в разгар пере-
стройки в город, который тогда назывался 
Куйбышев, приехал некий американский 
предприниматель. И первым делом юркнул 
в располагавшийся там Центральный го-
сударственный архив научно-технической 
документации (ЦГАНТД). В него со всего 
Союза поступала на хранение документа-
ция - заявки на одобренные и отклоненные 
патенты. При социализме изобретателей 
и рационализаторов чествовали, а вот 
их идеи внедряли далеко не всегда, так 
что ЦГАНТД невольно превратился в со-
кровищницу уникальных и прибыльных 
изобретений, оставшихся лишь на бумаге. 
Говорят, что ушлому американцу позво-
лили скопировать содержимое огромной 
кучи пыльных папок, после чего он отбыл 
восвояси. Позже он якобы хвастался, что 
заработал на продаже советских изобре-
тений не миллионы, а миллиарды.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Испытания советского экраноплана «Лунь», который американцы 
назвали «монстром», проходили на Каспии, у берегов Дагестана.
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Прообразом экраноплана 
стали суда на подводных 

крыльях, создателем которых 
был наш конструктор 
Ростислав Алексеев.   

Между Багамами и Майами - 
на советском экраноплане

«Ключи от бездны. 
Борьба за атомную бомбу»

Книга посвящена одной из наиболее драматических глав 
истории создания атомного оружия - тайному и бескомпро-
миссному противоборству разведок и контрразведок великих 
держав. В силу своей секретности эта тема ни разу не осве-
щалась полностью. Книга раскрывает не только сложнейшие 
операции разведок, но и их влияние на судьбы выдающихся уче-
ных, государственных деятелей и всего человечества в целом.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Новинка!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264Реклама, 16+

этим господам и невдомек, что сам 
Запад вовсю использует передовые 
технические схемы, созданные 
у нас в стране еще в советские 

В августе 1983 года в амери-
канской газете The Washington 
Post вышла статья экономиче-

Запад 
прибирает 

к рукам 
наши 

прорывные 
идеи.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Что происходит 
с погодой на планете 
и в России.

В Москве в первые же дни 
зимы намело рекордные сугро-
бы. На прошлой неделе почти 
всю Россию сковали аномаль-
ные морозы, на 10 - 20 градусов 
ниже климатической нормы.

И в то же время климато-
логи с тревогой говорят об 
усиливающемся глобальном 
потеплении. В Дубае только 
что завершилась масштабная 
конференция по климату под 
эгидой ООН (см. «Справку 
«КП») с участием глав госу-
дарств, министров, ученых, 
политиков, бизнесменов - 98 
тысяч человек со всего мира!

Экоактивисты уже с сар-
казмом подсчитывают, ка-
кой углеродный след оставят 
борцы с глобальным поте-
плением своими перелетами 
в Эмираты. Иронизируют над 
тем, что сокращение выбро-
сов парниковых газов (а их 
считают главными виновни-
ками потепления) обсуждают 
в одной из нефтяных столиц 
планеты…

Впрочем, давайте прислу-
шаемся к климатологам, их 
доводам и цифрам. Всемир-
ная метеорологическая орга-
низация ООН к конферен-
ции выпустила два подробных 
доклада. Один - о состоянии 
климата в 2023 году. В двух 

словах: это самый жаркий год 
в истории. Второй - о том, как 
изменился климат за десяти-
летие, с 2011 по 2020 год. Кра-
ткое содержание примерно 
такое же - потепление идет 
рекордными темпами.

Служба изменения клима-
та Copernicus Европейского 
центра среднесрочных про-
гнозов присоединяется с ана-
лизом погоды в мире в ноябре 
2023 года. Вы уже догадались - 
такого теплого ноября мы еще 
не видели!

- 2023 год будет рекордным 
по температуре, об этим мож-
но уверенно говорить, - под-
тверждает научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. - И не только 
по температуре - он бьет мно-
гие климатические рекорды. 
Этот год станет самым теплым 
со средней температурой на 
1,4 градуса выше доиндустри-
альных значений (то есть по 
сравнению с данными за 1850 
- 1900 годы. - Л. С.). Вообще 
последние 9 лет на планете 
самые теплые - и это самый 

достоверный показатель гло-
бального потепления.

Но дело не только в тем-
пературе. Роман Вильфанд 
цитирует генерального се-
кретаря Всемирной метео-
рологической организации 
ООН Петтери Тааласа: «Кон-
центрация парниковых газов 
рекордно высока, температу-
ра рекордно высока, повыше-
ние уровня Мирового океана 
рекордно высоко, площадь 
льда в Антарктике рекордно 
низка. Это оглушительная 
какофония погодных рекор-
дов!»

- Это не симфония, а имен-
но какофония, которая на-
стораживает. В том числе и 
глав государств. Не случайно 
конференция в Дубае про-
ходила на самом высоком 
уровне - там обсуждали, что 
делать, чтобы человечество 
жило дальше, - резюмирует 
Вильфанд.

Обсуждали почти две не-
дели: конференция началась 
30 ноября. Пока ответа не 
вопрос «что делать?» нет. 
Как и какого-либо общего 
решения или итогового до-
кумента.

«Каждое десятилетие, на-
чиная с 1990-х годов, было 
теплее предыдущего, и нет 
признаков изменения этой 
тенденции. Океан теплеет 
все быстрее. Темпы повы-
шения уровня моря почти 
удвоились менее чем за 
одно поколение. Мы теря-
ем шансы спасти ледни-
ки», - перечисляет признаки 
климатических изменений 
Петтери Таалас. 

Мы выбрали только 10 
фактов и цифр из докладов 
Всемирной метеорологиче-
ской организации ООН о 
том, что происходит с кли-
матом.

1. Десятилетие с 2011 
по 2020 год стало са-

мым теплым в истории  - а 
точнее, за 174 года регу-
лярных метеонаблюдений.

2. Самым жарким годом 
был 2016-й, но 2023-й 

наверняка отберет у него 
это звание. По средней тем-
пературе за прошедшие 11 
месяцев нынешний год опе-
режает рекордный график 
уже на 0,13 градуса.

3. Средняя температура 
ноября 2023 года на 

Земле составила +14,22 
градуса  - на 0,32 градуса 
выше, чем в ноябре 2020 
года, который до сих пор 
считался самым теплым в 
истории.

4. Температуры воды в 
Мировом океане то-

же самая высокая  - хотя 
здесь точные данные для 
сравнения имеются только 
за 65 лет.

5. На 75% больше льда 
потерял белый пан-

цирь Антарктиды за десять 
лет, с 2011 по 2020 год, 
чем в предыдущем десяти-
летии, с 2001 по 2010 год. 
Каждый год льда на южном 
континенте становится на 
143 гигатонны меньше. В 
Гренландии же тает в сред-
нем 251 гигатонна льда в 
год. Рекорд был поставлен 
в 2019-м, когда ледниковый 
щит остова лишился 444 
гигатонн. Для сравнения: 
в прошлом веке, в 1992 - 
2000 годах, Антарктида и 
Гренландия теряли 84 гига-
тонны льда в год. А эти два 
гигантских ледяных панци-
ря - крупнейшие хранилища 
пресной воды (в заморожен-
ном виде). Чем быстрее они 
тают, тем стремительнее 
растет уровень Мирового 
океана.

6. 4,5 мм в год - с такой 
скоростью повышал-

ся уровень моря с 2011 по 
2020 год. В прошлом деся-
тилетии темпы были намно-
го скромнее, по 2,9 мм в 
год. В ускорении виновато в 
первую очередь таяние лед-

никового щита Гренландии, 
считают ученые.

7. В Северном Ледови-
том океане льда тоже 

становится меньше. В 2011 
- 2020 годах к концу лета 
лед покрывал в среднем 
4,37 млн кв. км - то есть на 
30% меньшую площадь, чем 
в 1981 - 2010 годах (6,22 
млн кв. км).

8. Ледники в горах ведут 
себя в том же духе - 

они стали в среднем на 1 
метр тоньше за минувшие 10 
лет. В Швейцарских Альпах 
всего за два года ледники 
скукожились на 10%.

9. Из всех погодных ката-
клизмов больше всего 

жизней унесли волны ано-
мальной жары, за ними сле-
дуют наводнения и ураганы.

Самый серьезный экономи-
ческий ущерб - от тропиче-
ских циклонов, а также от на-
воднений и лесных пожаров.

10. Но есть и обнадежи-
вающие факты: де-

сятилетие 2011 - 2020 стало 
первым за 70 лет (с 1950 
года), когда не случилось 
ни одного связанного с по-
годой стихийного бедствия, 
унесшего жизни более 10 
тысяч человек. ЧП научились 
точнее прогнозировать.
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В декабре в столице побито уже несколько
 рекордов по количеству осадков. 

А еще не прошла и половина месяца!

 � КОНКРЕТНО

Правительства разных стран 
пытались согласовывать 
политические и экономические 
меры по ограничению повышения 
глобальной температуры. 
Российскую делегацию возглавлял 
спецпредставитель президента 
по вопросам климата Руслан 
Эдельгериев. Все две недели 
работал российский павильон 
с очень активной программой - 
говорили и о науке, 
и об энергетике, 
и о российских лесах, 
и о роли бизнеса в решении 
климатических проблем.
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СПРАВКА «КП»
Вчера в Дубае (ОАЭ) 
завершилась 
28-я Конференция 
Сторон Рамочной 
конвенции ООН
 об изменении 
климата (COP-28).

Климат сходит с ума:

Самый жаркий год,
а сугробы 
рекордные

В мире точно 
что-то неладно

Проблема века
Россия
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Евгений АРСЮХИН

Парламент Шотландии не-
давно зарубил законопроект, 
который реабилитировал 
ведьм, казненных в Средние ве-
ка и в Новое время. Предпола-
галось признать, что 4 тысячи 
женщин казнили по ложным 
обвинениям и они невиновны. 
Как ни странно, юридически 
это до сих пор не так. 

КОНЦЫ НЕ СХОДЯТСЯ
Законопроект отклонили 

по формальным основаниям. 
Его в прошлом году внесла 
депутат парламента Натали 
Дон. Однако затем ее назна-
чили министром местного 
правительства. А министры 
не имеют права законода-
тельной инициативы. Реше-
ние странное, ведь Дон на 
момент подачи проекта еще 
НЕ БЫЛА министром. 

Вы удивитесь, но законы 
о колдовстве формально не 
отменяли! В 1736 году ведьм 
перестали сжигать за то, что 
они колдуют. Власти призна-
ли, что колдовства не суще-
ствует. Но раз так, женщины, 
которые им занимаются, - 
мошенницы. Так и пошли 
они по уголовной статье.

Похоже, что в глазах со-
временных законодателей те 
ведьмы, которые из XVII ве-
ка, - если не слуги нечисто-
го, так шарлатаны. Нечего и 
реабилитировать. Да, сжигать 
живьем - чересчур, но такие 
уж были времена. Не обес-
судьте.

Нельзя также исключать, 
что многие продолжают ве-
рить в колдовство.

ЧТО ЭТО БЫЛО
Упоминания о ведьмах, то 

есть пожилых женщинах, ко-
торые собирают травы, тво-
рят обряды и за небольшую 
плату решат твои проблемы, 
появляются в поздней антич-
ности. Как правило, это ка-

рикатурный образ. Авторы 
дают понять, что на самом 
деле ничего они не могут, 
просто пришла старость, вот 
и зарабатывают как могут. 

И во времена, которые мы 
называем мрачным Средне-
вековьем, ведьм не трогали. 
Мрачная практика казнить 
за магию появилась лишь 
в XV веке в современной 
Швейцарии. 

В 1480-х выходит кни-
га Генриха Крамера и Яко-
ба Шпренгера «Молот, на-
правленный против ведьм» 
(в русском переводе - «Мо-
лот ведьм»). А в 1484 году 
Крамер попадает на прием 
к папе римскому, и тот, за-
раженный его идеями, изда-
ет буллу (церковный закон) 
«Всеми силами души» (про-
сто по первым словам), и по-
неслось. Светские властители 
наперебой принимают зако-
ны против колдовства.

ЗАГАДКА ИСТОРИИ
Читая протоколы допросов 

ведьм (Университет Эдин-
бурга выложил все на специ-
альный сайт), испытываешь 
странное чувство.

Документы настолько об-
разны, что не поверить слож-
но. Женщина утверждает, что 
каталась на метле, собирала 
жаб и гадюк, чтобы сварить 
из них магический отвар, а 
также превращалась в живот-
ных, руками вырывала серд-
ца у противников и творила 
прочие невероятные вещи. 
Веришь ей, потому что детали 
обманчиво четки, и картина 
услужливо встает перед мыс-
ленным взором.

Что же это было? У исто-
риков нет единого мнения.

Специалисты «рациональ-
ной школы» указывают, что 
под давлением объективных 
причин (перенаселение, рас-
пространение безнадежной 

бедности, потеря контроля 
над умами людей в глубинке) 
у властей сложился запрос - 
«надо что-то делать» с бед-
няками. Излишне говорить, 
что ведьмы - все сплошь бед-
няки. Власти искали пред-
лога, и булла папы пришлась 
кстати.

Другие эксперты отмеча-
ют, что средневековый чело-
век нередко «видел» то, чего 
нет, - или из-за постоянного 
голода, или из-за низкого ка-
чества хлеба, в который про-
никали споры галлюциноген-
ных растений. Поэтому-то 
так ярки описания ведьмами 
своих похождений. Они в са-
мом деле это «видели». 

И конечно, в протоколах 
допросов множество свиде-
тельств самооговора. В той 
же Шотландии пытки были 
обязательным упражнени-
ем перед допросом. И после 
них человек соглашался на 

многое. Бросается в глаза, что 
якобы реальные показания 
часто имеют литературный 
источник, тот же «Молот». 
Иными словами, палачи про-
сто выписывали оттуда под-
ходящие эпизоды и давали 
расписаться.

Процессуальная практи-
ка практически исключала 
апелляцию или помилова-
ние. Считалось, что сам факт 
связей с нечистым - столь 
серьезное преступление, что 
человек не раскается никог-
да, а раз так, чего и тянуть со 
смертной казнью.

ПОЧЕМУ ВЕДЬМЫ, 
А НЕ ВЕДЬМАКИ

Отдельный вопрос, почему 
обвиняли и казнили именно 
женщин, хотя фольклор знает 
и мужчин-колдунов. К чаро-
деям применяли византий-
ское правило «если колдун 
нанесет ущерб, он виновен». 
Отравил воду в ручье - поне-
сешь кару как отравитель. С 
женщинами поступали ина-
че, идейно.

Видимо, правы те истори-
ки, кто советует присмотреть-
ся к феномену Жанны д'Арк. 
Ее казнили как раз за связи с 
нечистым - в самом деле, не 
могла же она сама взять та-
кую силу, она же женщина. 
Ясно, кто-то научил. А если 
этот кто-то - не человек, то 
остается самое мрачное пред-
положение.

Загнанная, низведенная до 
роли говорящей тени женщи-
на была способна на многое, 
если получала такую возмож-
ность. Это хорошо показали 
Крестовые походы - часто 
вожаками и проповедника-
ми были именно женщины, 
которые наконец получили 
общественно значимую роль. 
А это значит, что именно за 
ними - глаз да глаз, подумали 
инквизиторы.

Хотите - верьте

А КАК У НАС?
В России, и вообще в Вос-

точной Европе, о таких ужасах 
и не слыхивали. С огромным 
трудом сыскивается пара со-
тен процессов, где вроде бы 
фигурирует колдовство, но 
лишь как отягчающее обстоя-
тельство, а не само по себе. 
Как правило, колдуний казни-
ли, только если они соверша-
ли обряды с использованием 
религиозных символов  - это 
приравнивалось к ереси и счи-
талось страшным грехом. Пра-
вославная церковь в России 
(например, устами Серапиона 
Владимирского) удерживала 
народ от деревенского самосу-
да над «колдуньями» и «колду-
нами» (в России мужчины яко-
бы колдовали чаще женщин) 
и напоминала, что духовные 
проблемы лечатся духовны-
ми же методами (покаяние). 
Священники в XVII веке продол-
жали бороться с деревенскими 
праздниками (дудки, скоморо-
хи, маски, костры и прыжки 
через них), но не о каких ре-
прессиях и не думали.

В Шотландии не стали 
реабилитировать 
женщин, казненных 
за колдовство 
в XVI - XVIII веках. Ведьма - это навсегда

Ярослав КОРОБАТОВ 

Но сомневаемся, что стройное 
научное обоснование 
кого-то всерьез убедит.

Комиссия по лженауке при президиуме 
Российской академии наук выпустила Ме-
морандум, в котором признала астрологию 
лженаукой.

Казалось бы, разве это не очевидно? Тем 
не менее научную основу астрологии все еще 
пытаются нащупать. Например, индийский 
астрофизик Джайант Нарликар провел 
эксперимент с участием 27 профессиональ-
ных астрологов и целого Астрологического 
института (в Индии есть такой, представьте). 
Предсказателям предложили по месту и дате 
рождения школьников определить, кто из 
них учится хорошо, а кто плохо. Астрологи 
попали пальцем в небо. 

В другом случае психологи из Университе-
та Индианаполиса попросили добровольцев 

(23 человека) заполнить анкету с личной ин-
формацией о себе. А шестерых астрологов 
- составить натальные карты (расписать, что 
«на роду написано». - Ред.) добровольцев на 
основании даты и места рождения. Потом на-
тальные карты сравнили с реальными данными 
биографии - снова получился пшик...

Комиссия подготовила еще целый ряд аргу-
ментов. Они разумны, доказательны и в выс-
шей степени убедительны. Но есть опасение 
(если не уверенность. - Ред.), что поклонников 
гороскопов этим не проймешь.

Давайте будем реалистами  - никакие ме-
морандумы не способны убедить людей не 
совершать странные поступки: платить за 
советы астрологам, брать микрокредиты под 
300 процентов годовых, выступать против 
прививок, верить в теории заговора.

Значит ли это, что можно махнуть рукой на 
наивных и доверчивых граждан? Конечно, нет.

Каждый должен продолжать свое дело: 
комиссия по лженауке публиковать меморан-
думы с опровержением завиральных идей, 
научные просветители просвещать. «КП» - 
печатать интервью с выдающимися учеными, 
рассказывать об их открытиях, развеивать 
мифы и заблуждения.

А для тех, кому приятно прочитать о ско-
ром романтическом знакомстве, финансовом 
успехе или благосклонности начальства, мы 
продолжим публиковать гороскопы. В конце 
концов вера в счастливый поворот судьбы 
тоже важна для психического здоровья в 
этом огромном и сложном мире.

«Вопрос дня» на эту тему < стр. 3.
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 ■ БОЙ С ТЕНЬЮ

Ученые официально признали 
астрологию лженаукой

На Руси костры полыхали 
чаще для развлечений 

молодежи. 
Впрочем, церковь 

такое ухарство 
не одобряла. 

Москва
www.kp.ru
 20.12.2023 

Окончание.
Начало < стр. 1.

Предварительной причи-
ной смерти Дмитрия Краси-
лова называют острую сер-
дечную недостаточность. У 
кардиологов для таких слу-
чаев есть определение - «вне-
запная сердечная смерть». У 
нее есть две причины: нару-
шение ритма сердца и про-
блемы с сосудами. Специ-
алисты говорят, главными 
факторами риска являются 
вредные привычки, стрессы, 
избыточная масса тела.

В свои 29 лет Дмитрий 
Красилов весил более 120 кг 
(при росте всего 162 см). В 
социальных сетях сейчас 
множество комментари-
ев - сочувственных и одно-
временно недоумевающих: 
надо следить за весом! Но за-
часту полнота связана с про-
блемами со здоровьем. Сам 
танцор откровенно призна-
вался в этом буквально в про-
шлом году. Пухляш рассказал 
в YouTube-программе «Але-
на, блин!», что в детстве из-за 
маленького роста родители 
водили его по врачам. «Я был 
маленьким, и для того, чтобы 
мне вырасти, мы (с родителя-
ми. - Ред.) кололи мне гормон 
роста. Я не помню, сколько 
лет мы это делали для того, 

чтобы тело начало вытяги-
ваться, но в какой-то момент 
у меня пошли, насколько я 
помню, перебои с щитовид-
кой. До 18 лет 
я постоянно 
ходил в го-
родские боль-
ницы, это все 
проверялось, 
обследовалось, 
я был под на-
блюдением», - 
рассказывал 
Дмитрий. Он 
пытался худеть, 
вместе с ним на 
диету садилась 
и его мама (тоже 
склонная к полно-
те), чтобы под-
держать сына, но 
ничего не полу-
чалось. Впро-
чем, как всегда 
уверял Пухляш, 
лишние кило-

граммы его не напрягали. 
Хотя в школе, бывало, дело 
доходило и до травли. Его 
дразнили: «Жирный, жир-
ный, поезд пассажирный!» - в 
такие моменты Дима отстаи-
вал себя кулаками, но не по-
зволял унижать.

- Улыбчивый, пластичный, 
в нем были все задатки, чтобы 

стать большим арти-
стом. О пробле-
мах со здоро-

вьем мы и 
н е 

знали. Сами подумайте, ес-
ли бы у него были какие-то 
серьезные заболевания, то 
его бы не допустили к заня-
тиям танцами, - рассказала 
«Комсомолке» Наталья Ани-
сина, директор заринского 
дома культуры «Строитель», 
на сцене которого выступал 
будущий артист. 

Стали ли физические на-
грузки в итоге одной из при-
чин его внезапной кончины? 
Возможно. Сам Красилов об 
этом не думал.

- Мы с ним несколько лет 
подряд были на конкурсе «Ли-
дер Алтая» для самых актив-
ных детей. Он тогда учился в 
школе, а я там работал вожа-
тым, - рассказал барнаулец 
Артемий Панченко. - Как он 
отжигал на сцене! Я нисколь-
ко не был удивлен, что он су-

мел пробиться так высоко.

Барнаульский корреспон-
дент «КП» Аня Перевощикова 
общалась с Пухляшом не раз:

- Как раз пару лет назад, 
когда он стал звездой, со-
вершенно спокойно да-
вал интервью. Тогда Дима 
успешно снялся в клипе для 
«Евровидения» и покорил 
сердца миллионов. Тот са-
мый клип на песню Uno с 
забавным парнем в голубом 
костюме стал самым просма-
триваемым за всю историю 
международного песенного 
конкурса. Вообще он всегда 
оставался простым. Однажды 
мы встретили его в магазине в 
Барнауле. В очереди. Он по-
купал обычную шоколадку и 
газировку.…

Подготовили
Анна ПЕРЕВОЩИКОВА, 

Ольга ВЕДЕРНИКОВА
(«КП» - Барнаул»).

Лишний вес, гормоны роста 
или физические нагрузки

Видео 
с откровенным 
рассказом 
Пухляша о себе -
на сайте

Утрата

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Могли ли уколы гормонов роста так 
навредить здоровью, что это вылилось 
в сердечный приступ (сейчас именно 
он считается причиной смер-
ти. - Ред.)? Мы расспросили 
доктора медицинских на-
ук, врача-эндокринолога, 
старшего научного сотруд-
ника факультета фундаментальной ме-
дицины МГУ и автора канала «Доктор 

Павлова» Зухру 
Павлову.

- Если при 
низкорослости 
назначают гор-
моны роста, то 
для этого есть 
веские причи-
ны, связанные 
с особенностя-
ми развития, а 
не недовольства 
внешностью, - 

говорит наш эксперт. - Детские эн-
докринологи рассчитывают дозировку 
таким образом, что человек с увеличе-
нием роста набирает вес за счет мышц, 
а не жировой ткани.

- Тогда что же могло повлиять здоро-
вье парня?

- Лишний вес - это всегда нарушен-
ный энергетический баланс. Едим 
много, а тратим энергии мало.

Да, бывают ситуации, когда гене-
тически нарушена чувствительность 
определенных рецепторов, и человеку 
сложно иметь стройное тело, потому 
что он всегда хочет есть. Но в любом 

случае первопричина ожирения - пере-
едание.

А то, что парень был танцором, толь-
ко усугубило ситуацию, считает наш 
эксперт. Представьте себе: вот вы тан-
цуете сами по себе, а потом с мешком 
картошки на плечах. Как будут чув-
ствовать себя ваш скелет и сердце?

- Дмитрий танцевал с парой «меш-
ков картошки» на теле. И вот в этом 
тяжелом теле, с воспалением в жиро-
вой ткани, которое неизбежно возни-
кает при ожирении, его сердце еще и 
подвергалось серьезным физическим 
нагрузкам. При этом он продолжал 
питаться так, как питался. Судя по ку-
пленной газировке с сахаром, ограни-
чений не придерживался.

Как ни жалко такого обаятельного и 
талантливого парня, но то, что с ним 
случилось, - закономерно.

Людям с большим весом я всегда на-
поминаю: упражнения необходимы, 
но с учетом большой массы тела. Это 
нагрузки в бассейне, ЛФК, ходьба до 
усталости, потом передышка и снова 
ходьба, - говорит Зухра Павлова.

Что погубило Пухляша:

 ■ КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Танцевать с парой 
мешков на плечах
очень тяжело
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Дмитрий - 
человек-

«зажигалка», 
ушел совсем 

молодым.
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Евгений АРСЮХИН

Парламент Шотландии не-
давно зарубил законопроект, 
который реабилитировал 
ведьм, казненных в Средние ве-
ка и в Новое время. Предпола-
галось признать, что 4 тысячи 
женщин казнили по ложным 
обвинениям и они невиновны. 
Как ни странно, юридически 
это до сих пор не так. 

КОНЦЫ НЕ СХОДЯТСЯ
Законопроект отклонили 

по формальным основаниям. 
Его в прошлом году внесла 
депутат парламента Натали 
Дон. Однако затем ее назна-
чили министром местного 
правительства. А министры 
не имеют права законода-
тельной инициативы. Реше-
ние странное, ведь Дон на 
момент подачи проекта еще 
НЕ БЫЛА министром. 

Вы удивитесь, но законы 
о колдовстве формально не 
отменяли! В 1736 году ведьм 
перестали сжигать за то, что 
они колдуют. Власти призна-
ли, что колдовства не суще-
ствует. Но раз так, женщины, 
которые им занимаются, - 
мошенницы. Так и пошли 
они по уголовной статье.

Похоже, что в глазах со-
временных законодателей те 
ведьмы, которые из XVII ве-
ка, - если не слуги нечисто-
го, так шарлатаны. Нечего и 
реабилитировать. Да, сжигать 
живьем - чересчур, но такие 
уж были времена. Не обес-
судьте.

Нельзя также исключать, 
что многие продолжают ве-
рить в колдовство.

ЧТО ЭТО БЫЛО
Упоминания о ведьмах, то 

есть пожилых женщинах, ко-
торые собирают травы, тво-
рят обряды и за небольшую 
плату решат твои проблемы, 
появляются в поздней антич-
ности. Как правило, это ка-

рикатурный образ. Авторы 
дают понять, что на самом 
деле ничего они не могут, 
просто пришла старость, вот 
и зарабатывают как могут. 

И во времена, которые мы 
называем мрачным Средне-
вековьем, ведьм не трогали. 
Мрачная практика казнить 
за магию появилась лишь 
в XV веке в современной 
Швейцарии. 

В 1480-х выходит кни-
га Генриха Крамера и Яко-
ба Шпренгера «Молот, на-
правленный против ведьм» 
(в русском переводе - «Мо-
лот ведьм»). А в 1484 году 
Крамер попадает на прием 
к папе римскому, и тот, за-
раженный его идеями, изда-
ет буллу (церковный закон) 
«Всеми силами души» (про-
сто по первым словам), и по-
неслось. Светские властители 
наперебой принимают зако-
ны против колдовства.

ЗАГАДКА ИСТОРИИ
Читая протоколы допросов 

ведьм (Университет Эдин-
бурга выложил все на специ-
альный сайт), испытываешь 
странное чувство.

Документы настолько об-
разны, что не поверить слож-
но. Женщина утверждает, что 
каталась на метле, собирала 
жаб и гадюк, чтобы сварить 
из них магический отвар, а 
также превращалась в живот-
ных, руками вырывала серд-
ца у противников и творила 
прочие невероятные вещи. 
Веришь ей, потому что детали 
обманчиво четки, и картина 
услужливо встает перед мыс-
ленным взором.

Что же это было? У исто-
риков нет единого мнения.

Специалисты «рациональ-
ной школы» указывают, что 
под давлением объективных 
причин (перенаселение, рас-
пространение безнадежной 

бедности, потеря контроля 
над умами людей в глубинке) 
у властей сложился запрос - 
«надо что-то делать» с бед-
няками. Излишне говорить, 
что ведьмы - все сплошь бед-
няки. Власти искали пред-
лога, и булла папы пришлась 
кстати.

Другие эксперты отмеча-
ют, что средневековый чело-
век нередко «видел» то, чего 
нет, - или из-за постоянного 
голода, или из-за низкого ка-
чества хлеба, в который про-
никали споры галлюциноген-
ных растений. Поэтому-то 
так ярки описания ведьмами 
своих похождений. Они в са-
мом деле это «видели». 

И конечно, в протоколах 
допросов множество свиде-
тельств самооговора. В той 
же Шотландии пытки были 
обязательным упражнени-
ем перед допросом. И после 
них человек соглашался на 

многое. Бросается в глаза, что 
якобы реальные показания 
часто имеют литературный 
источник, тот же «Молот». 
Иными словами, палачи про-
сто выписывали оттуда под-
ходящие эпизоды и давали 
расписаться.

Процессуальная практи-
ка практически исключала 
апелляцию или помилова-
ние. Считалось, что сам факт 
связей с нечистым - столь 
серьезное преступление, что 
человек не раскается никог-
да, а раз так, чего и тянуть со 
смертной казнью.

ПОЧЕМУ ВЕДЬМЫ, 
А НЕ ВЕДЬМАКИ

Отдельный вопрос, почему 
обвиняли и казнили именно 
женщин, хотя фольклор знает 
и мужчин-колдунов. К чаро-
деям применяли византий-
ское правило «если колдун 
нанесет ущерб, он виновен». 
Отравил воду в ручье - поне-
сешь кару как отравитель. С 
женщинами поступали ина-
че, идейно.

Видимо, правы те истори-
ки, кто советует присмотреть-
ся к феномену Жанны д'Арк. 
Ее казнили как раз за связи с 
нечистым - в самом деле, не 
могла же она сама взять та-
кую силу, она же женщина. 
Ясно, кто-то научил. А если 
этот кто-то - не человек, то 
остается самое мрачное пред-
положение.

Загнанная, низведенная до 
роли говорящей тени женщи-
на была способна на многое, 
если получала такую возмож-
ность. Это хорошо показали 
Крестовые походы - часто 
вожаками и проповедника-
ми были именно женщины, 
которые наконец получили 
общественно значимую роль. 
А это значит, что именно за 
ними - глаз да глаз, подумали 
инквизиторы.

Хотите - верьте

А КАК У НАС?
В России, и вообще в Вос-

точной Европе, о таких ужасах 
и не слыхивали. С огромным 
трудом сыскивается пара со-
тен процессов, где вроде бы 
фигурирует колдовство, но 
лишь как отягчающее обстоя-
тельство, а не само по себе. 
Как правило, колдуний казни-
ли, только если они соверша-
ли обряды с использованием 
религиозных символов  - это 
приравнивалось к ереси и счи-
талось страшным грехом. Пра-
вославная церковь в России 
(например, устами Серапиона 
Владимирского) удерживала 
народ от деревенского самосу-
да над «колдуньями» и «колду-
нами» (в России мужчины яко-
бы колдовали чаще женщин) 
и напоминала, что духовные 
проблемы лечатся духовны-
ми же методами (покаяние). 
Священники в XVII веке продол-
жали бороться с деревенскими 
праздниками (дудки, скоморо-
хи, маски, костры и прыжки 
через них), но не о каких ре-
прессиях и не думали.

В Шотландии не стали 
реабилитировать 
женщин, казненных 
за колдовство 
в XVI - XVIII веках. Ведьма - это навсегда

Ярослав КОРОБАТОВ 

Но сомневаемся, что стройное 
научное обоснование 
кого-то всерьез убедит.

Комиссия по лженауке при президиуме 
Российской академии наук выпустила Ме-
морандум, в котором признала астрологию 
лженаукой.

Казалось бы, разве это не очевидно? Тем 
не менее научную основу астрологии все еще 
пытаются нащупать. Например, индийский 
астрофизик Джайант Нарликар провел 
эксперимент с участием 27 профессиональ-
ных астрологов и целого Астрологического 
института (в Индии есть такой, представьте). 
Предсказателям предложили по месту и дате 
рождения школьников определить, кто из 
них учится хорошо, а кто плохо. Астрологи 
попали пальцем в небо. 

В другом случае психологи из Университе-
та Индианаполиса попросили добровольцев 

(23 человека) заполнить анкету с личной ин-
формацией о себе. А шестерых астрологов 
- составить натальные карты (расписать, что 
«на роду написано». - Ред.) добровольцев на 
основании даты и места рождения. Потом на-
тальные карты сравнили с реальными данными 
биографии - снова получился пшик...

Комиссия подготовила еще целый ряд аргу-
ментов. Они разумны, доказательны и в выс-
шей степени убедительны. Но есть опасение 
(если не уверенность. - Ред.), что поклонников 
гороскопов этим не проймешь.

Давайте будем реалистами  - никакие ме-
морандумы не способны убедить людей не 
совершать странные поступки: платить за 
советы астрологам, брать микрокредиты под 
300 процентов годовых, выступать против 
прививок, верить в теории заговора.

Значит ли это, что можно махнуть рукой на 
наивных и доверчивых граждан? Конечно, нет.

Каждый должен продолжать свое дело: 
комиссия по лженауке публиковать меморан-
думы с опровержением завиральных идей, 
научные просветители просвещать. «КП» - 
печатать интервью с выдающимися учеными, 
рассказывать об их открытиях, развеивать 
мифы и заблуждения.

А для тех, кому приятно прочитать о ско-
ром романтическом знакомстве, финансовом 
успехе или благосклонности начальства, мы 
продолжим публиковать гороскопы. В конце 
концов вера в счастливый поворот судьбы 
тоже важна для психического здоровья в 
этом огромном и сложном мире.

«Вопрос дня» на эту тему < стр. 3.
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 � БОЙ С ТЕНЬЮ

Ученые официально признали 
астрологию лженаукой

На Руси костры полыхали 
чаще для развлечений 

молодежи. 
Впрочем, церковь 

такое ухарство 
не одобряла. 
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Окончание.
Начало < стр. 1.

Предварительной причи-
ной смерти Дмитрия Краси-
лова называют острую сер-
дечную недостаточность. У 
кардиологов для таких слу-
чаев есть определение - «вне-
запная сердечная смерть». У 
нее есть две причины: нару-
шение ритма сердца и про-
блемы с сосудами. Специ-
алисты говорят, главными 
факторами риска являются 
вредные привычки, стрессы, 
избыточная масса тела.

В свои 29 лет Дмитрий 
Красилов весил более 120 кг 
(при росте всего 162 см). В 
социальных сетях сейчас 
множество комментари-
ев - сочувственных и одно-
временно недоумевающих: 
надо следить за весом! Но за-
часту полнота связана с про-
блемами со здоровьем. Сам 
танцор откровенно призна-
вался в этом буквально в про-
шлом году. Пухляш рассказал 
в YouTube-программе «Але-
на, блин!», что в детстве из-за 
маленького роста родители 
водили его по врачам. «Я был 
маленьким, и для того, чтобы 
мне вырасти, мы (с родителя-
ми. - Ред.) кололи мне гормон 
роста. Я не помню, сколько 
лет мы это делали для того, 

чтобы тело начало вытяги-
ваться, но в какой-то момент 
у меня пошли, насколько я 
помню, перебои с щитовид-
кой. До 18 лет 
я постоянно 
ходил в го-
родские боль-
ницы, это все 
проверялось, 
обследовалось, 
я был под на-
блюдением», - 
рассказывал 
Дмитрий. Он 
пытался худеть, 
вместе с ним на 
диету садилась 
и его мама (тоже 
склонная к полно-
те), чтобы под-
держать сына, но 
ничего не полу-
чалось. Впро-
чем, как всегда 
уверял Пухляш, 
лишние кило-

граммы его не напрягали. 
Хотя в школе, бывало, дело 
доходило и до травли. Его 
дразнили: «Жирный, жир-
ный, поезд пассажирный!» - в 
такие моменты Дима отстаи-
вал себя кулаками, но не по-
зволял унижать.

- Улыбчивый, пластичный, 
в нем были все задатки, чтобы 

стать большим арти-
стом. О пробле-
мах со здоро-

вьем мы и 
н е 

знали. Сами подумайте, ес-
ли бы у него были какие-то 
серьезные заболевания, то 
его бы не допустили к заня-
тиям танцами, - рассказала 
«Комсомолке» Наталья Ани-
сина, директор заринского 
дома культуры «Строитель», 
на сцене которого выступал 
будущий артист. 

Стали ли физические на-
грузки в итоге одной из при-
чин его внезапной кончины? 
Возможно. Сам Красилов об 
этом не думал.

- Мы с ним несколько лет 
подряд были на конкурсе «Ли-
дер Алтая» для самых актив-
ных детей. Он тогда учился в 
школе, а я там работал вожа-
тым, - рассказал барнаулец 
Артемий Панченко. - Как он 
отжигал на сцене! Я нисколь-
ко не был удивлен, что он су-

мел пробиться так высоко.

Барнаульский корреспон-
дент «КП» Аня Перевощикова 
общалась с Пухляшом не раз:

- Как раз пару лет назад, 
когда он стал звездой, со-
вершенно спокойно да-
вал интервью. Тогда Дима 
успешно снялся в клипе для 
«Евровидения» и покорил 
сердца миллионов. Тот са-
мый клип на песню Uno с 
забавным парнем в голубом 
костюме стал самым просма-
триваемым за всю историю 
международного песенного 
конкурса. Вообще он всегда 
оставался простым. Однажды 
мы встретили его в магазине в 
Барнауле. В очереди. Он по-
купал обычную шоколадку и 
газировку.…

Подготовили
Анна ПЕРЕВОЩИКОВА, 

Ольга ВЕДЕРНИКОВА
(«КП» - Барнаул»).

Лишний вес, гормоны роста 
или физические нагрузки

Видео 
с откровенным 
рассказом 
Пухляша о себе -
на сайте

Утрата

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Могли ли уколы гормонов роста так 
навредить здоровью, что это вылилось 
в сердечный приступ (сейчас именно 
он считается причиной смер-
ти. - Ред.)? Мы расспросили 
доктора медицинских на-
ук, врача-эндокринолога, 
старшего научного сотруд-
ника факультета фундаментальной ме-
дицины МГУ и автора канала «Доктор 

Павлова» Зухру 
Павлову.

- Если при 
низкорослости 
назначают гор-
моны роста, то 
для этого есть 
веские причи-
ны, связанные 
с особенностя-
ми развития, а 
не недовольства 
внешностью, - 

говорит наш эксперт. - Детские эн-
докринологи рассчитывают дозировку 
таким образом, что человек с увеличе-
нием роста набирает вес за счет мышц, 
а не жировой ткани.

- Тогда что же могло повлиять здоро-
вье парня?

- Лишний вес - это всегда нарушен-
ный энергетический баланс. Едим 
много, а тратим энергии мало.

Да, бывают ситуации, когда гене-
тически нарушена чувствительность 
определенных рецепторов, и человеку 
сложно иметь стройное тело, потому 
что он всегда хочет есть. Но в любом слу-

ч а е 

первопричина ожирения - переедание.
А то, что парень был танцором, толь-

ко усугубило ситуацию, считает наш 
эксперт. Представьте себе: вот вы тан-
цуете сами по себе, а потом с мешком 
картошки на плечах. Как будут чув-
ствовать себя ваш скелет и сердце?

- Дмитрий танцевал с парой «меш-
ков картошки» на теле. И вот в этом 
тяжелом теле, с воспалением в жиро-
вой ткани, которое неизбежно возни-
кает при ожирении, его сердце еще и 
подвергалось серьезным физическим 
нагрузкам. При этом он продолжал 
питаться так, как питался. Судя по ку-
пленной газировке с сахаром, ограни-
чений не придерживался.

Как ни жалко такого обаятельного и 
талантливого парня, но то, что с ним 
случилось, - закономерно.

Людям с большим весом я всегда на-
поминаю: упражнения необходимы, 
но с учетом большой массы тела. Это 
нагрузки в бассейне, ЛФК, ходьба до 
усталости, потом передышка и снова 
ходьба, - говорит Зухра Павлова.

Что погубило Пухляша:

 � КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Танцевать с парой 
мешков на плечах
очень тяжело

Ив
ан
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Дмитрий - 
человек-

«зажигалка», 
ушел совсем 

молодым.

Россия
www.kp.ru

 20.12.2023 9



Россия
www.kp.ru 1320.12.2023

Марина СИЗОВА

Сериал «Слово пацана. 
Кровь на асфальте» (онлайн-
кинотеатр Wink, на 14 дека-
бря вышло уже семь серий из 
восьми) стал одним из самых 
громких и обсуждаемых в 2023 
году. Эта криминальная драма 
режиссера Жоры Крыжовни-
кова рассказывает о моло-
дежных группировках Казани 
конца 1980-х. Сериал снят по 
публицистической книге Ро-
берта Гараева - уроженца Ка-
зани, который сейчас живет в 
Москве. Гараев долго занимал-
ся изучением так называемого 
казанского феномена (см. «Из 
истории вопроса»).

В ПРОШЛОЕ 
НА МАШИНЕ ВРЕМЕНИ

- В сериале школьника Ан-
дрея по прозвищу Пальто игра-
ет Леон Кемстач. Его отчим - 
Антон Богданов, сыгравший 
Антоху в «Реальных пацанах». 
Пацанская Казань и и пацан-
ская Пермь такие разные. По-
чему?

- Разные эпохи. «Реальные 
пацаны» - это 2000-е. Тоже 
очень точное кино, особенно 
первые сезоны, 
которые я обо-
жаю - смотрел 
запоем. И два 
разных жанра - 
юмор и драма.

- Вы узнаете 
себя в ком-то из 
персонажей се-
риала? Того же 
Андрея не с вас 
списали? Вы - 
мальчик из ху-
дожественной 
школы, подрост-
ком попавший в 
группировку...

- Да, я сам в 
14 лет, это был 
1989 год, попал 
в группировку, у меня был 
инсайдерский опыт. Хо-
рошо, что не очень боль-
шой, около двух лет. С моей 
истории списан только вход 
в группировку, дальше он са-
мостоятельный герой.

- Можно ли было предуга-
дать, что сериал будет попу-
лярным?

- Я знал, что он станет попу-
лярным. Но такого интереса, 
который я сейчас наблюдаю, 
не ожидал. Что-то срезони-
ровало с настроением обще-
ства. Может быть, люди не 
заглядывали в ту часть своей 
памяти, которая датировалась 
1989-м, потому что последние 
20 лет было принято рефлек-
сировать на тему 1990-х. Для 
взрослых эта история привле-
кательна тем, что она, как ма-
шина времени, возвращает их 
в прошлое. Что в сериале на-
ходит нынешняя молодежь, я 
пока не совсем понял. Недав-

но разговаривал с 12-летней 
девочкой - срез у подростков, 
судя по всему, совсем другой. 
Они, грубо говоря, замечают 
только главных героев - Ан-
дрея и Марата, которые при-
мерно с ними одного возрас-
та. Зима (Лев Зулькарнаев) и 

Турбо (Сла-
ва Копейкин) 
для них люди 
из взрослого, 

чужого им мира. Возможно, 
они не видят полную карти-
ну, но я не могу это сказать 
за всех. Я говорил только с 
одним ребенком.

- Но это кино с плашкой 
18+...

- Да, это запретительная 
плашка. Считаю, что роди-
телям, которые позволяют 
своим детям смотреть этот 
фильм, несмотря на ограни-
чение, обязательно нужно 
обсуждать его.

- А вы с кем смотрите? Или 
уже посмотрели?

- Я на данный момент по-
смотрел 7 серий. Смотрел со 
своей подругой. Две серии 
смотрел с 11-летним сыном, 
разъясняя ему, что происхо-
дит на экране. Моя 16-летняя 
дочь смотрела самостоятель-

но, но мы с ней еще не гово-
рили об этом.

- Вам самому понравился 
сериал? Как он соотносится с 
вашей книгой?

- Конечно, понравился. В 
сериале отражен мир моей 
книги. Это мир казанских 
подростков 1989 года, и он 
показан достаточно точно. Но 
моя книга - это документали-
стика. Точнее, журналисти-

ка. А сериал художе-
ственный. К нему 
я, собственно, не 
имею отношения.

- Какое участие 
в создании сериала 
вы принимали?

- Я участвовал 
как консультант 
по эпохе - одежде, 
репликам.

- Кому из героев 
вы симпатизируете?

- Симпатизи-
рую - неподходя-
щее слово, навер-
ное. Мне важнее 
то, как актерам 
удалось передать 

образы своих героев. 
И мне нравится весь ансамбль 
в целом - и Кащей (его играет 
Никита Кологривый), и Ади-
дас (Иван Янковский), и Ма-
рат (Рузиль Минекаев), и Ан-
дрей (Леон Кемстач) - каждый 
герой на своем месте. Этим 
ансамблем и складывается 
общая и достаточно точная 
драматичная картинка.

- У этой истории может быть 
счастливый конец?

- В принципе конец мог бы 
быть любым, даже счастли-
вым. Но разве это интересно?

«ЧТОБЫ ВЫЛЕЧИТЬ 
НАРЫВ, ЕГО НАДО 
ВСКРЫТЬ»

- Когда вы публиковали 
свою книгу, ею сразу же за-
интересовались надзорные 
органы. Путь к зрителю у се-

риала тоже оказался тернист. 
И в обществе сейчас полеми-
ка - нужно такое кино или нет.

- Знаете, а вся эта полеми-
ка означает, что такое кино 
нужно. Мне кажется, как раз 
этот интерес и говорит о том, 
что кино попало в точку - 
и поэтому возникла обще-
ственная дискуссия.

- Бить по болевым точкам 
полезно?

- Чтобы вылечить нарыв, 
его надо сначала вскрыть.

- Фильм о Казани пришлось 
снимать не в Казани. Разда-
вались призывы запретить 
«Слово пацана»...

- Вы про реакцию властей 
[и некоторых общественни-
ков]? Ну, ок, селяви. На са-
мом деле я не чувствую это-
го. Наоборот, как раз очень 
горячо встретили этот сери-
ал именно на моей [малой] 
родине, его там обсуждают 

так, как нигде. У людей это 
кино всколыхнуло что-то та-
кое… И отзывы из Татарста-
на я получаю скорее теплые. 
Для жителей Татарстана это 
срисованные картинки не-
посредственно из их жиз-
ни. И понятно, что их этот 
сериал волнует больше, чем 
зрителей из других регионов 
страны.

- Создателей сериала об-
виняют во всех грехах, что 
сейчас происходят на улицах. 
В Иркутске шестеро человек 
убили 15-летнего парня, про-
изнеся «Ты из какого района, 
чушпан?». Якобы они посмо-
трели «Слово пацана». Потом 
оказалось, не смотрели.

- Этот вирус популярности 
сериала затронул и новост-
ной сегмент. Когда новост-
ники хотят, чтобы их новость 
попала в топ, прибавляют к 
ней «Слово пацана. Кровь на 
асфальте». Ну, это нечестно, 
господа.

- Мы как-то с вами обсуж-
дали, что можно выпустить 
отдельный словарь пацанских 
слов.

- Моя книга «Слово паца-
на» скоро будет переиздана, 
и в нее, что интересно, как 
раз войдет словарь пацан-
ских слов.

- Какие из этих слов есть в 
вашем обиходе? Какие чаще 
слышите на улице?

- С выходом сериала слово 
«чушпан» возглавило спи-
сок популярных пацанских 
слов. Что мне нравится, это 
то, что если это слово изна-
чально было обидным (за 
пределами Татарстана озна-
чало неряшливого человека, 

а в Казани так звали 
тех, кто не состоял 
в группировках и 
даже теоретически 
не мог в них быть, - 
«лохов», «мажоров», 
«чертей»), то сейчас 
оно начинает обы-
грываться, получать 
юмористическую 
коннотацию. И я в 
этом вижу как раз 
преодоление трав-
мы, связанной с 
казанским фено-
меном.

- Казанский фе-
номен может повто-
риться?

- Казанский фе-
номен не может 
повториться по ря-
ду причин. Мы жи-
вем сейчас в эпоху 
расцвета силовых 
ведомств, которые 
не дадут поднять-

ся организованной 
преступности.
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В сериале пацаны (в центре актер Рузиль Минекаев в роли Марата) пребывают 
в эйфории от того, какая они сила, когда вместе. Почти как мушкетеры! 
Но очень скоро им предстоит понять, что их «братство» ничего не стоит.

Беседка «КП»

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» по 
воскресеньям в 11.00 (мск)

Журналист и писатель 
рассказал «КП», что 
он думает о самом 
скандальном сериале 
года и призывах 
его запретить.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Роберт ГАРАЕВ родил-
ся 8 февраля 1976 года. 
Окончил истфак Казанско-
го госуниверситета, играл 
в панк-рок-группе, стал дид-
жеем. В 2000-м переехал в 
Москву. Работал клубным 
редактором в журналах 
«Ваш досуг» и Time Out, 
гидом Еврейского музея и 
центра толерантности. Его 
исследование «Слово паца-

на. Криминальный Татарстан 1970 - 2010-х» 
впервые вышло в виде книги в 2020 году.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Что за казанский 
феномен?

Впервые о казанском феномене написал 

корреспондент «Комсомольской правды» 

В. Козин в статье «Стая» 29 апреля 1988 

года (см. перепечатку на сайте KP.RU). 

Речь шла о молодежных группировках, 

поделивших между собой столицу Татар-

стана, - в разные годы их было около по-

лутора сотен. Это были мини-государства 

со строгой возрастной иерархией, полу-

военной дисциплиной, специфическими 

ритуалами и модой. Немного от армии, 

немного от тюрем и даже от пионерских 

и комсомольских организаций.
У этих мини-государств были свои грани-

цы (улицы и кварталы), законы (понятия), 

соседи (другие группировки) и налоговая 

система (общак). Пацаны - граждане этих 

мини-государств, строили свою жизнь и ка-

рьеру, решали свои «экономические зада-

чи», пытались защитить свои «границы».

Автор книги «Слово пацана» Роберт ГАРАЕВ:

Эпоха уличных банд 
в Россию уже не вернется

FM.KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Провожать ста-
рый год телезри-
тели будут под ак-
компанемент одной 
из самых рейтинго-
вых музыкальных те-
лепередач страны - «Пес-
ни от всей души». А поздним 
вечером начнется тот самый 
«Новогодний голубой ого-
нек», который продолжится 
и после боя курантов. Сни-
мали его еще в ноябре, пока 
у звезд не начались кор-
поративы. Список арти-
стов, которые выступят 
на «Новогоднем голубом 
огоньке - 2024», обши-
рен: Николай Растор-
гуев, Юрий Антонов, 
SHAMAN, Григорий 
Лепс, Олег и Ро-
дион Газмано-
вы, Филипп 
Киркоров, 
Валерия, 
А л е к -
с а н д р 
Розенба-
ум, Мак-
сим Аве-
рин, Лев 
Лещенко, 
Н и к о л а й 
Басков, Ан-
на Асти, Ди-
ма Билан, Стас 
Михайлов, Хиб-
ла Герзмава, Мари 
Краймбрери, Сергей 
Лазарев, Лариса До-
лина, Джони, Поли-
на Гагарина, Жасмин, 
Дмитрий Дюжев, Таисия 
Повалий, Александр Па-
найотов и многие-многие 
другие.

Проведут программу Ни-
колай Басков, Татьяна Ве-
денеева, Мария Ситтель, 
Андрей Малахов. В студии 
среди почетных гостей бу-
дут герои нашего времени - 
военнослужащие.

Съемки Новогодней ночи 
на Первом канале еще идут. 
Среди артистов все те же: 
SHAMAN, Олег Газманов, 
Григорий Лепс, Николай 
Расторгуев, Юрий Антонов, 
Сергей Жуков, Филипп 
Киркоров, Любовь Успен-
ская, Александр Маршал, 
Юлианна Караулова, Баста, 
Дина Гарипова, Полина 
Гагарина, Люся Чеботина, 
МакSим, Ваня Дмитриенко, 
Владимир Пресняков, Стас 
Михайлов, Джони, Лари-
са Долина, Лев Лещенко, 

«Дискотека Ава-
рия», Зиверт, 

Дима Билан, 
Владимир 
П р е с н я -
ков.  По 
традиции 
выступят 
талантли-

вые выпуск-
ники телешоу 

«Голос».
В записи патрио-

тических песен принимают 
участие военнослужащие.

Градус празднич-
ного настроения на 
канале будут под-
нимать постепен-
но. 28 декабря по-
кажут специальную 
новогоднюю серию 

«Папиных до-
чек», 29-го - 
к о м е д и ю 
«Ивановы-
Ивановы. 

Новогод-
ние при-
к л ю ч е -
н и я » , 
а 30-го 
на СТС 
премье-

ра филь-
ма «Не 

скажу» по 
р а с с к а з у 
Александра 
Цыпкина, 
где в канун 
Нового го-
да родите-
ли возвра-
щают своей 

дочери веру в чудо.
А 31 декабря эфиром, как 

обычно, заправляет шоу 
«Уральские пельмени». Но-
вогодняя программа но-
сит название «Много шубы 
из ничего» - она начнется в 
канун Нового года и продол-
жится после полу-
ночи. Любимые 
народом «пель-
мешки» встретят 
праздник в поли-
цейском участ-
ке в компании 
Шарапова, при-
готовят салат с 
активированным 
углем. Нас ждут 
традиционные 
шутки «Ураль-
ских пельменей»: 
«Есть костюм 
пятитысячной 
купюры? - Нет, 
а зачем? - Сей-
час зима, а это 
единственный 
костюм, который 
меня греет...»

До и после боя курантов 
здесь покажут музыкальное 
шоу «Новогодняя Маска». В 
праздничную ночь все звез-
ды после выступлений сорвут 
маски. В жюри Филипп Кир-
коров, Гарик Мартиросян, 
Валерия, Тимур Родри-
гез, Регина Тодоренко. 
К ним присоединят-
ся два праздничных 
столика, где звезды 
будут сменять друг 
друга: Тимур Батрут-
динов, Ольга Бузо-
ва, Стас Пьеха, Дина 
Анкудинова и многие 
другие.

Кстати, еще можно 
успеть на досъемки шоу, 
которые состоятся в чет-
верг, 14 декабря - в мас-
совку набирают нарядных 
зрителей от 16 до 50 лет. 
Даже небольшой гонорар 
заплатят - 800 рублей. Ус-
ловия записи в массовку 
ищите на сайте massovki.
net.

А поздней ночью в эфир 
выйдет спецвыпуск «Квар-
тирника у Маргулиса».

Сначала будет традици-
онный новогодний выпуск 
«Комеди Клаб». А главный 
сюрприз канала начнется 
31 декабря в 21.00 - это но-
вогодний фильм-фантазия 
«Иван Васильевич меняет 
всё!» по мотивам комедии 
Леонида Гайдая и не толь-
ко. Айтишник на фрилан-
се Шурик (Демис Кариби-
дис) проводит дома научные 
эксперименты и случайно 
отправляет управдома Бун-
шу (Тимур Батрутдинов) в 
прошлое, где тот становится 
и. о. царя. Бунше помогает 
вор Жорж Милославский 
(Максим Лагашкин).

Сам Иван Грозный (тоже 
Тимур Батрутдинов) из-за 
проблем с VPN на машине 
времени скачет по разным 
эпохам: оказался то в девя-
ностых, то на приеме у им-
ператора Петра I (Филипп 
Киркоров). Режиссер Якин 
(Павел Деревянко) планиру-
ет забрать избранницу Шу-
рика Зину (Марина Кравец) 
сниматься в космос... Сме-
шит зрителей и поет толпа 
артистов: Ольга Бузова, Ан-
на Асти, Павел Воля, Гоша 
Куценко, Валентина Мазу-
нина, Денис Дорохов и дру-
гие.

Телевизор «КП»

ТН
Т

ТН
Т
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Провожать ста-
рый год телезри-
тели будут под ак-
компанемент одной 
из самых рейтинго-
вых музыкальных те-
лепередач страны - «Пес-

«Дискотека Ава-
рия», Зиверт, рия», Зиверт, 

Дима Билан, 
Владимир 
П р е с н я -
ков.  По 
традиции 
выступят 
талантли-

вые выпуск-
ники телешоу 

«Голос».

Что 
покажут 

по ТВ 
в праздничную 

ночь 
на разных 
каналах.

Новый год в эфире:

Иван Грозный попадет в 90-е, 
а «Уральские пельмени» - в полицию

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.Вот уж действительно: пельменей много не бывает!

В шуточном 
ремейке «Ивана 
Васильевича...» 

Тимур Батрутдинов 
сыграл Грозного, 
Ольга Бузова - 
управдомшу, 

а Филипп Киркоров - 
Петра I в образе 

Деда Мороза 
(слева от него 

опять Батрутдинов, 
а справа - Демис 

Карибидис).

Валерия 
под Новый год 

желанная гостья 
на любом канале.
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Аллигатор (Александр Олешко) 
позовет «Папиных дочек» на Мальдивы, 
но они махнут на все каникулы в Подмосковье.
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Марина СИЗОВА

Сериал «Слово пацана. 
Кровь на асфальте» (онлайн-
кинотеатр Wink, на 14 дека-
бря вышло уже семь серий из 
восьми) стал одним из самых 
громких и обсуждаемых в 2023 
году. Эта криминальная драма 
режиссера Жоры Крыжовни-
кова рассказывает о моло-
дежных группировках Казани 
конца 1980-х. Сериал снят по 
публицистической книге Ро-
берта Гараева - уроженца Ка-
зани, который сейчас живет в 
Москве. Гараев долго занимал-
ся изучением так называемого 
казанского феномена (см. «Из 
истории вопроса»).

В ПРОШЛОЕ 
НА МАШИНЕ ВРЕМЕНИ

- В сериале школьника Ан-
дрея по прозвищу Пальто игра-
ет Леон Кемстач. Его отчим - 
Антон Богданов, сыгравший 
Антоху в «Реальных пацанах». 
Пацанская Казань и и пацан-
ская Пермь такие разные. По-
чему?

- Разные эпохи. «Реальные 
пацаны» - это 2000-е. Тоже 
очень точное кино, особенно 
первые сезоны, 
которые я обо-
жаю - смотрел 
запоем. И два 
разных жанра - 
юмор и драма.

- Вы узнаете 
себя в ком-то из 
персонажей се-
риала? Того же 
Андрея не с вас 
списали? Вы - 
мальчик из ху-
дожественной 
школы, подрост-
ком попавший в 
группировку...

- Да, я сам в 
14 лет, это был 
1989 год, попал 
в группировку, у меня был 
инсайдерский опыт. Хо-
рошо, что не очень боль-
шой, около двух лет. С моей 
истории списан только вход 
в группировку, дальше он са-
мостоятельный герой.

- Можно ли было предуга-
дать, что сериал будет попу-
лярным?

- Я знал, что он станет попу-
лярным. Но такого интереса, 
который я сейчас наблюдаю, 
не ожидал. Что-то срезони-
ровало с настроением обще-
ства. Может быть, люди не 
заглядывали в ту часть своей 
памяти, которая датировалась 
1989-м, потому что последние 
20 лет было принято рефлек-
сировать на тему 1990-х. Для 
взрослых эта история привле-
кательна тем, что она, как ма-
шина времени, возвращает их 
в прошлое. Что в сериале на-
ходит нынешняя молодежь, я 
пока не совсем понял. Недав-

но разговаривал с 12-летней 
девочкой - срез у подростков, 
судя по всему, совсем другой. 
Они, грубо говоря, замечают 
только главных героев - Ан-
дрея и Марата, которые при-
мерно с ними одного возрас-
та. Зима (Лев Зулькарнаев) и 

Турбо (Сла-
ва Копейкин) 
для них люди 
из взрослого, 

чужого им мира. Возможно, 
они не видят полную карти-
ну, но я не могу это сказать 
за всех. Я говорил только с 
одним ребенком.

- Но это кино с плашкой 
18+...

- Да, это запретительная 
плашка. Считаю, что роди-
телям, которые позволяют 
своим детям смотреть этот 
фильм, несмотря на ограни-
чение, обязательно нужно 
обсуждать его.

- А вы с кем смотрите? Или 
уже посмотрели?

- Я на данный момент по-
смотрел 7 серий. Смотрел со 
своей подругой. Две серии 
смотрел с 11-летним сыном, 
разъясняя ему, что происхо-
дит на экране. Моя 16-летняя 
дочь смотрела самостоятель-

но, но мы с ней еще не гово-
рили об этом.

- Вам самому понравился 
сериал? Как он соотносится с 
вашей книгой?

- Конечно, понравился. В 
сериале отражен мир моей 
книги. Это мир казанских 
подростков 1989 года, и он 
показан достаточно точно. Но 
моя книга - это документали-
стика. Точнее, журналисти-

ка. А сериал художе-
ственный. К нему 
я, собственно, не 
имею отношения.

- Какое участие 
в создании сериала 
вы принимали?

- Я участвовал 
как консультант 
по эпохе - одежде, 
репликам.

- Кому из героев 
вы симпатизируете?

- Симпатизи-
рую - неподходя-
щее слово, навер-
ное. Мне важнее 
то, как актерам 
удалось передать 

образы своих героев. 
И мне нравится весь ансамбль 
в целом - и Кащей (его играет 
Никита Кологривый), и Ади-
дас (Иван Янковский), и Ма-
рат (Рузиль Минекаев), и Ан-
дрей (Леон Кемстач) - каждый 
герой на своем месте. Этим 
ансамблем и складывается 
общая и достаточно точная 
драматичная картинка.

- У этой истории может быть 
счастливый конец?

- В принципе конец мог бы 
быть любым, даже счастли-
вым. Но разве это интересно?

«ЧТОБЫ ВЫЛЕЧИТЬ 
НАРЫВ, ЕГО НАДО 
ВСКРЫТЬ»

- Когда вы публиковали 
свою книгу, ею сразу же за-
интересовались надзорные 
органы. Путь к зрителю у се-

риала тоже оказался тернист. 
И в обществе сейчас полеми-
ка - нужно такое кино или нет.

- Знаете, а вся эта полеми-
ка означает, что такое кино 
нужно. Мне кажется, как раз 
этот интерес и говорит о том, 
что кино попало в точку - 
и поэтому возникла обще-
ственная дискуссия.

- Бить по болевым точкам 
полезно?

- Чтобы вылечить нарыв, 
его надо сначала вскрыть.

- Фильм о Казани пришлось 
снимать не в Казани. Разда-
вались призывы запретить 
«Слово пацана»...

- Вы про реакцию властей 
[и некоторых общественни-
ков]? Ну, ок, селяви. На са-
мом деле я не чувствую это-
го. Наоборот, как раз очень 
горячо встретили этот сери-
ал именно на моей [малой] 
родине, его там обсуждают 

так, как нигде. У людей это 
кино всколыхнуло что-то та-
кое… И отзывы из Татарста-
на я получаю скорее теплые. 
Для жителей Татарстана это 
срисованные картинки не-
посредственно из их жиз-
ни. И понятно, что их этот 
сериал волнует больше, чем 
зрителей из других регионов 
страны.

- Создателей сериала об-
виняют во всех грехах, что 
сейчас происходят на улицах. 
В Иркутске шестеро человек 
убили 15-летнего парня, про-
изнеся «Ты из какого района, 
чушпан?». Якобы они посмо-
трели «Слово пацана». Потом 
оказалось, не смотрели.

- Этот вирус популярности 
сериала затронул и новост-
ной сегмент. Когда новост-
ники хотят, чтобы их новость 
попала в топ, прибавляют к 
ней «Слово пацана. Кровь на 
асфальте». Ну, это нечестно, 
господа.

- Мы как-то с вами обсуж-
дали, что можно выпустить 
отдельный словарь пацанских 
слов.

- Моя книга «Слово паца-
на» скоро будет переиздана, 
и в нее, что интересно, как 
раз войдет словарь пацан-
ских слов.

- Какие из этих слов есть в 
вашем обиходе? Какие чаще 
слышите на улице?

- С выходом сериала слово 
«чушпан» возглавило спи-
сок популярных пацанских 
слов. Что мне нравится, это 
то, что если это слово изна-
чально было обидным (за 
пределами Татарстана озна-
чало неряшливого человека, 

а в Казани так звали 
тех, кто не состоял 
в группировках и 
даже теоретически 
не мог в них быть, - 
«лохов», «мажоров», 
«чертей»), то сейчас 
оно начинает обы-
грываться, получать 
юмористическую 
коннотацию. И я в 
этом вижу как раз 
преодоление трав-
мы, связанной с 
казанским фено-
меном.

- Казанский фе-
номен может повто-
риться?

- Казанский фе-
номен не может 
повториться по ря-
ду причин. Мы жи-
вем сейчас в эпоху 
расцвета силовых 
ведомств, которые 
не дадут поднять-

ся организованной 
преступности.
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В сериале пацаны (в центре актер Рузиль Минекаев в роли Марата) пребывают 
в эйфории от того, какая они сила, когда вместе. Почти как мушкетеры! 
Но очень скоро им предстоит понять, что их «братство» ничего не стоит.

Беседка «КП»

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» по 
воскресеньям в 11.00 (мск)

Журналист и писатель 
рассказал «КП», что 
он думает о самом 
скандальном сериале 
года и призывах 
его запретить.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Роберт ГАРАЕВ родил-
ся 8 февраля 1976 года. 
Окончил истфак Казанско-
го госуниверситета, играл 
в панк-рок-группе, стал дид-
жеем. В 2000-м переехал в 
Москву. Работал клубным 
редактором в журналах 
«Ваш досуг» и Time Out, 
гидом Еврейского музея и 
центра толерантности. Его 
исследование «Слово паца-

на. Криминальный Татарстан 1970 - 2010-х» 
впервые вышло в виде книги в 2020 году.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Что за казанский 
феномен?

Впервые о казанском феномене написал 

корреспондент «Комсомольской правды» 

В. Козин в статье «Стая» 29 апреля 1988 

года (см. перепечатку на сайте KP.RU). 

Речь шла о молодежных группировках, 

поделивших между собой столицу Татар-

стана, - в разные годы их было около по-

лутора сотен. Это были мини-государства 

со строгой возрастной иерархией, полу-

военной дисциплиной, специфическими 

ритуалами и модой. Немного от армии, 

немного от тюрем и даже от пионерских 

и комсомольских организаций.
У этих мини-государств были свои грани-

цы (улицы и кварталы), законы (понятия), 

соседи (другие группировки) и налоговая 

система (общак). Пацаны - граждане этих 

мини-государств, строили свою жизнь и ка-

рьеру, решали свои «экономические зада-

чи», пытались защитить свои «границы».

Автор книги «Слово пацана» Роберт ГАРАЕВ:

Эпоха уличных банд 
в Россию уже не вернется

FM.KP.RU
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Начало < стр. 1.

Провожать ста-
рый год телезри-
тели будут под ак-
компанемент одной 
из самых рейтинго-
вых музыкальных те-
лепередач страны - «Пес-
ни от всей души». А поздним 
вечером начнется тот самый 
«Новогодний голубой ого-
нек», который продолжится 
и после боя курантов. Сни-
мали его еще в ноябре, пока 
у звезд не начались кор-
поративы. Список арти-
стов, которые выступят 
на «Новогоднем голубом 
огоньке - 2024», обши-
рен: Николай Растор-
гуев, Юрий Антонов, 
SHAMAN, Григорий 
Лепс, Олег и Ро-
дион Газмано-
вы, Филипп 
Киркоров, 
Валерия, 
А л е к -
с а н д р 
Розенба-
ум, Мак-
сим Аве-
рин, Лев 
Лещенко, 
Н и к о л а й 
Басков, Ан-
на Асти, Ди-
ма Билан, Стас 
Михайлов, Хиб-
ла Герзмава, Мари 
Краймбрери, Сергей 
Лазарев, Лариса До-
лина, Джони, Поли-
на Гагарина, Жасмин, 
Дмитрий Дюжев, Таисия 
Повалий, Александр Па-
найотов и многие-многие 
другие.

Проведут программу Ни-
колай Басков, Татьяна Ве-
денеева, Мария Ситтель, 
Андрей Малахов. В студии 
среди почетных гостей бу-
дут герои нашего времени - 
военнослужащие.

Съемки Новогодней ночи 
на Первом канале еще идут. 
Среди артистов все те же: 
SHAMAN, Олег Газманов, 
Григорий Лепс, Николай 
Расторгуев, Юрий Антонов, 
Сергей Жуков, Филипп 
Киркоров, Любовь Успен-
ская, Александр Маршал, 
Юлианна Караулова, Баста, 
Дина Гарипова, Полина 
Гагарина, Люся Чеботина, 
МакSим, Ваня Дмитриенко, 
Владимир Пресняков, Стас 
Михайлов, Джони, Лари-
са Долина, Лев Лещенко, 

«Дискотека Ава-
рия», Зиверт, 

Дима Билан, 
Владимир 
П р е с н я -
ков.  По 
традиции 
выступят 
талантли-

вые выпуск-
ники телешоу 

«Голос».
В записи патрио-

тических песен принимают 
участие военнослужащие.

Градус празднич-
ного настроения на 
канале будут под-
нимать постепен-
но. 28 декабря по-
кажут специальную 
новогоднюю серию 

«Папиных до-
чек», 29-го - 
к о м е д и ю 
«Ивановы-
Ивановы. 

Новогод-
ние при-
к л ю ч е -
н и я » , 
а 30-го 
на СТС 
премье-

ра филь-
ма «Не 

скажу» по 
р а с с к а з у 
Александра 
Цыпкина, 
где в канун 
Нового го-
да родите-
ли возвра-
щают своей 

дочери веру в чудо.
А 31 декабря эфиром, как 

обычно, заправляет шоу 
«Уральские пельмени». Но-
вогодняя программа но-
сит название «Много шубы 
из ничего» - она начнется в 
канун Нового года и продол-
жится после полу-
ночи. Любимые 
народом «пель-
мешки» встретят 
праздник в поли-
цейском участ-
ке в компании 
Шарапова, при-
готовят салат с 
активированным 
углем. Нас ждут 
традиционные 
шутки «Ураль-
ских пельменей»: 
«Есть костюм 
пятитысячной 
купюры? - Нет, 
а зачем? - Сей-
час зима, а это 
единственный 
костюм, который 
меня греет...»

До и после боя курантов 
здесь покажут музыкальное 
шоу «Новогодняя Маска». В 
праздничную ночь все звез-
ды после выступлений сорвут 
маски. В жюри Филипп Кир-
коров, Гарик Мартиросян, 
Валерия, Тимур Родри-
гез, Регина Тодоренко. 
К ним присоединят-
ся два праздничных 
столика, где звезды 
будут сменять друг 
друга: Тимур Батрут-
динов, Ольга Бузо-
ва, Стас Пьеха, Дина 
Анкудинова и многие 
другие.

Кстати, еще можно 
успеть на досъемки шоу, 
которые состоятся в чет-
верг, 14 декабря - в мас-
совку набирают нарядных 
зрителей от 16 до 50 лет. 
Даже небольшой гонорар 
заплатят - 800 рублей. Ус-
ловия записи в массовку 
ищите на сайте massovki.
net.

А поздней ночью в эфир 
выйдет спецвыпуск «Квар-
тирника у Маргулиса».

Сначала будет традици-
онный новогодний выпуск 
«Комеди Клаб». А главный 
сюрприз канала начнется 
31 декабря в 21.00 - это но-
вогодний фильм-фантазия 
«Иван Васильевич меняет 
всё!» по мотивам комедии 
Леонида Гайдая и не толь-
ко. Айтишник на фрилан-
се Шурик (Демис Кариби-
дис) проводит дома научные 
эксперименты и случайно 
отправляет управдома Бун-
шу (Тимур Батрутдинов) в 
прошлое, где тот становится 
и. о. царя. Бунше помогает 
вор Жорж Милославский 
(Максим Лагашкин).

Сам Иван Грозный (тоже 
Тимур Батрутдинов) из-за 
проблем с VPN на машине 
времени скачет по разным 
эпохам: оказался то в девя-
ностых, то на приеме у им-
ператора Петра I (Филипп 
Киркоров). Режиссер Якин 
(Павел Деревянко) планиру-
ет забрать избранницу Шу-
рика Зину (Марина Кравец) 
сниматься в космос... Сме-
шит зрителей и поет толпа 
артистов: Ольга Бузова, Ан-
на Асти, Павел Воля, Гоша 
Куценко, Валентина Мазу-
нина, Денис Дорохов и дру-
гие.

Телевизор «КП»
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Что 
покажут 

по ТВ 
в праздничную 

ночь 
на разных 
каналах.

Новый год в эфире:

Иван Грозный попадет в 90-е, 
а «Уральские пельмени» - в полицию

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.Вот уж действительно: пельменей много не бывает!

В шуточном 
ремейке «Ивана 
Васильевича...» 

Тимур Батрутдинов 
сыграл Грозного, 
Ольга Бузова - 
управдомшу, 

а Филипп Киркоров - 
Петра I в образе 

Деда Мороза 
(слева от него 

опять Батрутдинов, 
а справа - Демис 

Карибидис).

Валерия 
под Новый год 

желанная гостья 
на любом канале.
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Аллигатор (Александр Олешко) 
позовет «Папиных дочек» на Мальдивы, 
но они махнут на все каникулы в Подмосковье.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В советское время самыми довер-
чивыми считались четырехлетние 
малыши - в этом возрасте в Деда Мо-
роза верили 85% детишек. К шести 
годам ряды редели, и среди восьми-
леток волшебное происхождение по-
дарков под елкой признавал всего-то 
каждый четвертый. А сейчас таких 
немало и среди подростков. Попа-
даются даже взрослые, верящие в 
новогодние чудеса (и судя по успе-
хам всяких «Марафонов желаний», 
их не так уж мало). Почему? Об это 
мы расспросили Анну Бояринцеву, 
кандидата педагогических наук, пси-
холога, ведущего научного сотрудника 
Института изучения детства, семьи и 
воспитания.

УЙТИ ОТ СЕРЫХ БУДНЕЙ
- Открытие тайн жизни, а суще-

ствование Деда Мороза к ним от-
носится, у каждого человека проис-
ходит не в конкретном возрасте, а по 
мере взросления и познания мира. 
Многим подрощенным детям, уже 
открывшим для себя законы физики 
и химии, все равно хочется оставить 
в своей картине мира хотя бы один 
волшебный детский пазл, - объяс-
нила эксперт. - Зачастую этот пазл 
именно про существование Деда 
Мороза. Остаться хоть немного в 
радостном и счастливом периоде 
детства, уйти от серых будней взрос-
лой жизни - в этом может крыться 
секрет веры.

ПОУЧИТЬСЯ ХОРОШЕМУ
Дед Мороз - один из самых по-

ложительных сказочных героев, и 
верить в него очень даже полезно. 
И не только малышам.

Он добрый, сильный, щедрый, 
справедливый, внимательный, за-
ботливый. Каждого расспросит, 
выслушает. Все про всех знает, при 
этом не ругает за плохое поведе-
ние, не читает нотаций. Седая бо-
рода - значит, в солидном возрасте, 
с большим жизненным опытом, его 
мудрым советам можно доверять. 
У Деда Мороза много хороших и 
верных помощников, которые от-
лично работают в команде и всегда 
готовы прийти на выручку, помочь 

доставить подарки в разные уголки 
страны. По сути, это образец деле-
гирования дел и умения не только 
просить, но и принимать помощь.

Не дед, а идеал, пример для под-
ражания!

И КОМУ НУЖНА ЭТА ПРАВДА?
Так, может, и не нужно спешить 

говорить правду детям? Считается, 
что как минимум не стоит этого де-
лать до того момента, как ребенок 
сам начнет сомневаться в существо-
вании Дедушки Мороза и задавать 
родителям вопросы. 

- Тогда можно поступить так, как 
сделала одна мудрая мама, - посо-
ветовала Анна Бояринцева. - Она 
подозвала сына и сказала: «Ты до-
статочно вырос для того, чтобы я 
смогла открыть тебе волшебную 
новогоднюю тайну. Наверное, ты 
задумывался над тем, как же Деду 
Морозу удается за одну 

ночь разнести столько много по-
дарков всем людям на земле? И, на-
верное, даже сомневаешься в том, 
что он существует на самом деле, 
так? У Деда Мороза есть помощни-
ки, и это люди. Но только умные и 
добрые. Ты тоже можешь стать по-
мощником вместе со мной и папой. 
Наша задача - увидеть, кому больше 
всего нужна помощь, и сделать ему 
подарок».

- А если подрыв веры исходит от 
друзей, которые «прозрели» и посме-
иваются?

- Ответьте, мол, все люди имеют 
право на собственное мнение, и ты 
тоже. Никто и никогда не может 
тебе запретить верить в то, во что 
хочется, - в чудо, добро. А те дети, 
возможно, пока не готовы стать по-
мощниками Дедушки.

ЕСЛИ ВСЕ-ТАКИ ВРЕМЯ ПРИШЛО
Есть такой анекдот, бородатый, 
как сказочный дед. Родители, от-
правляя сына-призывника в воен-
комат, обсуждают: «Как думаешь, 
может, пора сказать ему, что Деда 
Мороза не существует?» Мы ведь 
нередко тянем с правдой, чтобы 
уберечь детей от разочарования 
и неприятных эмоций. А может, 
зря?

Любую информацию об устрой-
стве мира, считает наш эксперт, 
можно преподнести со знаком «ми-
нус» или со знаком «плюс». 

- «Да, Дед Мороз далеко, в Вели-
ком Устюге, а подарки под елку он 
попросил положить твоих родите-
лей» - такой вариант устроит под-
росшего дошкольника. История с 
людьми - тайными помощниками 
Мороза - подойдет для младшего 
школьника. А детей постарше можно 
уже вовсю включать в подготовку по-

дарков близким, создавая ощущение 
чудес, которые можно делать свои-
ми руками. Таким образом, можно 
избежать психологической травмы 
и помочь ребенку встроить новую 
информацию в свою картину мира.

Вера в добро, заботу, чудеса нужны 
в любом возрасте. И если вы думае-
те, что в Деде Морозе давно разоча-
рованы, посмотрим правде в глаза. 
Вот контрольный вопрос: под бой 
курантов заветное желание загады-
ваете? То-то же.

Сторонники правды 
про Деда Мороза по-
лагают: если позволить 
ребенку подольше за-
держаться в мире вол-
шебства, то вырастет 
инфантильным. Пси-
холог и эксперт в обла-
сти детской физиологии 
и нейропсихологии Ва-
лерия Солтан уверяет: 
наоборот! У инфан-
тилизма (незрелости) 
множество причин, 
однако самая частая - 
недолюбленность. Это 

когда в детстве не по-
лучил положенную 
порцию родительско-
го внимания и ласки. 
Или папа с мамой бы-
ли чересчур строгими, 
жесткими, авторитар-
ными, не позволяли 
«телячьих нежностей». 
А вот чем ярче в дет-
стве атмосфера сказ-
ки и волшебства, тем 
проще нам во взрослом 
возрасте радоваться ме-
лочам и справляться со 
стрессом и неудачами. 

Эту взаимосвязь 
несколько лет назад 
подтвердили нейроби-
ологи.

Но и поддерживать 
иллюзию у взрослею-
щего ребенка любым 
способом - плохая за-
тея. Если появились 
сомнения и вопросы, 
внимательно выслу-
шайте, задайте наво-
дящие вопросы, дайте 
чаду самому дойти до 
мысли, кто автор по-
дарков.
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Дед Мороз носит подарки, 
пока в него веришь?

Психолог 
объяснила, почему 

в сказочного волшебника 
теперь верят даже 

подростки и нужно ли 
возвращать их в реальность.

КСТАТИ

Это вам 
не Гарри Поттер

Зарубежные психологи несколь-
ко лет назад провели исследова-
ние - читали детям разные фан-
тастические или религиозные 
истории и оценивали, насколь-
ко реалистичными они считают 
персонажей и события. Оказалось, 
большинство малышей 3 - 5 лет 
довольно скептичны - лишь 30% 
верили в то, что написанное в сказ-
ках - правда.

На решение верить или нет вли-
яет ряд факторов. Один из них - 
имеются ли проверяемые доказа-
тельства. Если родители постоянно 
твердят, что Гарри Поттер - выдум-
ка, то дети легко с этим соглаша-
ются. Да и следов существования 
того волшебного мира не найти.

А вот в Санта-Клауса детвора ве-
рит гораздо охотнее, потому что в 
праздники о нем столько разгово-
ров плюс волшебная атмосфера, 
подарки под елкой. И чем больше 
дяденек в красных тулупах и с се-
дыми бородами встречается детям 
на улице или в торговых центрах, 
тем крепче вера.

Педсовет

- Дедуля, 
давайте 

так договоримся: 
если в этом году 

подарки будут хорошие, 
я не скажу сыну, 

что на самом деле вас 
не существует.

МНЕНИЕ НЕЙРОПСИХОЛОГА

Они не инфантилы!

До Нового 
года 

осталось 
11 дней.
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Индийские танцы - это  про-
сто: одной рукой вкручива-
ешь лампочку, другой гла-
дишь собаку.

�  �  �
Ходил с девочкой в 

один садик в одну группу, 
в школе в один класс, в 
колледже учились в одной 
группе... в Одноклассни-
ках смотрю - ей 27 лет, а 
мне 38…

�  �  �
Да чего там мороженое, а 

помните, какой был вкусный 
гудрон в СССР?..

�  �  �
- Как ты догадалась, что 

твой парень при деньгах?
- А он как-то рассказал, 

что на завтрак пожарил 
яичницу сразу из трех 
яиц!

�  �  �
Мечта человечества - най-

ти во Вселенной разумную 
жизнь и научить ее, как пра-
вильно жить…

�  �  �
Эх, и где то золотое вре-

мя, когда меня хвалили за 
то, что я поспала и хоро-
шо покушала?

�  �  �
Детство  - это когда ты 

смотришь «Тома и Джерри» 
и радуешься за мышку, удив-
ляешься ее остроумию. Зре-
лость - это когда ты понима-
ешь, что Джерри - конченый 
урод, и становится реально 
жалко кота.

�  �  �
У пессимиста жена на-

половину полная, у оп-
тимиста - наполовину 
худая.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Злак, чьи зерна китайцы 
едят для профилактики 
простуды. 7. Знакомый 
профессор капитана Не-
мо. 8. Степь с северными 
оленями. 10. Кто такой 
диверсант? 11. Кого из-за 
моложавого вида, несмотря 
на возраст, подозревают в 
связи с Матрицей? 13. «Раз-
менная монета» клоунады. 
18. Свиные ножки, приго-
товленные по грузинскому 
рецепту. 19. «Самый боль-
шой лжец в искусстве» для 
Ежи Леца. 20. Сын принцес-
сы Дианы. 21. Сочинитель 
газетного формата. 22. 
За какой грех попадают в 
адский город Дит из «Бо-
жественной комедии» Дан-
те? 23. Кого сыграл Ролан 
Быков в мелодраме «Улица 
Ньютона, дом 1»? 24. Что 
отыскал под кладбищен-

ским камнем Стамати из 
пушкинских «Песен запад-
ных славян»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Да 
жаль, не спросишь ничего 
у мухи, впекшейся в ...». 2. 
«Хитрый прием» у военных. 
3. Что удаляет стоматолог? 
4. Александр Солженицын 
ставил в укор западному 
обществу «холодный ...». 
5. Люди из королевской 
свиты. 6. Куда устроился на 
работу Нестор Северов, сы-
гранный Михаилом Кононо-
вым? 9. В каком единобор-
стве сидят за столом? 12. У 
кого из гоголевских героев 
есть тезка среди ягод? 14. 
Проверка документов. 15. 
Предмет обеденного серви-
за. 16. Сведение концов с 
концами в поэзии. 17. «Бы-
лое и думы» одним словом. 
20. Источник вдохновения 
для победителей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Ячмень. 7. Аронакс. 8. Тундра. 10. Вредитель. 11. 
Ривз. 13. Реприза. 18. Мужужи. 19. Реалист. 20. 
Уильям. 21. Журналист. 22. Гнев. 23. Браконьер. 
24. Жаба. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Янтарь. 2. Маневр. 
3. Нерв. 4. Юридизм. 5. Знать. 6. Школа. 9. Арм-
рестлинг. 12. Земляника. 14. Аудит. 15. Бульонка. 
16. Рифмовка. 17. Мемуары. 20. Успех.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Взрослые девочки 
тоже мечтают быть 

принцессами. А мечты должны 
осуществляться. И пусть вам говорят, 
что времена балов позади. Если душа 

просит сказку, дарите ее себе.

сто: одной рукой вкручива-
ешь лампочку, другой гла-
дишь собаку.

На диване с «Комсомолкой»
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- Танцую восточные 
танцы, пою и занимаюсь 
моделингом. 
Мечтаю о кругосветном 
путешествии. 

Полина 
САФАРАЛИЕВА, 
18 лет, Павловский Посад:  

20.12.2023

ночью днем
Калининград  +2… +3  +2… +3

Советск  +2… +3  +2… +3

Балтийск  +2… +3  +2… +3
Правдинск  +2… +3  +2… +3
Светлогорск  +2… +3  +2… +3

• Прогноз погоды на завтра,
21 декабря.

Давление - 741 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 96 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
тихий, 1 м/с

Восход - 8.59
Закат - 16.12

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Вера ГРИНВИЧ

Мероприятие состоялось 
в Доме офицеров 
Балтийского флота.

По инициативе женских советов 
воинских частей Калининградского 
гарнизона профилактическую акцию 
организовали специалисты Центра 
общественного здоровья и медицин-
ской профилактики и межрайонной 
больницы № 1 при поддержке реги-
онального министерства здравоох-
ранения. Об этом сообщает пресс-
служба регионального правительства.

- День здоровья собрал 97 участниц 
из Калининграда, Гусева, Советска, 
Черняховска и Балтийска, которые 
или проходят военную службу на Бал-
тийском флоте, или являются супру-
гами военнослужащих, участников 
спецоперации, - пояснил главный 
врач межрайонной больницы № 1 
врач-онколог Григорий Лапшов.

Встреча с сотрудниками медицин-
ских организаций подразделялась на 
образовательную и практическую.

- Наш лекционный курс был посвя-
щен вопросам профилактики онко-
заболеваний, правильному питанию 
как основе красоты и здоровья жен-
щины, способам борьбы со стресса-
ми, - рассказала главный врач Центра 
общественного здоровья Людмила 
Калинина. - Участницы акции по-
лучили ответы на многочисленные 
вопросы, в том числе, как они сами 
выразились, на «страшные» - о том, 
почему не надо бояться злокачествен-
ных новообразований, почему надо 
регулярно проходить профосмотры, 

в том числе диспансеризацию, какую 
лучевую нагрузку несут флюорогра-
фы, рентген-аппараты и КТ, что де-
лать и «куда бежать» при подозрении 
на онкозаболевание.

В ходе практической части меро-
приятия женщин проконсультиро-
вали врачи: медицинский психолог, 
кардиолог, онколог, диетолог, дер-
матолог, педиатр, фтизиатр и специ-
алист по грудному вскармливанию.

Всем желающим проведены замеры 
артериального и внутриглазного дав-
ления, уровня сахара и содержания 
кислорода в крови.

На территории Дома офицеров был 
установлен новый передвижной ком-

плекс межрайонной больницы № 1, 
месяц назад переданный лечебному 
учреждению Минпромторгом РФ в 
рамках программы поддержки отече-
ственного автопрома. За время прове-
дения акции в этом мобильном центре 
выполнено 83 флюорографических 
исследования и 36 маммографий.

В завершение мероприятия бы-
ло принято решение продолжить и 
в дальнейшем подобные встречи, 
а также разработать долгосрочные 
программы по психологической под-
держке и консультациям медицин-
скими психологами жен участников 
спецоперации на базе Центра обще-
ственного здоровья.

Вера ГРИНВИЧ

В госпитале Калининграда 
чествовали участников СВО.

В Калининграде замминистра обороны 
РФ генерал-полковник Александр Фомин 
наградил участников СВО, в настоящий 
момент находящихся на лечении в воен-
но-морском клиническом госпитале. Об 
этом пишет ТАСС.

- Начальник госпиталя доложил об ор-
ганизации лечения военнослужащих. Во 
время обхода Александр Фомин навестил 
военнослужащих в палатах, ознакомился 
с условиями размещения и ответил на 
актуальные вопросы. Также он вручил го-
сударственные и ведомственные награды 
военнослужащим, которые отличились 
в ходе выполнения боевых задач специ-
альной военной операции, - говорится в 
сообщении.

Отмечается, что военнослужащие бы-
ли удостоены таких наград, как орден 
Мужества, медаль «За отвагу», медаль 
Ушакова, медаль «За храбрость» II степе-
ни, знак отличия ордена Святого Георгия 
- Георгиевский крест IV степени и медаль 
«За боевые отличия».

Александр Фомин передал слова благо-
дарности от министра обороны Россий-
ской Федерации генерала армии Сергея 
Шойгу за мужество, отвагу и храбрость, 
проявленные при выполнении воинского 
долга.

Среда
20 декабря · 2023

В 2024 году в Калининграде 
обеспечат новым 
жильем 157 семей

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтежильем 157 семей

 ■ НАГРАЖДЕНИЕ
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За мужество, 
за отвагу

Во время профилактической акции немало 
вопросов было адресовано психологу.

 ■ ПОДДЕРЖКА

Бойцы получили тепловизоры 
и радиостанции
Вера ГРИНВИЧ

Губернатор Калининградской области 
Антон Алиханов в телеграм-канале про-
должает рассказывать о помощи, орга-
низованной силами жителей региона, для 
наших бойцов - участников специальной 
военной операции.

- Продолжаем поддерживать наших бой-
цов в зоне СВО. В очередной поставке - 
тепловизоры, радиостанции, дроны, рации 
и инструменты, - написал глава региона.

Губернатор отметил, что «помощь до-
ставлена калининградским военнослу-
жащим в 24-й и 26-й полки, 17-ю артил-

лерийскую бригаду, морпехам из 336-й 
гвардейской бригады и «Ночным волкам» 
в 15-ю интернациональную бригаду.

 ■ ПОСЫЛКА СОЛДАТУ

Сигареты из Англии - для нужд СВО
Вера ГРИНВИЧ

Калининградские 
таможенники передали 
в зону спецоперации 
25 тысяч пачек сигарет.

Сотрудники Калининградской областной 
таможни передали для нужд специальной 
военной операции изъятую из оборота и 
обращенную в доход государства табач-
ную продукцию стоимостью более 2,5 
млн рублей. Об этом рассказали в пресс-
службе региональной таможни.

Табачные изделия различных наиме-
нований в 50 коробах были обнаруже-
ны калининградскими таможенниками в 
ходе проведения выездной таможенной 

проверки. Выяснилось, что сигареты в 
количестве 25 000 пачек, произведенные 
в Англии, были незаконно перемещены 
через таможенную границу ЕАЭС неуста-
новленным лицом.

Кто пытался ввезти 
в область 25 тысяч пачек 

сигарет - неизвестно. Очередной ценный груз 
уже доставлен.

Для жен военнослужащих 
в Калининграде провели 
День здоровья
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Сергей БОГРОВ

Два железнодорожных 
парома встают 
на ремонт.

С января 2024 года морски-
ми паромами в Калининград 
можно будет доставить толь-
ко санкционные грузы. Об 
этом в Калининградской тор-
гово-промышленной палате 
сообщила региональный ми-
нистр развития инфраструк-
туры Евгения Кукушкина.

- В январе встанут на ремонт 
два наших железнодорожных 
парома, - прокомментировала 
Евгения Кукушкина. - Кол-
леги из минтранса обратили 
внимание и просили нас при-
стально наблюдать - у поста-
новки на паромы грузы только 
санкционного назначения! С 
учетом того, что у нас откры-
ваются новые квоты по тер-
ритории железнодорожного 

транзита сухопутьем с января, 
на период первого квартала 
2024 года с несанкционными 
товарами не рассчитывайте 
вставать на паром.

Правда, при этом министр 
сделала оговорку, что при 
согласовании заявок будут 
учитываться и другие кате-
гории грузов: санкционные, 
экспортные (перевозка кото-
рых запрещена по железной 
дороге), а также товары, кото-
рые принадлежат компаниям, 
внесенным в санкционные 
списки.

- Все эти три категории мы 
рассматриваем на равных, - 
уточнила министр.

Добавим, в ноябре на ка-
лининградском направлении 
паромами перевезено 126 
тысяч тонн грузов. Большую 
часть поставок составляют 
горюче-смазочные, строи-
тельные материалы, удобре-
ния и продукты питания.

С нового года паромы будут работать 
только с санкционными грузами
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 ■ ПРОВЕРКА

Прокуратура взяла на контроль 
строительство школы на Левитана
Вера ГРИНВИЧ

Причина - отставание 
от графика.

Прокуратура Калининградской 
области начала проверку компа-
нии «Тринадцатая концессионная 
компания «Просвещение» в связи 
с отставанием от графика работ 
по строительству школы на ули-
це Левитана в Калининграде. На 
объекте уже побывали прокуро-
ры Роман Васильев и Александр 
Майсеенко. Об этом сообщает 
пресс-служба ведомства.

- Работы по строительству 
школы на 1,1 тыс. мест в рам-
ках национального проекта «Об-
разование» выполняются по 
концессионному соглашению 
администрации Калининграда и 
ООО «Тринадцатая концессион-
ная компания «Просвещение». 
По результатам проверки в от-
ношении концессионера будет 
решен вопрос о принятии мер 
прокурорского реагирования, 

- прокомментировали в проку-
ратуре.

Разрешение на строительство 
школы было выдано в январе 
2023 года и действует до 12 
июля 2024-го. В здании должно 
быть четыре этажа, его общая 
площадь - 19,5 тысячи квадрат-
ных метров.

Ранее губернатор Антон Алиха-
нов призвал усилить контроль за 
строительством школ. По словам 
главы региона, главная проблема 
- недобросовестные подрядчики, 

которые нарушают сроки.
- С учетом предыдущего опыта 

меняем систему контроля за сро-
ками исполнения обязательств. 
Вместе с коллегами из «Росато-
ма» активно внедряем их произ-
водственную систему, которая 
позволяет видеть объективную 
картину хода строительства и 
оперативно реагировать на на-
рушения и отставания, - подчер-
кнул губернатор во время выез-
да на стройплощадки в августе 
2023 года.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Калининградцев напугали сообщениями 
об аномальных морозах
Александр КАТЕРУША

Информация была 
выслана по ошибке.

Во вторник, 19 декабря, жители Калининградской 
области вдруг получили от МЧС СМС-сообщения о 

сильных морозах. Обещали до -42 градусов. Однако в 
предупреждении почему-то говорилось об Иркутске.

- Сильные морозы -42 по области 20 декабря. 
Холодная погода с температурой на 13 ниже нормы 
в Иркутске 20 декабря, - говорилось в рассылке.

Выяснилось, что эти СМС-сообщения калинин-
градцы получили из-за технической ошибки.

Только за ноябрь в Калининградскую область морем доставлено 126 тысяч тонн грузов. ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Технический заход 
судна в Пионерский 
запланирован 
на март 2024-го
Вера ГРИНВИЧ

Морской терминал в Пионер-
ском должен принять первое 
судно в марте 2024 года, пи-
шет Интерфакс со ссылкой на 
вице-премьера регионального 
правительства Александра Роль-
бинова.

- Перед генеральным подрядчи-
ком стоит задача сдать объект в 
установленные сроки. Но при этом 
он должен провести в марте 2024 
года технический заход судна в 
порт. Инфраструктура терминала 
должна быть готова к этому вре-

мени и обеспечить такой заход, 
- отметил Александр Рольбинов.

Отмечается, что проектная 
мощность терминала преду-
сматривает обработку 80 тысяч 
единиц накатных грузов при 312 
судозаходах паромов в год. Тер-
минал рассчитан на прием поряд-
ка 225 тысяч круизных и 80 ты-
сяч паромных пассажиров в год.

Строительство терминала ве-
дет ФГБУ «Морская спасательная 
служба». Стоимость контракта 
составляет 8,511 млрд рублей. 
Завершить строительство объек-
та планируют в ноябре 2024-го.

 ■ ВАШИ ДОКУМЕНТЫ!

Пограничники 
изъяли паспорт 
из-за недостатка буквы «Ч»
Сергей БОГРОВ

В документе неверно 
указано название 
города Петропавловска-
Камчатского.

В Калининградской области по-
граничники изъяли у россиянина 
загранпаспорт из-за опечатки. Об 
этом сообщил участник этой исто-
рии, оставшийся без документа, 
в телеграм-канале «Граница Ка-
лининград Польша Литва Россия 
Таможня».

Паспорт признали недействи-
тельным из-за отсутствия одной 
буквы в названии населенного 

пункта. Вместо Петропавловск-
Камчатский напечатано Петропав-
ловск-Каматский (без буквы «Ч»).

Турист, ссылаясь на свой опыт, 
заметил, что «раньше при обнару-
жении пропускали дальше, теперь 
паспорт изымают и оставляют в 
РФ». 

- Теперь при обнаружении в па-
спорте технической неточности 
(например, пропущена буква в 
месте рождения) паспорт призна-
ется недействительным и изыма-
ется прямо на границе. Человек 
остается в РФ и не может пере-
сечь границу до получения или 
предъявления нового документа, 
- написал путешественник.
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Прокуроры уже побывали на стройплощадке.
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Вера ГРИНВИЧ

За семь лет проведения 
акции для тяжелобольных 
детей собрано более десяти 
миллионов рублей.

В течение месяца на всей терри-
тории региона будут проходить бла-
готворительные акции, концерты, 
выставки, творческие мастер-клас-
сы по изготовлению новогодних и 
рождественских сувениров, ярмарки 
изделий декоративно-прикладного 
искусства.

В изготовлении изделий на яр-
марку принимают участие педагоги 
и учащиеся школ, школ-интернатов, 
организаций дошкольного, допол-
нительного, профессионального об-
разования. Все собранные средства 
перечисляются на расчетный счет 
благотворительного центра «Верю 
в чудо» и пойдут на лечение и пал-
лиативную помощь тяжелобольным 
детям.

- Мы очень по-доброму входим в 
2024 год, объявленный президентом 
Годом семьи. С заботой о детях и ро-

дителях, которым особенно нужна 
наша поддержка. С каждым годом 
в марафоне принимает участие все 
больше жителей региона. Именно 
поэтому такую необходимую помощь 
получает все больше детей. В про-
шлом году благодаря всеобщему не-
равнодушию удалось собрать 2 мил-
лиона 800 тысяч рублей и помочь 12 
ребятам вместо заявленных шести. 
Абсолютно уверена, что и этот год не 
станет исключением, - подчеркнула 
министр образования Светлана Тру-
сенева.

В региональном правительстве 
напомнили, что благотворительная 
акция проходит в Калининградской 
области с 2016 года. За это время на 
помощь тяжелобольным детям бы-
ло собрано более десяти миллионов 
рублей. Марафон организован ми-
нистерством образования Калинин-
градской области совместно с Кали-
нинградским областным институтом 
развития образования.

Подведение итогов состоится 16 
января 2024 года в рамках традици-
онных областных педагогических 
Рождественских Чтений.

Калининград 20.12.2023
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«Свет Рождественской звезды»:

В регионе стартовал благотворительный марафон

Одна из площадок организована в здании 
регионального правительства.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
15 декабря 2023 года размещена соответствующая информация за ноябрь 2023 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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 01.01.2023 Колонтитул!!!!

 ■ ВИЗИТ

В Калининграде впервые 
побывал польский кардинал
Александр КАТЕРУША

Казимеж Ныч 
прибыл в город, 
чтобы почтить 
память первого 
настоятеля 
прихода Святого 
Адальберта.

В Калининграде в тре-
тью годовщину смерти 
отца Ежи Стецкеви-
ча, первого насто-
ятеля прихода Свя-
того Адальберта, 
побывал Варшав-
ский кардинал 
Казимеж Ныч. Об 
этом «Комсомол-
ке» рассказал на-
стоятель римско-ка-
толического прихода 
Святого Адальберта в 
Калининграде Марек 
Колодейский.

- Визит митрополита Ка-
зимежа - это большое собы-

тие для жизни региона. Вы-
ше Варшавского кардинала 
только Папа Римский. Это 
первый польский кардинал, 
который вообще был в Ка-
лининградской области. Он 

возглавляет Кафедральный 
собор в Старом городе в 
Варшаве. Он возглавляет 
всю епархию Варшавы. Ка-
зимеж Ныч остался очень 
доволен. Мы были в церкви 
в Зеленоградске, на площа-
ди Победы в Калининграде, 
на острове Канта в Кафед-

ральном соборе. Ему так 
все понравилось. Он 

сказал, что еще от 
отца Ежи много слы-
шал о нашем реги-
оне и отметил, что 
то, что он увидел, 
превзошло все 
его ожидания, - 
рассказал отец 
Марек.

Священнослужи-
тель пробыл в реги-

оне 4 дня. В рамках 
его визита прошли 

торжества по случаю 
освящения дома палом-

ника, названного в честь 
отца Ежи.

Википедия

Казимеж Ныч.

 ■ STOP!

Из-за фейерверков возле 
зоопарка стресс получили сипы
Александр КАТЕРУША

Птицы отказываются 
от еды и боятся выходить 
в уличные вольеры.

Возле Калининградского зоопарка во 
вторник, 19 декабря, рано утром неиз-
вестные запустили фейерверки. Вспышки 
света и громкие взрывы видно и слышно 
было с территории зоопарка. Стресс по-
лучили животные.

- «Праздник» ворвался в наше тихое 
утро грохотом пальбы, заревом и гулом. 
Первыми удар на себя приняли самые 
впечатлительные: краснокнижные сипы в 
испуге замахали крыльями, - рассказали 
в пресс-службе зоопарка.

В зоопарке отметили, что последствия 

фейерверка всю неделю будут наблюдать 
зоотехники. Птицы получили стресс, рас-
стройство ЖКТ, они отказываются от еды 
и участия в медицинских тренингах, боятся 
выходить в уличные вольеры.

Администрация зоопарка призывает за-
претить запуск фейерверков возле зоо-
парка.
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Хищник загрустил...



Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агентства по управ-
лению государственным имуществом в Калининградской области 
- Организатор торгов (ОГРН 1103926011177, г. Калининград, ул. 
Курортная, 1, тел. 8 (4012) 67-72-11, факс 8 (4012) 67-72-00), 
руководствуясь Гражданским кодексом РФ, Федеральным законом 
№ 229-ФЗ от 02.10.2007 «Об исполнительном производстве», 
Федеральным законом № 102-ФЗ от 16.07.1998 «Об ипотеке 
(залоге недвижимости)», сообщает о проведении торгов по про-
даже залогового недвижимого имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное управ-

ление Федерального агентства по управлению государственным 
имуществом в Калининградской области (ОГРН 1103926011177, 
г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 (4012) 67-72-11, факс 
8(4012) 67-72-00);

- Предмет торгов - выставленное на торги имущество, аре-
стованное во исполнение судебных решений или актов органов, 
которым предоставлено право принимать решения об обращении 
взыскания на имущество (далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (торги) - аук-
цион по продаже арестованного имущества, открытый по составу 
участников и открытый по форме подачи предложения о цене, 
проводимый в электронной форме на электронной площадке, 
находящейся в сети Интернет по адресу https://www.tektorg.ru 
(далее - аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи имущества - 
стоимость имущества, установлена в постановлении судебного 
пристава-исполнителя, передавшего имущество на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект до-
кументов, предоставляемый заявителем продавцу для участия в 
аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором элек-

тронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комиссией по 

проведению торгов по реализации имущества к участию в торгах.
2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с положениями 

Гражданского кодекса Российской Федерации, Федерального за-
кона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите конкуренции», Федераль-
ного закона от 02.10.2007 «Об исполнительном производстве» и 
иных нормативных правовых актов Российской Федерации, а также 
регламентом электронной торговой площадки, размещенным на 
сайте https://www.tektorg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными нормативными 
документами электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по составу 
участников и открытого по форме подачи предложения о цене) 
в электронной форме на электронной площадке «ТЭК-Торг», на-
ходящейся в сети Интернет по адресу: https://www.tektorg.ru.

3. Требования к составу заявки на участие в аукционе 
и порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, утверждаемой 
продавцом (форма заявки размещена на официальном сайте Рос-
имущества в сети Интернет http://tu39.rosim.gov.ru, официальном 
сайте Российской Федерации в сети Интернет https://torgi.gov.
ru/new, на сайте электронной площадки https://www.tекtоrg.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об исполнении, под-

тверждающий внесение заявителем задатка в счет обеспечения 
оплаты приобретения имущества на указанный в информационном 
сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.rosim.gov.
ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной площадки АО 
«ТЭК-Торг», описки, исправления, помарки, зачеркнутые слова 
не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать от имени 
заявителя, если заявка подается представителем заявителя, оформ-
ленная в установленном порядке, или нотариально заверенная копия 
такой доверенности (в случае если доверенность на осуществление 
действий от имени заявителя подписана лицом, уполномоченным 
руководителем юридического лица, заявка должна содержать также 
документ, подтверждающий полномочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за шесть 

месяцев до даты размещения на официальном сайте торгов 
извещения о проведении аукциона выписка из Единого госу-
дарственного реестра юридических лиц или нотариально заве-
ренная копия такой выписки; заверенные копии учредительных 
документов заявителя; письменное решение соответствующего 
органа управления заявителя, разрешающее приобретение иму-
щества, если это необходимо в соответствии с учредительными 
документами; документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя; декларация о 
соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная не ранее 
чем за шесть месяцев до даты размещения на официальном сайте 
торгов извещения о проведении аукциона выписка из Единого 
государственного реестра индивидуальных предпринимателей; 
копия паспорта заявителя (все листы); нотариально заверенная 
доверенность на лицо, уполномоченное действовать от имени 
заявителя, в случае подачи заявки представителем заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в 
письменном виде, в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все листы); 
нотариально заверенная доверенность представителя физическо-

го лица в случае подачи заявки представителем заявителя или 
документ, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя в соответствии с ГК РФ; декларация 
о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридических лиц: 
заявка на участие в торгах по установленной форме; надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык документов о го-
сударственной регистрации юридического лица или физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства и докумен-
тов, удостоверяющих личность физического лица; нотариально 
заверенная доверенность представителя физического лица в 
случае подачи заявки представителем заявителя; декларация о 
соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физические ли-

ца, представившие в оговоренные в информационном сообщении 
сроки оформленные надлежащим образом документы, указанные 
в п. 3 настоящего информационного сообщения, претендующие 
на заключение договора, соответствующие требованиям на-
стоящего информационного сообщения и законодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не могут 
участвовать должники, организации, на которые возложены оцен-
ка и реализация имущества должника, и работники указанных 
организаций, должностные лица органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, чье участие в торгах может 
оказать влияние на условия и результаты торгов, а также члены 
семей соответствующих физических лиц.

5. Уведомление о недопуске заявителей к участию 
в аукционе 

Уведомление о недопуске заявителя к участию в аукционе 
с указанием причин такового направляется оператором элек-
тронной площадки заявителю в день рассмотрения заявок по 
московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на имущество
Получить дополнительную информацию о торгах и о правилах 

их проведения, ознакомиться с формой заявления, с проектом 
договора купли-продажи, с имеющейся в наличии у организатора 
торгов информацией по арестованному имуществу можно на 
официальном сайте https://torgi.gov.ru/new, сайте электронной 
торговой площадки https://www.tекtоrg.ru и сайте Росимущества 
в сети Интернет http://tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект документов, 

представляемых заявителем для участия в аукционе. Заявка и 
все документы, связанные с этой заявкой, должны составляться 
на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными документами 
в установленный срок в форме скан-образов документов через 
электронную площадку. Документы, подаваемые юридическим ли-
цом, направляются в виде скан-образов документов, подписанных 
уполномоченным лицом и печатью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при условии 
наличия на счету заявителя достаточных денежных средств 
для обеспечения участия в аукционе, в сумме, установленной 
электронной площадкой в соответствии с нормативными доку-
ментами электронной площадки.

Продавец не несет ответственность за несоответствие наличия 
(в том числе количества) документов, перечисленных в заявке, и 
фактического наличия (количества) документов. В день рассмо-
трения заявок заявителю электронной площадкой направляется 
уведомление о допуске/недопуске к участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в отношении лота 
аукциона с полным пакетом документов по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в сроки, 
установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой и по-
дачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец не несет 
при этом обязательств по расходам, за исключением случаев, 
прямо предусмотренных действующим законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную площадку 
в соответствии с регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в подразделе «До-
кументы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными 
нормативными документами электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с тарифа-
ми, установленными нормативными документами электронной 
площадки и размещенными на сайте https://www.tекtоrg.ru, в 
разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требованиям п. 5 ст. 
449.1 ГК РФ изготавливается в простой письменной форме, из 
содержания должно следовать заявление о соответствии пре-
тендента требованиям указанной нормы. 

8. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до момента 

окончания подачи заявок на участие в аукционе, путем направ-
ления соответствующего уведомления оператору электронной 
площадки, в соответствии с регламентом электронной торговой 
площадки, размещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в под-
разделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имуще-
ства», иными нормативными документами электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на участие 
в аукционе

Срок начала подачи заявок 21 декабря 2023 г. в 10:00 по 
московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 10 января 2024 г. в 10:00 
по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора электронной 
площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на предмет со-
ответствия требованиям, установленным в информационном со-
общении об аукционе, и соответствия заявителей требованиям, 
установленным настоящей документацией. Рассмотрение заявок 
состоится 11 января 2024 г. в 10:00 по московскому времени 
по месту нахождения продавца. 

На основании результатов рассмотрения заявок на участие в 
аукционе комиссией принимается решение о допуске к участию в 
аукционе заявителя и о признании заявителя участником торгов 
или об отказе в допуске такого заявителя к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 12 января 2024 г. в 10 часов 00 минут 

по московскому времени на электронной торговой площадке, 
находящейся в сети Интернет по адресу https://www.tекtоrg.
ru, в соответствии со ст. 87, 89, 90 ФЗ от 02 октября 2007 г. 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном производстве», ст. 447-449 ГК РФ, 
регламентом электронной торговой площадки, размещенным на 
сайте https://www.tекtоrg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными нормативными 
документами электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, признанные 
участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осуществляется 
по наивысшей предложенной цене, при этом цена продажи не 
может быть ниже установленной минимальной начальной цены 
продажи имущества, а также равной минимальной начальной 
цене продажи имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее наиболее 
высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами аук-
ционной комиссии и победителем аукциона в день проведения 
аукциона. Протокол об итогах аукциона размещается на офици-
альном сайте не позднее следующего рабочего дня с момента 
проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заключения до-
говора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем торгов про-
изводится в течение пяти дней с даты подписания протокола об 
итогах проведения аукциона на счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной форме 

или на бумажном носителе в течение пяти дней с момента вне-
сения покупной цены. 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет выселе-
ние должника (правообладателя), снятие арестов, запретов 
на совершение регистрационных действий, иных обременений 
имущества, обратившись к судебному приставу-исполнителю, 
передавшему имущество для реализации, а также в суды, вынес-
шие соответствующие судебные акты, органы государственной 
и муниципальной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона от 
13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистрации недви-
жимости» договоры купли-продажи доли (долей) в общей долевой 
собственности на арестованный объект недвижимого имущества, 
в том числе при передаче на реализацию целиком (а не долей в 
нем), принадлежащего нескольким должникам, подлежат нотари-
альному удостоверению. Победитель торгов несет все расходы, 
связанные с удостоверением вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора купли-прода-
жи победитель предоставляет продавцу нотариально заверенное 
согласие супруга на приобретение имущества не позднее дня 
заключения договора купли-продажи. 

В случае необходимости нотариального удостоверения сделки 
расходы оплачиваются покупателем.

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц;
2) допущено комиссией к участию в торгах менее двух лиц;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал надбавки 

к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня прове-

дения торгов не оплатило стоимость имущества в полном объеме.
13. Порядок внесения задатка:
Настоящее информационное сообщение является публичной 

офертой для заключения договора о задатке в соответствии со 
статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, а 
подача заявителем заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме.

Задатки вносятся на счет:
 Получатель: АО «ТЭК-Торг» 
 Наименование банка: Банк «ВБРР» (АО) г. Москва 
 Расчетный счет 40702810200000006837 
 Корр. счет 30101810900000000880
 БИК 044525880 
 ИНН 7704824695 
 КПП 770401001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет не позднее 

срока окончания приема заявок на участие в торгах.
14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка на участие 

в аукционе победителем торгов, засчитываются в качестве оплаты 
покупной цены имущества. При неперечислении покупателем по-
купной цены в срок он считается уклонившимся от заключения 
договора. В случае уклонения победителя аукциона от заключения 
договора задаток не возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки подлежат 

возврату заявителям.
Задаток возвращается также лицам, которые участвовали в 

торгах, но не выиграли их.
Возврат задатка осуществляет оператор электронной площад-

ки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня подписания Протокола 
о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги имуществе
На повторные торги со снижением цены на 15% вы-

ставлено следующее арестованное залоговое недвижи-
мое имущество:

2493. Лот № 1. Земельный участок площадью 4899 кв. м, 
категория земель - земли промышленности, энергетики, транс-
порта, связи, радиовещания, телевидения, информатики, земли 
для обеспечения космической деятельности, земли обороны, 
безопасности и земли иного специального назначения, вид раз-
решенного использования - для цеха по производству колбасных 
изделий, кадастровый номер 39:02:240002:33, местоположение 
установлено относительно ориентира, расположенного в грани-
цах участка, почтовый адрес ориентира: Калининградская обл., 
Гвардейский p-н, пос. Малиновка. Нежилое здание - цех по про-
изводству колбасных изделий общей площадью 1121,9 кв. м, 
кадастровый номер 39:02:240006:32, количество этажей - 1, в 
том числе подземных 0, материал наружных стен - шлакобетонные, 
год постройки - 1974, расположенное на земельном участке с 
кадастровым номером 39:02:240002:33 по адресу: Калинин-
градская обл., Гвардейский p-н, пос. Малиновка. Нежилое соору-
жение - буровая скважина № 4041 глубиной 35 м, кадастровый 
номер 39:02:240002:55, год завершения строительства - 2007, 
расположенное на земельном участке с кадастровым номером 
39:02:240002:33 по адресу: Калининградская обл., Гвардейский 
p-н, пос. Малиновка. Обременение: запрещение регистрации, 
ипотека. Правообладатели: Куриленко В. С., Садков В. А., Садков 
А. А. - общая долевая собственность. Начальная стоимость: 8 772 
000,00 (восемь миллионов семьсот семьдесят две тысячи) рублей 
00 коп. Сумма задатка: 438 600,00 (четыреста тридцать восемь 
тысяч шестьсот) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2658. Лот № 2. Квартира - жилое помещение, общей площа-
дью 42 кв. м, кадастровый номер: 39:16:010701:135, этаж № 1, 
находящаяся по адресу: Калининградская обл., г. Советск, пер. 
Светлый, д. 4, кв. 24. Обременение: ипотека. Правообладатель: 
Шаменок И. А. Организатор торгов сведениями о зарегистриро-
ванных в жилом помещении лицах, информацией о задолженности 
должника по взносам на капитальный ремонт не располагает 
(судебным приставом-исполнителем не представлены). Начальная 
стоимость: 1 107 242,64 (один миллион сто семь тысяч двести 
сорок два) рубля 64 коп. Сумма задатка: 55 362,13 (пятьдесят 
пять тысяч триста шестьдесят два) рубля 13 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

2659. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, общей площа-
дью 43 кв. м, кадастровый номер: 39:15:133003:303, этаж № 14, 
находящаяся по адресу: г. Калининград, ул. Аксакова, д. 135, 
кв. 109. Обременение: ипотека, запрещение регистрации, арест. 
Правообладатель: Петров В. А. Организатор торгов сведениями о 
зарегистрированных в жилом помещении лицах, информацией о 
задолженности должника по взносам на капитальный ремонт не 
располагает (судебным приставом-исполнителем не представле-
ны). Начальная стоимость: 3 740 000,00 (три миллиона семьсот 
сорок тысяч) рублей 00 коп. Сумма задатка: 187 000,00 (сто 
восемьдесят семь тысяч) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

2660. Лот № 4. Квартира двухкомнатная - жилое по-
мещение, общей площадью 47,9 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:140908:156, этаж № 2, находящаяся по адресу: г. Кали-
нинград, ул. Дзержинского, д. 128, кв. 1. Обременение: ипотека. 
Правообладатель: Лунько М. А. Организатор торгов сведениями 
о зарегистрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный ремонт 
не располагает (судебным приставом-исполнителем не пред-
ставлены). Начальная стоимость: 2 318 620,14 (два миллиона 
триста восемнадцать тысяч шестьсот двадцать) рублей 14 коп. 
Сумма задатка: 115 931,01 (сто пятнадцать тысяч девятьсот 
тридцать один) рубль 01 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2661. Лот № 5. Квартира - жилое помещение, общей пло-
щадью 61,5 кв. м, кадастровый номер: 39:13:010310:456, этаж 
№ 4, находящаяся по адресу: Калининградская обл., г. Черня-
ховск, ул. Калининградская, д. 23, кв. 10. Обременение: ипотека, 
запрещение регистрации. Правообладатель: Ефременков П.В. 
Организатор торгов сведениями о зарегистрированных в жилом 
помещении лицах, информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не располагает (судебным при-
ставом-исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 
2 139 280,00 (два миллиона сто тридцать девять тысяч двести 
восемьдесят) рублей 00 коп. Сумма задатка: 106 964,00 (сто 
шесть тысяч девятьсот шестьдесят четыре) рубля 00 коп. Шаг 
аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

2662. Лот № 6. Квартира - жилое помещение, общей пло-
щадью 49,5 кв. м, кадастровый номер: 39:15:150801:364, 
находящаяся по адресу: г. Калининград, ул. Тихорецкая, д. 16, 
кв. 86. Обременение: ипотека, запрещение регистрации. Право-
обладатель: Скороход О. Г. Организатор торгов сведениями о 
зарегистрированных в жилом помещении лицах, информацией о 
задолженности должника по взносам на капитальный ремонт не 
располагает (судебным приставом-исполнителем не представлены). 
Начальная стоимость: 2 679 200,00 (два миллиона шестьсот семь-
десят девять тысяч двести) рублей 00 коп. Сумма задатка: 133 
960,00 (сто тридцать три тысячи девятьсот шестьдесят) рублей 
00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 ■ ПОЕХАЛИ!

Маршрут Калининград - Гданьск 
вошел в топ-10 самых популярных 
направлений в 2023 году
Вера ГРИНВИЧ

Автобусный маршрут Калининград - Гданьск 
вошел в топ-10 самых популярных зарубежных 
направлений в 2023 году, поднявшись за год со 
162-го на 6-е место в рейтинге. Данные приводит 
сервис путешествий Tutu.

Средний чек за такую поездку за год подо-
рожал на 68%. В 2023 году стоимость билета 
в одну сторону составляла, по данным сервиса, 
3521 рубль. Доля пассажиров, отправлявшихся 
из Калининграда в Гданьск, составила 2,1% от 
общего числа россиян, путешествовавших за 
рубеж на автобусе в 2023 году.

Возглавил рейтинг самых популярных зарубеж-
ных автобусных направлений, как и годом ранее, 
маршрут Санкт-Петербург - Хельсинки (доля пас-

сажиров - 18,9%). Затем следуют поездки из 
Москвы в Минск и из Санкт-Петербурга в Таллин.

По данным аналитиков сервиса Tutu, из России 
за рубеж и обратно в 2023 году совершалось 
5,2% всех путешествий россиян на автобусе.

Поездки из Калининграда 
в Гданьск стали востребованы.
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 ■ ПОСЧИТАЛИ…

В регионе растет спрос 
на земли промышленного 
назначения
Вера ГРИНВИЧ

Цена за сотку составляет 
порядка 96 тысяч рублей.

За год в Калининградской об-
ласти вырос спрос на землю про-
мышленного назначения. Покупкой 
таких участков жители региона ста-
ли интересоваться на 13% чаще, 
арендой - на 121%. Данные приво-
дит пресс-служба онлайн-сервиса 
«Авито Недвижимость».

Предложение по продаже про-
мышленных земельных участков 
за год выросло в регионе на 8%. 
Цена за сотку составляет порядка 

96 тысяч рублей, а средняя стои-
мость всего объекта - 7 миллионов 
руб лей.

Предложений по аренде земли 
промышленного назначения за год 
стало на 14% меньше. Цена за сот-
ку - 750 рублей. В месяц участок 
обходится примерно в 15 тысяч  
рублей.

В отличие от земли спрос на 
покупку и аренду промышленных 
объектов за год сократился на 7 и 
1% соответственно. Объявлений о 
продаже стало на 12% меньше, о 
сдаче в аренду - на 32%. Приобре-
сти промышленный объект можно 
за 20 миллионов рублей.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В советское время самыми довер-
чивыми считались четырехлетние 
малыши - в этом возрасте в Деда Мо-
роза верили 85% детишек. К шести 
годам ряды редели, и среди восьми-
леток волшебное происхождение по-
дарков под елкой признавал всего-то 
каждый четвертый. А сейчас таких 
немало и среди подростков. Попа-
даются даже взрослые, верящие в 
новогодние чудеса (и судя по успе-
хам всяких «Марафонов желаний», 
их не так уж мало). Почему? Об это 
мы расспросили Анну Бояринцеву, 
кандидата педагогических наук, пси-
холога, ведущего научного сотрудника 
Института изучения детства, семьи и 
воспитания.

УЙТИ ОТ СЕРЫХ БУДНЕЙ
- Открытие тайн жизни, а суще-

ствование Деда Мороза к ним от-
носится, у каждого человека проис-
ходит не в конкретном возрасте, а по 
мере взросления и познания мира. 
Многим подрощенным детям, уже 
открывшим для себя законы физики 
и химии, все равно хочется оставить 
в своей картине мира хотя бы один 
волшебный детский пазл, - объяс-
нила эксперт. - Зачастую этот пазл 
именно про существование Деда 
Мороза. Остаться хоть немного в 
радостном и счастливом периоде 
детства, уйти от серых будней взрос-
лой жизни - в этом может крыться 
секрет веры.

ПОУЧИТЬСЯ ХОРОШЕМУ
Дед Мороз - один из самых по-

ложительных сказочных героев, и 
верить в него очень даже полезно. 
И не только малышам.

Он добрый, сильный, щедрый, 
справедливый, внимательный, за-
ботливый. Каждого расспросит, 
выслушает. Все про всех знает, при 
этом не ругает за плохое поведе-
ние, не читает нотаций. Седая бо-
рода - значит, в солидном возрасте, 
с большим жизненным опытом, его 
мудрым советам можно доверять. 
У Деда Мороза много хороших и 
верных помощников, которые от-
лично работают в команде и всегда 
готовы прийти на выручку, помочь 

доставить подарки в разные уголки 
страны. По сути, это образец деле-
гирования дел и умения не только 
просить, но и принимать помощь.

Не дед, а идеал, пример для под-
ражания!

И КОМУ НУЖНА ЭТА ПРАВДА?
Так, может, и не нужно спешить 

говорить правду детям? Считается, 
что как минимум не стоит этого де-
лать до того момента, как ребенок 
сам начнет сомневаться в существо-
вании Дедушки Мороза и задавать 
родителям вопросы. 

- Тогда можно поступить так, как 
сделала одна мудрая мама, - посо-
ветовала Анна Бояринцева. - Она 
подозвала сына и сказала: «Ты до-
статочно вырос для того, чтобы я 
смогла открыть тебе волшебную 
новогоднюю тайну. Наверное, ты 
задумывался над тем, как же Деду 
Морозу удается за одну 

ночь разнести столько много по-
дарков всем людям на земле? И, на-
верное, даже сомневаешься в том, 
что он существует на самом деле, 
так? У Деда Мороза есть помощни-
ки, и это люди. Но только умные и 
добрые. Ты тоже можешь стать по-
мощником вместе со мной и папой. 
Наша задача - увидеть, кому больше 
всего нужна помощь, и сделать ему 
подарок».

- А если подрыв веры исходит от 
друзей, которые «прозрели» и посме-
иваются?

- Ответьте, мол, все люди имеют 
право на собственное мнение, и ты 
тоже. Никто и никогда не может 
тебе запретить верить в то, во что 
хочется, - в чудо, добро. А те дети, 
возможно, пока не готовы стать по-
мощниками Дедушки.

ЕСЛИ ВСЕ-ТАКИ ВРЕМЯ ПРИШЛО
Есть такой анекдот, бородатый, 
как сказочный дед. Родители, от-
правляя сына-призывника в воен-
комат, обсуждают: «Как думаешь, 
может, пора сказать ему, что Деда 
Мороза не существует?» Мы ведь 
нередко тянем с правдой, чтобы 
уберечь детей от разочарования 
и неприятных эмоций. А может, 
зря?

Любую информацию об устрой-
стве мира, считает наш эксперт, 
можно преподнести со знаком «ми-
нус» или со знаком «плюс». 

- «Да, Дед Мороз далеко, в Вели-
ком Устюге, а подарки под елку он 
попросил положить твоих родите-
лей» - такой вариант устроит под-
росшего дошкольника. История с 
людьми - тайными помощниками 
Мороза - подойдет для младшего 
школьника. А детей постарше можно 
уже вовсю включать в подготовку по-

дарков близким, создавая ощущение 
чудес, которые можно делать свои-
ми руками. Таким образом, можно 
избежать психологической травмы 
и помочь ребенку встроить новую 
информацию в свою картину мира.

Вера в добро, заботу, чудеса нужны 
в любом возрасте. И если вы думае-
те, что в Деде Морозе давно разоча-
рованы, посмотрим правде в глаза. 
Вот контрольный вопрос: под бой 
курантов заветное желание загады-
ваете? То-то же.

Сторонники правды 
про Деда Мороза по-
лагают: если позволить 
ребенку подольше за-
держаться в мире вол-
шебства, то вырастет 
инфантильным. Пси-
холог и эксперт в обла-
сти детской физиологии 
и нейропсихологии Ва-
лерия Солтан уверяет: 
наоборот! У инфан-
тилизма (незрелости) 
множество причин, 
однако самая частая - 
недолюбленность. Это 

когда в детстве не по-
лучил положенную 
порцию родительско-
го внимания и ласки. 
Или папа с мамой бы-
ли чересчур строгими, 
жесткими, авторитар-
ными, не позволяли 
«телячьих нежностей». 
А вот чем ярче в дет-
стве атмосфера сказ-
ки и волшебства, тем 
проще нам во взрослом 
возрасте радоваться ме-
лочам и справляться со 
стрессом и неудачами. 

Эту взаимосвязь 
несколько лет назад 
подтвердили нейроби-
ологи.

Но и поддерживать 
иллюзию у взрослею-
щего ребенка любым 
способом - плохая за-
тея. Если появились 
сомнения и вопросы, 
внимательно выслу-
шайте, задайте наво-
дящие вопросы, дайте 
чаду самому дойти до 
мысли, кто автор по-
дарков.
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Дед Мороз носит подарки, 
пока в него веришь?

Психолог 
объяснила, почему 

в сказочного волшебника 
теперь верят даже 

подростки и нужно ли 
возвращать их в реальность.

КСТАТИ

Это вам 
не Гарри Поттер

Зарубежные психологи несколь-
ко лет назад провели исследова-
ние - читали детям разные фан-
тастические или религиозные 
истории и оценивали, насколь-
ко реалистичными они считают 
персонажей и события. Оказалось, 
большинство малышей 3 - 5 лет 
довольно скептичны - лишь 30% 
верили в то, что написанное в сказ-
ках - правда.

На решение верить или нет вли-
яет ряд факторов. Один из них - 
имеются ли проверяемые доказа-
тельства. Если родители постоянно 
твердят, что Гарри Поттер - выдум-
ка, то дети легко с этим соглаша-
ются. Да и следов существования 
того волшебного мира не найти.

А вот в Санта-Клауса детвора ве-
рит гораздо охотнее, потому что в 
праздники о нем столько разгово-
ров плюс волшебная атмосфера, 
подарки под елкой. И чем больше 
дяденек в красных тулупах и с се-
дыми бородами встречается детям 
на улице или в торговых центрах, 
тем крепче вера.

Педсовет

- Дедуля, 
давайте 

так договоримся: 
если в этом году 

подарки будут хорошие, 
я не скажу сыну, 

что на самом деле вас 
не существует.

МНЕНИЕ НЕЙРОПСИХОЛОГА

Они не инфантилы!

До Нового 
года 

осталось 
11 дней.
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Индийские танцы - это  про-
сто: одной рукой вкручива-
ешь лампочку, другой гла-
дишь собаку.

�  �  �
Ходил с девочкой в 

один садик в одну группу, 
в школе в один класс, в 
колледже учились в одной 
группе... в Одноклассни-
ках смотрю - ей 27 лет, а 
мне 38…

�  �  �
Да чего там мороженое, а 

помните, какой был вкусный 
гудрон в СССР?..

�  �  �
- Как ты догадалась, что 

твой парень при деньгах?
- А он как-то рассказал, 

что на завтрак пожарил 
яичницу сразу из трех 
яиц!

�  �  �
Мечта человечества - най-

ти во Вселенной разумную 
жизнь и научить ее, как пра-
вильно жить…

�  �  �
Эх, и где то золотое вре-

мя, когда меня хвалили за 
то, что я поспала и хоро-
шо покушала?

�  �  �
Детство  - это когда ты 

смотришь «Тома и Джерри» 
и радуешься за мышку, удив-
ляешься ее остроумию. Зре-
лость - это когда ты понима-
ешь, что Джерри - конченый 
урод, и становится реально 
жалко кота.

�  �  �
У пессимиста жена на-

половину полная, у оп-
тимиста - наполовину 
худая

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
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Оставьте свой анекдот
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в рубрике «Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Злак, чьи зерна китайцы 
едят для профилактики 
простуды. 7. Знакомый 
профессор капитана Не-
мо. 8. Степь с северными 
оленями. 10. Кто такой 
диверсант? 11. Кого из-за 
моложавого вида, несмотря 
на возраст, подозревают в 
связи с Матрицей? 13. «Раз-
менная монета» клоунады. 
18. Свиные ножки, приго-
товленные по грузинскому 
рецепту. 19. «Самый боль-
шой лжец в искусстве» для 
Ежи Леца. 20. Сын принцес-
сы Дианы. 21. Сочинитель 
газетного формата. 22. 
За какой грех попадают в 
адский город Дит из «Бо-
жественной комедии» Дан-
те? 23. Кого сыграл Ролан 
Быков в мелодраме «Улица 
Ньютона, дом 1»? 24. Что 
отыскал под кладбищен-

ским камнем Стамати из 
пушкинских «Песен запад-
ных славян»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Да 
жаль, не спросишь ничего 
у мухи, впекшейся в ...». 2. 
«Хитрый прием» у военных. 
3. Что удаляет стоматолог? 
4. Александр Солженицын 
ставил в укор западному 
обществу «холодный ...». 
5. Люди из королевской 
свиты. 6. Куда устроился на 
работу Нестор Северов, сы-
гранный Михаилом Кононо-
вым? 9. В каком единобор-
стве сидят за столом? 12. У 
кого из гоголевских героев 
есть тезка среди ягод? 14. 
Проверка документов. 15. 
Предмет обеденного серви-
за. 16. Сведение концов с 
концами в поэзии. 17. «Бы-
лое и думы» одним словом. 
20. Источник вдохновения 
для победителей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Ячмень. 7. Аронакс. 8. Тундра. 10. Вредитель. 11. 
Ривз. 13. Реприза. 18. Мужужи. 19. Реалист. 20. 
Уильям. 21. Журналист. 22. Гнев. 23. Браконьер. 
24. Жаба. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Янтарь. 2. Маневр. 
3. Нерв. 4. Юридизм. 5. Знать. 6. Школа. 9. Арм-
рестлинг. 12. Земляника. 14. Аудит. 15. Бульонка. 
16. Рифмовка. 17. Мемуары. 20. Успех.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Взрослые девочки 
тоже мечтают быть 

принцессами. А мечты должны 
осуществляться. И пусть вам говорят, 
что времена балов позади. Если душа 

просит сказку, дарите ее себе.

На диване с «Комсомолкой»
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- Танцую восточные 
танцы, пою и занимаюсь 
моделингом. 
Мечтаю о кругосветном 
путешествии. 

Полина 
САФАРАЛИЕВА, 
18 лет, Павловский Посад:  

20.12.2023
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Евгений АРСЮХИН

Следующий, 
2024 год именно 
такой. По народным 
поверьям, добра 
не жди.

А если разобраться, по-
чему мы так боимся годов с 
расширенным февралем? За 
этим стоит целая история.

СТРАШНАЯ НАХОДКА 
НА ПЛЯЖЕ

Южная Италия. 522 год 
до новой эры. Мужчина 
средних лет отрывается от 
рукописи. Жарко. Вдали 
плещется море. Он решает 
искупаться.

Назад он уже не вернет-
ся. Тело найдут на берегу. 
Утонул? Но Гиппас - имен-
но так звали мужчину - 
превосходный пловец. Да 
и ни шторма, ни ветерка. 
Подозрения пали на его 
же коллег-математиков из 
школы знаменитого Пифа-
гора.

В те простодушные време-
на никто не задумывался, а 
сколько длится год. В точ-
ности. Философ и матема-
тик Пифагор провозгласил: 
Вселенная сотворена в гар-
моническом совершенстве. 
На основе целых чисел - 
1, 2, 3… Год может длиться 
только целое число суток.

Однажды к Пифагору по-
дошел Гиппас и отвел в сто-
рону.

- Учитель… Если у треу-
гольника две стороны по 
единице…

- Клянусь богами, это со-

вершенный треугольник! - 
перебил Пифагор.

- Да, учитель. Но его ги-
потенуза… не будет целым 
числом и даже правильной 
дробью.

Пифагор помрачнел и на-
казал держать открытие в 
тайне. Мы теперь зовем та-
кие числа иррациональными 
(искомая гипотенуза - ква-
дратный корень из двух). 
Гиппас, однако, открытие 
разгласил. За что его и уто-
пили, утверждала молва.

А в году, считали, ровно 
365 суток.

ТАЙНЫЕ ЗНАНИЯ 
ЕГИПТЯН

Римский диктатор Юлий 
Цезарь верил: жизнь надо 
устраивать так, как удобно 
человеку.

…Пришли жрецы доло-
жить, когда какие праздники 
будут в грядущем году. Даты 
праздников снова смести-
лись.

- Почему все так неудобно? 
Вы что, не можете приковать 
праздники к дням, как не-
вольника цепями? - вспылил 
диктатор.

- Так устроено мирозда-
ние, правитель. Так учил ве-
ликий Пифагор.

Цезарь остался раздражен. 
Что-то здесь не то.

- С тобой хочет поговорить 
астроном из Египта, - доло-
жил секретарь.

Гостем оказался Созиген. 
Цезарь поинтересовался:

- Что говорят ваши ученые 
про календарь?

- Мы следуем заветам древ-
них. Год не равен целому 
числу дней. В нем 365 дней 
и еще четверть. Ваши ученые 
не признают старинного еги-
петского учения.

В минуту рождается план. 
Пусть год останется «це-
лым». Но длится три раза 
365 дней, а один раз - 366. 
Лишний день добавим к фев-
ралю. Почему к февралю? 
Месяцы, когда дни идут в 
рост, считались благоприят-
ными. Пусть хорошего будет 
больше!

1 января 45 года до но-
вой эры начался первый в 
истории високосный год. До 

следующего диктатор не до-
жил. Среди версий причин 
его убийства есть и экстрава-
гантная: жрецам не понрави-
лась календарная реформа. 
Возможно. Ведь они попы-
тались ее дискредитировать.

Система Цезаря с коррек-
тировками существует до 
сего дня.

ДЕНЬ, КОГДА 
НЕВОЗМОЖНОЕ 
ВОЗМОЖНО

Народу до гармонии сфер 
было далеко. Как бы вос-
пользоваться тем, что появи-
лась редкостная дата, 29 фев-
раля? Первыми сообразили 
женщины.

В древности предложение 
руки и сердца делали только 
мужчины. И, если парень не-
решителен, это проблема! В 
V веке в Ирландии женщины 
добились права самим пред-
лагать себя в жены 29 фев-
раля. 

В 1288 году королева Мар-
гарита ввела закон: мужчи-
на не имеет права отказать. 
Мужчины закручинились. 
Пошли поверья, что висо-
косный год «с плохой пого-
дой», «овец мало родится».

Но в целом на Западе висо-
косных годов особо не боя-
лись ни тогда, ни сейчас.

ВОСТОК - ДЕЛО ТЕМНОЕ
Не боялись их и древ-

ние славяне - по той про-
стой причине, что у них был 
принципиально иной, свой 
календарь. Если вы читали, 
что 29 февраля - «день Ко-
щея», не верьте.

Все изменилось с приняти-
ем христианства. В Греции, 
откуда пришла к нам вера, 
29 февраля было посвящено 

святому Касьяну. И это был 
очень плохой день. Сразу по-
сле него наступал Новый год 
(1 марта). Предания гласили, 
что в новогоднюю ночь вы-
лезает всякая нечисть. А если 
это необычный, «лишний» 
день, так тем более.

Исторический святой Ка-
сьян Римлянин (360 - 435 го-
ды) был мирным монахом 
и теоретиком затворниче-
ства. Много путешество-
вал, книги писал хорошие. 
Биография «скучная». Но в 
преданиях Касьян предстает 
чуть ли не наперсником не-
чистого. Вероятно, сказания 
зародились еще в Греции, а 
уж как они расцвели в Рос-
сии с нашей-то фантазией!

Ехал как-то мужик на 
возу да застрял. Идет мимо 
Касьян, мужик: «Помоги!» 
«Еще чего, буду я платье пач-
кать». Затем Никола идет. 
Помог, но измарался. Бог 
смотрит на Николая: «Где 
это ты так одежду изгваз-
дал?» Тут-то и вскрылось, 
какой Касьян нехороший.

Как-то задумал Бог изгнать 
с неба всю нечисть. Касьян 
проведал, пошел к бесам и 
все рассказал. И так его со-
весть замучила. Покаялся 
Богу. Тот назначил наказа-
ние легкое: бить Касьяна мо-
лотом по голове три года, а 
на четвертый отдыхать. Вот 
в этот-то четвертый год Ка-
сьян и лютует.

На что Касьян взглянет, 
все вянет. Глаза у него ко-
сые, веки огромные, рост 
низкий, характер склочный. 
А вы слышали, что его вос-
питали бесы? Да-да, ведь они 
украли его в младенчестве у 
родителей. И только Василий 
Великий, повстречав дурно-
го мальчишку, исцелил от 
зла, еще и дал сверхспособ-
ность: теперь Касьян может 
сжигать бесов взглядом. Но, 
видимо, не всегда хочет.

Вероятно, все языческие 
плохиши (и Кощей, конеч-
но, тоже) сошлись в ска-
зочном образе несчастного 
итальянского писателя и мо-
наха. Так бывает.

Церковь, конечно, всего 
этого фольклора не призна-
ет, да и наши современни-
ки о Касьяне начисто забы-
ли. Просто недолюбливают 
29 февраля, а с ним и весь 
високосный год. А мы толь-
ко что разобрали всю исто-
рию подспудного страха: от 
странной смерти античного 
математика до наших дней.

Есть вопрос
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В том числе: 
7% говорят о частых болезнях, 
4% замечают катаклизмы в природе, 
3% полагают, что лучше не жениться, 
2% - что надобно отложить 
ремонт и стройку, 
24% наших сограждан
 суеверия отметают решительно.
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Согласно опросу 
ВЦИОМа 
2020 года, 
70% россиян 
слышали, 
что високосный год 
невезучий, и треть 
из них верят в это. 

Евгений АРСЮХИН вершенный треугольник! - 

Почему мы боимся 
високосного года

КАК ЭТО 
УСТРОЕНО

Земля совершает один 
оборот вокруг Солнца за 
365 суток 5 часов 48 ми-
нут 45,19 секунды. Уже в 
Древнем Египте эту циф-
ру знали довольно точ-
но. Округлить 5 часов и 
почти 49 минут до шести 
часов - удобно. Как раз 
четверть суток. Каждый 
четвертый год - високос-
ный. К XVI веку, однако, 
эти минуты скопились в 
дни. Что стало заметно. 
Римский папа Григорий 
оставил систему Цезаря - 
Созигена, но немного по-
менял правило назначения 
високосного года (если год 
кратен 400 - он високос-
ный и т. д.). В результате 
ошибка копится на день за 
10 тысяч лет. С папой у нас 
отношения были не очень, 
и Россия перешла на новую 
систему летоисчисления 
только в 1918 году.

Помог, но измарался. Бог 
смотрит на Николая: «Где 
это ты так одежду изгваз-
дал?» Тут-то и вскрылось, 
какой Касьян нехороший.

с неба всю нечисть. Касьян 
проведал, пошел к бесам и 
все рассказал. И так его со-
весть замучила. Покаялся 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Шанс родиться 29 февра-
ля - один к 1461, это намно-
го меньше, чем вероятность 
появиться на свет с лишним, 
шестым пальцем на руке или 

ноге (1:500).

ПОВОД ВЫПИТЬ
На Западе популярен коктейль «Високосный год», придуманный в 1929 году. Он состоит из одной доли джина, четвер-ти доли сладкого вермута, четверти доли апельсино-вого ликера, восьмой доли лимонного сока и короч-ки лимона, опущенной в стакан.
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07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
21.10 БИМ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 БИМ. СЕРИАЛ. (16+)
23.50 ШПИОН № 1. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.30 АДВОКАТ. СЕРИАЛ. (16+)

В адвокатскую контору при-
ходит представитель вете-
ранской организации быв-
ших офицеров-подводников. 
Он сообщает, что Антонов, 
капитан первого ранга в 
отставке, содержится в пси-
хиатрической больнице, но 
ветеранская организация 
готова взять его под опеку. 
Бывшим офицерам кажется 
странным неожиданное 
заболевание командира под-
водной лодки.

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ - 

23. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.00 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)
Генерала Зайцева обвиняют 
в убийстве девушки, с кото-
рой он встречался в придо-
рожном кафе по пути из 
Москвы в Калугу. Генерал 
помнит, что действительно 
встречался со своим аген-
том-информатором. Но что 
было после этого, он не пом-
нит. Генерал Зайцев вынуж-
ден бежать из-под ареста и 
просить помощи у 
Морозовой.

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Имена нелегальной раз-

ведки. Александр 
Коротков. (16+)

00.05 Подкаст.Лаб. 
Произвольная программа. 
(16+)

00.50 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

01.35 Подкаст.Лаб. Свидетели 
Эйзенштейна. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Неформат. 

(16+)

09.40 Актерские драмы. Роль 
через боль. (12+)

10.30 События.
10.50 АБОНЕМЕНТ НА 

РАССЛЕДОВАНИЕ. 
СЕРИАЛ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Ольга 
Кабо. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.45 ЗОЛОТАЯ КРОВЬ. 

ЧЕРТОЛЬЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.00 Женщины разведки. 
Дорога домой. (16+)

16.50 События.
17.15 ТАЙНА БЕЛОЙ ВОРОНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 90-е. Красавицы и чудо-

вища. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Следствие ведет КГБ. 

Агент Прощай. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Атака с неба. 

Док. фильм. (12+)
03.15 Большое кино. В бой 

идут одни старики. (12+)
03.45 Актерские драмы. Роль 

через боль. (12+)

05.00 Ералаш. (16+)
05.30 Мультфильмы. (0+)
07.00 ПЛАКСА. СЕРИАЛ. (16+)
09.05 ГОЛОДНЫЕ ИГРЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.00 ГАЛЯ, У НАС ОТМЕНА! 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 ПЛАКСА. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ПЛАКСА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 ГОЛОДНЫЕ ИГРЫ. И 

ВСПЫХНЕТ ПЛАМЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

23.00 ПОСЛЕ. ГЛАВА 3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
Хардин и Тесса счастливо 
живут вместе, но на их пути 
встает новое испытание: они 
не могут определиться со 
своим будущим. Хардин меч-
тает о переезде в Лондон, а 
девушка хочет продолжить 
свою карьеру в издательстве 
в Сиэтле. Возможное расста-
вание все больше отдаляет 
их друг от друга... 

01.00 ПОСЛЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

02.30 РЕГБИ. СЕРИАЛ. (16+)
04.05 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 00.30, 03.20 Пятница 

News. (16+)

05.50 Гастротур-2. (16+)

07.00 Битва сватов. (16+)

08.10, 01.00, 01.50 Черный 

список. (16+)

10.40, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

12.40, 13.30, 14.30, 15.30, 

16.40 На ножах. (16+)

20.40 Король десертов. (16+)

21.50 Теперь я Босс! (16+)

23.00 МИМИНО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

02.40 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 Зеркало времени.
11.10 Забытое ремесло. 

Коробейник. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00, 12.20, 12.40, 22.55, 23.15, 

23.35 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.05 Искусственный отбор.
13.50 Раскрытие тайн Вавилона. 

Док. фильм.
14.45 Белая студия.
15.30 Святыни христианского 

мира. Док. фильм. 
16.15 Рассекреченная история. 

Док. фильм.
16.45 Рождение Русской оперы. 

Док. фильм.
17.15 Антон Макаренко. 

Сопротивление личности.
18.00 Уроки русского.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. 
20.30 Больше, чем любовь.
21.15 КЛУБ САМОУБИЙЦ, ИЛИ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ТИТУЛОВАННОЙ ОСОБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

22.20 История русских браков. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Почему Зеленскому 
скоро конец? (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
(16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПАДЕНИЕ АНГЕЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 ОВЕРДРАЙВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00, 23.30 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Русский чарт. (16+)
09.00 Плейлист. Зима. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Кто следующий? (16+)
13.00 Плейлист. Зима. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.20, 17.50 10 самых! (16+)
18.20 Топ-30: народный хит. 

(16+)
21.00 Заколдованный шоубиз. 

(16+)
22.20 Плейлист под оливье. 

(18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
08.30, 09.05, 10.05, 11.05 

БОЕВАЯ ЕДИНИЧКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30, 13.20, 14.15, 15.10 
ЗАСТАВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

00.20, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ.
(16+)

Петербург
5 канал

20.12.2023 

ФАНТАСТИКА США, 2012

СРЕДА, 09.05

«ГОЛОДНЫЕ ИГРЫ» (16+)

Будущее. Деспотичное государ-
ство ежегодно устраивает показа-
тельные игры на выживание, за 
которыми в прямом эфире следит 
весь мир. Жребий участвовать в 
играх выпадает юной Китнисс и 
тайно влюбленному в нее Питу. Они 
знакомы с детства, но теперь 
должны стать врагами. Ведь по 
нерушимому закону Голодных игр 
победить может только один из 24 
участников. Судьям неважно, кто 
выиграет, главное - зрелище. И на 
этот раз зрелище будет незабывае-
мым.

Режиссер - Гэри Росс.
В главных ролях: Дженнифер 

Лоуренс, Джош Хатчерсон, 
Лиам Хемсворт.

БОЕВИК США, 2019

СРЕДА, 19.00

«ПАДЕНИЕ АНГЕЛА» (16+) 
На президента США 

совершено покушение, 
главный обвиняемый 
- верный ангел-храни-
тель главы государства 
и агент секретной 
службы Майк Бэннинг. 
Скрываясь от ФБР, он 
должен найти тех, кто 
его подставил, и 
спасти страну и ее 
лидера от смертельной 
угрозы.

Режиссер - Рик 
Роман Во.

В главных ролях: 
Джерард Батлер, 
Морган Фриман, 
Дэнни Хьюстон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Кумач - Укроп - Испуг - Гнездо - Арбат - Ладан - Латыш - Карта - Титул - Твердь - Алиса - Напор - Билборд - Голос - Дека - 
Крит - Взор - Акт - Лаз - Ритм - Акварель - Журавлев - Данио - Разум - Слух - Албанцы - Банан - Гавр - Пари - Акын - Аристотель - Помидор. ПО ВЕРТИКАЛИ: Стюардес-
са - Дешевизна - Нарды - Бактериолог - Кольцо - Лувр - Деталь - Аура - Чаша - Марс - Утка - Фарт - Сыпь - План - Дренаж - Поле - Хрип - Калибр - Интрига - Альбом - 
Взрыв - Трал - Лгун - Гольфстрим - Вернер.
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В Конгрессе США доотдыхались - довели страну до кризиса. 
У союзных депутатов другой подход - они решили работать 
даже в новогодние праздники

В ОКОПАХ ПАСПОРТ 
НЕ СМОТРЕЛИ
В России и Беларуси 
хранят память о подвиге 
советских солдат

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА
Кадеты блистали на балу 
в Гостином Дворе

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА 
В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ

Актер Георгий Штиль:

Распространяется бесплатно

У ПОЛИТИКОВ КАНИКУЛ НЕ БЫВАЕТ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Мир погружается в ха-
ос с непредсказуемыми по-
следствиями. Нащупать да-
же хрупкое равновесие пока 
не удается.

ХОТЯТ ВБИТЬ КЛИН
Такая тревожная конста-

тация прозвучала на встрече 
Александра Лукашенко с ру-
ководителями делегаций на 
19-м заседании Совещания 
руководителей органов безо-
пасности и разведывательных 
служб государств - участников 
СНГ:

- Как мне докладывают, одна 
из основных задач разведсооб-
щества НАТО и их союзников - 
дезинтеграция постсоветско-
го пространства. Они хотят 
сначала вбить клин в наши 
с вами многовековые добро-
соседские отношения, а затем 
натравить друг на друга. Мы 
это проходили.

Противостоять угрозам, по 
словам белорусского лидера, 
можно только объединив уси-
лия, в том числе в экономике:

- Да, многое здесь зависит 
от России. Но давайте откро-
венно говорить: Россия каж-
дый месяц, каждый год дру-
гой становится. Как никогда, 
сегодня в силу определенных 
условий Россия является це-
ментирующим, объединяю-
щим звеном всего постсовет-
ского пространства. Знаете, 
в силу каких условий. Давайте 
сохранять это экономическое 
пространство. Давайте сохра-
нять этот общий рынок. Неу-
жели непонятно?

ХОДИТ, БЕДНЯГА,  
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ
Одна из главных причин со-

бытий на Украине - дискри-
минация русскоязычного на-
селения по национальному 
признаку:

- Россию спровоцировали 
на конфликт. Путина толкали 
к тому, чтобы он защитил сво-
их людей. А как он должен был 
поступить? Допрыгались, зна-
чит. Американцу как-то задал 

вопрос: «А если бы в Мексике 
так себя вели против амери-
канских граждан?» Америка 
раздавила бы уже эту Мексику.

По отношению к руководи-
телю киевской хунты, а зна-
чит, и к Украине, Соединен-
ные Штаты ведут себя подло 
и не выполняют обещаний:

- Накануне войны сели за 
стол переговоров, и амери-
канцы сказали Зеленскому: 
«Ты воюешь до последнего 
украинца, а мы тебя финан-
сируем, поставляем оружие». 
Почему не поставляют, почему 
не финансируют? Он от них 
и требует, только непублич-
но. Предупреждал Зеленского: 
возникнет где-то заварушка 
или какая-то другая причина - 
о тебе забудут. Вот, пожалуй-
ста: Ближний Восток, внутрен-
няя ситуация в Америке. Что 
произошло - ходит, бедняга, 
с протянутой рукой.

ПРИСТАКАНИТЬСЯ 
ПОТОМ ТРУДНО
В то же время, по мнению 

лидера РБ, участникам кон-
фликта пора договариваться, 
но Запад этому препятствует:

- Эта мерзкая ситуация ни-
кому не нужна. И вы знаете, 
что сегодня Россия готова. 
И никогда не отказывались от 
переговоров. Тогда Зеленского 
сдерживал Запад, сейчас они 
кивают на Зеленского: «Если 
он согласится на переговоры, 
мы тоже готовы». Возникла 
новая ситуация  - и кинули.  
Как в Афганистане: будут це-
пляться за шасси и падать на 
аэродром.

Тема конфликта на Украи-
не прозвучала именно в кон-
тексте сохранения единства 
в СНГ:

- Легко уйти, махнуть рукой, 
оторваться. Пристаканиться 
потом будет трудно. Не делай-

те этого. Да, допустили где-то 
ошибки. Да, где-то не получи-
лось - в Армении, Азербайд-
жане. Давайте исправим это. 
От вас, спецслужб, многое за-
висит. Ради чего мы воюем? 
Жизнь же однажды дается. Ни 
в коем случае не отрывайтесь, 
не уходите, потому что кинут. 
А у обездоленного, попавшего 
в тяжелую ситуацию, тупик 
народа выход один: ружье да-
дут - воюй.

ДРУЖБУ НИКОГДА 
НЕ ПРЯТАЛИ
Своему союзнику, России, 

Беларусь всегда подставит пле-
чо. Тут Александр Лукашенко 
абсолютно категоричен:

- Недавно общался с ваши-
ми коллегами из всех веду-
щих стран  - руководителя-
ми спецслужб. Я им задавал 
прямо вопрос: «Вы от нас че-
го хотите? Вы что, не знали, 
что мы с Россией заключи-
ли договор, что у нас самое 
тесное военно-политическое 
сотрудничество?» «Вот, - от-
вечают,  - вы там помогаете 

России...» Я говорю: «Помо-
гаем и будем помогать». Мы 
это откровенно говорим, мы 
никогда это не прятали. Это 
наш союз. С  тех пор, когда 
я сказал, что в спину русским 
мы стрелять не позволим че-
рез территорию Беларуси, мы 
этого принципа придержива-
емся. Что тут не было ясно до 
конфликта на Украине? Все 
было ясно и понятно. А вы - 50 
стран - поддерживаете сегодня 
Украину. Давно уже эта война 
превратилась из российского 
конфликта с Украиной в войну 
России против всего «цивили-
зованного» Запада. Вы знаете, 
не отрицают. Ну тогда что от 
нас вы хотите? Мы поддержи-
вали и всячески продолжим 
поддерживать своего союзни-
ка. К нам претензий предъяв-
лять не надо. У нас политика 
транспарентная, открытая, и 
мы всегда будем придержи-
ваться такой политики. Мы 
вынуждены защищать себя и 
помогать своим союзникам. 
Такая политика будет прово-
диться и впредь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о союзе с РФ:

 ■ Московская область уверенно об-
гоняет все регионы РФ по сотрудни-
честву. Цифры впечатляют.

СТРОГО ПО ГРАФИКУ
- По прогнозам, в текущем году наш 

внешне экономический объем будет заметно 
выше десяти миллиардов долларов. Лучший 
показатель за всю историю сотрудничества 
Беларуси с вашей областью, - заявил Алек-
сандр Лукашенко на встрече с губернато-
ром Подмосковья Андреем Воробьевым 
в Минске.

Номенклатура широчайшая: от бытовой 
техники и продуктов питания до лекарств 
и металлургии. При этом Президент РБ 
назвал перспективные направления для 
усиления взаимодействия:

- Вы активно занимаетесь темой дорожного 
строительства и коммунального хозяйства. 
И намереваетесь вложить значительные 

средства в обновление парка и  приобрете-
ние техники белорусского производства. Даю 
вам слово, мы сделаем все необходимое, 
чтобы отгрузки начались строго по графику 
и мы выполнили все обязательства, которые 
будут предусмотрены по договору.

ПОСЕВНАЯ ЭЛИТА
Другая перспективная тема - производ-

ство бетона:
- На территории вашей области планиру-

ется создание производства сухих строи-
тельных смесей на базе белорусского це-
мента. Предлагаю этим не ограничиваться 
и добавить изготовление бетона. Он имеет 
более высокую добавленную стоимость. Его 
производство можно организовать в райо-
нах возведения крупных объектов жилищ-
ного строительства.

И, конечно, сельское хозяйство:
- У нас есть возможности для содействия 

в развитии в Подмосковье мясо-молочного 
и молочно-товарного производства, поста-
вок элитных семян белорусской селекции, 
высокопродуктивных кормов и премиксов, 
а также удобрений. Знаю, что у вас есть 
компании, которые очень успешны в этом 
плане, и опыт для нас будет очень важен.

- Мы понимаем и ценим значимость на-
шего сотрудничества, значимость Бела-
руси во всех отношениях, - сказал Андрей 
Воробьев. - С коллегами мы уже успели 
обсудить и направления строительной дея-
тельности. В том числе развитие цементной 
промышленности, сухих смесей. Регион 
большой. Мы с Москвой растем почти на 
двести тысяч человек в год, и строитель-
ство у нас очень заметное. И социальные 
объекты, и дорожная инфраструктура - все 
это нуждается в  материалах. Конечно, мы 
заинтересованы. Уже подобрали ряд лока-
ций для организации такого производства.

 ■ О чем договорились -  
надо выполнять.

От Африки до Китая. Тако-
ва была география большо-
го зарубежного турне. Его 
итоги он обсудил с  Прави-
тельством и потребовал чет-
ко соблюдать достигнутые 
договоренности.

- Мы нарисовали реально 
эту дальнюю дугу, по кото-
рой должны работать. Там 
расположены государства, 
которые нас очень интере-
суют.

Одно из таких государств - 
Экваториальная Гвинея, 
с которой намечено осуще-
ствить больше семидесяти 
разных проектов.

- И их надо реализовать. 
Я просто категорически на 
этом настаиваю и предупре-
ждаю. Я откровенно там ска-
зал, что со стороны Белару-
си это не благотворительная 
помощь. Мы не Америка, 
которая печатает деньги.  
И не Китай, у которого огром-
ное количество резервов.  
И даже не Россия. Мы долж-
ны договариваться за деньги 
и исключительно добросо-
вестно работать. Там очень 
хорошие перспективы. Там 
нужно все, что мы умеем де-
лать. И это преимущество 
необходимо использовать.

Использовать в том числе 
совместно с ОАЭ:

- Что касается Эмиратов, 
они работают с нами по от-
дельным вопросам. Нигде 
нет торможения. И догова-
ривались, что, возможно 
(у них очень большой инте-
рес), мы можем вместе ра-
ботать в Африке. Там для 
них большой кусок работы, 
имея в виду их влияние в ми-
ре и те финансовые ресурсы, 
которые у них есть. Поэтому 
если у них будет интерес по 
отдельным вопросам рабо-
тать, мы готовы их подклю-
чать.

Россия и Китай - отдель-
ная тема. С ними у Белару-
си самые продвинутые отно-
шения. Свой визит в Пекин 
Александр Лукашенко на-
звал очень полезным и про-
дуктивным:

- «Нет» - не было слыш-
но такого слова во время 
переговоров. На все вопро-
сы, которые мы поставили 
перед Председателем КНР 
Си Цзиньпином, получили 
один ответ: «Да, мы готовы 
работать, углубляться, да-
вайте вместе, давайте по-
дружески работать».Китай - 
это будущее всей планеты.  
И то, что у нас с ним хоро-
шие отношения, - это наш 
плюс, наше достижение, - 
констатировал лидер РБ.

ПО СУЩЕСТВУ

«КАТЕГОРИЧЕСКИ 
НАСТАИВАЮ  
И ПРЕДУПРЕЖДАЮ»

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ, БЕТОННЫЕ БЕРЕГА ИНТЕГРАЦИЯ
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Александр Лукашенко считает, 
что необходимо во что бы то ни 
стало сохранить единство СНГ.

ПОДДЕРЖИВАЛИ  
И ПРОДОЛЖИМ ПОДДЕРЖИВАТЬ!
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Зарубежные СМИ после 
этих слов выдали сенсацию: 
«Президент России раскры-
вает свои военные цели». 
Вот только он их никогда 
и не скрывал, говорил об 
этом с 24 февраля 2022 года. 
И мы их достигнем. Пусть не 
сомневаются.

Прямую линию с граж-
данами и большую пресс-
конференцию с журнали-
стами в этот раз решили 
совместить. Главные темы - 
конечно же, специальная во-
енная операция, международ-
ная повестка. «Те, кто думали, 
что у нас все рухнет, они, ду-
маю, разочарованы. Ничего 

не рухнуло» - это президент 
подчерк нул особо.

Ну и обязательная народ-
ная программа: ЖКХ, дороги, 
выплаты. Многие проблемы 
решались даже превентив-
но. «Вчера утром написала на 
сайт moskva-putinu.ru вопрос, 
что не платят зарплату, а уже 
вечером она пришла», - оста-
вила отзыв россиянка.

Общение длилось больше 
четырех часов. Прозвучало 
много интересных ответов. 
Но важнее всего оказалось 
честное признание на во-
прос: «Что бы вы сказали 
Владимиру Путину образца 
2000 года?» После него стало 
ясно, что послужило отправ-
ной  точкой для глобальных 
 перемен не только в нашей 

стране, но и во всем мире. 
Что стали  понимать руково-
дители и жители других госу-
дарств. (Об этом подробнее - 
на стр. 5.)

- Я не просто уверен, я знаю, 
что не только в немецких, но 
и во многих других городах 
Европы и в Соединенных Шта-
тах, я уж не говорю про другие 
регионы мира, очень многие 
люди считают, что мы делаем 
все правильно. Мы не боимся 
бороться за свои националь-
ные интересы, не покушаясь 
на другие при этом. И это под-
держивается очень многими 
людьми, - сказал президент. - 
У нас огромное количество 
сторонников в  мире по за-
щите наших традиционных 
ценностей. И их число увели-

чивается кратно, в геометри-
ческой прогрессии.

А еще Владимир Путин на-
звал русским городом Одес-
су. Будем верить, это значит, 

что она обязательно должна 
вернуться домой, вместе со 
всей Новороссией и другими 
исконно нашими территория-
ми.
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Владимир ПУТИН:

 ● Мир будет тогда, когда мы достиг-
нем своих целей. Теперь вернем-
ся к этим целям - они не меняются.  
Я напомню, о чем мы тогда гово-
рили. О денацификации Украины,  
о демилитаризации, о ее нейтраль-
ном статусе.

Смотрите, что происходит с точки 
зрения денацификации. В ходе пере-
говорного процесса, который имел 
определенный этап после подготов-
ки проекта возможного соглашения, 
о чем недавно официальные лица  
в Киеве упоминали, в целом они не 
соглашались с тем, что нужна какая-
то денацификация, и говорили о том, 
что никакой фашизации, роста таких 
настроений нет. Как же нет? Когда 
национальный герой - известный не 
просто националист, а нацист, Бан-
дера, возведен в ранг национального 
героя. Как же нет?

А когда руководитель сегодняшней 
киевской администрации на глазах 
у всего мира стоя аплодирует быв-
шему солдату СС, напрямую уча-
ствовавшему в холокосте, в уничто-
жении полутора миллионов евреев 
на Украине, русских и поляков, стоя 
аплодирует?! Это что, не проявление 
нацизма, что ли? Поэтому вопрос 
денацификации актуален. Правда, 
в ходе переговорного процесса нам, 
в общем, было сказано, нашим пе-
реговорщикам, что в принципе не 
исключают возможности принятия 
каких-то законодательных актов на 
Украине. Это было тогда, в ходе пе-
реговоров в Стамбуле.

Теперь что касается демилитари-
зации. Не хотят договариваться - ну 
что ж, мы тогда вынуждены прини-
мать другие, в том числе военные 
меры. Сегодня Украина почти ничего 
уже не производит, пытаются что-то 
там еще сохранить, но почти ничего 
не производят, все привозят - изви-
ните за моветон, - на халяву все при-
возят. Но эта халява когда-то может 
и закончиться и, судя по всему, так 
и заканчивается помаленьку.

Но дело даже не в этом, я думаю, 
будут еще давать, но уничтожение 
происходит. Я сейчас не буду вспо-
минать эти цифры по самолетам, по 
системам ПВО. Дали им танков 420 - 
430. Все, что обещали западники, 
все Украина получила, даже больше. 
Но мы уничтожили, только начиная  
с так называемого контр наступления, 
747 танков. Почти 2,3 тысячи броне-
машин различного класса. Вот это и 
есть демилитаризация. Есть и другие 
возможности или договориться, или 
решить силовым путем. Мы к этому 
и будем стремиться.

 ● Противник анонсировал контрна-
ступление большое - нигде ничего 
не получилось. Они пихают своих 
людей просто на истребление. Свя-
зано это, видимо, с поездками руко-
водства Украины за границу с целью 
выклянчить дополнительные деньги 
на содержание страны, на военную 
составляющую, на технику, на бое-
припасы. И подход, видимо, такой: 
пока ездят и клянчат, нужно пока-
зать, что у Вооруженных сил Украи-
ны есть какие-то шансы добиться 
во что бы то ни стало, любой ценой, 
не считаясь с потерями, какого-то 
успеха в рамках так называемого 
контрнаступления.

Хочу обратить ваше внимание на 
что? Это не просто военнослужащие 
Вооруженных сил Украины, это эли-
та, штурмовые отряды. Их вообще-то 
не так много. Если посчитать, какие 
за полтора месяца потери у ВСУ, 
можно представить, насколько это 
чувствительно. Я считаю, что это 
глупо и безответственно со стороны 
политического руководства страны. 
Но это их дело. Прямо скажу: нам 
выгодно, чтобы они туда подавали 
бездумно дальше личный состав.  
К сожалению. Такова логика воору-
женной борьбы.

 ● Положение вы сами знаете ка-
кое: практически по всей линии со-
прикосновения наши Вооруженные 
силы, скажем скромно, улучшают 

свое положение. Практически все 
находятся в активной стадии дей-
ствий. И на всем протяжении идет 
улучшение положения наших войск.

***
- Ждать ли вторую волну моби-

лизации?
 ● Прошла частичная мобилизация, 

и мы призвали тогда триста тысяч 
человек. Кстати говоря, поначалу 
было много иронии, всяких смеш-
ков на этот счет, прилепили назва-
ние такое к этим людям - «мобики». 
Отлично воюют ребята, просто от-
лично - четырнадцать Героев РФ! 
Вместе с добровольцами будет под 
полмиллиона человек до конца года. 
Ну зачем нам мобилизация?

- Для военнослужащих, которые 
служат по контракту, есть много 
льгот и разных мер поддержки. 
Смогут ли на них рассчитывать  
и добровольцы?

 ● Все добровольцы, все, кто с ору-
жием в руках отстаивает интересы 
России, борется за нее, рискует сво-
ей жизнью и здоровьем, все должны 
быть поставлены в абсолютно оди-
наковые условия.

- Ветераны могли бы занимать-
ся воспитанием подрастающего 
поколения.

 ● Может быть, не к месту будет Бис-
марка вспоминать, но тем не менее 
он служил когда-то в России и жил в 
России, хоть и стал  выдающимся не-
мецким деятелем. Он как-то сказал, 
что войны выигрывают не полковод-
цы, а школьные учителя и  священ-
ники. И это правильно, это точно 
абсолютно. Это воспитание молодых 
людей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а  не квасном смысле этого 
слова, оно чрезвычайно важно. И мы 
совершенно точно будем расширять 
эту работу. Потому что одно дело - 
прочитать в книжке или даже кино 
посмотреть патриотического харак-
тера, а другое дело - передать что-то 
на личном примере.

Рупор киевского режима Арестович высказал то, что думает 
украинский народ: «Путин дает пресс-конференцию на желто-
синем фоне. Если бы Зеленский выступил на бело-сине-
красном, его бы уже сожгли. Путин называет нас братьями 
и единым народом, а мы их - «свиньями» и «орками». На экране 
у Путина - неудобные вопросы от россиян. Как вы думаете - 
у кого преимущество: у нас или у них?» Ответ очевиден.

 ● Конфликт, он с чего начался-то? С перево-
рота на Украине в 2014 году. До этого ведь мы 
десятилетиями старались во что бы то ни стало 
выстроить нормальные отношения с Украиной. 
Несмотря на всю трагедию происходящих собы-
тий, все-таки в основе своей русские и украин-
цы - единый народ. И то, что сейчас происходит, - 
это огромная трагедия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда братья оказались 
по разные стороны. Но в значительной степени 
они-то здесь даже ни при чем.

Весь юго-восток Украины, он всегда был про-
российским, потому что это исторически рос-
сийские территории. Все Причерноморье в ре-
зультате русско-турецких войн отошло к России. 
При чем здесь Украина-то? Никакого отношения 
не имеет к ней вообще ни Крым, ни все При-
черноморье. Одесса - вообще русский город. 
Все об этом хорошо знают. Нет, напридумывали 
всякую историческую чушь.

Ладно, когда-то Владимир Ильич Ленин пере-
дал все в Украину при формировании Совет-
ского Союза. Мы же смирились с этим после 
распада Советского Союза и готовы были в та-
кой парадигме жить. Но эта часть - юго-восток - 
пророссийская, для нас это было тоже важно. 
Они всегда на выборах голосовали за тех, кто 
шел на пророссийских лозунгах внутренней  
и внешней политики Украины. И в целом Рос-
сию это вполне устраивало.

Но после госпереворота 2014 года стало яс-
но, что нам просто не дадут силовым образом 
выстроить нормальные отношения с Украиной. 
Это кто делал? Американские наши «дружки». 
А европейцы, которые подписались как гаранты 
договоренностей между властью и оппозици-
ей, сделали вид, что вообще ничего не знают. 
И  сейчас спросите в Европе: кто-нибудь помнит 
об этом? Нет. Но мы не забыли и не забудем.

Вот это плюс безудержное стремление под-
ползти к нашим границам, захватив и Украину 
в НАТО. Плюс еще кровавые события в Дон-
бассе в течение восьми лет. Все это привело 
к трагедии, которую мы сейчас переживаем. 
Они вынудили нас на эти действия.

КИЕВ ПИХАЕТ ЛЮДЕЙ НА ИСТРЕБЛЕНИЕ
В ЕВРОПЕ СДЕЛАЛИ ВИД, 
БУДТО НИЧЕГО НЕ ЗНАЮТ

МАСКИ СОРВАНЫ

Продолжение на стр. 4 - 5.

МИР БУДЕТ ТОГДА, КОГДА МЫ 
ДОСТИГНЕМ СВОИХ ЦЕЛЕЙ

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Мир погружается в ха-
ос с непредсказуемыми по-
следствиями. Нащупать да-
же хрупкое равновесие пока 
не удается.

ХОТЯТ ВБИТЬ КЛИН
Такая тревожная конста-

тация прозвучала на встрече 
Александра Лукашенко с ру-
ководителями делегаций на 
19-м заседании Совещания 
руководителей органов безо-
пасности и разведывательных 
служб государств - участников 
СНГ:

- Как мне докладывают, одна 
из основных задач разведсооб-
щества НАТО и их союзников - 
дезинтеграция постсоветско-
го пространства. Они хотят 
сначала вбить клин в наши 
с вами многовековые добро-
соседские отношения, а затем 
натравить друг на друга. Мы 
это проходили.

Противостоять угрозам, по 
словам белорусского лидера, 
можно только объединив уси-
лия, в том числе в экономике:

- Да, многое здесь зависит 
от России. Но давайте откро-
венно говорить: Россия каж-
дый месяц, каждый год дру-
гой становится. Как никогда, 
сегодня в силу определенных 
условий Россия является це-
ментирующим, объединяю-
щим звеном всего постсовет-
ского пространства. Знаете, 
в силу каких условий. Давайте 
сохранять это экономическое 
пространство. Давайте сохра-
нять этот общий рынок. Неу-
жели непонятно?

ХОДИТ, БЕДНЯГА,  
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ
Одна из главных причин со-

бытий на Украине - дискри-
минация русскоязычного на-
селения по национальному 
признаку:

- Россию спровоцировали 
на конфликт. Путина толкали 
к тому, чтобы он защитил сво-
их людей. А как он должен был 
поступить? Допрыгались, зна-
чит. Американцу как-то задал 

вопрос: «А если бы в Мексике 
так себя вели против амери-
канских граждан?» Америка 
раздавила бы уже эту Мексику.

По отношению к руководи-
телю киевской хунты, а зна-
чит, и к Украине, Соединен-
ные Штаты ведут себя подло 
и не выполняют обещаний:

- Накануне войны сели за 
стол переговоров, и амери-
канцы сказали Зеленскому: 
«Ты воюешь до последнего 
украинца, а мы тебя финан-
сируем, поставляем оружие». 
Почему не поставляют, почему 
не финансируют? Он от них 
и требует, только непублич-
но. Предупреждал Зеленского: 
возникнет где-то заварушка 
или какая-то другая причина - 
о тебе забудут. Вот, пожалуй-
ста: Ближний Восток, внутрен-
няя ситуация в Америке. Что 
произошло - ходит, бедняга, 
с протянутой рукой.

ПРИСТАКАНИТЬСЯ 
ПОТОМ ТРУДНО
В то же время, по мнению 

лидера РБ, участникам кон-
фликта пора договариваться, 
но Запад этому препятствует:

- Эта мерзкая ситуация ни-
кому не нужна. И вы знаете, 
что сегодня Россия готова. 
И никогда не отказывались от 
переговоров. Тогда Зеленского 
сдерживал Запад, сейчас они 
кивают на Зеленского: «Если 
он согласится на переговоры, 
мы тоже готовы». Возникла 
новая ситуация  - и кинули.  
Как в Афганистане: будут це-
пляться за шасси и падать на 
аэродром.

Тема конфликта на Украи-
не прозвучала именно в кон-
тексте сохранения единства 
в СНГ:

- Легко уйти, махнуть рукой, 
оторваться. Пристаканиться 
потом будет трудно. Не делай-

те этого. Да, допустили где-то 
ошибки. Да, где-то не получи-
лось - в Армении, Азербайд-
жане. Давайте исправим это. 
От вас, спецслужб, многое за-
висит. Ради чего мы воюем? 
Жизнь же однажды дается. Ни 
в коем случае не отрывайтесь, 
не уходите, потому что кинут. 
А у обездоленного, попавшего 
в тяжелую ситуацию, тупик 
народа выход один: ружье да-
дут - воюй.

ДРУЖБУ НИКОГДА 
НЕ ПРЯТАЛИ
Своему союзнику, России, 

Беларусь всегда подставит пле-
чо. Тут Александр Лукашенко 
абсолютно категоричен:

- Недавно общался с ваши-
ми коллегами из всех веду-
щих стран  - руководителя-
ми спецслужб. Я им задавал 
прямо вопрос: «Вы от нас че-
го хотите? Вы что, не знали, 
что мы с Россией заключи-
ли договор, что у нас самое 
тесное военно-политическое 
сотрудничество?» «Вот, - от-
вечают,  - вы там помогаете 

России...» Я говорю: «Помо-
гаем и будем помогать». Мы 
это откровенно говорим, мы 
никогда это не прятали. Это 
наш союз. С  тех пор, когда 
я сказал, что в спину русским 
мы стрелять не позволим че-
рез территорию Беларуси, мы 
этого принципа придержива-
емся. Что тут не было ясно до 
конфликта на Украине? Все 
было ясно и понятно. А вы - 50 
стран - поддерживаете сегодня 
Украину. Давно уже эта война 
превратилась из российского 
конфликта с Украиной в войну 
России против всего «цивили-
зованного» Запада. Вы знаете, 
не отрицают. Ну тогда что от 
нас вы хотите? Мы поддержи-
вали и всячески продолжим 
поддерживать своего союзни-
ка. К нам претензий предъяв-
лять не надо. У нас политика 
транспарентная, открытая, и 
мы всегда будем придержи-
ваться такой политики. Мы 
вынуждены защищать себя и 
помогать своим союзникам. 
Такая политика будет прово-
диться и впредь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о союзе с РФ:

 ■ Московская область уверенно об-
гоняет все регионы РФ по сотрудни-
честву. Цифры впечатляют.

СТРОГО ПО ГРАФИКУ
- По прогнозам, в текущем году наш 

внешне экономический объем будет заметно 
выше десяти миллиардов долларов. Лучший 
показатель за всю историю сотрудничества 
Беларуси с вашей областью, - заявил Алек-
сандр Лукашенко на встрече с губернато-
ром Подмосковья Андреем Воробьевым 
в Минске.

Номенклатура широчайшая: от бытовой 
техники и продуктов питания до лекарств 
и металлургии. При этом Президент РБ 
назвал перспективные направления для 
усиления взаимодействия:

- Вы активно занимаетесь темой дорожного 
строительства и коммунального хозяйства. 
И намереваетесь вложить значительные 

средства в обновление парка и  приобрете-
ние техники белорусского производства. Даю 
вам слово, мы сделаем все необходимое, 
чтобы отгрузки начались строго по графику 
и мы выполнили все обязательства, которые 
будут предусмотрены по договору.

ПОСЕВНАЯ ЭЛИТА
Другая перспективная тема - производ-

ство бетона:
- На территории вашей области планиру-

ется создание производства сухих строи-
тельных смесей на базе белорусского це-
мента. Предлагаю этим не ограничиваться 
и добавить изготовление бетона. Он имеет 
более высокую добавленную стоимость. Его 
производство можно организовать в райо-
нах возведения крупных объектов жилищ-
ного строительства.

И, конечно, сельское хозяйство:
- У нас есть возможности для содействия 

в развитии в Подмосковье мясо-молочного 
и молочно-товарного производства, поста-
вок элитных семян белорусской селекции, 
высокопродуктивных кормов и премиксов, 
а также удобрений. Знаю, что у вас есть 
компании, которые очень успешны в этом 
плане, и опыт для нас будет очень важен.

- Мы понимаем и ценим значимость на-
шего сотрудничества, значимость Бела-
руси во всех отношениях, - сказал Андрей 
Воробьев. - С коллегами мы уже успели 
обсудить и направления строительной дея-
тельности. В том числе развитие цементной 
промышленности, сухих смесей. Регион 
большой. Мы с Москвой растем почти на 
двести тысяч человек в год, и строитель-
ство у нас очень заметное. И социальные 
объекты, и дорожная инфраструктура - все 
это нуждается в  материалах. Конечно, мы 
заинтересованы. Уже подобрали ряд лока-
ций для организации такого производства.

 ■ О чем договорились -  
надо выполнять.

От Африки до Китая. Тако-
ва была география большо-
го зарубежного турне. Его 
итоги он обсудил с  Прави-
тельством и потребовал чет-
ко соблюдать достигнутые 
договоренности.

- Мы нарисовали реально 
эту дальнюю дугу, по кото-
рой должны работать. Там 
расположены государства, 
которые нас очень интере-
суют.

Одно из таких государств - 
Экваториальная Гвинея, 
с которой намечено осуще-
ствить больше семидесяти 
разных проектов.

- И их надо реализовать. 
Я просто категорически на 
этом настаиваю и предупре-
ждаю. Я откровенно там ска-
зал, что со стороны Белару-
си это не благотворительная 
помощь. Мы не Америка, 
которая печатает деньги.  
И не Китай, у которого огром-
ное количество резервов.  
И даже не Россия. Мы долж-
ны договариваться за деньги 
и исключительно добросо-
вестно работать. Там очень 
хорошие перспективы. Там 
нужно все, что мы умеем де-
лать. И это преимущество 
необходимо использовать.

Использовать в том числе 
совместно с ОАЭ:

- Что касается Эмиратов, 
они работают с нами по от-
дельным вопросам. Нигде 
нет торможения. И догова-
ривались, что, возможно 
(у них очень большой инте-
рес), мы можем вместе ра-
ботать в Африке. Там для 
них большой кусок работы, 
имея в виду их влияние в ми-
ре и те финансовые ресурсы, 
которые у них есть. Поэтому 
если у них будет интерес по 
отдельным вопросам рабо-
тать, мы готовы их подклю-
чать.

Россия и Китай - отдель-
ная тема. С ними у Белару-
си самые продвинутые отно-
шения. Свой визит в Пекин 
Александр Лукашенко на-
звал очень полезным и про-
дуктивным:

- «Нет» - не было слыш-
но такого слова во время 
переговоров. На все вопро-
сы, которые мы поставили 
перед Председателем КНР 
Си Цзиньпином, получили 
один ответ: «Да, мы готовы 
работать, углубляться, да-
вайте вместе, давайте по-
дружески работать».Китай - 
это будущее всей планеты.  
И то, что у нас с ним хоро-
шие отношения, - это наш 
плюс, наше достижение, - 
констатировал лидер РБ.

ПО СУЩЕСТВУ

«КАТЕГОРИЧЕСКИ 
НАСТАИВАЮ  
И ПРЕДУПРЕЖДАЮ»

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ, БЕТОННЫЕ БЕРЕГА ИНТЕГРАЦИЯ
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Александр Лукашенко считает, 
что необходимо во что бы то ни 
стало сохранить единство СНГ.

ПОДДЕРЖИВАЛИ  
И ПРОДОЛЖИМ ПОДДЕРЖИВАТЬ!
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Зарубежные СМИ после 
этих слов выдали сенсацию: 
«Президент России раскры-
вает свои военные цели». 
Вот только он их никогда 
и не скрывал, говорил об 
этом с 24 февраля 2022 года. 
И мы их достигнем. Пусть не 
сомневаются.

Прямую линию с граж-
данами и большую пресс-
конференцию с журнали-
стами в этот раз решили 
совместить. Главные темы - 
конечно же, специальная во-
енная операция, международ-
ная повестка. «Те, кто думали, 
что у нас все рухнет, они, ду-
маю, разочарованы. Ничего 

не рухнуло» - это президент 
подчерк нул особо.

Ну и обязательная народ-
ная программа: ЖКХ, дороги, 
выплаты. Многие проблемы 
решались даже превентив-
но. «Вчера утром написала на 
сайт moskva-putinu.ru вопрос, 
что не платят зарплату, а уже 
вечером она пришла», - оста-
вила отзыв россиянка.

Общение длилось больше 
четырех часов. Прозвучало 
много интересных ответов. 
Но важнее всего оказалось 
честное признание на во-
прос: «Что бы вы сказали 
Владимиру Путину образца 
2000 года?» После него стало 
ясно, что послужило отправ-
ной  точкой для глобальных 
 перемен не только в нашей 

стране, но и во всем мире. 
Что стали  понимать руково-
дители и жители других госу-
дарств. (Об этом подробнее - 
на стр. 5.)

- Я не просто уверен, я знаю, 
что не только в немецких, но 
и во многих других городах 
Европы и в Соединенных Шта-
тах, я уж не говорю про другие 
регионы мира, очень многие 
люди считают, что мы делаем 
все правильно. Мы не боимся 
бороться за свои националь-
ные интересы, не покушаясь 
на другие при этом. И это под-
держивается очень многими 
людьми, - сказал президент. - 
У нас огромное количество 
сторонников в  мире по за-
щите наших традиционных 
ценностей. И их число увели-

чивается кратно, в геометри-
ческой прогрессии.

А еще Владимир Путин на-
звал русским городом Одес-
су. Будем верить, это значит, 

что она обязательно должна 
вернуться домой, вместе со 
всей Новороссией и другими 
исконно нашими территория-
ми.
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Владимир ПУТИН:

 ● Мир будет тогда, когда мы достиг-
нем своих целей. Теперь вернем-
ся к этим целям - они не меняются.  
Я напомню, о чем мы тогда гово-
рили. О денацификации Украины,  
о демилитаризации, о ее нейтраль-
ном статусе.

Смотрите, что происходит с точки 
зрения денацификации. В ходе пере-
говорного процесса, который имел 
определенный этап после подготов-
ки проекта возможного соглашения, 
о чем недавно официальные лица  
в Киеве упоминали, в целом они не 
соглашались с тем, что нужна какая-
то денацификация, и говорили о том, 
что никакой фашизации, роста таких 
настроений нет. Как же нет? Когда 
национальный герой - известный не 
просто националист, а нацист, Бан-
дера, возведен в ранг национального 
героя. Как же нет?

А когда руководитель сегодняшней 
киевской администрации на глазах 
у всего мира стоя аплодирует быв-
шему солдату СС, напрямую уча-
ствовавшему в холокосте, в уничто-
жении полутора миллионов евреев 
на Украине, русских и поляков, стоя 
аплодирует?! Это что, не проявление 
нацизма, что ли? Поэтому вопрос 
денацификации актуален. Правда, 
в ходе переговорного процесса нам, 
в общем, было сказано, нашим пе-
реговорщикам, что в принципе не 
исключают возможности принятия 
каких-то законодательных актов на 
Украине. Это было тогда, в ходе пе-
реговоров в Стамбуле.

Теперь что касается демилитари-
зации. Не хотят договариваться - ну 
что ж, мы тогда вынуждены прини-
мать другие, в том числе военные 
меры. Сегодня Украина почти ничего 
уже не производит, пытаются что-то 
там еще сохранить, но почти ничего 
не производят, все привозят - изви-
ните за моветон, - на халяву все при-
возят. Но эта халява когда-то может 
и закончиться и, судя по всему, так 
и заканчивается помаленьку.

Но дело даже не в этом, я думаю, 
будут еще давать, но уничтожение 
происходит. Я сейчас не буду вспо-
минать эти цифры по самолетам, по 
системам ПВО. Дали им танков 420 - 
430. Все, что обещали западники, 
все Украина получила, даже больше. 
Но мы уничтожили, только начиная  
с так называемого контр наступления, 
747 танков. Почти 2,3 тысячи броне-
машин различного класса. Вот это и 
есть демилитаризация. Есть и другие 
возможности или договориться, или 
решить силовым путем. Мы к этому 
и будем стремиться.

 ● Противник анонсировал контрна-
ступление большое - нигде ничего 
не получилось. Они пихают своих 
людей просто на истребление. Свя-
зано это, видимо, с поездками руко-
водства Украины за границу с целью 
выклянчить дополнительные деньги 
на содержание страны, на военную 
составляющую, на технику, на бое-
припасы. И подход, видимо, такой: 
пока ездят и клянчат, нужно пока-
зать, что у Вооруженных сил Украи-
ны есть какие-то шансы добиться 
во что бы то ни стало, любой ценой, 
не считаясь с потерями, какого-то 
успеха в рамках так называемого 
контрнаступления.

Хочу обратить ваше внимание на 
что? Это не просто военнослужащие 
Вооруженных сил Украины, это эли-
та, штурмовые отряды. Их вообще-то 
не так много. Если посчитать, какие 
за полтора месяца потери у ВСУ, 
можно представить, насколько это 
чувствительно. Я считаю, что это 
глупо и безответственно со стороны 
политического руководства страны. 
Но это их дело. Прямо скажу: нам 
выгодно, чтобы они туда подавали 
бездумно дальше личный состав.  
К сожалению. Такова логика воору-
женной борьбы.

 ● Положение вы сами знаете ка-
кое: практически по всей линии со-
прикосновения наши Вооруженные 
силы, скажем скромно, улучшают 

свое положение. Практически все 
находятся в активной стадии дей-
ствий. И на всем протяжении идет 
улучшение положения наших войск.

***
- Ждать ли вторую волну моби-

лизации?
 ● Прошла частичная мобилизация, 

и мы призвали тогда триста тысяч 
человек. Кстати говоря, поначалу 
было много иронии, всяких смеш-
ков на этот счет, прилепили назва-
ние такое к этим людям - «мобики». 
Отлично воюют ребята, просто от-
лично - четырнадцать Героев РФ! 
Вместе с добровольцами будет под 
полмиллиона человек до конца года. 
Ну зачем нам мобилизация?

- Для военнослужащих, которые 
служат по контракту, есть много 
льгот и разных мер поддержки. 
Смогут ли на них рассчитывать  
и добровольцы?

 ● Все добровольцы, все, кто с ору-
жием в руках отстаивает интересы 
России, борется за нее, рискует сво-
ей жизнью и здоровьем, все должны 
быть поставлены в абсолютно оди-
наковые условия.

- Ветераны могли бы занимать-
ся воспитанием подрастающего 
поколения.

 ● Может быть, не к месту будет Бис-
марка вспоминать, но тем не менее 
он служил когда-то в России и жил в 
России, хоть и стал  выдающимся не-
мецким деятелем. Он как-то сказал, 
что войны выигрывают не полковод-
цы, а школьные учителя и  священ-
ники. И это правильно, это точно 
абсолютно. Это воспитание молодых 
людей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а  не квасном смысле этого 
слова, оно чрезвычайно важно. И мы 
совершенно точно будем расширять 
эту работу. Потому что одно дело - 
прочитать в книжке или даже кино 
посмотреть патриотического харак-
тера, а другое дело - передать что-то 
на личном примере.

Рупор киевского режима Арестович высказал то, что думает 
украинский народ: «Путин дает пресс-конференцию на желто-
синем фоне. Если бы Зеленский выступил на бело-сине-
красном, его бы уже сожгли. Путин называет нас братьями 
и единым народом, а мы их - «свиньями» и «орками». На экране 
у Путина - неудобные вопросы от россиян. Как вы думаете - 
у кого преимущество: у нас или у них?» Ответ очевиден.

 ● Конфликт, он с чего начался-то? С перево-
рота на Украине в 2014 году. До этого ведь мы 
десятилетиями старались во что бы то ни стало 
выстроить нормальные отношения с Украиной. 
Несмотря на всю трагедию происходящих собы-
тий, все-таки в основе своей русские и украин-
цы - единый народ. И то, что сейчас происходит, - 
это огромная трагедия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда братья оказались 
по разные стороны. Но в значительной степени 
они-то здесь даже ни при чем.

Весь юго-восток Украины, он всегда был про-
российским, потому что это исторически рос-
сийские территории. Все Причерноморье в ре-
зультате русско-турецких войн отошло к России. 
При чем здесь Украина-то? Никакого отношения 
не имеет к ней вообще ни Крым, ни все При-
черноморье. Одесса - вообще русский город. 
Все об этом хорошо знают. Нет, напридумывали 
всякую историческую чушь.

Ладно, когда-то Владимир Ильич Ленин пере-
дал все в Украину при формировании Совет-
ского Союза. Мы же смирились с этим после 
распада Советского Союза и готовы были в та-
кой парадигме жить. Но эта часть - юго-восток - 
пророссийская, для нас это было тоже важно. 
Они всегда на выборах голосовали за тех, кто 
шел на пророссийских лозунгах внутренней  
и внешней политики Украины. И в целом Рос-
сию это вполне устраивало.

Но после госпереворота 2014 года стало яс-
но, что нам просто не дадут силовым образом 
выстроить нормальные отношения с Украиной. 
Это кто делал? Американские наши «дружки». 
А европейцы, которые подписались как гаранты 
договоренностей между властью и оппозици-
ей, сделали вид, что вообще ничего не знают. 
И  сейчас спросите в Европе: кто-нибудь помнит 
об этом? Нет. Но мы не забыли и не забудем.

Вот это плюс безудержное стремление под-
ползти к нашим границам, захватив и Украину 
в НАТО. Плюс еще кровавые события в Дон-
бассе в течение восьми лет. Все это привело 
к трагедии, которую мы сейчас переживаем. 
Они вынудили нас на эти действия.

КИЕВ ПИХАЕТ ЛЮДЕЙ НА ИСТРЕБЛЕНИЕ
В ЕВРОПЕ СДЕЛАЛИ ВИД, 
БУДТО НИЧЕГО НЕ ЗНАЮТ

МАСКИ СОРВАНЫ

Продолжение на стр. 4 - 5.

МИР БУДЕТ ТОГДА, КОГДА МЫ 
ДОСТИГНЕМ СВОИХ ЦЕЛЕЙ

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
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Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков: - 
В зале видел «Нью-Йорк Таймс». Дайте микрофон.

 ● Нет, давайте мы сначала дадим «Синьхуа», 
а потом «Нью-Йорк Таймс»...

***
Песков: - И давайте «Нью-Йорк Таймс», уж коль 

мы обещали.
- Мой коллега, корреспондент Эван Гершко-

вич, в тюрьме уже 37 недель, и продлили его за-
держание сегодня вновь - без суда и следствия. 
Пол Уилан еще - гражданин США - уже пять лет 
в тюрьме. Почему бы не вернуть их домой?

 ● Вы сказали, что ваш коллега находится в тюрь-
ме без суда и следствия, и в то же время упомя-
нули, что ему продлили содержание под стражей. 
Но если ему продлили содержание под стражей, 
то это сделано по решению суда. Так что сказать, 
что это без суда и следствия, - некорректно.

Что касается возможной выдачи этих граждан на 
родину. Вы говорите: «Почему бы им не вернуться 
на родину?» Почему бы им не совершать правона-
рушения на территории РФ? Но это все риторика. 
Но мы не то что отказались их возвращать - мы не 
отказываемся, мы хотим договориться, и эти до-
говоренности должны быть взаимоприемлемыми 
и устраивать обе стороны.

***
- Таким жителям Магаданской области, как я, 

у которых нет ни детей, ни инвалидности, у кого 
уже возраст прошел к льготам, - все, мне уже 22, 
я не могу летать как молодой-перспективный...

 ● Заводите детей.
- Я согласен с вами. Я работаю над этим.
 ● Вот путь решения проблемы и доступа к пло-

ским тарифам!

- Яйцо, десяток, - от 180 рублей 
до 220. Когда были такие цены?

 ● Совсем недавно разговаривал 
с министром сельского хозяйства. 
Спрашивал, как у него с яйцами. Они 
говорят, что у них все в порядке. На 
что я ему отметил, честно говорю, это 
прямая речь, я говорю: «А у граждан 
наших есть проблемы, рост на яйцо 
курицы - 40 процентов, а в некоторых 
местах и больше, и на мясо куриное».

Идет небольшое, но все-таки повы-
шение доходов, уровня заработной 
платы. Это был относительно деше-
вый белок и популярный у граждан. 
Я сам с удовольствием яичницу ем 
и в свое время вообще мог десять 
сразу с утра навернуть. Но что прои-
зошло? Спрос увеличился, а объемы 
производства - нет. Вовремя не от-
крыли импорт в должном объеме. 
Сейчас из Турции предлагают до-
полнительные поставки, из Беларуси. 
Ситуация будет улучшаться.

 ■ Президент пообщался со 
своим нейросетевым двой-
ником.

- Владимир Владимиро-
вич, здравствуйте! Я студент 
и учусь в Санкт-Петербургском 
государственном универси-
тете. - Мужчина не предста-
вился. В зале засмеялись - на 
экране появился... Владимир 
Путин. - Хочу спросить: правда 
ли, что у вас много двойни-
ков? И еще: как вы относитесь 
к тем опасностям, которые не-
сут в нашу жизнь искусствен-
ный интеллект и нейросети? 
Спасибо.

 ● Я смотрю, вы можете быть на 
меня похожи и говорите моим 
голосом, но я подумал и решил, 
что похожим на себя и говорить 
моим голосом должен только 
один человек. И этим человеком 
буду я. Вот так один из наших 
деятелей шутил когда-то.

 ● Что касается искусственного 
интеллекта… Да, вот это мой 
первый двойник, кстати сказать.

Разговор об искусственном 
интеллекте продолжила вось-
милетняя Арина:

- На уроке нам рассказали, 
что в будущем человека мо-
жет заменить робот. Вдруг он 
может заменить меня, маму, 

папу, бабушек и дедушек? 
Стоит ли бояться роботов?

 ● Могу тебе сказать одно со-
вершенно точно, это абсолютно 
ты можешь запомнить: бабушку 
никто не заменит, это заменить 
невозможно.

Предотвратить развитие ис-
кусственного, в том числе сверх-
интеллекта, который начинает 
чувствовать, который различает 
запахи, у него появляются ког-
нитивные возможности, который 
сам себя развивает,  - просто 
предотвратить это невозмож-
но. А значит, нужно возглавить. 
Но чем это закончится, никто 
не знает.

- Что сказали бы Владимиру 
Путину образца 2000 года?

 ● Я бы сказал: верной доро-
гой идете, товарищи. От чего 
бы предостерег? От наивности 
и избыточной доверчивости в от-
ношении наших так называемых 
партнеров.

По поводу советов, напутствий: 
надо верить в великий русский, 
российский народ. В этой ве-
ре - залог успеха в возрожде-
нии, в становлении и развитии 
России.

После прямой линии президент 
пояснил свою мысль:

 ● У меня было наивное пред-
ставление о том, что весь мир - 
и  прежде всего так называемый 
«цивилизованный» - понимает, 
что произошло с Россией, что она 
совсем стала другой страной, что 

идеологического противостояния 
уже нет, а значит, нет основы для 
конфронтации. Если что-то про-
исходит негативного в политике 
западных стран в отношении Рос-
сии - в частности, очевидна была 
поддержка сепаратизма и терро-
ризма на территории России, - я 
как директор ФСБ это видел, но 
по наивности своей полагал, что 
это просто инерция мышления 
и действия. Это было наивное 
представление о реалиях.

А реалии таковы, позднее 
я в этом абсолютно на сто про-
центов убедился, что после рас-
пада Советского Союза считали, 
что нужно немножко потерпеть - 
«сейчас доразвалим и Россию».

Такая все-таки большая, по ев-
ропейским меркам, страна с са-
мой большой территорией в мире 

и достаточно большим, по сравне-
нию с другими странами Европы, 
населением, в общем не нужна. 
Лучше ее, как предлагал извест-
ный политический деятель США 
Бжезинский, разделить на пять 
частей. И вот эти части отдельно 
подчинить себе и использовать 
ресурсы. Но исходя из того, что 
все по отдельности не будет иметь 
самостоятельного веса, голоса, - 
не будет и иметь возможности от-
стаивать свои национальные ин-
тересы так, как это делает единое 
российское государство.

Только позднее ко мне пришло 
это осознание. И первоначаль-
ный подход, он был достаточно 
наивным.

- Как переживаете стрессы, когда весь «гнилой 
мир» против вас?

 ● Стрессы и так далее, или что помогает переживать то, 
что нас атакуют, - чувство долга, я без всякого пафоса 
могу сказать. Я за многие годы приучил себя, что нужно 
стремиться к тому, чтобы выбирать самое главное и де-
лать все для достижения поставленных целей, не обра-
щая внимания на всякую шелуху. Конечно, нужно, чтобы 
это поле зрения было тем не менее широким, надо все 
понимать, анализировать. Но нужно твердо идти к своей 
цели, если ты уверен в том, что ты делаешь. А я уверен.

- Когда играли в шахматы?
 ● У одного молодого человека спросил недавно: «Сы-

граем в шахматы?» Он говорит: «Давай». Я спрашиваю: 
«Как думаешь, я выиграю?» Он на меня посмотрел снизу 
вверх и говорит: «Вряд ли». Это говорит о чем? О том, 
что нужно постоянно работать над собой. Я постараюсь 
это делать.

- Что стоит сделать в НГ?
 ● В Новый год, мне кажется, нужно уделить больше вни-

мания близким, семье, позаниматься вместе, найти общее 
дело: выставки, театры, спорт обязательно, активный 
образ жизни вести. Желательно провести его вместе со 
своими близкими людьми, с семьей.

- Кем мечтали быть в детстве?
 ● Я говорил об этом. Каждый человек в разные периоды 

своей жизни по-разному относится к ценностям, которые 
его окружают. Я хотел быть и летчиком. Основное, уже 
когда в старших классах был, я хотел быть разведчиком, 
и я, как вы знаете, стал.

- Какой бы совет дали молодежи?
 ● У нас же есть народные мудрости, их очень много. 

Одна из них - «береги честь смолоду». Это в самом ши-
роком смысле этого слова. Надо сегодня думать о том, 
что будет завтра.

Но вот еще что я к этому присовокупил бы. Надо ставить 
перед собой всегда амбициозные цели и задачи. Ставить 
перед собой такие задачи и такие цели, которые кажутся, 
может быть, недостижимыми. Но если человек ставит 
перед собой такие цели, он всегда будет бороться, к ним 
идти и точно будет добиваться успехов.

- Что читаете?
 ● Сейчас еще перечитаю Уголовный кодекс, потому что 

некоторые считают, что наказания у нас слишком суро-
вые за определенные незначительные, как ваши коллеги 
думают, правонарушения.

У меня мало времени на чтение. На тумбочке в спаль-
не лежит томик Лермонтова. Я люблю. Он гениальный 
молодой человек был. Мне очень интересно, как такие 
гениальные люди того времени мыслили, какие были цен-
ности, как это соотносится с сегодняшним днем. Я с удо-
вольствием читаю.

- Что больше любите - селедку под шубой или оли-
вье?

 ● Смотря что закусывать.
- Самый запоминающийся подарок от Деда Мороза?
 ● Я думаю, что очень многие согласятся: самый большой 

подарок - это дети и дети наших детей. Это подарок от 
Всевышнего.

Насчет подарков. Больше всего нас радуют даже не те 
подарки, которые дарят нам, а те подарки, которые дарим 
мы. Потому что мы смотрим на себя в зеркало: ай, какой 
я молодец! Уверен, особенно для мужской части аудито-
рии страны, это точно совершенно, больше удовольствия 
приносит сам процесс дарения кому-то, чем получение 
от кого-то. Хотя и то и другое приятно.

«ГОВОРИТЬ МОИМ ГОЛОСОМ ДОЛЖЕН ТОЛЬКО ОДИН ЧЕЛОВЕК»
КТО ЕСТЬ КТО?

И СМЕХ И ГРЕХУ МИНИСТРА С ЯЙЦАМИ 
ВСЕ В ПОРЯДКЕ

БЕРЕГИТЕ ЧЕСТЬ СМОЛОДУ

«НАДО ВЕРИТЬ В ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ, 
РОССИЙСКИЙ НАРОД!»

ЗАВОДИТЕ ДЕТЕЙ - И ЛЬГОТЫ ПОЯВЯТСЯ

ВОПРОСЫ НА ЗАСЫПКУ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

ДИАЛОГИ

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ОТВЕТЫ  

ГЛАВЫ РФ -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Президент и студент, 
настоящий и дипфейковый -  
какой из двух?
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 ● Достаточный для того, что-
бы не просто уверенно себя 
чувствовать, но и идти вперед. 
И этот запас прочности - мы уже 
тоже много раз об этом гово-
рили, но повторю, - обеспечен 
несколькими составляющими:

1. Самое главное - высокая 
консолидация российско-

го общества.

2. Устойчивость финан-
сово-экономической си-

стемы страны. Как оказалось, 
и это было удивлением для на-
ших так называемых партнеров, 
если по-честному, и для многих 
из нас, что за предыдущие де-
сятилетия Россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

3. Возрастание возможно-
стей нашей силовой со-

ставляющей: армии и органов 
безопасности.

 ✔ Показатель роста экономи-
ки - рост валового внутреннего 
продукта по концу года ждет 3,5 
процента.

 ✔ К сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. 

Но Центральный банк, Прави-
тельство принимают необходи-
мые меры.

 ✔ Промышленное производ-
ство растет, уверенно, - 3,6 про-
цента. Но что особенно радует, 
обрабатывающая промышлен-
ность - 7,5 процента будет по го-
ду. У нас давно такого не было.

 ✔ Прибыль предприятий соста-
вила плюс 24 процента, я уже 
не говорю про банки, они зара-
ботают свыше трех триллионов.

 ✔ Реальная зарплата - вырас-
тет, около 8 процентов будет, 
это за вычетом инфляции.

 ✔ Уровень безработицы - со-
всем недавно мы гордились 
тем, что у нас исторический 
минимум был 3 процента. Уже 
2,9 процента. Такого вообще ни-
когда не было в истории России.

 ✔ С 1 января у нас будет МРОТ 
повышен сразу на 18 процентов. 
Мы нечасто это делали.

 ✔ Госдолг сократился с 46 до 
32 миллиардов долларов.

 ✔ Смотрите, динамика какая: 
2021 год - продолжительность 
жизни в России 70,06, 2022 год - 
72,73, а в 2023-м ожидается 74 
года.

- Вы объявили о своем решении баллоти-
роваться на должность президента. В этой 
связи вопрос: какие задачи внутри страны 
и за рубежом для вас главные?

 ● Я говорил об этом уже много раз, но не грех 
и повториться. Для такой страны, как Россия, 
существование, просто существование нашей 
страны без суверенитета невозможно, ее про-
сто не будет. Во всяком случае, в том виде, 
в котором она сегодня существует и в котором 
существовала тысячу лет.

Поэтому главное - укрепление суверенитета. 
Но это очень широкое понятие. Укрепление 
суверенитета внешнего, так скажем, - это 
значит укрепление обороноспособности стра-

ны, безопасности по внешнему контуру. Это 
укрепление общественного суверенитета, 
имеется в виду безусловное обеспечение 
прав, свобод граждан страны, развитие нашей 
политической системы, парламентаризма. 
Ну и наконец, это обеспечение безопасности 
и суверенитета технологического, в сфере 
экономики.

Мне думается, прямо сейчас нет необходи-
мости раскрывать все эти направления, но 
уверен: вся страна прекрасно понимает, что 
без этого существовать Россия не сможет. 
Финансово-экономический, экономический, 
технологический суверенитет - это будущее 
каждой страны, включая Россию.

Владимир ПУТИН: ВЫБОРЫ

БЕЗ СУВЕРЕНИТЕТА НЕТ БУДУЩЕГО
ЭКОНОМИКА

КАКОЙ У СТРАНЫ ЗАПАС ПРОЧНОСТИ?

 ● Что касается нормализа-
ции отношений, это зави-
сит не только от нас - мы не 
портили же эти отношения: 
это с нами портили отно-
шения и нас пытались все 
время задвинуть куда-то на 
второй, третий план, прене-
брегая нашими интересами. 
В условиях, когда США заду-
мали и организовали, а  Ев-
ропа стоит и молча на это 
смотрит либо подыгрывает, 
подпевает им, - как с ними 
выстраивать отношения?

 ● Многие европейские де-
ятели внешне ведут себя 
как генерал де Голль, кото-
рый боролся за интересы 
Франции с оружием в ру-
ках, собрал все, что было 
у французов, для того что-
бы оказать сопротивление 

оккупантам. А на практике 
ведут себя как маршал Пе-
тен, который хоть и был ге-
роем Первой мировой вой-
ны, но во Вторую мировую 
стал коллаборационистом 
и подчинился воле оккупан-
тов. Почти все ведут себя 
так, кроме нескольких чело-
век. Связано это с большой 
зависимостью от «старшего 
брата» - от Штатов. Но мы 
готовы выстраивать отно-
шения с ними.

 ● Что касается Соединен-
ных Штатов. Мы и с ними 
готовы выстраивать отно-
шения. Мы считаем, что 
США - важная, нужная стра-
на миру. Но эта абсолютно 
имперская политика мешает 
им самим, даже не нам - им 
мешает. Почему? Потому 

что в общественном созна-
нии они должны себя вести 
как империя, и если они в 
чем-то где-то договарива-
ются или в чем-то кому-то 
уступают, это уже воспри-
нимается электоратом как 
какой-то провал или пробел. 
Поэтому элиты вынуждены 
себя так отчасти и вести.

Когда произойдут какие-
то внутренние изменения, 
когда они начнут уважать 
других людей, другие стра-
ны, когда будут искать ком-
промиссы, а не с помощью 
санкций и боевых действий 
пытаться решать свои во-
просы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия 
для восстановления полно-
ценных отношений. Пока 
таких условий нет.

 ● У нас были достаточно хорошие, добрые, рабочие отношения. Но с 
какого-то момента Президент Франции прекратил с нами отношения. 
Не мы же прекратили, не я прекратил. Это он прекратил. Если интерес 
есть - пожалуйста, мы готовы. Интереса нет - мы обойдемся. Вот и 
все, ничего здесь такого необычного нет. Мы не уклоняемся от этих 
контактов. Если европейские страны, и Президент Франции в част-
ности, не желают с нами общаться - нет. На нет и суда нет, как у нас 
говорят. У нас есть чем заниматься. Если интерес есть - мы готовы.

 ● В 2021 году при обслуживании 
нашего экспорта использовалось 
87 процентов иностранной валю-
ты - совокупно доллар и евро. Рубль 
был 11 - 13 процентов, юань - 0,4. 
На сентябрь этого года такая кар-
тина: рубль - 40 процентов, юань -  
33 процента, совокупное ис-
пользование доллара и евро - 24  

процента. Было 87, стало 24. За-
чем они это сделали? Выстрелили 
себе в ногу.

Плохо это для нас или нет? Да 
нет. Чем больше мы используем 
национальную валюту в экономиче-
ских расчетах, в финансовых расче-
тах, тем лучше. Это повышает наш 
суверенитет и  возможности наши.

 ● Высокоскоростные дороги планируются. Первый этап - это Москва - 
Петербург, но потом и на юг возможно развитие. Если между Москвой 
и Петербургом будет два часа пятнадцать минут - вы знаете, внутри 
Москвы люди до работы добираются больше по времени, - это будет 
совсем другая история, совсем другое развитие. То же самое касается 
юга страны: Краснодара, Кубани в целом, Ставропольского края, Ро-
стовской области, да и того же Крыма.

Владимир Путин на прямой линии пообещал посетить выставку «Россия». Обещание сдержал.  
Экскурсию вела девушка из Донецка: 
- Меня, студентку второго курса, хотели отчислить из Донецкого университета при украинской 
власти за то, что я отказалась на экзамене говорить, что Россия наш враг. Родителей вызвали 
в деканат и сказали: «Ей не место в этой стране». 
- А может быть, Донбассу не место в той стране?

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

ВЕДУТ СЕБЯ КАК ДЕ ГОЛЛЬ, А ПО СУТИ - ПЕТЕНЫ

В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ

ВАЛЮТА УЖЕ НЕ ТА

БЫСТРЫЕ ДОРОГИ

ИЗ МОСКВЫ В ПЕТЕРБУРГ ЗА ДВА ЧАСА

НЕ УКЛОНЯЕМСЯ. ОН САМ ПРЕКРАТИЛ

Мольбы Эммануэля уже давно стали мемом.  
Вот и сейчас народ не удержался, потроллил его.

ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЯ

Продолжение темы - на стр. 13.
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Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков: - 
В зале видел «Нью-Йорк Таймс». Дайте микрофон.

 ● Нет, давайте мы сначала дадим «Синьхуа», 
а потом «Нью-Йорк Таймс»...

***
Песков: - И давайте «Нью-Йорк Таймс», уж коль 

мы обещали.
- Мой коллега, корреспондент Эван Гершко-

вич, в тюрьме уже 37 недель, и продлили его за-
держание сегодня вновь - без суда и следствия. 
Пол Уилан еще - гражданин США - уже пять лет 
в тюрьме. Почему бы не вернуть их домой?

 ● Вы сказали, что ваш коллега находится в тюрь-
ме без суда и следствия, и в то же время упомя-
нули, что ему продлили содержание под стражей. 
Но если ему продлили содержание под стражей, 
то это сделано по решению суда. Так что сказать, 
что это без суда и следствия, - некорректно.

Что касается возможной выдачи этих граждан на 
родину. Вы говорите: «Почему бы им не вернуться 
на родину?» Почему бы им не совершать правона-
рушения на территории РФ? Но это все риторика. 
Но мы не то что отказались их возвращать - мы не 
отказываемся, мы хотим договориться, и эти до-
говоренности должны быть взаимоприемлемыми 
и устраивать обе стороны.

***
- Таким жителям Магаданской области, как я, 

у которых нет ни детей, ни инвалидности, у кого 
уже возраст прошел к льготам, - все, мне уже 22, 
я не могу летать как молодой-перспективный...

 ● Заводите детей.
- Я согласен с вами. Я работаю над этим.
 ● Вот путь решения проблемы и доступа к пло-

ским тарифам!

- Яйцо, десяток, - от 180 рублей 
до 220. Когда были такие цены?

 ● Совсем недавно разговаривал 
с министром сельского хозяйства. 
Спрашивал, как у него с яйцами. Они 
говорят, что у них все в порядке. На 
что я ему отметил, честно говорю, это 
прямая речь, я говорю: «А у граждан 
наших есть проблемы, рост на яйцо 
курицы - 40 процентов, а в некоторых 
местах и больше, и на мясо куриное».

Идет небольшое, но все-таки повы-
шение доходов, уровня заработной 
платы. Это был относительно деше-
вый белок и популярный у граждан. 
Я сам с удовольствием яичницу ем 
и в свое время вообще мог десять 
сразу с утра навернуть. Но что прои-
зошло? Спрос увеличился, а объемы 
производства - нет. Вовремя не от-
крыли импорт в должном объеме. 
Сейчас из Турции предлагают до-
полнительные поставки, из Беларуси. 
Ситуация будет улучшаться.

 ■ Президент пообщался со 
своим нейросетевым двой-
ником.

- Владимир Владимиро-
вич, здравствуйте! Я студент 
и учусь в Санкт-Петербургском 
государственном универси-
тете. - Мужчина не предста-
вился. В зале засмеялись - на 
экране появился... Владимир 
Путин. - Хочу спросить: правда 
ли, что у вас много двойни-
ков? И еще: как вы относитесь 
к тем опасностям, которые не-
сут в нашу жизнь искусствен-
ный интеллект и нейросети? 
Спасибо.

 ● Я смотрю, вы можете быть на 
меня похожи и говорите моим 
голосом, но я подумал и решил, 
что похожим на себя и говорить 
моим голосом должен только 
один человек. И этим человеком 
буду я. Вот так один из наших 
деятелей шутил когда-то.

 ● Что касается искусственного 
интеллекта… Да, вот это мой 
первый двойник, кстати сказать.

Разговор об искусственном 
интеллекте продолжила вось-
милетняя Арина:

- На уроке нам рассказали, 
что в будущем человека мо-
жет заменить робот. Вдруг он 
может заменить меня, маму, 

папу, бабушек и дедушек? 
Стоит ли бояться роботов?

 ● Могу тебе сказать одно со-
вершенно точно, это абсолютно 
ты можешь запомнить: бабушку 
никто не заменит, это заменить 
невозможно.

Предотвратить развитие ис-
кусственного, в том числе сверх-
интеллекта, который начинает 
чувствовать, который различает 
запахи, у него появляются ког-
нитивные возможности, который 
сам себя развивает,  - просто 
предотвратить это невозмож-
но. А значит, нужно возглавить. 
Но чем это закончится, никто 
не знает.

- Что сказали бы Владимиру 
Путину образца 2000 года?

 ● Я бы сказал: верной доро-
гой идете, товарищи. От чего 
бы предостерег? От наивности 
и избыточной доверчивости в от-
ношении наших так называемых 
партнеров.

По поводу советов, напутствий: 
надо верить в великий русский, 
российский народ. В этой ве-
ре - залог успеха в возрожде-
нии, в становлении и развитии 
России.

После прямой линии президент 
пояснил свою мысль:

 ● У меня было наивное пред-
ставление о том, что весь мир - 
и  прежде всего так называемый 
«цивилизованный» - понимает, 
что произошло с Россией, что она 
совсем стала другой страной, что 

идеологического противостояния 
уже нет, а значит, нет основы для 
конфронтации. Если что-то про-
исходит негативного в политике 
западных стран в отношении Рос-
сии - в частности, очевидна была 
поддержка сепаратизма и терро-
ризма на территории России, - я 
как директор ФСБ это видел, но 
по наивности своей полагал, что 
это просто инерция мышления 
и действия. Это было наивное 
представление о реалиях.

А реалии таковы, позднее 
я в этом абсолютно на сто про-
центов убедился, что после рас-
пада Советского Союза считали, 
что нужно немножко потерпеть - 
«сейчас доразвалим и Россию».

Такая все-таки большая, по ев-
ропейским меркам, страна с са-
мой большой территорией в мире 

и достаточно большим, по сравне-
нию с другими странами Европы, 
населением, в общем не нужна. 
Лучше ее, как предлагал извест-
ный политический деятель США 
Бжезинский, разделить на пять 
частей. И вот эти части отдельно 
подчинить себе и использовать 
ресурсы. Но исходя из того, что 
все по отдельности не будет иметь 
самостоятельного веса, голоса, - 
не будет и иметь возможности от-
стаивать свои национальные ин-
тересы так, как это делает единое 
российское государство.

Только позднее ко мне пришло 
это осознание. И первоначаль-
ный подход, он был достаточно 
наивным.

- Как переживаете стрессы, когда весь «гнилой 
мир» против вас?

 ● Стрессы и так далее, или что помогает переживать то, 
что нас атакуют, - чувство долга, я без всякого пафоса 
могу сказать. Я за многие годы приучил себя, что нужно 
стремиться к тому, чтобы выбирать самое главное и де-
лать все для достижения поставленных целей, не обра-
щая внимания на всякую шелуху. Конечно, нужно, чтобы 
это поле зрения было тем не менее широким, надо все 
понимать, анализировать. Но нужно твердо идти к своей 
цели, если ты уверен в том, что ты делаешь. А я уверен.

- Когда играли в шахматы?
 ● У одного молодого человека спросил недавно: «Сы-

граем в шахматы?» Он говорит: «Давай». Я спрашиваю: 
«Как думаешь, я выиграю?» Он на меня посмотрел снизу 
вверх и говорит: «Вряд ли». Это говорит о чем? О том, 
что нужно постоянно работать над собой. Я постараюсь 
это делать.

- Что стоит сделать в НГ?
 ● В Новый год, мне кажется, нужно уделить больше вни-

мания близким, семье, позаниматься вместе, найти общее 
дело: выставки, театры, спорт обязательно, активный 
образ жизни вести. Желательно провести его вместе со 
своими близкими людьми, с семьей.

- Кем мечтали быть в детстве?
 ● Я говорил об этом. Каждый человек в разные периоды 

своей жизни по-разному относится к ценностям, которые 
его окружают. Я хотел быть и летчиком. Основное, уже 
когда в старших классах был, я хотел быть разведчиком, 
и я, как вы знаете, стал.

- Какой бы совет дали молодежи?
 ● У нас же есть народные мудрости, их очень много. 

Одна из них - «береги честь смолоду». Это в самом ши-
роком смысле этого слова. Надо сегодня думать о том, 
что будет завтра.

Но вот еще что я к этому присовокупил бы. Надо ставить 
перед собой всегда амбициозные цели и задачи. Ставить 
перед собой такие задачи и такие цели, которые кажутся, 
может быть, недостижимыми. Но если человек ставит 
перед собой такие цели, он всегда будет бороться, к ним 
идти и точно будет добиваться успехов.

- Что читаете?
 ● Сейчас еще перечитаю Уголовный кодекс, потому что 

некоторые считают, что наказания у нас слишком суро-
вые за определенные незначительные, как ваши коллеги 
думают, правонарушения.

У меня мало времени на чтение. На тумбочке в спаль-
не лежит томик Лермонтова. Я люблю. Он гениальный 
молодой человек был. Мне очень интересно, как такие 
гениальные люди того времени мыслили, какие были цен-
ности, как это соотносится с сегодняшним днем. Я с удо-
вольствием читаю.

- Что больше любите - селедку под шубой или оли-
вье?

 ● Смотря что закусывать.
- Самый запоминающийся подарок от Деда Мороза?
 ● Я думаю, что очень многие согласятся: самый большой 

подарок - это дети и дети наших детей. Это подарок от 
Всевышнего.

Насчет подарков. Больше всего нас радуют даже не те 
подарки, которые дарят нам, а те подарки, которые дарим 
мы. Потому что мы смотрим на себя в зеркало: ай, какой 
я молодец! Уверен, особенно для мужской части аудито-
рии страны, это точно совершенно, больше удовольствия 
приносит сам процесс дарения кому-то, чем получение 
от кого-то. Хотя и то и другое приятно.

«ГОВОРИТЬ МОИМ ГОЛОСОМ ДОЛЖЕН ТОЛЬКО ОДИН ЧЕЛОВЕК»
КТО ЕСТЬ КТО?

И СМЕХ И ГРЕХУ МИНИСТРА С ЯЙЦАМИ 
ВСЕ В ПОРЯДКЕ

БЕРЕГИТЕ ЧЕСТЬ СМОЛОДУ

«НАДО ВЕРИТЬ В ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ, 
РОССИЙСКИЙ НАРОД!»

ЗАВОДИТЕ ДЕТЕЙ - И ЛЬГОТЫ ПОЯВЯТСЯ

ВОПРОСЫ НА ЗАСЫПКУ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

ДИАЛОГИ

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ОТВЕТЫ  

ГЛАВЫ РФ -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Президент и студент, 
настоящий и дипфейковый -  
какой из двух?
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 ● Достаточный для того, что-
бы не просто уверенно себя 
чувствовать, но и идти вперед. 
И этот запас прочности - мы уже 
тоже много раз об этом гово-
рили, но повторю, - обеспечен 
несколькими составляющими:

1. Самое главное - высокая 
консолидация российско-

го общества.

2. Устойчивость финан-
сово-экономической си-

стемы страны. Как оказалось, 
и это было удивлением для на-
ших так называемых партнеров, 
если по-честному, и для многих 
из нас, что за предыдущие де-
сятилетия Россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

3. Возрастание возможно-
стей нашей силовой со-

ставляющей: армии и органов 
безопасности.

 ✔ Показатель роста экономи-
ки - рост валового внутреннего 
продукта по концу года ждет 3,5 
процента.

 ✔ К сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. 

Но Центральный банк, Прави-
тельство принимают необходи-
мые меры.

 ✔ Промышленное производ-
ство растет, уверенно, - 3,6 про-
цента. Но что особенно радует, 
обрабатывающая промышлен-
ность - 7,5 процента будет по го-
ду. У нас давно такого не было.

 ✔ Прибыль предприятий соста-
вила плюс 24 процента, я уже 
не говорю про банки, они зара-
ботают свыше трех триллионов.

 ✔ Реальная зарплата - вырас-
тет, около 8 процентов будет, 
это за вычетом инфляции.

 ✔ Уровень безработицы - со-
всем недавно мы гордились 
тем, что у нас исторический 
минимум был 3 процента. Уже 
2,9 процента. Такого вообще ни-
когда не было в истории России.

 ✔ С 1 января у нас будет МРОТ 
повышен сразу на 18 процентов. 
Мы нечасто это делали.

 ✔ Госдолг сократился с 46 до 
32 миллиардов долларов.

 ✔ Смотрите, динамика какая: 
2021 год - продолжительность 
жизни в России 70,06, 2022 год - 
72,73, а в 2023-м ожидается 74 
года.

- Вы объявили о своем решении баллоти-
роваться на должность президента. В этой 
связи вопрос: какие задачи внутри страны 
и за рубежом для вас главные?

 ● Я говорил об этом уже много раз, но не грех 
и повториться. Для такой страны, как Россия, 
существование, просто существование нашей 
страны без суверенитета невозможно, ее про-
сто не будет. Во всяком случае, в том виде, 
в котором она сегодня существует и в котором 
существовала тысячу лет.

Поэтому главное - укрепление суверенитета. 
Но это очень широкое понятие. Укрепление 
суверенитета внешнего, так скажем, - это 
значит укрепление обороноспособности стра-

ны, безопасности по внешнему контуру. Это 
укрепление общественного суверенитета, 
имеется в виду безусловное обеспечение 
прав, свобод граждан страны, развитие нашей 
политической системы, парламентаризма. 
Ну и наконец, это обеспечение безопасности 
и суверенитета технологического, в сфере 
экономики.

Мне думается, прямо сейчас нет необходи-
мости раскрывать все эти направления, но 
уверен: вся страна прекрасно понимает, что 
без этого существовать Россия не сможет. 
Финансово-экономический, экономический, 
технологический суверенитет - это будущее 
каждой страны, включая Россию.

Владимир ПУТИН: ВЫБОРЫ

БЕЗ СУВЕРЕНИТЕТА НЕТ БУДУЩЕГО
ЭКОНОМИКА

КАКОЙ У СТРАНЫ ЗАПАС ПРОЧНОСТИ?

 ● Что касается нормализа-
ции отношений, это зави-
сит не только от нас - мы не 
портили же эти отношения: 
это с нами портили отно-
шения и нас пытались все 
время задвинуть куда-то на 
второй, третий план, прене-
брегая нашими интересами. 
В условиях, когда США заду-
мали и организовали, а  Ев-
ропа стоит и молча на это 
смотрит либо подыгрывает, 
подпевает им, - как с ними 
выстраивать отношения?

 ● Многие европейские де-
ятели внешне ведут себя 
как генерал де Голль, кото-
рый боролся за интересы 
Франции с оружием в ру-
ках, собрал все, что было 
у французов, для того что-
бы оказать сопротивление 

оккупантам. А на практике 
ведут себя как маршал Пе-
тен, который хоть и был ге-
роем Первой мировой вой-
ны, но во Вторую мировую 
стал коллаборационистом 
и подчинился воле оккупан-
тов. Почти все ведут себя 
так, кроме нескольких чело-
век. Связано это с большой 
зависимостью от «старшего 
брата» - от Штатов. Но мы 
готовы выстраивать отно-
шения с ними.

 ● Что касается Соединен-
ных Штатов. Мы и с ними 
готовы выстраивать отно-
шения. Мы считаем, что 
США - важная, нужная стра-
на миру. Но эта абсолютно 
имперская политика мешает 
им самим, даже не нам - им 
мешает. Почему? Потому 

что в общественном созна-
нии они должны себя вести 
как империя, и если они в 
чем-то где-то договарива-
ются или в чем-то кому-то 
уступают, это уже воспри-
нимается электоратом как 
какой-то провал или пробел. 
Поэтому элиты вынуждены 
себя так отчасти и вести.

Когда произойдут какие-
то внутренние изменения, 
когда они начнут уважать 
других людей, другие стра-
ны, когда будут искать ком-
промиссы, а не с помощью 
санкций и боевых действий 
пытаться решать свои во-
просы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия 
для восстановления полно-
ценных отношений. Пока 
таких условий нет.

 ● У нас были достаточно хорошие, добрые, рабочие отношения. Но с 
какого-то момента Президент Франции прекратил с нами отношения. 
Не мы же прекратили, не я прекратил. Это он прекратил. Если интерес 
есть - пожалуйста, мы готовы. Интереса нет - мы обойдемся. Вот и 
все, ничего здесь такого необычного нет. Мы не уклоняемся от этих 
контактов. Если европейские страны, и Президент Франции в част-
ности, не желают с нами общаться - нет. На нет и суда нет, как у нас 
говорят. У нас есть чем заниматься. Если интерес есть - мы готовы.

 ● В 2021 году при обслуживании 
нашего экспорта использовалось 
87 процентов иностранной валю-
ты - совокупно доллар и евро. Рубль 
был 11 - 13 процентов, юань - 0,4. 
На сентябрь этого года такая кар-
тина: рубль - 40 процентов, юань -  
33 процента, совокупное ис-
пользование доллара и евро - 24  

процента. Было 87, стало 24. За-
чем они это сделали? Выстрелили 
себе в ногу.

Плохо это для нас или нет? Да 
нет. Чем больше мы используем 
национальную валюту в экономиче-
ских расчетах, в финансовых расче-
тах, тем лучше. Это повышает наш 
суверенитет и  возможности наши.

 ● Высокоскоростные дороги планируются. Первый этап - это Москва - 
Петербург, но потом и на юг возможно развитие. Если между Москвой 
и Петербургом будет два часа пятнадцать минут - вы знаете, внутри 
Москвы люди до работы добираются больше по времени, - это будет 
совсем другая история, совсем другое развитие. То же самое касается 
юга страны: Краснодара, Кубани в целом, Ставропольского края, Ро-
стовской области, да и того же Крыма.

Владимир Путин на прямой линии пообещал посетить выставку «Россия». Обещание сдержал.  
Экскурсию вела девушка из Донецка: 
- Меня, студентку второго курса, хотели отчислить из Донецкого университета при украинской 
власти за то, что я отказалась на экзамене говорить, что Россия наш враг. Родителей вызвали 
в деканат и сказали: «Ей не место в этой стране». 
- А может быть, Донбассу не место в той стране?

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

ВЕДУТ СЕБЯ КАК ДЕ ГОЛЛЬ, А ПО СУТИ - ПЕТЕНЫ

В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ

ВАЛЮТА УЖЕ НЕ ТА

БЫСТРЫЕ ДОРОГИ

ИЗ МОСКВЫ В ПЕТЕРБУРГ ЗА ДВА ЧАСА

НЕ УКЛОНЯЕМСЯ. ОН САМ ПРЕКРАТИЛ

Мольбы Эммануэля уже давно стали мемом.  
Вот и сейчас народ не удержался, потроллил его.

ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЯ

Продолжение темы - на стр. 13.
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 ■ Союзные депутаты 
должны придерживаться 
других традиций - будут 
работать в праздники.

Пожелав всем здоровья 
и удачи в новом году, Вя-
чеслав Володин напомнил 
парламентариям: никаких от-
пусков, рано расслабляться:

- Каникулы в Конгрессе 
США есть. Чем это у них 
закончилось, мы видим: 
и в экономике, и в других 
сферах. Поэтому никаких 
каникул. Это не наш под-
ход. У нас есть праздники, 
отпуска, у нас есть свои тра-
диции, обычаи, которые по-
том стали законами. А то мы 
мечемся, смотрим, что там 
на Западе, за океаном. У них 
там много что есть, для нас 
абсолютно неприемлемое.

Уже ясно, кто придет пер-
вым сразу после праздно-
вания в зал заседаний. Вя-
чеслав Володин попросил 
деятелей культуры опре-
делиться, с кем они - с на-

родом или сами с собой:
- Вам дали определять эту 

политику. Она в ваших руках. 
Собственно, Комиссии ПС по 
культуре, науке и образова-
нию в первую очередь при-
дется работать в новогодние 
праздники. Парламентарии 
будут находить общий язык с  
представителями Минкультов 
двух стран, уж больно много 
вопросов к ним накопилось. 
И целого года было мало…

Сказано - сделано. В ре-
зультате во время каникул 
народные избранники разъ-
едутся по своим регионам, 
одарят детишек на «Елках 
желаний», встретятся с из-
бирателями, подведут итоги 

работы за год и наметят пла-
ны на 2024-й. Долго отдыхать  
не придется. После встреч 
с  родными и друзьями им 
предстоит вернуться в столи-
цу и продолжить трудиться на 
благо граждан страны. Вре-
мя сейчас непростое, и де-
сятидневное бездействие - 
непозволительная роскошь. 
Нужно оперативно разрешать 
возникающие проблемы, при-
водить к общему знаменате-
лю законы, готовить союзные 
мероприятия. А также при-
нимать инициативы, необхо-
димые для развития страны. 
Отдыхать будем  потом, когда 
все механизмы заработают 
как часы.

 ■ Санкции вернулись к тем, кто 
их ввел.

Председатель ПС Вячеслав Володин 
отметил огромные достижения в раз-
витии отношений между Россией и Бе-
ларусью.

- Задают динамику наши президенты. 
А что мы со своей стороны делаем? 
Мы соответствуем той планке, которую 
они задали? Где наше законодательное 
обеспечение? - обратился он к парла-
ментариям.

И напомнил, что в 2012 году Россия 
была на шестом месте в десятке стран 
с самой высокоразвитой экономикой:

- США тогда были первыми. Десять 
лет они боролись против нас, делали 
все, чтобы затормозить развитие Рос-
сии и Беларуси. Торговые войны развя-
зали, нарушили все, что только можно, 
в международном праве - и это лишь 
затем, чтобы помешать нашим странам, 
задушить нас. Но время показало, что 
сами США оказались на втором месте 
в этом списке, а их обогнал Китай. Ан-
глия - уже на десятом месте, Франция - 
на восьмом. А Россия обогнала Герма-
нию, став самой крупной экономикой 
Европы и поднявшись на пятое место. 
Вот ответ на санкционную политику! 
Санкции бумерангом ударили по тем, 
кто их начал.

И снова пригвоздил Запад цифра-
ми. Российская экономика по итогам 
года вырастет на 3,5 процента. При-
близительно такой же уровень роста 
экономики Беларуси - 3,8 процента. 
А в Германии - рецессия, минус 0,5. По 
всей еврозоне температура не намного 
лучше - рост всего 0,3 процента. Фак-
тически та же рецессия.

- Это итог той политики, которую раз-
вернули Вашингтон и Брюссель, - убеж-
ден спикер Госдумы. - Но мы со своей 
стороны должны понимать, что это бу-
дет продолжаться. Они хотят гегемонии, 
сохранить однополярный мир. А мы счи-
таем, что отношения надо строить на 
принципах дружбы, невмешательства 
в дела суверенных государств и на взаи-
мовыгодном сотрудничестве. Мы высту-
паем за справедливое мироустройство. 
И если брать население земного шара, 
подавляющее большинство поддержи-
вает именно эти подходы.

Вячеслав Володин еще раз напом-
нил депутатам, что нужно быть еще 
эффективнее:

- Нам есть над чем работать. Количе-
ство задач и проблем большое, но есть 
возможности их решать.

Тем более что, по его словам, бюджет 
СГ очень сильно отличается от предыду-
щего. Он начал строиться по целевому 
принципу:

- Многое зависит от нас: какое количе-
ство мероприятий будет на следующий 
год. Сейчас 37, а может быть - 107. Бюд-
жет может увеличиваться под решение 
конкретных проблем. А пока у нас не 
израсходованы средства, которые пере-
ходят из года в год, это говорит о не-
эффективной работе прежде всего нас, 
депутатов Парламентского Собрания. 
Надо проявлять волю, чтобы решить 
задачи, поставленные президентами. 
Надо меняться, чтобы парламентское 
измерение сделать более эффектив-
ным.

 ■ Стало больше мероприятий 
в гуманитарной сфере.

Как сообщил Госсекретарь СГ, бюд-
жет на 2024 год увеличили впервые 
за всю историю Союзного государ-
ства. Доходы составят 6,9 миллиар-
да рублей, а расходы запланированы 
в объеме 5,7 миллиарда.

Средства союзного бюджета на-
правят на финансирование пяти про-
грамм и 37 мероприятий. Это и со-
вершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к со-
вместному использованию, и развитие 
пограничной безопасности, и космос.

- Есть задел на расширение, - убеж-
ден Дмитрий Мезенцев. - Пять про-
грамм уже в действии, шестая утверж-
дена на заседании Совета министров 
29 ноября и поступит в работу в начале 
следующего года.

По линии Союзного государства 
в гуманитарной, образователь-
ной и  гражданско-патриотической 
сферах тоже наблюдается рост. Но 
председатель Комиссии ПС по 
культуре, науке и образованию  
Николай Бурляев считает, что пред-
ложенные новые программы принима-
ются министерствами без должного 
энтузиазма.

Председатель Комиссии ПС по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи 
Геннадий Давыдько предложил скон-
центрироваться на вопросах инфор-
мационной безопасности.

Председатель Комиссии ПС по 
промышленности и торговле Сергей 
Митин считает, что для эффектив-
ности использования бюджета нуж-
но привлекать в качестве заказчиков 
регионы. Они очень заинтересованы 
в дополнительном финансировании.

Поднятая тема вызвала бурную дис-
куссию.

- Если мы увидим, что министерства 
неэффективны, то спросим с них. Ес-
ли увидим, что регион может решить 
эту задачу более эффективно, тогда 
обсудим вопрос, как передать туда 
средства. Такие полномочия у мини-
стерств есть. В рамках национально-
го бюджета мы это делаем, - сказал 
Вячеслав Володин.

Председатель Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку Виктор Селиверстов отметил 
важность хороших контактов с Посто-
янным Комитетом СГ.

Говоря о потенциальных проектах, 

он обозначил, что в состоянии боль-
шой готовности находится программа 
по сотрудничеству Гидрометцентров 
двух стран. Второй этап рекон-
струкции Брестской крепости могут  
запустить уже в следующем году.  
В планах - участие СГ в реконструк-
ции одного из элементов мемориа-
ла на Мамаевом кургане. А также  
в строительстве второго этапа исто-
рического парка в Курской обла-
сти на северном фасе Курской дуги  
в Понырях.

Виктор Селиверстов также выразил 
сожаление, что пока никак не запу-
стят программу «Союз-биомембраны». 
Она ой как нужна всем нам, так как 
формирует у пациентов барьер при 
применении медпрепаратов, чтобы 
побочка от них была меньше:

- А то у нас как бывает: принимаешь 
лекарство, оно что-то лечит, а что-
то, наоборот, калечит. Программа 
разрабатывается с 2020 года. И она  
очень важна и для России, и для Бе-
ларуси.

Привел он и примеры успешных про-
грамм, которые были крайне эффек-
тивны и прибыльны: «СКИФ-Недра», 
«Молоко», «Комбикорм-СГ».

БЮДЖЕТ БЬЕТ РЕКОРД ФИНАНСЫ

ПРОСЧИТАЛИСЬ

БУМЕРАНГОМ  
ПО ЗАПАДУ

КАНИКУЛЫ - ЭТО В КОНГРЕССЕ США ДРУГОЙ ПОДХОД
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Николай Бурляев уже в списках 
тех, кто приедет на Охотный 
Ряд вовсе не за подарками.
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Продолжение реконструкции  
Брестской крепости - в приоритете.
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 ■ Не все возможности Со-
юзного государства еще 
реализованы, работа идет 
по нарастающей, главное - 
пожестче взяться за тех, кто 
мешает реализации про-
грамм.

ПО НАРАСТАЮЩЕЙ
Уже изначальный формат 

65-й сессии Парламентско-
го Собрания Союза Белару-
си и России был необычен. 
Проходила она не в стенах Го-
сударственной Думы, а в мо-
сковском «Президент-отеле». 
Там, кстати, совсем недавно 
успешно состоялся Белорус-
ский инвестиционный форум. 
Впрочем, новая локация пар-
ламентариям понравилась. 
Возможно, она станет и по-
стоянной.

Такое местонахождение 
и приближение Нового года - 
не повод расслабляться. Со-
трудничество между Россией 
и Беларусью растет, увеличи-
вается и число Комиссий Пар-
ламентского Собрания. И де-
ло не в бюрократии (число 
депутатов ПС не выросло, как 
было их 72, так и осталось): 
просто время диктует такие 
правила, что нужно выделять 
определенные направления, 
актуальные на данный мо-
мент. Вначале было восемь 
комиссий, потом их число 
увеличилось до двенадцати, 
а теперь стало четырнадцать.

Так, Комиссия по эконо-
мической политике, про-
мышленности и торговле 
поделилась на отдельно по 
промышленности и торговле 
(ее возглавил Сергей Митин) 
и отдельно по экономической  
политике (председатель - Ле-
онид Брич). Из Комиссии  по 
энергетике и транспорту так-
же сделали две: по транс-
порту возглавит Евгений 
Москвичев, а по энергети-
ке - Алексей Кушнаренко.

- Наша работа идет по на-
растающей. Мы принимаем 
союзный бюджет, который 
вырастет на 38 процентов. 
Это говорит о том, что фор-
мат Союзного государства 
эффективен, начинает напол-
няться конкретным содержа-
нием. А  значит, мы должны 
вырабатывать новые формы 
нашей работы. Количество 
комиссий растет не случай-
но. Появились темы, которых 
раньше не было, - объяснил 
изменения Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин.

Взять хотя бы транспорт-
ный вопрос - на него сейчас 
особый взгляд из двух столиц. 
Есть большой спрос на уве-
личение авиарейсов между 
Беларусью и российскими 
регионами, актуально и на-
лаживание сообщения Пско-
ва и Смоленска с Минском 
и Витебском. То же и с товаро-

оборотом: раз растет, значит, 
экономику нужно выделять 
в отдельное направление.

ШТУРМОВЩИНА 
ИСКЛЮЧЕНА
По словам Вячеслава Воло-

дина, надо отдать должное на-
шим главам государств, они 
делают все для того, чтобы от-
ношения развивались и «мы 
с вами переходили на новые 
формы сотрудничества. Со 
своей стороны, мы должны 
сделать все для законодатель-
ного обеспечения принятых 
решений на уровне глав го-
сударств».

- Не все программы финан-
сируются с начала года. Есть 
проблемы, - сообщил пред-
седатель Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор  
Селиверстов, когда речь за-
шла о подведении итогов за 
2023 год. Это вызвало недо-

вольство и у Вячеслава Воло-
дина, и у Владимира Андрей-
ченко.

По словам Виктора Сели-
верстова, ведомства пообе-
щали исправиться и освоить 
все выделенные средства до 
конца года.

- Главное, чтобы все не за-
канчивалось штурмовщи-
ной. Все программы должны 
осуществляться вовремя. За 
тех, кто плохо выполняет свои 
обязательства по реализации 
программ, нужно взяться 
жестче,  - строго сказал Вя-
чеслав Володин.

На его взгляд, мы пока да-
леки от того, чтобы сказать: 
все возможности Союзного 
государства реализованы. 
Нет. Мы в начале пути!

НАЗОВУТ 
ПОИМЕННО
Чтобы переломить ситуа-

цию, он предлагает пригла-

шать для отчета тех пред-
ставителей исполнительной 
власти, кто допустил неэф-
фективное расходование бюд-
жета СГ, и тех, кто работает 
спустя рукава: 

- Фамилии надо называть. 
Либо мы будем спрашивать, 
и тогда будет результат. Либо 
одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

В той же тональности звуча-
ло и выступление Госсекре-
таря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева. Сейчас, 
по его словам, идет работа  
по созданию структуры, ко-
торая обязана вести реестр  
собственности и имущества 
СГ. И там все далеко не глад-
ко:

- Идет не просто спор, а бит-
ва между Росимуществом 
и  Госкомимуществом и двумя 
министерствами финансов. 
Никто не хочет взять на себя 
эту функцию.

В НАЧАЛЕ ПУТИ

Руководители союзного парламента Вячеслав Володин и Владимир Андрейченко  
не станут церемониться с теми, кто затягивает сроки и не понимает, 
насколько важно грамотно относиться к бюджетным деньгам.

 ■ Выборы, которые пройдут  
в следующем году и в России,  
и в Беларуси, могут использовать 
для нашей дискредитации.

Первый заместитель Председателя 
ПС Владимир Андрейченко отметил, 
что полностью выполнены 22 союзные 
программы и 94 процента запланиро-
ванных мероприятий. Увеличивается 
и товарооборот между нашими стра-
нами: за десять месяцев этого года по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого он вырос на девять процентов 
и составил 39,8 миллиарда долларов:

- Мы думаем, что при таких темпах 
впервые выйдем на объем нашего 
внешнеторгового оборота в пятьде-
сят миллиардов долларов.

В прошлые годы Москва и Минск 
делали упор на обеспечение равных 

условий для субъектов хозяйствования. 
Теперь необходимо получить конкрет-
ные результаты тесного регионального 
взаимодействия в различных отраслях.

- Важно сконцентрировать внимание 
на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, техно-
логический суверенитет, финансовая 
устойчивость Союзного государства, - 
считает он.

Владимир Андрейченко обратил вни-
мание на важность подготовки норма-
тивных документов, касающихся суб-
сидирования авиаперевозок между 
регионами России и Беларуси. И на 
выработку механизма признания техно-
логических операций для белорусских 
товаров с целью доступа к субсидиям. 
Необходимо также завершить разра-

ботку проекта модельного законода-
тельного акта о приграничном сотруд-
ничестве.

- В целом стоит сосредоточиться на 
практических проектах, способных при-
дать серьезный стимул для дальней-
шего экономического роста. Следу-
ет проанализировать существующие 
местные инициативы, которые можно 
реализовать при поддержке союзного 
бюджета.

Среди направлений, требующих осо-
бого внимания, он назвал подготовку 
специалистов в области инноваций:

- Для нас актуально продвигать оте-
чественные компьютерные программы, 
чтобы быть технологически независи-
мыми от иностранного программного 
обеспечения.

Председатель Палаты представите-
лей Нацсобрания РБ также напомнил, 
что в 2024 году в наших странах со-
стоятся знаковые события:

- Беларуси и России предстоит прой-
ти серьезный электоральный и поли-
тический экзамен. Безусловно, эти 
избирательные кампании будут ис-
пользованы США и Западом в целях 
дискредитации власти наших стран 
и союзного строительства. Надо быть 
готовыми дать достойный отпор попыт-
кам вмешательства в дела суверенных 
государств.

Также в следующем году Беларусь 
будет отмечать 80-летие освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Запланированы и праздничные ме-
роприятия по случаю 25-летия со дня 
подписания договора «О создании Со-
юзного государства».

ЭКЗАМЕН? ВЫДЕРЖИМ! СОБЫТИЯ
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Николай Валуев: телефон 
только после заседания. Павлу Завальному, Владимиру Плякину и Татьяне Рунец есть что обсудить.

Дружное трио: Людмила Кананович, Людмила 
Макарина-Кибак и Елена Афанасьева.
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 ■ Союзные депутаты 
должны придерживаться 
других традиций - будут 
работать в праздники.

Пожелав всем здоровья 
и удачи в новом году, Вя-
чеслав Володин напомнил 
парламентариям: никаких от-
пусков, рано расслабляться:

- Каникулы в Конгрессе 
США есть. Чем это у них 
закончилось, мы видим: 
и в экономике, и в других 
сферах. Поэтому никаких 
каникул. Это не наш под-
ход. У нас есть праздники, 
отпуска, у нас есть свои тра-
диции, обычаи, которые по-
том стали законами. А то мы 
мечемся, смотрим, что там 
на Западе, за океаном. У них 
там много что есть, для нас 
абсолютно неприемлемое.

Уже ясно, кто придет пер-
вым сразу после праздно-
вания в зал заседаний. Вя-
чеслав Володин попросил 
деятелей культуры опре-
делиться, с кем они - с на-

родом или сами с собой:
- Вам дали определять эту 

политику. Она в ваших руках. 
Собственно, Комиссии ПС по 
культуре, науке и образова-
нию в первую очередь при-
дется работать в новогодние 
праздники. Парламентарии 
будут находить общий язык с  
представителями Минкультов 
двух стран, уж больно много 
вопросов к ним накопилось. 
И целого года было мало…

Сказано - сделано. В ре-
зультате во время каникул 
народные избранники разъ-
едутся по своим регионам, 
одарят детишек на «Елках 
желаний», встретятся с из-
бирателями, подведут итоги 

работы за год и наметят пла-
ны на 2024-й. Долго отдыхать  
не придется. После встреч 
с  родными и друзьями им 
предстоит вернуться в столи-
цу и продолжить трудиться на 
благо граждан страны. Вре-
мя сейчас непростое, и де-
сятидневное бездействие - 
непозволительная роскошь. 
Нужно оперативно разрешать 
возникающие проблемы, при-
водить к общему знаменате-
лю законы, готовить союзные 
мероприятия. А также при-
нимать инициативы, необхо-
димые для развития страны. 
Отдыхать будем  потом, когда 
все механизмы заработают 
как часы.

 ■ Санкции вернулись к тем, кто 
их ввел.

Председатель ПС Вячеслав Володин 
отметил огромные достижения в раз-
витии отношений между Россией и Бе-
ларусью.

- Задают динамику наши президенты. 
А что мы со своей стороны делаем? 
Мы соответствуем той планке, которую 
они задали? Где наше законодательное 
обеспечение? - обратился он к парла-
ментариям.

И напомнил, что в 2012 году Россия 
была на шестом месте в десятке стран 
с самой высокоразвитой экономикой:

- США тогда были первыми. Десять 
лет они боролись против нас, делали 
все, чтобы затормозить развитие Рос-
сии и Беларуси. Торговые войны развя-
зали, нарушили все, что только можно, 
в международном праве - и это лишь 
затем, чтобы помешать нашим странам, 
задушить нас. Но время показало, что 
сами США оказались на втором месте 
в этом списке, а их обогнал Китай. Ан-
глия - уже на десятом месте, Франция - 
на восьмом. А Россия обогнала Герма-
нию, став самой крупной экономикой 
Европы и поднявшись на пятое место. 
Вот ответ на санкционную политику! 
Санкции бумерангом ударили по тем, 
кто их начал.

И снова пригвоздил Запад цифра-
ми. Российская экономика по итогам 
года вырастет на 3,5 процента. При-
близительно такой же уровень роста 
экономики Беларуси - 3,8 процента. 
А в Германии - рецессия, минус 0,5. По 
всей еврозоне температура не намного 
лучше - рост всего 0,3 процента. Фак-
тически та же рецессия.

- Это итог той политики, которую раз-
вернули Вашингтон и Брюссель, - убеж-
ден спикер Госдумы. - Но мы со своей 
стороны должны понимать, что это бу-
дет продолжаться. Они хотят гегемонии, 
сохранить однополярный мир. А мы счи-
таем, что отношения надо строить на 
принципах дружбы, невмешательства 
в дела суверенных государств и на взаи-
мовыгодном сотрудничестве. Мы высту-
паем за справедливое мироустройство. 
И если брать население земного шара, 
подавляющее большинство поддержи-
вает именно эти подходы.

Вячеслав Володин еще раз напом-
нил депутатам, что нужно быть еще 
эффективнее:

- Нам есть над чем работать. Количе-
ство задач и проблем большое, но есть 
возможности их решать.

Тем более что, по его словам, бюджет 
СГ очень сильно отличается от предыду-
щего. Он начал строиться по целевому 
принципу:

- Многое зависит от нас: какое количе-
ство мероприятий будет на следующий 
год. Сейчас 37, а может быть - 107. Бюд-
жет может увеличиваться под решение 
конкретных проблем. А пока у нас не 
израсходованы средства, которые пере-
ходят из года в год, это говорит о не-
эффективной работе прежде всего нас, 
депутатов Парламентского Собрания. 
Надо проявлять волю, чтобы решить 
задачи, поставленные президентами. 
Надо меняться, чтобы парламентское 
измерение сделать более эффектив-
ным.

 ■ Стало больше мероприятий 
в гуманитарной сфере.

Как сообщил Госсекретарь СГ, бюд-
жет на 2024 год увеличили впервые 
за всю историю Союзного государ-
ства. Доходы составят 6,9 миллиар-
да рублей, а расходы запланированы 
в объеме 5,7 миллиарда.

Средства союзного бюджета на-
правят на финансирование пяти про-
грамм и 37 мероприятий. Это и со-
вершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к со-
вместному использованию, и развитие 
пограничной безопасности, и космос.

- Есть задел на расширение, - убеж-
ден Дмитрий Мезенцев. - Пять про-
грамм уже в действии, шестая утверж-
дена на заседании Совета министров 
29 ноября и поступит в работу в начале 
следующего года.

По линии Союзного государства 
в гуманитарной, образователь-
ной и  гражданско-патриотической 
сферах тоже наблюдается рост. Но 
председатель Комиссии ПС по 
культуре, науке и образованию  
Николай Бурляев считает, что пред-
ложенные новые программы принима-
ются министерствами без должного 
энтузиазма.

Председатель Комиссии ПС по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи 
Геннадий Давыдько предложил скон-
центрироваться на вопросах инфор-
мационной безопасности.

Председатель Комиссии ПС по 
промышленности и торговле Сергей 
Митин считает, что для эффектив-
ности использования бюджета нуж-
но привлекать в качестве заказчиков 
регионы. Они очень заинтересованы 
в дополнительном финансировании.

Поднятая тема вызвала бурную дис-
куссию.

- Если мы увидим, что министерства 
неэффективны, то спросим с них. Ес-
ли увидим, что регион может решить 
эту задачу более эффективно, тогда 
обсудим вопрос, как передать туда 
средства. Такие полномочия у мини-
стерств есть. В рамках национально-
го бюджета мы это делаем, - сказал 
Вячеслав Володин.

Председатель Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку Виктор Селиверстов отметил 
важность хороших контактов с Посто-
янным Комитетом СГ.

Говоря о потенциальных проектах, 

он обозначил, что в состоянии боль-
шой готовности находится программа 
по сотрудничеству Гидрометцентров 
двух стран. Второй этап рекон-
струкции Брестской крепости могут  
запустить уже в следующем году.  
В планах - участие СГ в реконструк-
ции одного из элементов мемориа-
ла на Мамаевом кургане. А также  
в строительстве второго этапа исто-
рического парка в Курской обла-
сти на северном фасе Курской дуги  
в Понырях.

Виктор Селиверстов также выразил 
сожаление, что пока никак не запу-
стят программу «Союз-биомембраны». 
Она ой как нужна всем нам, так как 
формирует у пациентов барьер при 
применении медпрепаратов, чтобы 
побочка от них была меньше:

- А то у нас как бывает: принимаешь 
лекарство, оно что-то лечит, а что-
то, наоборот, калечит. Программа 
разрабатывается с 2020 года. И она  
очень важна и для России, и для Бе-
ларуси.

Привел он и примеры успешных про-
грамм, которые были крайне эффек-
тивны и прибыльны: «СКИФ-Недра», 
«Молоко», «Комбикорм-СГ».

БЮДЖЕТ БЬЕТ РЕКОРД ФИНАНСЫ

ПРОСЧИТАЛИСЬ

БУМЕРАНГОМ  
ПО ЗАПАДУ

КАНИКУЛЫ - ЭТО В КОНГРЕССЕ США ДРУГОЙ ПОДХОД

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

Николай Бурляев уже в списках 
тех, кто приедет на Охотный 
Ряд вовсе не за подарками.
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Продолжение реконструкции  
Брестской крепости - в приоритете.
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 ■ Не все возможности Со-
юзного государства еще 
реализованы, работа идет 
по нарастающей, главное - 
пожестче взяться за тех, кто 
мешает реализации про-
грамм.

ПО НАРАСТАЮЩЕЙ
Уже изначальный формат 

65-й сессии Парламентско-
го Собрания Союза Белару-
си и России был необычен. 
Проходила она не в стенах Го-
сударственной Думы, а в мо-
сковском «Президент-отеле». 
Там, кстати, совсем недавно 
успешно состоялся Белорус-
ский инвестиционный форум. 
Впрочем, новая локация пар-
ламентариям понравилась. 
Возможно, она станет и по-
стоянной.

Такое местонахождение 
и приближение Нового года - 
не повод расслабляться. Со-
трудничество между Россией 
и Беларусью растет, увеличи-
вается и число Комиссий Пар-
ламентского Собрания. И де-
ло не в бюрократии (число 
депутатов ПС не выросло, как 
было их 72, так и осталось): 
просто время диктует такие 
правила, что нужно выделять 
определенные направления, 
актуальные на данный мо-
мент. Вначале было восемь 
комиссий, потом их число 
увеличилось до двенадцати, 
а теперь стало четырнадцать.

Так, Комиссия по эконо-
мической политике, про-
мышленности и торговле 
поделилась на отдельно по 
промышленности и торговле 
(ее возглавил Сергей Митин) 
и отдельно по экономической  
политике (председатель - Ле-
онид Брич). Из Комиссии  по 
энергетике и транспорту так-
же сделали две: по транс-
порту возглавит Евгений 
Москвичев, а по энергети-
ке - Алексей Кушнаренко.

- Наша работа идет по на-
растающей. Мы принимаем 
союзный бюджет, который 
вырастет на 38 процентов. 
Это говорит о том, что фор-
мат Союзного государства 
эффективен, начинает напол-
няться конкретным содержа-
нием. А  значит, мы должны 
вырабатывать новые формы 
нашей работы. Количество 
комиссий растет не случай-
но. Появились темы, которых 
раньше не было, - объяснил 
изменения Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин.

Взять хотя бы транспорт-
ный вопрос - на него сейчас 
особый взгляд из двух столиц. 
Есть большой спрос на уве-
личение авиарейсов между 
Беларусью и российскими 
регионами, актуально и на-
лаживание сообщения Пско-
ва и Смоленска с Минском 
и Витебском. То же и с товаро-

оборотом: раз растет, значит, 
экономику нужно выделять 
в отдельное направление.

ШТУРМОВЩИНА 
ИСКЛЮЧЕНА
По словам Вячеслава Воло-

дина, надо отдать должное на-
шим главам государств, они 
делают все для того, чтобы от-
ношения развивались и «мы 
с вами переходили на новые 
формы сотрудничества. Со 
своей стороны, мы должны 
сделать все для законодатель-
ного обеспечения принятых 
решений на уровне глав го-
сударств».

- Не все программы финан-
сируются с начала года. Есть 
проблемы, - сообщил пред-
седатель Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор  
Селиверстов, когда речь за-
шла о подведении итогов за 
2023 год. Это вызвало недо-

вольство и у Вячеслава Воло-
дина, и у Владимира Андрей-
ченко.

По словам Виктора Сели-
верстова, ведомства пообе-
щали исправиться и освоить 
все выделенные средства до 
конца года.

- Главное, чтобы все не за-
канчивалось штурмовщи-
ной. Все программы должны 
осуществляться вовремя. За 
тех, кто плохо выполняет свои 
обязательства по реализации 
программ, нужно взяться 
жестче,  - строго сказал Вя-
чеслав Володин.

На его взгляд, мы пока да-
леки от того, чтобы сказать: 
все возможности Союзного 
государства реализованы. 
Нет. Мы в начале пути!

НАЗОВУТ 
ПОИМЕННО
Чтобы переломить ситуа-

цию, он предлагает пригла-

шать для отчета тех пред-
ставителей исполнительной 
власти, кто допустил неэф-
фективное расходование бюд-
жета СГ, и тех, кто работает 
спустя рукава: 

- Фамилии надо называть. 
Либо мы будем спрашивать, 
и тогда будет результат. Либо 
одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

В той же тональности звуча-
ло и выступление Госсекре-
таря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева. Сейчас, 
по его словам, идет работа  
по созданию структуры, ко-
торая обязана вести реестр  
собственности и имущества 
СГ. И там все далеко не глад-
ко:

- Идет не просто спор, а бит-
ва между Росимуществом 
и  Госкомимуществом и двумя 
министерствами финансов. 
Никто не хочет взять на себя 
эту функцию.

В НАЧАЛЕ ПУТИ

Руководители союзного парламента Вячеслав Володин и Владимир Андрейченко  
не станут церемониться с теми, кто затягивает сроки и не понимает, 
насколько важно грамотно относиться к бюджетным деньгам.

 ■ Выборы, которые пройдут  
в следующем году и в России,  
и в Беларуси, могут использовать 
для нашей дискредитации.

Первый заместитель Председателя 
ПС Владимир Андрейченко отметил, 
что полностью выполнены 22 союзные 
программы и 94 процента запланиро-
ванных мероприятий. Увеличивается 
и товарооборот между нашими стра-
нами: за десять месяцев этого года по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого он вырос на девять процентов 
и составил 39,8 миллиарда долларов:

- Мы думаем, что при таких темпах 
впервые выйдем на объем нашего 
внешнеторгового оборота в пятьде-
сят миллиардов долларов.

В прошлые годы Москва и Минск 
делали упор на обеспечение равных 

условий для субъектов хозяйствования. 
Теперь необходимо получить конкрет-
ные результаты тесного регионального 
взаимодействия в различных отраслях.

- Важно сконцентрировать внимание 
на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, техно-
логический суверенитет, финансовая 
устойчивость Союзного государства, - 
считает он.

Владимир Андрейченко обратил вни-
мание на важность подготовки норма-
тивных документов, касающихся суб-
сидирования авиаперевозок между 
регионами России и Беларуси. И на 
выработку механизма признания техно-
логических операций для белорусских 
товаров с целью доступа к субсидиям. 
Необходимо также завершить разра-

ботку проекта модельного законода-
тельного акта о приграничном сотруд-
ничестве.

- В целом стоит сосредоточиться на 
практических проектах, способных при-
дать серьезный стимул для дальней-
шего экономического роста. Следу-
ет проанализировать существующие 
местные инициативы, которые можно 
реализовать при поддержке союзного 
бюджета.

Среди направлений, требующих осо-
бого внимания, он назвал подготовку 
специалистов в области инноваций:

- Для нас актуально продвигать оте-
чественные компьютерные программы, 
чтобы быть технологически независи-
мыми от иностранного программного 
обеспечения.

Председатель Палаты представите-
лей Нацсобрания РБ также напомнил, 
что в 2024 году в наших странах со-
стоятся знаковые события:

- Беларуси и России предстоит прой-
ти серьезный электоральный и поли-
тический экзамен. Безусловно, эти 
избирательные кампании будут ис-
пользованы США и Западом в целях 
дискредитации власти наших стран 
и союзного строительства. Надо быть 
готовыми дать достойный отпор попыт-
кам вмешательства в дела суверенных 
государств.

Также в следующем году Беларусь 
будет отмечать 80-летие освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Запланированы и праздничные ме-
роприятия по случаю 25-летия со дня 
подписания договора «О создании Со-
юзного государства».

ЭКЗАМЕН? ВЫДЕРЖИМ! СОБЫТИЯ
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Николай Валуев: телефон 
только после заседания. Павлу Завальному, Владимиру Плякину и Татьяне Рунец есть что обсудить.

Дружное трио: Людмила Кананович, Людмила 
Макарина-Кибак и Елена Афанасьева.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Решения о поддержке 
бойцов и их семей депута-
ты принимают единоглас-
но, невзирая на партийный 
билет.

694 ЗАКОНА -  
НЕ ПРЕДЕЛ
15 декабря депутаты Госу-

дарственной Думы закрыли 
осеннюю сессию. И вечером 
того же дня отчитались о ра-
боте на встрече с Владими-
ром Путиным.

- Нужно принимать и взве-
шенные, и сбалансированные 
решения, но принимать их 
надо быстро, - сделал акцент 
российский лидер.  - Этого 
требуют и решения экономи-
ческого характера, которые 
обеспечивают уровень жиз-
ни людей, выполнение на-
ших стратегических планов. 
Создают условия для работы 
промышленности, в том числе 
и оборонно-промышленного 
комплекса, для снабжения ар-
мии и флота всем, чем нужно. 
Особенно сегодня, в условиях 
проведения специальной во-
енной операции.

Итог работы Госдумы  - 
694 принятых за год закона, 
в  числе которых есть те, что 
во многом определили облик 
страны и ее будущее.

- Мы закончили формирова-
ние правового поля в новых 
субъектах. На это ушли год 
и два месяца. Для сравнения, 
те же задачи по Крыму и Се-
вастополю решали в течение 
пяти лет. Имея наработки 
и опыт, сейчас это сделали 
быстрее. Сегодня можно гово-
рить о том, что они полностью 
находятся в едином правовом 
поле с РФ. Для того чтобы эту 
задачу решить, необходимо 
было принять 62 закона. Что 
и сделали, - рассказал спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

ОБЩАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
На работе Думы, по его сло-

вам, положительно сказались 
поправки в Конституцию, 
инициированные Владими-
ром Путиным.

- Если бы не ваша инициа-
тива передать полномочия 
парламенту, то, скорее всего, 
у нас даже атмосфера была 
бы иной, потому что рань-
ше обычно депутаты во всем 
винили правительство и го-
ворили: «Это правительство, 
а мы ни при чем, мы хоро-
шие». Сейчас мы вышли все-
таки на понимание общей от-
ветственности за результаты 
работы, потому что пришло 
осознание, что раз назначаем 
министров, вице-премьеров, 
значит, должны отвечать и за 
итог их работы, - поблагода-
рил спикер главу государства.

Что касается СВО, в Думе 
полный консенсус:

- Все вопросы решаются со-

лидарно, невзирая на партий-
ные билеты. За прошедший 
год принят 91 закон, и под 
этими законами стоят голоса 
поддержки всех депутатов, 
потому что есть ответствен-
ность, и это уже ответствен-
ность за страну.

НЕ РАДИ ПИАРА
Парламентские партии ока-

зывают и непосредственную 
помощь бойцам и целым под-
разделениям:

- Мы это делаем не ради 
пиара, а ради скорейшей по-
беды. Которая, уверен, будет 
достигнута действительно 
в ближайшем будущем - нет 
другого пути и других ва-
риантов. Добровольческие 
батальоны, отдельные бри-
гады, войсковые части, ко-
торые полностью мы под-
держиваем, это наша святая 
обязанность, - считает Пред-
седатель ЛДПР, Член Комис- 
сии ПС по международным 

делам, миграционной по-
литике и связям с соотече-
ственниками Леонид Слуц-
кий.

На встречу в Кремле он 
пришел с целым пакетом 
предложений. Одно из них 
касается замороженных  
на Западе российских акти-
вов:

- Если мы с теми компания-
ми, которые будут уходить 
из России,  - уходят сейчас, 
 уйдут в будущем, - будем рас-
считываться не живыми, так 
сказать, деньгами, а некими 
облигациями, которые обе-
спечены нашими заморожен-
ными золотовалютными ре-
зервами, это одновременно 
предотвратит вывод валюты 
из страны и в значительной 
мере вернет в оборот наши 
резервы. Что дополнитель-
но поддержит рубль и станет 
адекватным ответом на им-
порт инфляции, который мы 
наблюдаем.

Владимир Путин не оставил 
предложение без внимания 
и записал его в блокнот.

ВЫПОРОТЬ  
НЕ ЗАРЖАВЕЕТ
Глава КПРФ Геннадий Зю-

ганов напомнил о поездке 
президента в Северодвинск 
на торжественный подъ-
ем Андреевского флага на  
двух новейших атомных суб-
маринах. Церемония про-
ходила на улице, со снегом  
и ветром.

- Я бы выпорол того, кто 
вас выпустил без шапки на 
пятнадцатиградусный мороз! 
Категорически неприемлемо. 
Вы им сделайте замечание, - 
возмутился лидер коммуни-
стов.

- Хорошо, я и на свой счет 
принимаю замечание. А вы-
пороть - это мы легко, у нас 
не заржавеет за этим, это мы 
умеем! - Реплика президента 
вызвала общий смех.

НАСЧЕТ СВО - ПОЛНЫЙ КОНСЕНСУС

 ■ Прямой контакт с Кремлем по-
зволяет оперативно решать клю-
чевые задачи.

КОЛИЧЕСТВО И КАЧЕСТВО
Итоги работы Государственной Думы 

в 2023 году Вячеслав Володин под-
вел на заключительном пленарном 
заседании.

- Количество принятых законов  - 
694 - говорит само за себя. Показа-
тель большой, но самое главное - ка-
чественный. Надо признать, что наши 
профильные комитеты стали работать 
лучше: качество законов не только 
выросло, главное, что в основе все 
больше лежит обратная связь с на-
шими избирателями.

Важно и то, что каждый четвертый 
закон - социально значимый:

- Дума должна находиться в повест-
ке развития страны. Президент опре-
делил на 2023 год шесть ключевых 
задач. Первая - это укрепление тех-
нологического суверенитета страны  

и роста обрабатывающей промыш-
ленности.

Особенно это важно сегодня, в усло-
виях колоссального давления Запада:

- Количество санкций, объявленных 
в отношении нашего государства, бес-
прецедентно - 17 937. Понятно, что 
Вашингтон и Брюссель хотели добить-
ся краха нашей экономики: как они 
говорили, разорвут ее в клочья. А на 
самом деле...

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ РУБЛЬ - 
В СОЦИАЛКУ
Другой приоритет, обозначенный 

Президентом РФ, касается обеспече-
ния финансового суверенитета:

- Важно, что наша страна переходит 
на расчеты в национальных валютах. 
Прогресс очевиден. В 2022 году у нас 
валюта из недружественных стран 
составляла порядка 96 процентов во 
взаиморасчетах, а уже в сентябре 
текущего года - 24. Нам необходимо 
эту работу продолжать. Это вклад  

и в защиту нашего суверенитета,  
и в финансовую самостоятельность. 
Идет рост реальных зарплат и увели-
чение минимального размера оплаты 
труда. С января 2024 года МРОТ по-
высят на 18,5 процента:

- Это коснется более пяти миллионов 
человек. В первую очередь тех, у кого 
невысокие зарплаты, кто работает на 
минималке в школах, больницах, других 
бюджетных учреждениях, - уточнил спи-
кер. - Каждый третий рубль направлен 
именно в социальную сферу. Несмотря 
на проблемы, вызовы, все социальные 
гарантии не только выполняются, но они 
значительно расширены.

И еще существенный момент, о ко-
тором упомянул Вячеслав Володин. Не 
всегда во время обсуждения вопросов 
с правительством возникает взаимо-
понимание:

- Обращаемся к президенту. И в этом 
плане нам повезло, что есть постоян-
ный диалог у Госдумы с первым лицом. 
Каждый руководитель фракции может 

обсудить в рабочем порядке. Тяжелее 
иногда дозвониться до министра или 
губернатора, чем до президента.

ЗАЩИТА  
ОТ КАТАКЛИЗМОВ
- Принятые решения позволили 

президенту создать политическую си-
стему, которая оказалась очень эф-
фективной. В ситуации вызовов она 
защитила нашу страну от разных ка-
таклизмов.

Говоря о будущем, спикер напомнил 
о первостепенной обязанности депу-
татов:

- Это работа в своих избиратель-
ных округах. Да, важна работа в ко-
митетах, важна работа на пленарных 
заседаниях. Депутат - законодатель. 
Но главная работа - в избирательных 
округах: слышать людей, работать, 
решать проблемы. Наша опора - это 
наши граждане, наши избиратели. Мы 
ответственны перед ними, и они оце-
нивают наш труд.

ДО ПРЕЗИДЕНТА ДОЗВОНИТЬСЯ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ ДО ГУБЕРНАТОРОВ ПАРАДОКС
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Новые территории возрождаются 
на глазах. В Мариуполе таких 
домов при Украине не строили.
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«ЕЩЕ БОЛЬШЕ СПЛОТИМСЯ, ЧТОБЫ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ АГРЕССИИ»

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям и связи:

- Очень яркая прошла сессия, обсуждения были дли-
тельными, но при этом неформальными. Видно, что де-
путаты ПС горят сердцем за свое дело, все делают для 
того, чтобы интеграция проходила более продуктивно. 
Выходим на новый уровень.

Уже второй год идет специальная военная операция. 
Сейчас, когда на Россию ополчилось огромное количество 
стран, солидарность между двумя народами становится 
все более очевидной для всего мира. Нам нужно быть 
еще сильнее в нашем общем глобальном противостоя-
нии Западу.

Увеличение бюджета Союзного государства - показатель, что роль его 
постоянно растет. Дополнительные деньги - показатель значимости про-
ектов, над которыми мы работаем. Сегодня были гости из дружественных 
стран, которые внимательно наблюдают за процессами, происходящими 
в союзном строительстве России и Беларуси. Они могли убедиться, что 
интеграция набирает обороты рекордными темпами.

 ■ Наши страны успешно противо-
стоят давлению извне.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

- У нас есть все 
возможности на-
растить взаимовы-
годное сотрудни-
чество и вывести 
диалог на более 
высокий уровень. 
Приняли бюджет, 
который наполнен 
большим количе-
ством мероприятий. 

Говорили и о вызовах. Должны еще 
больше сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, для того 
чтобы противодействовать недруже-
ственной политике европейских го-
сударств, США, которые делают все, 
чтобы задушить наши страны, не дать 
нашим народам самим принимать ре-
шения о своем будущем. Видим, к чему 
привела эта политика. Россия по исте-
чении десяти лет санкций стала самой 
крупной экономикой Европы, а те, кто 
против нас замышлял недоброе, кто 
ввел санкции, начал торговые войны, 
получили по заслугам. 

Надо думать о том, как выстраивать 
отношения, а не как воевать и не как 
вредить. А что касается европейских 
государств, они больше потеряли, при-
соединившись к политике Вашингтона, 
и сегодня мы видим, насколько это бьет 
по рядовым гражданам Европы.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спи-
кер Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания:

- Главный итог - 
это принятие 
бюджета на 2024 
год. Пять очень 
серьезных про-
грамм, 37 меро-
приятий, которые 
надо реализовать 
по всем направ-
лениям: космос, 
военное и пригра-
ничное сотрудничество, медицина, 
сельское хозяйство. За последний 
год значительно продвинулись в со-
юзном строительстве. Очень активно 
развивалось приграничное сотрудни-
чество. 86 визитов российские деле-
гации совершили в Беларусь.

 В результате - 39,8 миллиарда дол-
ларов внешнеторговый оборот между 
Россией и Беларусью. Это серьез-
ный показатель. И та цель, которую 
ставил Запад, - измотать, ослабить 
Россию и Беларусь - не увенчалась 
успехом. Поэтому должны и дальше 
продолжать работу не только в дву-
стороннем формате, но и на между-
народных площадках.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
- Отмечаем особое наполнение системы отношений парла-

ментариев, которые входят в ПС, членов Совета министров Со-
юзного государства, Постоянного Комитета с министерствами 
и ведомствами, которые являются государственными заказчи-
ками программ, проектов и мероприятий, финансируемых из 
союзного бюджета. Живем не в безвоздушном пространстве.

И Союзное государство отвечает на давление, которое 
испытывают Беларусь и Россия. На сплоченность, которую 
показывает белорусско-российское общество вокруг своих 
национальных лидеров, президентов Владимира Путина 

и Александра Лукашенко.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Комиссии ПС по транс-
порту:

- Смысл создания новой комиссии в том, что 
в транспортной отрасли есть вопросы, которые 
необходимо решать Союзному государству в еди-
ном транспортном пространстве, в едином за-
конодательстве. А самое основное - надо сде-
лать так, чтобы транспорт всех видов России 
и Беларуси передвигался между странами без 
перецепок, с единым тарифом. Особенно это 
касается приграничных субъектов. Должны ра-
ботать не только со столичными центрами Мо-

сквой и Минском, а создавать приграничную структуру. Как раз над 
этим комиссия начнет работать: посмотрим программы, которые 
есть на ближайшие два-три года. Определимся с федеральными 
органами исполнительной власти, с бизнесом и будем обсуждать 
на парламентской сессии эти вопросы.

Есть конкретные предложения по направлению работ. Наш пред-
седатель Вячеслав Володин, в частности, называл Смоленскую 
и Псковскую области, есть еще перспективные регионы. Речь идет 
не только о перемещении между ними, но и о развитии единого 
пространства. Оно подразумевает и производство единой техни-
ки, и, может быть, переход на газ как на более дешевое топливо.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Каждая сессия, 
которая утверждает 
бюджет, - непростая. 
Бюджет у нас сложно 
складывается. Много 
согласований в  раз-
личных министерствах 
и ведомствах. Это, ко-
нечно, тормозит рабо-
ту.

Дело пойдет лучше, если заказчиками 
будут не только министерства, но и регио-
ны - и российские, и белорусские. Тем не 
менее сегодняшнее обсуждение показало, 
что практически все участники сессии за-
интересованы, чтобы бюджет наполнял-
ся конкретными мероприятиями, проек-
тами и программами. Не все получается, 
но с каждым годом мы качество бюджета 
улучшаем. И это обязательно отразится на 
результатах, к которым стремимся.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи:

- Сессия прошла традици-
онно успешно. Все вопросы, 
которые поставили по ли-
нии СМИ, нашли отражение 
в бюджете. Для нас он уве-
личен, по нашим отраслям, 
процентов на двадцать, да-
же чуть больше. 

Вопросы, конечно, у нас 
сегодня остаются к испол-
нительной власти по поводу создания едино-
го союзного информационного пространства 
и технических решений. Ну а в целом бюджет 
принят, рост есть, развиваемся, хотя, может 
быть, не так по-хорошему агрессивно, как хо-
телось бы. Нам тоже надо чуть-чуть повышать 
требовательность к исполнителям наших ре-
шений. Но в целом позитивное настроение на 
следующий год.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечественниками:

- Год был тяжелый, сложный, но настроение очень позитивное. 
Бюджет на следующий год почти вполовину вырос. У нас появи-
лись новые комиссии, потому что объем задач, который решает 
сейчас ПС, возрос. Есть конкретные мероприятия по развитию 
той или иной отрасли промышленности, экономики, финансов.

При этом изменили регламент: теперь один депутат может 
быть членом нескольких комиссий. Очень много совместных 
интереснейших программ в области экономики, культуры, науки. 
Наши уважаемые сопредседатели Вячеслав Володин и Владимир 
Андрейченко настроили нас всех на дальнейшую работу, без 
каникул, без отдыха, потому что время такое. Это необходимо.

Но при этом появились бодрость, желание двигаться дальше, не отставать от той 
линии, которую определили президенты двух наших стран.

В этом году наша интеграция резко пошла вверх, у нас очень много совместных 
задач, и самое главное, нет никаких кардинальных противоречий.

Еще очень важен парламентский контроль. Как сказал Вячеслав Володин, его 
никто не отменял. Он необходим для того, чтобы исполнительные органы слаженно 
делали свою работу. Обязаны отслеживать, как выполняются решения, которые 
принимают президенты, на всех уровнях. Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Максим ЧИЖИКОВ, Павел РОДИОНОВ.
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Промышленная и аграрная кооперация, сотрудничество 
в экономической, военной и космической сферах - Беларусь 
и Россия показывают пример образцового партнерства.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Решения о поддержке 
бойцов и их семей депута-
ты принимают единоглас-
но, невзирая на партийный 
билет.

694 ЗАКОНА -  
НЕ ПРЕДЕЛ
15 декабря депутаты Госу-

дарственной Думы закрыли 
осеннюю сессию. И вечером 
того же дня отчитались о ра-
боте на встрече с Владими-
ром Путиным.

- Нужно принимать и взве-
шенные, и сбалансированные 
решения, но принимать их 
надо быстро, - сделал акцент 
российский лидер.  - Этого 
требуют и решения экономи-
ческого характера, которые 
обеспечивают уровень жиз-
ни людей, выполнение на-
ших стратегических планов. 
Создают условия для работы 
промышленности, в том числе 
и оборонно-промышленного 
комплекса, для снабжения ар-
мии и флота всем, чем нужно. 
Особенно сегодня, в условиях 
проведения специальной во-
енной операции.

Итог работы Госдумы  - 
694 принятых за год закона, 
в  числе которых есть те, что 
во многом определили облик 
страны и ее будущее.

- Мы закончили формирова-
ние правового поля в новых 
субъектах. На это ушли год 
и два месяца. Для сравнения, 
те же задачи по Крыму и Се-
вастополю решали в течение 
пяти лет. Имея наработки 
и опыт, сейчас это сделали 
быстрее. Сегодня можно гово-
рить о том, что они полностью 
находятся в едином правовом 
поле с РФ. Для того чтобы эту 
задачу решить, необходимо 
было принять 62 закона. Что 
и сделали, - рассказал спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

ОБЩАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
На работе Думы, по его сло-

вам, положительно сказались 
поправки в Конституцию, 
инициированные Владими-
ром Путиным.

- Если бы не ваша инициа-
тива передать полномочия 
парламенту, то, скорее всего, 
у нас даже атмосфера была 
бы иной, потому что рань-
ше обычно депутаты во всем 
винили правительство и го-
ворили: «Это правительство, 
а мы ни при чем, мы хоро-
шие». Сейчас мы вышли все-
таки на понимание общей от-
ветственности за результаты 
работы, потому что пришло 
осознание, что раз назначаем 
министров, вице-премьеров, 
значит, должны отвечать и за 
итог их работы, - поблагода-
рил спикер главу государства.

Что касается СВО, в Думе 
полный консенсус:

- Все вопросы решаются со-

лидарно, невзирая на партий-
ные билеты. За прошедший 
год принят 91 закон, и под 
этими законами стоят голоса 
поддержки всех депутатов, 
потому что есть ответствен-
ность, и это уже ответствен-
ность за страну.

НЕ РАДИ ПИАРА
Парламентские партии ока-

зывают и непосредственную 
помощь бойцам и целым под-
разделениям:

- Мы это делаем не ради 
пиара, а ради скорейшей по-
беды. Которая, уверен, будет 
достигнута действительно 
в ближайшем будущем - нет 
другого пути и других ва-
риантов. Добровольческие 
батальоны, отдельные бри-
гады, войсковые части, ко-
торые полностью мы под-
держиваем, это наша святая 
обязанность, - считает Пред-
седатель ЛДПР, Член Комис- 
сии ПС по международным 

делам, миграционной по-
литике и связям с соотече-
ственниками Леонид Слуц-
кий.

На встречу в Кремле он 
пришел с целым пакетом 
предложений. Одно из них 
касается замороженных  
на Западе российских акти-
вов:

- Если мы с теми компания-
ми, которые будут уходить 
из России,  - уходят сейчас, 
 уйдут в будущем, - будем рас-
считываться не живыми, так 
сказать, деньгами, а некими 
облигациями, которые обе-
спечены нашими заморожен-
ными золотовалютными ре-
зервами, это одновременно 
предотвратит вывод валюты 
из страны и в значительной 
мере вернет в оборот наши 
резервы. Что дополнитель-
но поддержит рубль и станет 
адекватным ответом на им-
порт инфляции, который мы 
наблюдаем.

Владимир Путин не оставил 
предложение без внимания 
и записал его в блокнот.

ВЫПОРОТЬ  
НЕ ЗАРЖАВЕЕТ
Глава КПРФ Геннадий Зю-

ганов напомнил о поездке 
президента в Северодвинск 
на торжественный подъ-
ем Андреевского флага на  
двух новейших атомных суб-
маринах. Церемония про-
ходила на улице, со снегом  
и ветром.

- Я бы выпорол того, кто 
вас выпустил без шапки на 
пятнадцатиградусный мороз! 
Категорически неприемлемо. 
Вы им сделайте замечание, - 
возмутился лидер коммуни-
стов.

- Хорошо, я и на свой счет 
принимаю замечание. А вы-
пороть - это мы легко, у нас 
не заржавеет за этим, это мы 
умеем! - Реплика президента 
вызвала общий смех.

НАСЧЕТ СВО - ПОЛНЫЙ КОНСЕНСУС

 ■ Прямой контакт с Кремлем по-
зволяет оперативно решать клю-
чевые задачи.

КОЛИЧЕСТВО И КАЧЕСТВО
Итоги работы Государственной Думы 

в 2023 году Вячеслав Володин под-
вел на заключительном пленарном 
заседании.

- Количество принятых законов  - 
694 - говорит само за себя. Показа-
тель большой, но самое главное - ка-
чественный. Надо признать, что наши 
профильные комитеты стали работать 
лучше: качество законов не только 
выросло, главное, что в основе все 
больше лежит обратная связь с на-
шими избирателями.

Важно и то, что каждый четвертый 
закон - социально значимый:

- Дума должна находиться в повест-
ке развития страны. Президент опре-
делил на 2023 год шесть ключевых 
задач. Первая - это укрепление тех-
нологического суверенитета страны  

и роста обрабатывающей промыш-
ленности.

Особенно это важно сегодня, в усло-
виях колоссального давления Запада:

- Количество санкций, объявленных 
в отношении нашего государства, бес-
прецедентно - 17 937. Понятно, что 
Вашингтон и Брюссель хотели добить-
ся краха нашей экономики: как они 
говорили, разорвут ее в клочья. А на 
самом деле...

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ РУБЛЬ - 
В СОЦИАЛКУ
Другой приоритет, обозначенный 

Президентом РФ, касается обеспече-
ния финансового суверенитета:

- Важно, что наша страна переходит 
на расчеты в национальных валютах. 
Прогресс очевиден. В 2022 году у нас 
валюта из недружественных стран 
составляла порядка 96 процентов во 
взаиморасчетах, а уже в сентябре 
текущего года - 24. Нам необходимо 
эту работу продолжать. Это вклад  

и в защиту нашего суверенитета,  
и в финансовую самостоятельность. 
Идет рост реальных зарплат и увели-
чение минимального размера оплаты 
труда. С января 2024 года МРОТ по-
высят на 18,5 процента:

- Это коснется более пяти миллионов 
человек. В первую очередь тех, у кого 
невысокие зарплаты, кто работает на 
минималке в школах, больницах, других 
бюджетных учреждениях, - уточнил спи-
кер. - Каждый третий рубль направлен 
именно в социальную сферу. Несмотря 
на проблемы, вызовы, все социальные 
гарантии не только выполняются, но они 
значительно расширены.

И еще существенный момент, о ко-
тором упомянул Вячеслав Володин. Не 
всегда во время обсуждения вопросов 
с правительством возникает взаимо-
понимание:

- Обращаемся к президенту. И в этом 
плане нам повезло, что есть постоян-
ный диалог у Госдумы с первым лицом. 
Каждый руководитель фракции может 

обсудить в рабочем порядке. Тяжелее 
иногда дозвониться до министра или 
губернатора, чем до президента.

ЗАЩИТА  
ОТ КАТАКЛИЗМОВ
- Принятые решения позволили 

президенту создать политическую си-
стему, которая оказалась очень эф-
фективной. В ситуации вызовов она 
защитила нашу страну от разных ка-
таклизмов.

Говоря о будущем, спикер напомнил 
о первостепенной обязанности депу-
татов:

- Это работа в своих избиратель-
ных округах. Да, важна работа в ко-
митетах, важна работа на пленарных 
заседаниях. Депутат - законодатель. 
Но главная работа - в избирательных 
округах: слышать людей, работать, 
решать проблемы. Наша опора - это 
наши граждане, наши избиратели. Мы 
ответственны перед ними, и они оце-
нивают наш труд.

ДО ПРЕЗИДЕНТА ДОЗВОНИТЬСЯ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ ДО ГУБЕРНАТОРОВ ПАРАДОКС
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Новые территории возрождаются 
на глазах. В Мариуполе таких 
домов при Украине не строили.
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«ЕЩЕ БОЛЬШЕ СПЛОТИМСЯ, ЧТОБЫ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ АГРЕССИИ»

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям и связи:

- Очень яркая прошла сессия, обсуждения были дли-
тельными, но при этом неформальными. Видно, что де-
путаты ПС горят сердцем за свое дело, все делают для 
того, чтобы интеграция проходила более продуктивно. 
Выходим на новый уровень.

Уже второй год идет специальная военная операция. 
Сейчас, когда на Россию ополчилось огромное количество 
стран, солидарность между двумя народами становится 
все более очевидной для всего мира. Нам нужно быть 
еще сильнее в нашем общем глобальном противостоя-
нии Западу.

Увеличение бюджета Союзного государства - показатель, что роль его 
постоянно растет. Дополнительные деньги - показатель значимости про-
ектов, над которыми мы работаем. Сегодня были гости из дружественных 
стран, которые внимательно наблюдают за процессами, происходящими 
в союзном строительстве России и Беларуси. Они могли убедиться, что 
интеграция набирает обороты рекордными темпами.

 ■ Наши страны успешно противо-
стоят давлению извне.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

- У нас есть все 
возможности на-
растить взаимовы-
годное сотрудни-
чество и вывести 
диалог на более 
высокий уровень. 
Приняли бюджет, 
который наполнен 
большим количе-
ством мероприятий. 

Говорили и о вызовах. Должны еще 
больше сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, для того 
чтобы противодействовать недруже-
ственной политике европейских го-
сударств, США, которые делают все, 
чтобы задушить наши страны, не дать 
нашим народам самим принимать ре-
шения о своем будущем. Видим, к чему 
привела эта политика. Россия по исте-
чении десяти лет санкций стала самой 
крупной экономикой Европы, а те, кто 
против нас замышлял недоброе, кто 
ввел санкции, начал торговые войны, 
получили по заслугам. 

Надо думать о том, как выстраивать 
отношения, а не как воевать и не как 
вредить. А что касается европейских 
государств, они больше потеряли, при-
соединившись к политике Вашингтона, 
и сегодня мы видим, насколько это бьет 
по рядовым гражданам Европы.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спи-
кер Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания:

- Главный итог - 
это принятие 
бюджета на 2024 
год. Пять очень 
серьезных про-
грамм, 37 меро-
приятий, которые 
надо реализовать 
по всем направ-
лениям: космос, 
военное и пригра-
ничное сотрудничество, медицина, 
сельское хозяйство. За последний 
год значительно продвинулись в со-
юзном строительстве. Очень активно 
развивалось приграничное сотрудни-
чество. 86 визитов российские деле-
гации совершили в Беларусь.

 В результате - 39,8 миллиарда дол-
ларов внешнеторговый оборот между 
Россией и Беларусью. Это серьез-
ный показатель. И та цель, которую 
ставил Запад, - измотать, ослабить 
Россию и Беларусь - не увенчалась 
успехом. Поэтому должны и дальше 
продолжать работу не только в дву-
стороннем формате, но и на между-
народных площадках.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
- Отмечаем особое наполнение системы отношений парла-

ментариев, которые входят в ПС, членов Совета министров Со-
юзного государства, Постоянного Комитета с министерствами 
и ведомствами, которые являются государственными заказчи-
ками программ, проектов и мероприятий, финансируемых из 
союзного бюджета. Живем не в безвоздушном пространстве.

И Союзное государство отвечает на давление, которое 
испытывают Беларусь и Россия. На сплоченность, которую 
показывает белорусско-российское общество вокруг своих 
национальных лидеров, президентов Владимира Путина 

и Александра Лукашенко.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Комиссии ПС по транс-
порту:

- Смысл создания новой комиссии в том, что 
в транспортной отрасли есть вопросы, которые 
необходимо решать Союзному государству в еди-
ном транспортном пространстве, в едином за-
конодательстве. А самое основное - надо сде-
лать так, чтобы транспорт всех видов России 
и Беларуси передвигался между странами без 
перецепок, с единым тарифом. Особенно это 
касается приграничных субъектов. Должны ра-
ботать не только со столичными центрами Мо-

сквой и Минском, а создавать приграничную структуру. Как раз над 
этим комиссия начнет работать: посмотрим программы, которые 
есть на ближайшие два-три года. Определимся с федеральными 
органами исполнительной власти, с бизнесом и будем обсуждать 
на парламентской сессии эти вопросы.

Есть конкретные предложения по направлению работ. Наш пред-
седатель Вячеслав Володин, в частности, называл Смоленскую 
и Псковскую области, есть еще перспективные регионы. Речь идет 
не только о перемещении между ними, но и о развитии единого 
пространства. Оно подразумевает и производство единой техни-
ки, и, может быть, переход на газ как на более дешевое топливо.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Каждая сессия, 
которая утверждает 
бюджет, - непростая. 
Бюджет у нас сложно 
складывается. Много 
согласований в  раз-
личных министерствах 
и ведомствах. Это, ко-
нечно, тормозит рабо-
ту.

Дело пойдет лучше, если заказчиками 
будут не только министерства, но и регио-
ны - и российские, и белорусские. Тем не 
менее сегодняшнее обсуждение показало, 
что практически все участники сессии за-
интересованы, чтобы бюджет наполнял-
ся конкретными мероприятиями, проек-
тами и программами. Не все получается, 
но с каждым годом мы качество бюджета 
улучшаем. И это обязательно отразится на 
результатах, к которым стремимся.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи:

- Сессия прошла традици-
онно успешно. Все вопросы, 
которые поставили по ли-
нии СМИ, нашли отражение 
в бюджете. Для нас он уве-
личен, по нашим отраслям, 
процентов на двадцать, да-
же чуть больше. 

Вопросы, конечно, у нас 
сегодня остаются к испол-
нительной власти по поводу создания едино-
го союзного информационного пространства 
и технических решений. Ну а в целом бюджет 
принят, рост есть, развиваемся, хотя, может 
быть, не так по-хорошему агрессивно, как хо-
телось бы. Нам тоже надо чуть-чуть повышать 
требовательность к исполнителям наших ре-
шений. Но в целом позитивное настроение на 
следующий год.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечественниками:

- Год был тяжелый, сложный, но настроение очень позитивное. 
Бюджет на следующий год почти вполовину вырос. У нас появи-
лись новые комиссии, потому что объем задач, который решает 
сейчас ПС, возрос. Есть конкретные мероприятия по развитию 
той или иной отрасли промышленности, экономики, финансов.

При этом изменили регламент: теперь один депутат может 
быть членом нескольких комиссий. Очень много совместных 
интереснейших программ в области экономики, культуры, науки. 
Наши уважаемые сопредседатели Вячеслав Володин и Владимир 
Андрейченко настроили нас всех на дальнейшую работу, без 
каникул, без отдыха, потому что время такое. Это необходимо.

Но при этом появились бодрость, желание двигаться дальше, не отставать от той 
линии, которую определили президенты двух наших стран.

В этом году наша интеграция резко пошла вверх, у нас очень много совместных 
задач, и самое главное, нет никаких кардинальных противоречий.

Еще очень важен парламентский контроль. Как сказал Вячеслав Володин, его 
никто не отменял. Он необходим для того, чтобы исполнительные органы слаженно 
делали свою работу. Обязаны отслеживать, как выполняются решения, которые 
принимают президенты, на всех уровнях. Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Максим ЧИЖИКОВ, Павел РОДИОНОВ.
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Промышленная и аграрная кооперация, сотрудничество 
в экономической, военной и космической сферах - Беларусь 
и Россия показывают пример образцового партнерства.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Чтобы получить хоть 
какую-то помощь, Зелен-
ский врет как сивый мерин. 

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- Русские за этот год не 

взяли ни одного украинско-
го села или города! - заявил 
президент Украины на пресс-
конференции в Осло, а затем 
в эфире Fox News. Прямо по 
Геббельсу - чем чудовищней 
ложь, тем охотнее в нее верят. 
Может быть, кто-то и купил-
ся, но поведение злого клоуна 
раздражает все больше.

Западная пресса дает совсем 
другую информацию - будто 
бы за первые полгода россий-
ские войска продвинулись ми-
нимум на пятьсот квадратных 
километров. Видимо, эти на-
звания Зеленскому ничего не 
говорят: Подгорное, Соледар, 
Опытное, станция Соль, Кле-
щеевка, Краснополье, Сак-
ко и Ванцетти, Николаевка, 
Красная Гора, Парасковиевка, 
Берховка, Ягодное, Дубовно-
Васильевка и  - вишенка на 
торте  - Бахмут-Артемовск. 
Это только за полгода! Хотя 
уходящий 2023-й прошел под 
знаком стратегической обо-
роны для российских войск.

Потери ВСУ колоссальные. 
Вот как об этом на конкрет-
ном примере пишет New York 
Times: «Тела солдат постоянно 
привозят на военное кладби-
ще на склоне холма в запад-
ноукраинском городе Львов. 
Теперь старые безымянные 
могилы погибших в прошлых 
войнах эксгумируют, чтобы 
освободить место для беско-
нечного потока мертвых».

ЛОЖНЫЕ НАДЕЖДЫ
На этом фоне главы амери-

канских оборонных компаний, 
с которыми Зеленский встре-
тился в Вашингтоне, с понят-
ным скепсисом слушали его 

предложения о сотрудниче-
стве. Надо, мол, чтобы янки 
стали совладельцами оборон-
ных заводов и вместе произ-
водили оружие, в первую оче-
редь артиллерийские снаряды. 
Только вот зачем вливать 
кровные доллары в предпри-
ятия, которые могут в любой 
момент уничтожить россий-
ские ракеты?

Риторика о том, что Украи-
на, дескать, форпост Западно-
го мира и спасает его от войны 
с Россией, не слишком убеж-
дает. Очевидно, что Зеленский 
никакой не спаситель, а жал-
кий проситель. Чьи хотелки 
выполняют все реже. А  па-
фосное заявление некоторых 
украинских сенаторов, что 
они не уйдут на новогодние 
каникулы, пока пакет помощи 
для Киева не будет принят, это 
все политическое кривляние. 
Нижняя палата уже ушла на 
праздники, а без нее принять 
хоть какие-то бюджетные ре-
шения нельзя.

Более того, перед уходом Па-
лата представителей утверди-

ла резолюцию о начале им-
пичмента президента Джо 
Байдена, главного покрови-
теля Зели. «За» проголосовал 

221 парламентарий, «про-
тив» - 212. Под ногами союз-
ников Киева начинает гореть 
земля.

ПЕРЕГОВОРЫ,  
НО НЕ ДЕНЬГИ
Одно событие Незалежная 

все же пытается выдать за 
перемогу. Саммит ЕС решил 
начать переговоры с Украи-
ной о вступлении в Евросоюз. 
Причем сделал это, когда мест-
ный бунтарь венгерский лидер 
Виктор Орбан вышел в туалет.

Будете смеяться, но анало-
гичная ситуация сложилась, 
когда ЕС принимал решение 
о двенадцатом пакете санк-
ций против России. Они до-
ждались, когда помещение по-
кинет канцлер Австрии Карл 
Нехаммер, который голосовал 
бы против, и тут же нажали 
кнопки «за». Цирк с конями, 
да и только.

Впрочем, про Орбана гово-
рят, что с его стороны это был 
дипломатический демарш. Он 
специально вышел, чтобы из-
за такого маловажного вопро-
са не обострять отношений 
с 26 коллегами по ЕС. Почему 
маловажного? Да потому что 
та же Турция десятилетиями 
ведет переговоры о вхожде-
нии в Евросоюз, а воз и ны-
не там. Украине же, чтобы 
попасть в «райский сад», по 
выражению Жозепа Борреля, 
нужно будет, словно Золуш-
ке, исполнить массу условий. 
Типа - «посади среди цветов 
сорок розовых кустов, и пока 
не подрастут, подметай дорож-
ки тут».

А Орбан все же сказал свое 
веское слово  - наложил ве-
то на выделение пятидесяти 
миллиардов евро Киеву. Так 
что пока у Зеленского куда ни 
кинь - везде клин.

НЕ СПАСИТЕЛЬ, А ЖАЛКИЙ ПРОСИТЕЛЬ

 ■ Плацдарм ВСУ на левом берегу Днепра превратился 
в настоящий ад.

О плацдарме в Крынках упомянул во время прямой линии Пре-
зидент России Владимир Путин. По его словам, именно он посо-
ветовал начальнику Генерального штаба не спешить выдавливать 
оттуда украинских боевиков. ВСУ продолжали посылать в пекло 
лучшие штурмовые отряды: остатки трех бригад, которые под-
готавливали в Англии. Место хорошо пристрелено, и, как это ни 
жестоко звучит, российской армии выгодно, чтобы туда постоянно 
шли свежие силы врага.

- Такова логика вооруженной борьбы, - сказал президент. - Но 
они продолжают это делать. Это трагедия, я считаю, для них.

Слова российского лидера подтверждает и The New York Times. 
Она пишет, что удержание плацдарма в Крынках - «самоубийствен-
ная миссия», где ВСУ несут неоправданные потери. Американские 
журналисты цитируют признание украинского морского пехотинца.

- Позиций нет, - говорит он. - Там невозможно закрепиться. 
Переместить туда оборудование нельзя. Это даже не борьба за 
выживание. Это самоубийственная миссия. Мы сидели ночью 
в воде, и нас обстреливали из всех видов оружия. Мои товарищи 
умирали на моих глазах. Новым солдатам, прибывающим на вос-
точный берег, приходится наступать на тела мертвых, которые 
неделями лежат в грязи. Люди, которые там оказываются, даже 
не понимают, куда идут. Им не сообщает командование, которое 
их туда отправляет. Ничего подобного я не видел ни в Бахмуте, 
ни в Соледаре.

 ■ Украинских раненых «разбирают на 
запчасти» для солдат НАТО.

Когда узнаешь о таком, сознание противит-
ся воспринимать информацию. Ну не могут 
же страны, которые всегда считались циви-
лизованными, опускаться до такого скотства. 
Тем не менее информацию распространил 
почтенный американский журнал The Nation, 
основанный в 1865 году.

Их информатор - сотрудник американской 
некоммерческой медицинской компании 
Global Surgical and Medical Support Group. 
Он рассказал, что тяжелораненых солдат 
ВСУ регулярно вывозят в госпиталь НАТО 
в немецком городе Ландштуль. Там их ис-
пользуют в качестве «живого фарша» - доно-
ров органов. По словам сотрудника, все это 
делают под патронатом Комитета руководи-
телей медицинских служб НАТО (COMEDS).

Как это возможно? Медик утверждает, что 
вэсэушников вывозят под предлогом того, 
что им нельзя оказать помощь на Украине. 
А потом пересаживают органы военнослу-
жащим НАТО. Обоснование - человека все 
равно не спасти, так пусть хотя бы его части 
тела послужат тем, кто в них нуждается. Ни 

о каком согласии родственников, разуме-
ется, речь не идет. Да родные никогда и не 
узнают о судьбе близкого человека.

Можно, конечно, не верить словам источ-
ника. Но дело в том, что публикации о по-
добной бесчеловечной практике появлялись 
и раньше. Репортеры утверждали, что по-
добную схему GSMSG использовала на базе 
ВМФ США Кэмп Лемонье во время граждан-
ской войны в Сомали. Торговля органами 
в этом регионе процветает и сейчас.

Но кто конкретно этим занимается? Об-
винения звучат в адрес некоего Аарона Эп-
штейна, «архитектора» системы по изъятию 
органов. А курируют проект, по утверждению 
источника, генерал-майор Татьяна Остащен-
ко (бывший командующий медицинскими си-
лами Вооруженных сил Украины) и генерал-
майор Тимоти Ходжеттс (генеральный хирург 
ВС Великобритании). Перевалочный пункт, 
где сотрудники GSMSG оценивают потен-
циальных жертв, находится под Львовом. 
Оттуда раненый боец ВСУ отправляется 
в Германию, чтобы уже никогда не вернуться. 
Информатору-медику не известен ни один 
случай, когда поставщик донорских органов 
остался бы жив.

МИССИЯ НЕВЫПОЛНИМА ТУПИКСОЛДАТСКИЙ «ФАРШ» ЗА ГРАНЬЮ
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Крынки российская артиллерия 
обрабатывает круглосуточно.

Кокаиновый 
президент любит 
разевать рот  
на чужой каравай. 
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 ■ Водительские права можно будет 
обновить без повторного обучения 
и экзаменов.

БЕГОТНЯ ПО КОРИДОРАМ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
На дорогах Минска и Москвы пре-

дательский гололед. Из-за скользкой 
ледяной корки стало больше ДТП. Как 
вовремя заметить опасность? Как не 
дать авто уйти в занос на снежной до-
роге и затормозить? Пока водители 
решают погодные головоломки, пар-
ламентарии занимаются правовыми. 
В столицах наших стран прошло заседа-
ние Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту.

С 1 апреля следующего года водите-
ли, которые прожили в России больше 
года и получили гражданство или вид 
на жительство, не смогут управлять 
автомобилем по иностранным правам. 
Удостоверение, полученное на родине, 
превратится в обычную бумажку.

Полгода назад, в первых чтениях по-
правок к закону «О безопасности до-
рожного движения» исключений для 
белорусов не было. Сотрудничество 
буксовало. Сергей Сивец, заместитель 
председателя Комиссии ПС, напом-
нил, что депутаты взяли вопрос на кон-
троль, обратившись в Комитет Госдумы 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры с предложени-
ем сохранить белорусам водительские 
удостоверения, пока срок их действия 
не истечет. Просьбу услышали. При 
подготовке ко второму чтению пред-
ложения учли.

Важный нюанс - обмен прав по ис-
течении срока действия для россиян 
в Беларуси, и наоборот. На горизонте 
маячила беготня по кабинетам, запол-
нение бесконечных бумажек - впору за 
голову хвататься. Поэтому депутаты 
предложили максимально упростить 
процесс.

- Представители ГАИ Беларуси 
и ГИБДД России инициативу поддержа-
ли. На заседании комиссии в сентябре 
мы определились с порядком реализа-
ции этого положения через внесение 
изменений в Указ Президента Беларуси 
и в соответствующие постановления 
правительств двух стран, - пояснил Сер-
гей Сивец.

Автомобилистам не нужно будет 
заново учиться и сдавать экзамены. 
Права поменяют на основании ранее 

выданных национальных документов. 
Облегченный порядок обмена зарабо-
тает уже через пару месяцев.

- Изменения в указ внесли, до-
кумент согласовали со всеми за-
интересованными органами. На-
деемся, что в ближайшее время его 
подпишет глава государства, а вся 
работа завершится к 1  апреля сле-
дующего года, - уточнил Александр 
Шмаенков, начальник отделения 
регистрационно-экзаменационной 
деятельности и технического над-
зора главного управления ГАИ МВД 
Беларуси.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ 
НЮАНСЫ
Без согласованных подходов создать 

общее экономическое пространство 
и единую правовую систему невозмож-
но. По мнению члена Комиссии ПС 
Светланы Любецкой, модельные за-
коны помогут в этом. Обеспечим сво-
бодное перемещение товаров, трудо-
вых ресурсов, капиталов. Как ускорить 
взаимодействие?

- В конце года принято подводить 
итоги. Спасибо за плодотворную ра-
боту, - обратилась к коллегам Оксана 
Липик, начальник управления право-
вого регулирования гражданских, 

экологических отношений, лицен-
зирования и внешнеэкономической 
деятельности Минюста Беларуси.

По ее словам, принципиальных от-
личий, которые «тормозят» сотрудни-
чество, в наших странах нет. Конечно, 
некоторые нюансы требуют более де-
тального изучения. Среди них - циф-
ровизация, дистанционная торговля.

- ПВТ вместе с Минсвязи и инфор-
матизации совершенствуют законода-
тельство в сфере цифрового развития. 
Нужно определить статус цифровых 
прав.

Светлана Щербакова, представи-
тельница Минюста России, предло-
жила дополнить проект основных на-
правлений работы на 2024 - 2026 годы 
новым разделом, посвященным созда-
нию правового пространства:

- В него входит оказание помощи по 
гражданским, хозяйственным делам 
в  электронном виде, по гармонизации 
законодательства об исполнительном 
производстве, в том числе по унифика-
ции подходов к взысканию имущества 
с должников юрлиц.

Сближение национальных законода-
тельств приведет к устойчивому росту 
наших экономик, и уровень жизни лю-
дей станет выше. И здесь нужен ком-
плексный подход.

 ■ Те, кто задолжал «детские», теперь не спрячутся 
в соседней стране.

В Минске прошло заседание коллегии Минюстов Беларуси 
и России.

- Правовой фундамент Союзного государства формируется 
на протяжении больше чем двух десятилетий и включает почти 
1,4 тысячи нормативных правовых актов. Они затрагивают все 
сферы, включая экономику, социальную сферу, науку, оборо-
ну, погранбезопасность, - рассказал Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Председатель Верховного Суда Беларуси Валентин Су-
кало заявил, что удалось синхронизировать судебно-правовые 
реформы в наших странах:

- Избежали слепого копирования зарубежного опыта в созда-
нии национальной модели правосудия и приняли меры по усо-
вершенствованию, удешевлению, упрощению судебных систем.

Также стороны договорились о порядке взаимного исполнения 
судебных постановлений о взыскании алиментов.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя 
Комиссии ПС:

- На заседании мы свери-
ли часы. В первую очередь 
речь о готовности наших 
регуляторов МВД и ГУВД 
синхронизировать шаги для 
создания единого правового 
пространства для безопас-
ности дорожного движения 
и возможности обмена во-
дительского удостоверения 
без обучения и сдачи теоретического и практи-
ческого экзамена. Планируем решить вопрос 
к 1 апреля.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член Комиссии ПС:
- Думаем, как повысить качество жиз-

ни наших граждан, а также экономическую 
состоятельность и конкурентоспособность 

 приграничных регионов. Особое внимание - 
 правовому  регулированию. Наши националь-
ные  системы уже содержат определенные 
подходы. Но  мягкое право - модельное за-
конодательство - позволяет унифицировать 
их, выработать оптимальные решения, что-
бы приграничные регионы, у которых есть 
практические наработки сотрудничества, по-

лучили нормативную ба-
зу. Шаг упорядочит хозяй-
ственную деятельность, 
выведет на новый уровень 
транспортное сообщение, 
торговлю. Обсуждали 
также унификацию норм 
 законодательства наших 
стран в части регулирова-
ния договора поставки.

 ■ В РФ и РБ общие сервисы 
и интернет-платформы.

Нас продолжают пугать санкция-
ми. Но любое действие рождает 
противодействие - рестрикции ста-
ли катализатором для импортоза-
мещения, кооперации, интеграции.

О главных направлениях работы 
в Союзном государстве на ближай-
шую перспективу рассказал Ан-
дрей Малашевич, заместитель 
начальника управления интегра-
ции рынков Главного управле-
ния экономической интеграции 
Минэкономики Беларуси:

- Появятся новые, импортозаме-
щающие проекты в области про-
мышленности, сельского хозяй-
ства, здравоохранения, транспорта 
и связи. Мероприятия, предусмо-
тренные на 2024 - 2026 годы, приве-
дут к технологической независимо-
сти Союзного государства. Новое 
важное направление - расширение 
цифровой повестки. Стабильная 
работа пяти информационных си-
стем, интеграция которых заверше-
на, а также развитие национальных 
цифровых сервисов и платформ 
помогут обеспечить цифровой су-
веренитет наших стран.

По словам эксперта, не за гора-
ми и признание электронной циф-
ровой подписи. Интеграционный 
документ «24 - 26» содержит но-
вый гуманитарный раздел. В фо-
кусе - укрепление сотрудничества 
в информационной, научной, обра-
зовательной и культурной сфере.

- Граждане будут знать больше 
о достижениях наших стран, пони-
мать исторические и культурные 
особенности.

Виктор Пинский, председатель 
Комиссии ПС, напомнил, что пар-
ламентарии держат руку и на пуль-
се приграничного сотрудничества. 
По его словам, чтобы ускорить 
взаимодействие между регионами, 
нужно внести изменения в норма-
тивные акты органов СГ и зако-
нодательства Беларуси и России. 
В этом вопросе дорожной картой 
может стать модельный закон.

Более подробно его концепцию 
обсудят на следующем заседании 
комиссии.

КООПЕРАЦИЯ
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АКТУАЛЬНО АЛИМЕНТАРНАЯ СВЯЗЬ ПРАВОСУДИЕ

Никаких нервных экзаменов и бумажной волокиты. Приносишь права и получаешь новые.

20 - 26 декабря / 2023 / № 57



22 - 28 декабря / 2023 / № 57 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКРИВОЕ ЗЕРКАЛО

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Чтобы получить хоть 
какую-то помощь, Зелен-
ский врет как сивый мерин. 

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- Русские за этот год не 

взяли ни одного украинско-
го села или города! - заявил 
президент Украины на пресс-
конференции в Осло, а затем 
в эфире Fox News. Прямо по 
Геббельсу - чем чудовищней 
ложь, тем охотнее в нее верят. 
Может быть, кто-то и купил-
ся, но поведение злого клоуна 
раздражает все больше.

Западная пресса дает совсем 
другую информацию - будто 
бы за первые полгода россий-
ские войска продвинулись ми-
нимум на пятьсот квадратных 
километров. Видимо, эти на-
звания Зеленскому ничего не 
говорят: Подгорное, Соледар, 
Опытное, станция Соль, Кле-
щеевка, Краснополье, Сак-
ко и Ванцетти, Николаевка, 
Красная Гора, Парасковиевка, 
Берховка, Ягодное, Дубовно-
Васильевка и  - вишенка на 
торте  - Бахмут-Артемовск. 
Это только за полгода! Хотя 
уходящий 2023-й прошел под 
знаком стратегической обо-
роны для российских войск.

Потери ВСУ колоссальные. 
Вот как об этом на конкрет-
ном примере пишет New York 
Times: «Тела солдат постоянно 
привозят на военное кладби-
ще на склоне холма в запад-
ноукраинском городе Львов. 
Теперь старые безымянные 
могилы погибших в прошлых 
войнах эксгумируют, чтобы 
освободить место для беско-
нечного потока мертвых».

ЛОЖНЫЕ НАДЕЖДЫ
На этом фоне главы амери-

канских оборонных компаний, 
с которыми Зеленский встре-
тился в Вашингтоне, с понят-
ным скепсисом слушали его 

предложения о сотрудниче-
стве. Надо, мол, чтобы янки 
стали совладельцами оборон-
ных заводов и вместе произ-
водили оружие, в первую оче-
редь артиллерийские снаряды. 
Только вот зачем вливать 
кровные доллары в предпри-
ятия, которые могут в любой 
момент уничтожить россий-
ские ракеты?

Риторика о том, что Украи-
на, дескать, форпост Западно-
го мира и спасает его от войны 
с Россией, не слишком убеж-
дает. Очевидно, что Зеленский 
никакой не спаситель, а жал-
кий проситель. Чьи хотелки 
выполняют все реже. А  па-
фосное заявление некоторых 
украинских сенаторов, что 
они не уйдут на новогодние 
каникулы, пока пакет помощи 
для Киева не будет принят, это 
все политическое кривляние. 
Нижняя палата уже ушла на 
праздники, а без нее принять 
хоть какие-то бюджетные ре-
шения нельзя.

Более того, перед уходом Па-
лата представителей утверди-

ла резолюцию о начале им-
пичмента президента Джо 
Байдена, главного покрови-
теля Зели. «За» проголосовал 

221 парламентарий, «про-
тив» - 212. Под ногами союз-
ников Киева начинает гореть 
земля.

ПЕРЕГОВОРЫ,  
НО НЕ ДЕНЬГИ
Одно событие Незалежная 

все же пытается выдать за 
перемогу. Саммит ЕС решил 
начать переговоры с Украи-
ной о вступлении в Евросоюз. 
Причем сделал это, когда мест-
ный бунтарь венгерский лидер 
Виктор Орбан вышел в туалет.

Будете смеяться, но анало-
гичная ситуация сложилась, 
когда ЕС принимал решение 
о двенадцатом пакете санк-
ций против России. Они до-
ждались, когда помещение по-
кинет канцлер Австрии Карл 
Нехаммер, который голосовал 
бы против, и тут же нажали 
кнопки «за». Цирк с конями, 
да и только.

Впрочем, про Орбана гово-
рят, что с его стороны это был 
дипломатический демарш. Он 
специально вышел, чтобы из-
за такого маловажного вопро-
са не обострять отношений 
с 26 коллегами по ЕС. Почему 
маловажного? Да потому что 
та же Турция десятилетиями 
ведет переговоры о вхожде-
нии в Евросоюз, а воз и ны-
не там. Украине же, чтобы 
попасть в «райский сад», по 
выражению Жозепа Борреля, 
нужно будет, словно Золуш-
ке, исполнить массу условий. 
Типа - «посади среди цветов 
сорок розовых кустов, и пока 
не подрастут, подметай дорож-
ки тут».

А Орбан все же сказал свое 
веское слово  - наложил ве-
то на выделение пятидесяти 
миллиардов евро Киеву. Так 
что пока у Зеленского куда ни 
кинь - везде клин.

НЕ СПАСИТЕЛЬ, А ЖАЛКИЙ ПРОСИТЕЛЬ

 ■ Плацдарм ВСУ на левом берегу Днепра превратился 
в настоящий ад.

О плацдарме в Крынках упомянул во время прямой линии Пре-
зидент России Владимир Путин. По его словам, именно он посо-
ветовал начальнику Генерального штаба не спешить выдавливать 
оттуда украинских боевиков. ВСУ продолжали посылать в пекло 
лучшие штурмовые отряды: остатки трех бригад, которые под-
готавливали в Англии. Место хорошо пристрелено, и, как это ни 
жестоко звучит, российской армии выгодно, чтобы туда постоянно 
шли свежие силы врага.

- Такова логика вооруженной борьбы, - сказал президент. - Но 
они продолжают это делать. Это трагедия, я считаю, для них.

Слова российского лидера подтверждает и The New York Times. 
Она пишет, что удержание плацдарма в Крынках - «самоубийствен-
ная миссия», где ВСУ несут неоправданные потери. Американские 
журналисты цитируют признание украинского морского пехотинца.

- Позиций нет, - говорит он. - Там невозможно закрепиться. 
Переместить туда оборудование нельзя. Это даже не борьба за 
выживание. Это самоубийственная миссия. Мы сидели ночью 
в воде, и нас обстреливали из всех видов оружия. Мои товарищи 
умирали на моих глазах. Новым солдатам, прибывающим на вос-
точный берег, приходится наступать на тела мертвых, которые 
неделями лежат в грязи. Люди, которые там оказываются, даже 
не понимают, куда идут. Им не сообщает командование, которое 
их туда отправляет. Ничего подобного я не видел ни в Бахмуте, 
ни в Соледаре.

 ■ Украинских раненых «разбирают на 
запчасти» для солдат НАТО.

Когда узнаешь о таком, сознание противит-
ся воспринимать информацию. Ну не могут 
же страны, которые всегда считались циви-
лизованными, опускаться до такого скотства. 
Тем не менее информацию распространил 
почтенный американский журнал The Nation, 
основанный в 1865 году.

Их информатор - сотрудник американской 
некоммерческой медицинской компании 
Global Surgical and Medical Support Group. 
Он рассказал, что тяжелораненых солдат 
ВСУ регулярно вывозят в госпиталь НАТО 
в немецком городе Ландштуль. Там их ис-
пользуют в качестве «живого фарша» - доно-
ров органов. По словам сотрудника, все это 
делают под патронатом Комитета руководи-
телей медицинских служб НАТО (COMEDS).

Как это возможно? Медик утверждает, что 
вэсэушников вывозят под предлогом того, 
что им нельзя оказать помощь на Украине. 
А потом пересаживают органы военнослу-
жащим НАТО. Обоснование - человека все 
равно не спасти, так пусть хотя бы его части 
тела послужат тем, кто в них нуждается. Ни 

о каком согласии родственников, разуме-
ется, речь не идет. Да родные никогда и не 
узнают о судьбе близкого человека.

Можно, конечно, не верить словам источ-
ника. Но дело в том, что публикации о по-
добной бесчеловечной практике появлялись 
и раньше. Репортеры утверждали, что по-
добную схему GSMSG использовала на базе 
ВМФ США Кэмп Лемонье во время граждан-
ской войны в Сомали. Торговля органами 
в этом регионе процветает и сейчас.

Но кто конкретно этим занимается? Об-
винения звучат в адрес некоего Аарона Эп-
штейна, «архитектора» системы по изъятию 
органов. А курируют проект, по утверждению 
источника, генерал-майор Татьяна Остащен-
ко (бывший командующий медицинскими си-
лами Вооруженных сил Украины) и генерал-
майор Тимоти Ходжеттс (генеральный хирург 
ВС Великобритании). Перевалочный пункт, 
где сотрудники GSMSG оценивают потен-
циальных жертв, находится под Львовом. 
Оттуда раненый боец ВСУ отправляется 
в Германию, чтобы уже никогда не вернуться. 
Информатору-медику не известен ни один 
случай, когда поставщик донорских органов 
остался бы жив.

МИССИЯ НЕВЫПОЛНИМА ТУПИКСОЛДАТСКИЙ «ФАРШ» ЗА ГРАНЬЮ
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Крынки российская артиллерия 
обрабатывает круглосуточно.

Кокаиновый 
президент любит 
разевать рот  
на чужой каравай. 
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Водительские права можно будет 
обновить без повторного обучения 
и экзаменов.

БЕГОТНЯ ПО КОРИДОРАМ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
На дорогах Минска и Москвы пре-

дательский гололед. Из-за скользкой 
ледяной корки стало больше ДТП. Как 
вовремя заметить опасность? Как не 
дать авто уйти в занос на снежной до-
роге и затормозить? Пока водители 
решают погодные головоломки, пар-
ламентарии занимаются правовыми. 
В столицах наших стран прошло заседа-
ние Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту.

С 1 апреля следующего года водите-
ли, которые прожили в России больше 
года и получили гражданство или вид 
на жительство, не смогут управлять 
автомобилем по иностранным правам. 
Удостоверение, полученное на родине, 
превратится в обычную бумажку.

Полгода назад, в первых чтениях по-
правок к закону «О безопасности до-
рожного движения» исключений для 
белорусов не было. Сотрудничество 
буксовало. Сергей Сивец, заместитель 
председателя Комиссии ПС, напом-
нил, что депутаты взяли вопрос на кон-
троль, обратившись в Комитет Госдумы 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры с предложени-
ем сохранить белорусам водительские 
удостоверения, пока срок их действия 
не истечет. Просьбу услышали. При 
подготовке ко второму чтению пред-
ложения учли.

Важный нюанс - обмен прав по ис-
течении срока действия для россиян 
в Беларуси, и наоборот. На горизонте 
маячила беготня по кабинетам, запол-
нение бесконечных бумажек - впору за 
голову хвататься. Поэтому депутаты 
предложили максимально упростить 
процесс.

- Представители ГАИ Беларуси 
и ГИБДД России инициативу поддержа-
ли. На заседании комиссии в сентябре 
мы определились с порядком реализа-
ции этого положения через внесение 
изменений в Указ Президента Беларуси 
и в соответствующие постановления 
правительств двух стран, - пояснил Сер-
гей Сивец.

Автомобилистам не нужно будет 
заново учиться и сдавать экзамены. 
Права поменяют на основании ранее 

выданных национальных документов. 
Облегченный порядок обмена зарабо-
тает уже через пару месяцев.

- Изменения в указ внесли, до-
кумент согласовали со всеми за-
интересованными органами. На-
деемся, что в ближайшее время его 
подпишет глава государства, а вся 
работа завершится к 1  апреля сле-
дующего года, - уточнил Александр 
Шмаенков, начальник отделения 
регистрационно-экзаменационной 
деятельности и технического над-
зора главного управления ГАИ МВД 
Беларуси.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ 
НЮАНСЫ
Без согласованных подходов создать 

общее экономическое пространство 
и единую правовую систему невозмож-
но. По мнению члена Комиссии ПС 
Светланы Любецкой, модельные за-
коны помогут в этом. Обеспечим сво-
бодное перемещение товаров, трудо-
вых ресурсов, капиталов. Как ускорить 
взаимодействие?

- В конце года принято подводить 
итоги. Спасибо за плодотворную ра-
боту, - обратилась к коллегам Оксана 
Липик, начальник управления право-
вого регулирования гражданских, 

экологических отношений, лицен-
зирования и внешнеэкономической 
деятельности Минюста Беларуси.

По ее словам, принципиальных от-
личий, которые «тормозят» сотрудни-
чество, в наших странах нет. Конечно, 
некоторые нюансы требуют более де-
тального изучения. Среди них - циф-
ровизация, дистанционная торговля.

- ПВТ вместе с Минсвязи и инфор-
матизации совершенствуют законода-
тельство в сфере цифрового развития. 
Нужно определить статус цифровых 
прав.

Светлана Щербакова, представи-
тельница Минюста России, предло-
жила дополнить проект основных на-
правлений работы на 2024 - 2026 годы 
новым разделом, посвященным созда-
нию правового пространства:

- В него входит оказание помощи по 
гражданским, хозяйственным делам 
в  электронном виде, по гармонизации 
законодательства об исполнительном 
производстве, в том числе по унифика-
ции подходов к взысканию имущества 
с должников юрлиц.

Сближение национальных законода-
тельств приведет к устойчивому росту 
наших экономик, и уровень жизни лю-
дей станет выше. И здесь нужен ком-
плексный подход.

 ■ Те, кто задолжал «детские», теперь не спрячутся 
в соседней стране.

В Минске прошло заседание коллегии Минюстов Беларуси 
и России.

- Правовой фундамент Союзного государства формируется 
на протяжении больше чем двух десятилетий и включает почти 
1,4 тысячи нормативных правовых актов. Они затрагивают все 
сферы, включая экономику, социальную сферу, науку, оборо-
ну, погранбезопасность, - рассказал Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Председатель Верховного Суда Беларуси Валентин Су-
кало заявил, что удалось синхронизировать судебно-правовые 
реформы в наших странах:

- Избежали слепого копирования зарубежного опыта в созда-
нии национальной модели правосудия и приняли меры по усо-
вершенствованию, удешевлению, упрощению судебных систем.

Также стороны договорились о порядке взаимного исполнения 
судебных постановлений о взыскании алиментов.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя 
Комиссии ПС:

- На заседании мы свери-
ли часы. В первую очередь 
речь о готовности наших 
регуляторов МВД и ГУВД 
синхронизировать шаги для 
создания единого правового 
пространства для безопас-
ности дорожного движения 
и возможности обмена во-
дительского удостоверения 
без обучения и сдачи теоретического и практи-
ческого экзамена. Планируем решить вопрос 
к 1 апреля.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член Комиссии ПС:
- Думаем, как повысить качество жиз-

ни наших граждан, а также экономическую 
состоятельность и конкурентоспособность 

 приграничных регионов. Особое внимание - 
 правовому  регулированию. Наши националь-
ные  системы уже содержат определенные 
подходы. Но  мягкое право - модельное за-
конодательство - позволяет унифицировать 
их, выработать оптимальные решения, что-
бы приграничные регионы, у которых есть 
практические наработки сотрудничества, по-

лучили нормативную ба-
зу. Шаг упорядочит хозяй-
ственную деятельность, 
выведет на новый уровень 
транспортное сообщение, 
торговлю. Обсуждали 
также унификацию норм 
 законодательства наших 
стран в части регулирова-
ния договора поставки.

 ■ В РФ и РБ общие сервисы 
и интернет-платформы.

Нас продолжают пугать санкция-
ми. Но любое действие рождает 
противодействие - рестрикции ста-
ли катализатором для импортоза-
мещения, кооперации, интеграции.

О главных направлениях работы 
в Союзном государстве на ближай-
шую перспективу рассказал Ан-
дрей Малашевич, заместитель 
начальника управления интегра-
ции рынков Главного управле-
ния экономической интеграции 
Минэкономики Беларуси:

- Появятся новые, импортозаме-
щающие проекты в области про-
мышленности, сельского хозяй-
ства, здравоохранения, транспорта 
и связи. Мероприятия, предусмо-
тренные на 2024 - 2026 годы, приве-
дут к технологической независимо-
сти Союзного государства. Новое 
важное направление - расширение 
цифровой повестки. Стабильная 
работа пяти информационных си-
стем, интеграция которых заверше-
на, а также развитие национальных 
цифровых сервисов и платформ 
помогут обеспечить цифровой су-
веренитет наших стран.

По словам эксперта, не за гора-
ми и признание электронной циф-
ровой подписи. Интеграционный 
документ «24 - 26» содержит но-
вый гуманитарный раздел. В фо-
кусе - укрепление сотрудничества 
в информационной, научной, обра-
зовательной и культурной сфере.

- Граждане будут знать больше 
о достижениях наших стран, пони-
мать исторические и культурные 
особенности.

Виктор Пинский, председатель 
Комиссии ПС, напомнил, что пар-
ламентарии держат руку и на пуль-
се приграничного сотрудничества. 
По его словам, чтобы ускорить 
взаимодействие между регионами, 
нужно внести изменения в норма-
тивные акты органов СГ и зако-
нодательства Беларуси и России. 
В этом вопросе дорожной картой 
может стать модельный закон.

Более подробно его концепцию 
обсудят на следующем заседании 
комиссии.

КООПЕРАЦИЯ

ДОБЬЕМСЯ ЦИФРОВОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА
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АКТУАЛЬНО АЛИМЕНТАРНАЯ СВЯЗЬ ПРАВОСУДИЕ

Никаких нервных экзаменов и бумажной волокиты. Приносишь права и получаешь новые.
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Кипарисовый крест с драго-
ценными камнями и орнаментом, 
ниткой жемчуга, создал в 1161 
году по заказу дочери полоцкого 

князя Святослава Всеславича 
ювелир Лазарь Богша. О про-
шлом украшения известно очень 
многое, вплоть до момента, ког-
да оно исчезло. Без следа ли?

Или одно из сокровищ Рад-
зивиллов - двенадцать золотых 
апостолов и серебряный Иуда. 
Фигуры ростом примерно 165 
сантиметров и весом восемьде-
сят килограммов. Пропали в XIX 
веке. Есть версия, что они до сих 
пор где-то в Беларуси.

Вместе с авторами нового вы-
пуска «Союзные факты» пред-
стоит отправиться на поиски ис-
чезнувших сокровищ.

В сентябре один из самых 
известных бойцов смешанных 
единоборств Джефф Монсон 
сдал американский паспорт, 
оставив только российский. Это 
был взвешенный поступок на-
стоящего мужчины.

Приехав впервые в Россию 
в 2011-м, он настолько влюбил-
ся в нашу страну, что в итоге 
связал с ней жизнь. Женился на 
россиянке, у них родились две 
дочки: Есения и Наоми. 

Монсон постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-

ные школы борьбы для детей. 
И готов, если призовут, пойти 
воевать, потому что - россиянин.

СОБЫТИЯ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Экспрессы в Минск полетят 
шустрее птицы.

Сейчас дорога на комфорта-
бельной «Ласточке» от Москвы до 
Минска занимает примерно семь 
часов. Перелет между столицами - 
в районе полутора. Но тут надо за-
кладывать еще и дорогу до аэро-
портов (а они в отличие от желез-
нодорожных вокзалов не находятся 
в центре города), а также время 
на регистрацию, сдачу багажа, по-
садку. В итоге то на то примерно 
и получится.

Сделать путешествие между Мо-
сквой и Минском быстрее может 
только высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ).

- Сама по себе идея высокоско-
ростных дорог - блестящая. Это бу-
дет еще один фактор, сближающий 
наши народы. Причем, опять же, 
решается и экономическая задача. 
Современная высокоскоростная до-
рога - она не только пассажирская, 
но и грузовая. То есть по ней мож-
но будет транспортировать грузы, 
которые сейчас приходится возить 
самолетами. И, конечно, это будет 
содействовать объединению двух 
народов. У людей появится больше 
возможностей для общения, - сказал 
заместитель председателя Комис-

сии ПС по энергетике и транспорту 
Григорий Рапота.

Первые шаги сделали: российскую 
часть трассы уже внесли в строи-
тельные планы.

- Сейчас мы с белорусскими колле-
гами определяем порядок дальней-
ших совместных действий по разра-
ботке проекта, - проинформировал 
заместитель генерального дирек-
тора РЖД Олег Тони.

Пока никаких конкретных сроков, 
конечно, еще не озвучили. Процесс 
строительства непростой: ведь для 
ВСМ нужны отдельные пути. Основ-
ной вопрос в рентабельности про-
екта. Сложности могут возникнуть 
и с созданием локомотивов и под-
вижного состава (компания Siemens, 
производившая и обслуживавшая 
скоростные «Сапсаны», как извест-
но, ушла из России). Но тут вполне 
может сработать и импортозаме-
щение. И тогда дорога до Минска 
станет быстрее вдвое - добраться 
до центра города можно будет за 
три часа.

Также завершили проектирование 
первого участка ВСМ Москва - Ка-
зань - Екатеринбург. Кроме того, 
разработали обоснование инвести-
ций для скоростного сообщения Мо-
сква - Адлер. А первой ВСМ в России 
должна стать дорога между Москвой 
и Санкт-Петербургом - ее запустят 
до конца 2027 года.

ОБГОНЯЯ «ЛАСТОЧКУ»

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты из России и Бела-
руси блистали на балу в Го-
стином Дворе.

СЛОВНО НАТАША 
РОСТОВА
«Впереди, сзади их, так же 

тихо переговариваясь и так 
же в бальных платьях, вхо-
дили гости. Зеркала по лест-
нице отражали дам в белых, 
голубых, розовых платьях…» 
Участники Международного 
благотворительного кадет-
ского бала на один вечер 
словно перенеслись на две-
сти лет назад, во времена ге-
роев «Войны и мира». Разве 
что размах побольше - в Го-
стином Дворе собралось три 
тысячи гостей из почти всех 
российских регионов и десяти 
стран. Зрелище незабывае-
мое. Девушки - в красивых 
платьях. А юноши - все под-
тянутые, в парадных мунди-
рах, с горящими глазами… 
Будущие офицеры и защит-
ники Отечества, одинаково 
умеющие собрать на время 
автомат и станцевать вальс.

Беларусь представляли ре-
бята и девчонки из Полоцко-
го кадетского училища. Да-
ниил из 11-го «А» о Союзном 
государстве знает немало. Он 
уже приезжал в «Орленок», 
участвовал в прошлом году 
в  военно-патриотической 
смене СГ. Его друзья и одно-
классники Владимир и Вла-

дислав были в союзной ка-
детской смене в белорусском 
«Зубренке». На балу они вы-
ступали и в прошлом году, 
с отдельным номером. Больше 
всего им понравилась сказоч-
ная атмосфера в зале.

- Чудесное место. И вообще, 
зимняя Москва очень краси-
вая, - признаются ребята.

Пока они общались, их 
 партнерши переодевались 
в бальные наряды.

- Все девочки хотят выгля-
деть самыми красивыми, 
выделиться. Выбор платья - 
максимально ответственный 
момент. Было непросто, но 
мы справились, - призналась 
одиннадцатиклассница Алек-
сандра из Полоцкого кадет-
ского училища.

А вот за танец она не пере-
живала.

- Педагог хорошо нас под-
готовила, чтобы мы не вол-
новались.

Ребята из Архангельского 
морского кадетского корпуса 
сразу бросаются в глаза - фор-
ма у них уж больно красивая. 
И медалей целый иконостас: 
эти за достижения в учебе 
и соревнованиях, а вот одна - 
за участие в параде:

- Тренировались долго 
и упорно, чтобы представить 
наш корпус. У нас каждую не-
делю дополнительное занятие 
по хореографии.

Так что теперь морячки мо-
гут исполнить на бис не толь-
ко «Яблочко».

ПРАВИЛЬНАЯ 
ПОЛЬКА
А Сергей Васин и его 

парт нерша Софья Ишкова - 
ученики кадетского класса 
московской школы № 2083 - 
немного волнуются.

- Готовились около двух ме-
сяцев: учили новые танцы, по-
вторяли старые, - рассказыва-
ет Соня.

Но все в итоге сложилось 
удачно.

- По-хорошему завидую им. 
Хочется стать юным, и чтобы 
тоже был сказочный Гости-
ный двор, и чтобы он открыл 
свои волшебные залы для 
танцев, - признается Герой 
России, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Ан-
дрей Красов.

И вот последние приго-
товления. Звучат первые 
аккорды вальса и команда 
балетмейстера. Впереди поч-
ти десяток танцев: не толь-
ко вальс, но и полонез, ка-
дриль, полька, краковяк. Уж 
сколько было стоптано туфе-
лек, не знаю. Но градус на-
строения в эту зимнюю по-
году у его участников точно 
вырос.

Титул «Принцесса бала  - 
2023» жюри присудило Ма-
ше Печериной. Она из Улан-
Удэ, младший вице-сержант, 
дочь участника СВО. Кадет 
училища имени Шолохова 
Рос гвардии Артем Алямкин 
стал «Принцем бала».

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- В преддверии Нового года важно поуча-
ствовать в таком волшебном мероприятии. 
Это возможность для молодых подружиться, 
замечательно провести время, пообщаться 
со старшим поколением. Вижу здесь и участ-
ников СВО. Преемственность поколений - 
основа, на которой строится наша страна.

Многие кадеты собираются посвятить себя 
и в дальнейшем военной службе. Кто-то хо-
чет продолжить офицерские династии. Сюда приехали ребята 
из регионов, чьи братья и отцы сейчас находятся на передо-
вой и выполняют боевые задачи, защищая наше Отечество.
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Очень приятная картина: 
девушки в красивых платьях, 
юноши - в парадных мундирах.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ 
«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Союзное государство 
помогает хранить память 
о подвиге советских солдат. 

ДОНБАСС  
УЖЕ У НАС
В годы Великой Отечествен-

ной войны с врагом плечом 
к плечу сражались народы 
всех республик СССР. И По-
беда стала общей для всех. 
Мощнейший фактор совмест-
ной истории надо активнее 
использовать для сохранения 
и развития связей со страна-
ми постсоветского простран-
ства. Особенно в преддверии 
восьмидесятилетия разгрома 
фашистской Германии.

Об этом, в частности, го-
ворили на заседании Обще-
ственного совета Музея По-
беды, которое провел его 
руководитель, член Комис-
сии ПС по транспорту Гри-
горий  Рапота. Подводили 
итоги за год уходящий и на-
мечали планы на будущее. 
Делают многое, в том числе 
при поддержке Союзного го-
сударства.

- В июне прошел концерт 
лауреатов фестиваля «Творче-
ство юных» с участием деле-
гации Беларуси. Это детский 
конкурс народного искусства 
с целью сохранения общего 
культурного пространства 
наших стран. Фестиваль ста-
новится традиционным, - рас-
сказал первый заместитель 
директора музея Сергей 
Немцев.

Активно работают с новыми 
регионами, недавно вернув-
шимися в родную гавань. Ко 
Дню воссоединения с Росси-
ей ДНР и ЛНР, Запорожской 
и Херсон ской областей про-
шла фотовыставка «Возвраще-

ние домой». Пронзительные 
истории о  разделенных се-
мьях Донбасса. Родные люди 
впервые за много лет смогли 
наконец увидеть друг друга 
благодаря освобождению 
 территорий армией РФ. В ЛНР 
и ДНР организовали 25 выста-
вок в рамках проекта «Наши 
традиции». Местным музеям, 
над которыми взято шефство, 
безвозмездно передают совре-
менное оборудование. А шко-
лы ЛНР и ДНР презентовали 
военно-исторические экспо-
зиции в залах на Поклонной 
горе в Москве.

НЕОЖИДАННЫЙ 
АСПЕКТ
Одним из самых значимых 

событий, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, 
Григорий Рапота назвал от-
крытие первой очереди гран-
диозного мемориала на север-
ном фасе Курской дуги.

Когда заговорили о планах 

на будущее, сразу два неор-
динарных предложения внес 
генерал армии Анатолий 
Куликов. Начал неожиданно, 
по-генеральски резко:

- Немножко приватизируем 
Победу. А ведь она принад-
лежит не только нам, России, 
но еще и миллионам граждан, 
которые назывались совет-
ским народом. И этот мощ-
ный аргумент надо использо-
вать. Например, приглашать 
сюда, в музей, сначала работ-
ников всех посольств бывших 
союзных республик, а затем 
и делегации оттуда.

ТОЧНЫЕ ЦИФРЫ
Заодно генерал напомнил, 

какой ценой дался разгром 
врага. 27 миллионов погиб-
ших. 46 миллионов 250 тысяч 
раненых. Десять миллионов 
вернулись с фронта инвали-
дами. Из них три миллиона 
без одной руки, миллион сто 
тысяч - без обеих. 54 тысячи 

бойцов и офицеров в резуль-
тате ранений ослепли. Таковы 
данные военно-медицинской 
академии.

- И в этих цифрах - люди из 
всех республик СССР. А у нас 
сегодня даже во время пара-
да на Красной площади го-
ворят просто о Победе. И не 
упоминают, что победил весь 
советский народ. А это был 
бы мощный инструмент для 
сохранения дружбы и разви-
тия сотрудничества с этими 
странами.

Тему взаимодействия про-
должил председатель Со-
вета ветеранов Службы 
внешней разведки генерал-
лейтенант Михаил Погудин. 
По его словам, добрые от-
ношения поддерживают со 
многими ветеранскими ор-
ганизациями специальных 
служб СНГ:

- Планируем общими уси-
лиями издать книгу о вкладе 
разведчиков всех республик 

бывшего СССР в разгром 
врага. И для патриотическо-
го воспитания подготовить 
совместное обращение к мо-
лодежи всех наших стран. 
А в феврале группа ветеранов 
из разных стран, в том числе 
из Беларуси, опять приедет 
к нам в гости в Москву.

«ВСТРЕЧУСЬ  
С РАЗВЕДЧИКАМИ»
- Предложение Анатолия 

Куликова насчет упомина-
ния советского народа мне 
показалось абсолютно спра-
ведливым, - рассказал Гри-
горий Рапота «СВ». - Честно 
скажу, сам над этим даже не 
думал. Почему? Как-то в голо-
ву не приходило. Почему у нас 
в жизни вообще что-то не де-
лается? Да в голову не прихо-
дит, пока кто-то об этом вдруг 
не скажет. И с разведчиками-
ветеранами, которые приедут, 
обязательно встречусь. Нам 
будет о чем поговорить.

- Стоит принять отдель-
ную Союзную программу  
по сохранению историче-
ской памяти с акцентом 
на Великую Отечественную 
войну?

- У нас там очень много про-
грамм вообще-то. Сейчас бу-
дет реализован проект по 
Курском мемориалу. В Бресте 
Союзное государство постоян-
но финансирует экспозицию 
и развивает музей в леген-
дарной крепости. Ржевский 
мемориал, напомню, также 
воздвигли при непосредствен-
ном участии и на средства СГ.

- Что еще можно сделать?
- Прежде всего надо раз-

вивать общение молодежи. 
И это не обязательно заме-
шано на общей исторической 
 памяти. Она должна всегда 
быть в контексте. Просто   пар-
ни и девушки должны смо-
треть в будущее, опираясь на 
прошлое. Вот это - главное.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске презентовали экс-
позицию, которая рассказывает 
о трагедии мирного населения 
Донбасса.

- Такая практика сложилась еще в го-
ды Великой Отечественной войны: ра-
ботники советских музеев следовали 
за наступающими частями Красной 
армии и собирали свидетельства ге-
роических и трагических событий, 
чтобы для потомков сохранить память 
о Великой Победе нашего народа над 
германским нацизмом, - рассказал на 
открытии выставки председатель Рос-
сийского исторического общества, 
директор Службы внешней разведки 
РФ Сергей Нарышкин.

По его словам, нынешняя ситуация 
доказывает: очаг украинского неона-
цизма, к созданию которого приложили 
руку Вашингтон и власти других за-
падных стран, представляет настоя-
щую угрозу для России и Беларуси, для 
Европы и всего мира. Но главное - для 
народа самой Украины.

- Выставка - настоящий набат, при-
зывающий цивилизованную часть че-

ловечества бороться со злом.
Экспонаты уникальны и способны 

отрезвить даже отъявленных «нетвой-
нистов». Можно увидеть образцы на-
товских вооружений, которыми ВСУ 
обстреливали мирных жителей Донбас-
са. Тут же найденный на заводе «Азов-
сталь» в Мариуполе идол языческого 
бога Перуна, которому поклонялись 
в батальоне «Азов» (группировка 
признана террористической, 
запрещена в РФ). Рядом - за-
читанная до дыр биография 
Степана Бандеры и ворох 
документов, конфискован-
ных у пленных украинцев. 
Все подлинное, никаких му-
ляжей.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев назвал выставку «вынужден-
ной», но крайне необходимой.

- Нацизм жив. Он не спрятан за стра-
ницами истории. Организаторы давле-
ния на Беларусь и Россию - наследники 
тех, кого разгромил советский солдат 
в 1945 году, - сказал он.

Госсекретарь напомнил, что миссия 

Союзного государства че-
тыре раза привозила гума-

нитарную помощь в школы Донецкой 
и Луганской Народных Республик.

- Во время одного из визитов в рес-
публиканскую детскую клиническую 
больницу Донецка мы вместе с глав-
ным врачом зашли в реанимацию, 

там лежала девочка одиннадцати 
лет, - вспомнил Дмитрий Мезенцев. - 
Американский осколок перебил ей по-
звоночник, но благодаря усилиям до-
нецких и петербургских врачей девочке 
помогли восстановиться. Сейчас она 
приезжает в школу на инвалидной ко-
ляске. И таких случаев, увы, десятки.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ФАШИЗМ ВЫСТАВКА
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Выставка продлит-
ся с 19 декабря по 30 
января. Она проходит в 
Русском доме, который 

находится по адресу: 
улица Раковской, 

19А.

Доказательств, что у нацистов на Украине 
есть идейные последователи, - полно.

В экспозиции не только уникальные артефакты, 
но и живописные полотна знаменитых мастеров, 
запечатлевших суровое время и его героев.

В ОКОПАХ ПАСПОРТ НЕ СМОТРЕЛИ
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Кипарисовый крест с драго-
ценными камнями и орнаментом, 
ниткой жемчуга, создал в 1161 
году по заказу дочери полоцкого 

князя Святослава Всеславича 
ювелир Лазарь Богша. О про-
шлом украшения известно очень 
многое, вплоть до момента, ког-
да оно исчезло. Без следа ли?

Или одно из сокровищ Рад-
зивиллов - двенадцать золотых 
апостолов и серебряный Иуда. 
Фигуры ростом примерно 165 
сантиметров и весом восемьде-
сят килограммов. Пропали в XIX 
веке. Есть версия, что они до сих 
пор где-то в Беларуси.

Вместе с авторами нового вы-
пуска «Союзные факты» пред-
стоит отправиться на поиски ис-
чезнувших сокровищ.

В сентябре один из самых 
известных бойцов смешанных 
единоборств Джефф Монсон 
сдал американский паспорт, 
оставив только российский. Это 
был взвешенный поступок на-
стоящего мужчины.

Приехав впервые в Россию 
в 2011-м, он настолько влюбил-
ся в нашу страну, что в итоге 
связал с ней жизнь. Женился на 
россиянке, у них родились две 
дочки: Есения и Наоми. 

Монсон постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-

ные школы борьбы для детей. 
И готов, если призовут, пойти 
воевать, потому что - россиянин.

СОБЫТИЯ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Экспрессы в Минск полетят 
шустрее птицы.

Сейчас дорога на комфорта-
бельной «Ласточке» от Москвы до 
Минска занимает примерно семь 
часов. Перелет между столицами - 
в районе полутора. Но тут надо за-
кладывать еще и дорогу до аэро-
портов (а они в отличие от желез-
нодорожных вокзалов не находятся 
в центре города), а также время 
на регистрацию, сдачу багажа, по-
садку. В итоге то на то примерно 
и получится.

Сделать путешествие между Мо-
сквой и Минском быстрее может 
только высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ).

- Сама по себе идея высокоско-
ростных дорог - блестящая. Это бу-
дет еще один фактор, сближающий 
наши народы. Причем, опять же, 
решается и экономическая задача. 
Современная высокоскоростная до-
рога - она не только пассажирская, 
но и грузовая. То есть по ней мож-
но будет транспортировать грузы, 
которые сейчас приходится возить 
самолетами. И, конечно, это будет 
содействовать объединению двух 
народов. У людей появится больше 
возможностей для общения, - сказал 
заместитель председателя Комис-

сии ПС по энергетике и транспорту 
Григорий Рапота.

Первые шаги сделали: российскую 
часть трассы уже внесли в строи-
тельные планы.

- Сейчас мы с белорусскими колле-
гами определяем порядок дальней-
ших совместных действий по разра-
ботке проекта, - проинформировал 
заместитель генерального дирек-
тора РЖД Олег Тони.

Пока никаких конкретных сроков, 
конечно, еще не озвучили. Процесс 
строительства непростой: ведь для 
ВСМ нужны отдельные пути. Основ-
ной вопрос в рентабельности про-
екта. Сложности могут возникнуть 
и с созданием локомотивов и под-
вижного состава (компания Siemens, 
производившая и обслуживавшая 
скоростные «Сапсаны», как извест-
но, ушла из России). Но тут вполне 
может сработать и импортозаме-
щение. И тогда дорога до Минска 
станет быстрее вдвое - добраться 
до центра города можно будет за 
три часа.

Также завершили проектирование 
первого участка ВСМ Москва - Ка-
зань - Екатеринбург. Кроме того, 
разработали обоснование инвести-
ций для скоростного сообщения Мо-
сква - Адлер. А первой ВСМ в России 
должна стать дорога между Москвой 
и Санкт-Петербургом - ее запустят 
до конца 2027 года.

ОБГОНЯЯ «ЛАСТОЧКУ»

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты из России и Бела-
руси блистали на балу в Го-
стином Дворе.

СЛОВНО НАТАША 
РОСТОВА
«Впереди, сзади их, так же 

тихо переговариваясь и так 
же в бальных платьях, вхо-
дили гости. Зеркала по лест-
нице отражали дам в белых, 
голубых, розовых платьях…» 
Участники Международного 
благотворительного кадет-
ского бала на один вечер 
словно перенеслись на две-
сти лет назад, во времена ге-
роев «Войны и мира». Разве 
что размах побольше - в Го-
стином Дворе собралось три 
тысячи гостей из почти всех 
российских регионов и десяти 
стран. Зрелище незабывае-
мое. Девушки - в красивых 
платьях. А юноши - все под-
тянутые, в парадных мунди-
рах, с горящими глазами… 
Будущие офицеры и защит-
ники Отечества, одинаково 
умеющие собрать на время 
автомат и станцевать вальс.

Беларусь представляли ре-
бята и девчонки из Полоцко-
го кадетского училища. Да-
ниил из 11-го «А» о Союзном 
государстве знает немало. Он 
уже приезжал в «Орленок», 
участвовал в прошлом году 
в  военно-патриотической 
смене СГ. Его друзья и одно-
классники Владимир и Вла-

дислав были в союзной ка-
детской смене в белорусском 
«Зубренке». На балу они вы-
ступали и в прошлом году, 
с отдельным номером. Больше 
всего им понравилась сказоч-
ная атмосфера в зале.

- Чудесное место. И вообще, 
зимняя Москва очень краси-
вая, - признаются ребята.

Пока они общались, их 
 партнерши переодевались 
в бальные наряды.

- Все девочки хотят выгля-
деть самыми красивыми, 
выделиться. Выбор платья - 
максимально ответственный 
момент. Было непросто, но 
мы справились, - призналась 
одиннадцатиклассница Алек-
сандра из Полоцкого кадет-
ского училища.

А вот за танец она не пере-
живала.

- Педагог хорошо нас под-
готовила, чтобы мы не вол-
новались.

Ребята из Архангельского 
морского кадетского корпуса 
сразу бросаются в глаза - фор-
ма у них уж больно красивая. 
И медалей целый иконостас: 
эти за достижения в учебе 
и соревнованиях, а вот одна - 
за участие в параде:

- Тренировались долго 
и упорно, чтобы представить 
наш корпус. У нас каждую не-
делю дополнительное занятие 
по хореографии.

Так что теперь морячки мо-
гут исполнить на бис не толь-
ко «Яблочко».

ПРАВИЛЬНАЯ 
ПОЛЬКА
А Сергей Васин и его 

парт нерша Софья Ишкова - 
ученики кадетского класса 
московской школы № 2083 - 
немного волнуются.

- Готовились около двух ме-
сяцев: учили новые танцы, по-
вторяли старые, - рассказыва-
ет Соня.

Но все в итоге сложилось 
удачно.

- По-хорошему завидую им. 
Хочется стать юным, и чтобы 
тоже был сказочный Гости-
ный двор, и чтобы он открыл 
свои волшебные залы для 
танцев, - признается Герой 
России, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Ан-
дрей Красов.

И вот последние приго-
товления. Звучат первые 
аккорды вальса и команда 
балетмейстера. Впереди поч-
ти десяток танцев: не толь-
ко вальс, но и полонез, ка-
дриль, полька, краковяк. Уж 
сколько было стоптано туфе-
лек, не знаю. Но градус на-
строения в эту зимнюю по-
году у его участников точно 
вырос.

Титул «Принцесса бала  - 
2023» жюри присудило Ма-
ше Печериной. Она из Улан-
Удэ, младший вице-сержант, 
дочь участника СВО. Кадет 
училища имени Шолохова 
Рос гвардии Артем Алямкин 
стал «Принцем бала».

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- В преддверии Нового года важно поуча-
ствовать в таком волшебном мероприятии. 
Это возможность для молодых подружиться, 
замечательно провести время, пообщаться 
со старшим поколением. Вижу здесь и участ-
ников СВО. Преемственность поколений - 
основа, на которой строится наша страна.

Многие кадеты собираются посвятить себя 
и в дальнейшем военной службе. Кто-то хо-
чет продолжить офицерские династии. Сюда приехали ребята 
из регионов, чьи братья и отцы сейчас находятся на передо-
вой и выполняют боевые задачи, защищая наше Отечество.
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Очень приятная картина: 
девушки в красивых платьях, 
юноши - в парадных мундирах.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ 
«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Союзное государство 
помогает хранить память 
о подвиге советских солдат. 

ДОНБАСС  
УЖЕ У НАС
В годы Великой Отечествен-

ной войны с врагом плечом 
к плечу сражались народы 
всех республик СССР. И По-
беда стала общей для всех. 
Мощнейший фактор совмест-
ной истории надо активнее 
использовать для сохранения 
и развития связей со страна-
ми постсоветского простран-
ства. Особенно в преддверии 
восьмидесятилетия разгрома 
фашистской Германии.

Об этом, в частности, го-
ворили на заседании Обще-
ственного совета Музея По-
беды, которое провел его 
руководитель, член Комис-
сии ПС по транспорту Гри-
горий  Рапота. Подводили 
итоги за год уходящий и на-
мечали планы на будущее. 
Делают многое, в том числе 
при поддержке Союзного го-
сударства.

- В июне прошел концерт 
лауреатов фестиваля «Творче-
ство юных» с участием деле-
гации Беларуси. Это детский 
конкурс народного искусства 
с целью сохранения общего 
культурного пространства 
наших стран. Фестиваль ста-
новится традиционным, - рас-
сказал первый заместитель 
директора музея Сергей 
Немцев.

Активно работают с новыми 
регионами, недавно вернув-
шимися в родную гавань. Ко 
Дню воссоединения с Росси-
ей ДНР и ЛНР, Запорожской 
и Херсон ской областей про-
шла фотовыставка «Возвраще-

ние домой». Пронзительные 
истории о  разделенных се-
мьях Донбасса. Родные люди 
впервые за много лет смогли 
наконец увидеть друг друга 
благодаря освобождению 
 территорий армией РФ. В ЛНР 
и ДНР организовали 25 выста-
вок в рамках проекта «Наши 
традиции». Местным музеям, 
над которыми взято шефство, 
безвозмездно передают совре-
менное оборудование. А шко-
лы ЛНР и ДНР презентовали 
военно-исторические экспо-
зиции в залах на Поклонной 
горе в Москве.

НЕОЖИДАННЫЙ 
АСПЕКТ
Одним из самых значимых 

событий, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, 
Григорий Рапота назвал от-
крытие первой очереди гран-
диозного мемориала на север-
ном фасе Курской дуги.

Когда заговорили о планах 

на будущее, сразу два неор-
динарных предложения внес 
генерал армии Анатолий 
Куликов. Начал неожиданно, 
по-генеральски резко:

- Немножко приватизируем 
Победу. А ведь она принад-
лежит не только нам, России, 
но еще и миллионам граждан, 
которые назывались совет-
ским народом. И этот мощ-
ный аргумент надо использо-
вать. Например, приглашать 
сюда, в музей, сначала работ-
ников всех посольств бывших 
союзных республик, а затем 
и делегации оттуда.

ТОЧНЫЕ ЦИФРЫ
Заодно генерал напомнил, 

какой ценой дался разгром 
врага. 27 миллионов погиб-
ших. 46 миллионов 250 тысяч 
раненых. Десять миллионов 
вернулись с фронта инвали-
дами. Из них три миллиона 
без одной руки, миллион сто 
тысяч - без обеих. 54 тысячи 

бойцов и офицеров в резуль-
тате ранений ослепли. Таковы 
данные военно-медицинской 
академии.

- И в этих цифрах - люди из 
всех республик СССР. А у нас 
сегодня даже во время пара-
да на Красной площади го-
ворят просто о Победе. И не 
упоминают, что победил весь 
советский народ. А это был 
бы мощный инструмент для 
сохранения дружбы и разви-
тия сотрудничества с этими 
странами.

Тему взаимодействия про-
должил председатель Со-
вета ветеранов Службы 
внешней разведки генерал-
лейтенант Михаил Погудин. 
По его словам, добрые от-
ношения поддерживают со 
многими ветеранскими ор-
ганизациями специальных 
служб СНГ:

- Планируем общими уси-
лиями издать книгу о вкладе 
разведчиков всех республик 

бывшего СССР в разгром 
врага. И для патриотическо-
го воспитания подготовить 
совместное обращение к мо-
лодежи всех наших стран. 
А в феврале группа ветеранов 
из разных стран, в том числе 
из Беларуси, опять приедет 
к нам в гости в Москву.

«ВСТРЕЧУСЬ  
С РАЗВЕДЧИКАМИ»
- Предложение Анатолия 

Куликова насчет упомина-
ния советского народа мне 
показалось абсолютно спра-
ведливым, - рассказал Гри-
горий Рапота «СВ». - Честно 
скажу, сам над этим даже не 
думал. Почему? Как-то в голо-
ву не приходило. Почему у нас 
в жизни вообще что-то не де-
лается? Да в голову не прихо-
дит, пока кто-то об этом вдруг 
не скажет. И с разведчиками-
ветеранами, которые приедут, 
обязательно встречусь. Нам 
будет о чем поговорить.

- Стоит принять отдель-
ную Союзную программу  
по сохранению историче-
ской памяти с акцентом 
на Великую Отечественную 
войну?

- У нас там очень много про-
грамм вообще-то. Сейчас бу-
дет реализован проект по 
Курском мемориалу. В Бресте 
Союзное государство постоян-
но финансирует экспозицию 
и развивает музей в леген-
дарной крепости. Ржевский 
мемориал, напомню, также 
воздвигли при непосредствен-
ном участии и на средства СГ.

- Что еще можно сделать?
- Прежде всего надо раз-

вивать общение молодежи. 
И это не обязательно заме-
шано на общей исторической 
 памяти. Она должна всегда 
быть в контексте. Просто   пар-
ни и девушки должны смо-
треть в будущее, опираясь на 
прошлое. Вот это - главное.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске презентовали экс-
позицию, которая рассказывает 
о трагедии мирного населения 
Донбасса.

- Такая практика сложилась еще в го-
ды Великой Отечественной войны: ра-
ботники советских музеев следовали 
за наступающими частями Красной 
армии и собирали свидетельства ге-
роических и трагических событий, 
чтобы для потомков сохранить память 
о Великой Победе нашего народа над 
германским нацизмом, - рассказал на 
открытии выставки председатель Рос-
сийского исторического общества, 
директор Службы внешней разведки 
РФ Сергей Нарышкин.

По его словам, нынешняя ситуация 
доказывает: очаг украинского неона-
цизма, к созданию которого приложили 
руку Вашингтон и власти других за-
падных стран, представляет настоя-
щую угрозу для России и Беларуси, для 
Европы и всего мира. Но главное - для 
народа самой Украины.

- Выставка - настоящий набат, при-
зывающий цивилизованную часть че-

ловечества бороться со злом.
Экспонаты уникальны и способны 

отрезвить даже отъявленных «нетвой-
нистов». Можно увидеть образцы на-
товских вооружений, которыми ВСУ 
обстреливали мирных жителей Донбас-
са. Тут же найденный на заводе «Азов-
сталь» в Мариуполе идол языческого 
бога Перуна, которому поклонялись 
в батальоне «Азов» (группировка 
признана террористической, 
запрещена в РФ). Рядом - за-
читанная до дыр биография 
Степана Бандеры и ворох 
документов, конфискован-
ных у пленных украинцев. 
Все подлинное, никаких му-
ляжей.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев назвал выставку «вынужден-
ной», но крайне необходимой.

- Нацизм жив. Он не спрятан за стра-
ницами истории. Организаторы давле-
ния на Беларусь и Россию - наследники 
тех, кого разгромил советский солдат 
в 1945 году, - сказал он.

Госсекретарь напомнил, что миссия 

Союзного государства че-
тыре раза привозила гума-

нитарную помощь в школы Донецкой 
и Луганской Народных Республик.

- Во время одного из визитов в рес-
публиканскую детскую клиническую 
больницу Донецка мы вместе с глав-
ным врачом зашли в реанимацию, 

там лежала девочка одиннадцати 
лет, - вспомнил Дмитрий Мезенцев. - 
Американский осколок перебил ей по-
звоночник, но благодаря усилиям до-
нецких и петербургских врачей девочке 
помогли восстановиться. Сейчас она 
приезжает в школу на инвалидной ко-
ляске. И таких случаев, увы, десятки.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ФАШИЗМ ВЫСТАВКА
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Выставка продлит-
ся с 19 декабря по 30 
января. Она проходит в 
Русском доме, который 

находится по адресу: 
улица Раковской, 

19А.

Доказательств, что у нацистов на Украине 
есть идейные последователи, - полно.

В экспозиции не только уникальные артефакты, 
но и живописные полотна знаменитых мастеров, 
запечатлевших суровое время и его героев.

В ОКОПАХ ПАСПОРТ НЕ СМОТРЕЛИ
20 - 26 декабря / 2023 / № 57
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СЕРИАЛЫ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
13.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
13.00 «ИНСАЙТ» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи. Дед 

Мороз и Снегурочка» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Горский» (12+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ 

ПОЛНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 03.00, 05.10 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дриго» (12+)
13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.15 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 12.00, 16.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 08.20, 09.10, 12.10, 16.10, 
18.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
16.15 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
18.00, 21.00, 00.00 «Союзинформ» 

(12+)
18.15 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
19.10 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
21.10 «Наши» (12+)
21.20 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ИМЕНИНЫ» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
00.20 «Горячая точка» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
00.55 «Новое PROчтение» (12+)
01.25 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НОВОГОДНЕЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)

09.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.35 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.00, 01.15 «СЛАВА» (12+)
14.55 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
17.25 «ИМЕНИНЫ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА» (12+). 
   Разоренный банкирами фермер 

едет в Москву к президенту 
в поисках правды. По дороге 
он спасает бизнесмена, 
выручает влюбленного солдата, 
помогает старикам, попадает 
в неприятности в милиции, а потом 
пытается въехать в Кремль на 
своем «Запорожце». Но правды, 
естественно, не находит...

23.25 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 
(16+)

05.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
11.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
13.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
13.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
15.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

18.30 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» (12+)
20.30 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 

(12+). Наверняка вы давно не 
играли в снежки… А в крокодила? 
Как ни странно, но именно этим 
вынуждены заниматься обитатели 
усадьбы Морозовых, потому что на 
кону отцовское наследство...

22.15 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная программа (12+)

23.50 «Новогодние куранты». 
Развлекательная программа (12+)

00.05 «Дискотека СССР». Музыкальная 
программа (16+)

29 декабря 30 декабря 31 декабря

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

Юлия НОВИЦКАЯ

Оказывается, за время 
длительного космического 
полета мышцы космонавтов 
слабеют настолько, что спо-
собность к физическим на-
грузкам падает почти напо-
ловину. Это можно сравнить 
с превращением молодого че-
ловека в глубокого старика. 
А болезненные проявления 
в условиях невесомости очень 
похожи на те, что возникают 
при инсультах. На орбите без 
профилактики не обойтись. 

Спортом на МКС ежедневно 
занимаются абсолютно все 
космонавты и астронавты. Ис-
ключений не делает никто. 
Это нужно, чтобы к момен-
ту возвращения их мышцы 
не атрофировались. Ведь 
в космосе человеческий ор-
ганизм не испытывает при-
вычных земных нагрузок. Это 
у нас на Земле существует 
сила притяжения, которая 
ежечасно нагружает работой 
и мышцы, и кости, и сердечно-
сосудистую систему. Кроме 
того, в условиях невесомо-
сти происходит вымывание 
кальция из костей, что грозит 
развитием остеопороза.

Для занятий спортом на 
станции существует несколь-
ко специальных тренажеров. 
Например, так называемый 
силовой тренажер ARED (он 
установлен на американском 
сегменте, но наши ребята на 
нем тоже занимаются) для 
упражнений на преодоление 
сопротивлений. Этот силовой 
тренажер с помощью ваку-
умных цилиндров способен 
обеспечить нагрузку до не-
скольких сотен килограммов. 
Космонавты с его помощью 
выполняют приседания, жим 
лежа, сгибание и разгибание 
рук, тягу штанги к подбородку 
и животу… В каждом подхо-
де обычно от 12 до 24 повто-
рений. Все четко рассчитано 
специалистами.

Еще есть велоэргометр, 
или, попросту, велотренажер. 
Для занятий на нем сначала 
необходимо зафиксировать 
тело с помощью большого 
количества ремней. Кстати, 
сидений, как на привычных 
земных велотренажерах, на 
космических нет. И еще один 
очень важный момент. Вело-
тренажер оснащен виброи-
золяцией. Ведь космонавты 
во время подобных трениро-
вок воздействуют на станцию 
с определенной частотой. 
А это недопустимо.

КРУТИ ПЕДАЛИ, 
ЧТОБЫ БОЛЯЧКИ 
НЕ ДОСТАЛИ

 ■ Мы завершили съемки 
документального фильма 
о белорусской диаспоре 
в сибирском селе.

Это фильм про быт, уникаль-
ную культуру и колорит бело-
русов из села Тургеневка Ба-
яндаевского района Иркутской 

области. Здесь, на берегах 
священного озера Байкал, уже 
около 120 лет проживает самая 
известная в российской сель-
ской местности белорусская 
диаспора. 

Основали село белорусские 
переселенцы - в своё время они 

отправились осваивать сибир-
ские просторы по реформе Сто-
лыпина. Сегодня в Тургеневке 
живут 460 человек - их прямые 
потомки. Белорусские тради-
ции сохраняются на байкаль-
ской земле: местные праздну-
ют Купалье, Дожинки, «Гуканне 
вясны», соревнуются в уборке 
картофеля и поют народные 
песни.

Режиссер фильма - секре-
тарь Союза журналистов Рос-
сии Ашот Джазоян. 

Смотрите премьеру «Тур-
геневские белорусы» на те-
леканале «БелРос» 24 дека-
бря в 17.00.

«ТУРГЕНЕВСКИЕ БЕЛОРУСЫ» - НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» (0+)
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Елена РОДИОНОВА 

 ■ Народный артист, ко-
торому исполнился 91 год, 
рассказал «СВ», как забыть 
о болячках и продолжать 
вдохновенно работать.

ПРЫЖКИ В СТИЛЕ 
БАЙДЕНА
- Настроение хорошее?
- Нормальное! Хорошее на-

строение. Хотя в 91 год уже 
сложно так говорить, но, 
 безусловно, жизнь прекрасна 
все равно, в любом возрасте 
и при любых условиях.

- Есть разница, солнце или 
дождь?

- От дождя настроение не 
зависит! Дождь - это наша ле-
нинградская погода, роман-
тическая.

- А самочувствие?
- Когда что-то болит, жена 

советует: «Посмотри в па-
спорт! Сколько тебе лет?» Так 
что самочувствие нормальное 
для моего возраста. Я и в теа-
тре еще работаю, норму вы-
полняю! Поч-
ти.

- И какая 
норма?

- Пять 
спектаклей 
в  месяц. 

Всего у меня сейчас четыре 
постановки.

- Вот это да! Вы молодец!
- А что, надо работать, пока 

работается. Ноги уже, конеч-
но, не так бегают.

- Ходят - и хорошо.
- Прыгают! Вон американ-

ский президент прыгает  - 
и я так же могу! (Байден по-
сле падения с велосипеда три 
раза подпрыгнул, доказав, что 
он в порядке. - Ред.)

- Вы оптимист?
- Безусловно! Человек на-

деждой жив. Как это говорит-
ся - надежды юношей питают!

- Спортом занимались, на-
верно, это помогает?

- Конечно, я же все-таки учи-
тель физкультуры по первому 
образованию. Всю жизнь то 
футбол, то лыжи, еще недавно 
играл в большой теннис. За-
калка осталась.

- Вы позитивный человек, 
за это и любим. Поклонники 
добрые слова говорят?

- Люди обычно, как увидят 
меня, сразу улыбаются. Пото-
му что я все-таки играл мно-

го положительных 
ролей и смешных. 

- Где людей 
встречаете, на 
улице?

- Например, когда мы с же-
ной ходим в магазин, закупа-
ем продукты. Кто-то узнает 
и улыбается. Просят сфотогра-
фироваться вместе. Я никому 
не отказываю, кто просит, как 
сейчас говорят, сфоткаться. 
Пожалуйста! Если человеку 
это надо, чего же не сделать 
ему приятное. 

ЕЩЕ УЧИТЬСЯ  
И УЧИТЬСЯ
- Похвалу любите?
- Ну конечно. Приятно, ког-

да хвалят, но есть какие-то 
нормы. Я сам знаю, что дол-
жен еще учиться и учиться. 
Память у меня уже не такая, 
как была раньше, приходит-
ся больше времени тратить, 
если нужно что-то выучить. 
Кругом столько литературы 
потрясающей, столько инте-
ресного! И молодым хочется 
помочь, это наша главная за-
дача, по-моему.

- Помогаете?
- Приходят иногда молодые 

люди, которые хотят стать ак-
терами, я их проверяю. И все 
поступают в театральный ин-
ститут! Еще не было так, что-
бы не поступили.

- Сочиняете с ними про-
грамму для экзаменов?

- Не программу, а объясняю, 
что нужно актеру. Самое глав-
ное.

- И что нужно? Может, 
и нам пригодится?

(Читает с выражением.)
Чужою жить судьбой,
Но быть самим собой.
И дикцию иметь -
Чтоб рокотала медь,
Но чтоб расслышал зал,
Что шепотом сказал.
Владеть своим лицом,

Крутиться колесом.
Всегда уметь опять
Соперника обнять.
Как истый лицедей,
Гнать бодро лошадей.
Но не ломать рессор -
На то есть режиссер.
Трудиться - и отнюдь
Не мыслить отдохнуть.
Знать тысячу ролей…
И все за сто рублей.
Это стихи замечательного 

московского поэта Констан-
тина Ваншенкина. Он на-
писал много песен, которые 
исполнял Марк Бернес. Он - 
один из самых лучших акте-
ров и исполнителей. Помню 
его фильмы все. И мне по-
счастливилось, я снимался 
с  ним вместе. В фильме «Же-
ня, Женечка и «катюша» он 
играл полковника. 

- Как вел себя на съемочной 
площадке?

- Очень просто. Как обыч-
ный человек. Актер должен 
играть на сцене, а не в жиз-
ни. Многие артисты играют 

в  жизни. Изображают что-
то. А надо быть нормальным. 
Быть самим собой. Вот самое 
главное. И на сцене тоже надо 
быть самим собой.

- Еще и в концертах уча-
ствуете.

- Читаю стихи и рассказы 
уже 68 лет. Очень многое 
помню наизусть. Раньше 
был «Ленконцерт», от него 
выступали. Были программы 
на телевидении. Сейчас тоже 
приглашают то на творческий 
вечер, то на концерт.

- Всю страну объездили,  
а в Беларуси бывали?

- Конечно, много раз. Я там 
и снимался часто. Однажды, 
еще во времена Советского 
Союза, мне предлагали там 
остаться. Чтобы я переехал, 
жил и работал в Беларуси. 
Квартиру обещали дать. Но 
я не мог оставить свой театр. 
И Петербург. Мы с женой ча-
сто путешествуем, куда толь-
ко можем. По России ездим. 
Но дома все равно лучше!

 ■ Предпочтения в еде - самые простые.

- А что насчет диеты для здоровья? 
- Никакой диеты! Что нравится, то и покупаем и едим.
- Любимое блюдо? 
- Щи!
- А на второе?
- Мясо. Сосиски люблю. Хорошие. Но сейчас много пло-

хих продуктов. Раньше ставили такой треугольничек - 
Знак качества. А сейчас ничего нету. Иногда даже хлеб 
не такой вкусный, как был раньше. Почему - не знаю. Нет, 
знаю почему.

- И почему?
- Деньги, наверно. Экономят, хотят больше заработать.
- Раньше обожали грибы собирать?
- И сейчас с женой за грибами ездим. Не хочется ездить 

на море, загорать, сидеть часами и ничего не делать. А вот 
ходить по лесу, на природе, искать грибы и ягоды - это 
самое прекрасное, что может быть.

- Из ягод варенье варите?
- Едим, варим, все что угодно.
- Грибы сушите?
- Замораживаем, и они остаются свежими. Варим без 

всяких круп, без ничего, просто грибной суп. Белые - вкус-
нее всех грибов. Объедение.

- Жена готовит или вы тоже умеете?
- В основном жена. Я так, могу что-нибудь поджарить.

 ■ Мэтр любит музыку, чтение и даже пи-
шет на досуге.

- Что поднимает настроение?
- Жена, конечно! Это раз. А второе… Вот мы 

на днях были на концерте, очень хорошем, к сто-
летию Исаака Шварца. Оркестр Ленинградской 
области, симфонический, мощный, человек 
пятьдесят музыкантов на сцене. Дирижер по-
трясающий. Я давно таких концертов не видел 
и таких исполнителей. Душа радуется. Полный 
зал, и принимали так здорово.

- Кто выступал?
- Эдуард Хиль, внук. Как он поет классно! Ан-

дрей Максимков, ведущий, - я даже не знал, что 
он сам поет! Он мои концерты вел несколько 
раз и творческий вечер в театре на мое девяно-
столетие. А сейчас исполнил две песни просто 
потрясающе. Талантливый парень.

- А музыка волнующая была?
- Мелодии Шварца - вальсы, лирические про-

изведения. Я Шварца хорошо знал, бывал у него 
дома в Сиверской. Он много писал и для театра, 
и для кино. Мы с ним близко познакомились, ког-
да он работал над музыкой к «Жене, Женечке 
и «катюше». Колоссального, огромного таланта 
был человек. И очень оптимистичный.

- А с Эдуардом Хилем-старшим дружи- 
ли?

- С Эдиком мы познакомились, еще когда я был 
студентом. Часто потом вместе выступали. Нас 
так и объявляли: «Сегодня выступают будущие 
народные артисты Георгий Штиль и Эдуард 
Хиль!» В зале смех.

- Когда нет спектакля, чем занимаетесь?
- Сижу у себя в кабинете и читаю. У меня книг 

много интересных, я их шестьдесят лет собирал.
- И читаете...
- Разное. Классику. Недавно Лермонтова по-

читал, рассказы, - просто обалдел. Как он пишет! 
Как красиво! Идеально просто.

- А из современных авторов?
- Не слежу за модой, за новыми книгами. 

Я больше люблю Аверченко читать сейчас, заучи-
ваю даже. У него юмор настоящий, не кондовый. 
Книгу Михаила Жванецкого читаю. Я Михаила 
Михайловича очень хорошо знал, жаль, что не 
увидел перед тем, как он ушел из жизни. Он 
ведь еще молодой был, совершенно не старый. 
Самый, наверно, умный человек у нас в России. 
Хороший, добрый и очень талантливый человек. 
Знающий жизнь.

- Сами пишете?
- У меня две книжки вышли. Их не купите ни-

где. Их раздавали или продавали на творческих 
вечерах.

kpmedia.ru
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КНИГИ ШЕСТЬДЕСЯТ ЛЕТ СОБИРАЛ ИСТОЧНИКИ 
ВДОХНОВЕНИЯ

НА ДОМАШНЕМ СТОЛЕ

ДАЖЕ ХЛЕБ - ВКУСНЕЕ!

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ
Георгий ШТИЛЬ:

С любимой женой, врачом-остеопатом Лианой.

Актер блистал на одной сцене 
вместе с Алисой Фрейндлих. 
Спектакль «Алиса»  
показали на фестивале 
«Золотая маска».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
13.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
13.00 «ИНСАЙТ» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи. Дед 

Мороз и Снегурочка» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Горский» (12+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ 

ПОЛНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 03.00, 05.10 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дриго» (12+)
13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.15 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 12.00, 16.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 08.20, 09.10, 12.10, 16.10, 
18.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
16.15 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
18.00, 21.00, 00.00 «Союзинформ» 

(12+)
18.15 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
19.10 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
21.10 «Наши» (12+)
21.20 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ИМЕНИНЫ» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
00.20 «Горячая точка» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
00.55 «Новое PROчтение» (12+)
01.25 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НОВОГОДНЕЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)

09.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.35 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.00, 01.15 «СЛАВА» (12+)
14.55 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
17.25 «ИМЕНИНЫ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА» (12+). 
   Разоренный банкирами фермер 

едет в Москву к президенту 
в поисках правды. По дороге 
он спасает бизнесмена, 
выручает влюбленного солдата, 
помогает старикам, попадает 
в неприятности в милиции, а потом 
пытается въехать в Кремль на 
своем «Запорожце». Но правды, 
естественно, не находит...

23.25 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 
(16+)

05.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
11.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
13.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
13.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
15.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

18.30 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» (12+)
20.30 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 

(12+). Наверняка вы давно не 
играли в снежки… А в крокодила? 
Как ни странно, но именно этим 
вынуждены заниматься обитатели 
усадьбы Морозовых, потому что на 
кону отцовское наследство...

22.15 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная программа (12+)

23.50 «Новогодние куранты». 
Развлекательная программа (12+)

00.05 «Дискотека СССР». Музыкальная 
программа (16+)

29 декабря 30 декабря 31 декабря

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

Юлия НОВИЦКАЯ

Оказывается, за время 
длительного космического 
полета мышцы космонавтов 
слабеют настолько, что спо-
собность к физическим на-
грузкам падает почти напо-
ловину. Это можно сравнить 
с превращением молодого че-
ловека в глубокого старика. 
А болезненные проявления 
в условиях невесомости очень 
похожи на те, что возникают 
при инсультах. На орбите без 
профилактики не обойтись. 

Спортом на МКС ежедневно 
занимаются абсолютно все 
космонавты и астронавты. Ис-
ключений не делает никто. 
Это нужно, чтобы к момен-
ту возвращения их мышцы 
не атрофировались. Ведь 
в космосе человеческий ор-
ганизм не испытывает при-
вычных земных нагрузок. Это 
у нас на Земле существует 
сила притяжения, которая 
ежечасно нагружает работой 
и мышцы, и кости, и сердечно-
сосудистую систему. Кроме 
того, в условиях невесомо-
сти происходит вымывание 
кальция из костей, что грозит 
развитием остеопороза.

Для занятий спортом на 
станции существует несколь-
ко специальных тренажеров. 
Например, так называемый 
силовой тренажер ARED (он 
установлен на американском 
сегменте, но наши ребята на 
нем тоже занимаются) для 
упражнений на преодоление 
сопротивлений. Этот силовой 
тренажер с помощью ваку-
умных цилиндров способен 
обеспечить нагрузку до не-
скольких сотен килограммов. 
Космонавты с его помощью 
выполняют приседания, жим 
лежа, сгибание и разгибание 
рук, тягу штанги к подбородку 
и животу… В каждом подхо-
де обычно от 12 до 24 повто-
рений. Все четко рассчитано 
специалистами.

Еще есть велоэргометр, 
или, попросту, велотренажер. 
Для занятий на нем сначала 
необходимо зафиксировать 
тело с помощью большого 
количества ремней. Кстати, 
сидений, как на привычных 
земных велотренажерах, на 
космических нет. И еще один 
очень важный момент. Вело-
тренажер оснащен виброи-
золяцией. Ведь космонавты 
во время подобных трениро-
вок воздействуют на станцию 
с определенной частотой. 
А это недопустимо.

КРУТИ ПЕДАЛИ, 
ЧТОБЫ БОЛЯЧКИ 
НЕ ДОСТАЛИ

 ■ Мы завершили съемки 
документального фильма 
о белорусской диаспоре 
в сибирском селе.

Это фильм про быт, уникаль-
ную культуру и колорит бело-
русов из села Тургеневка Ба-
яндаевского района Иркутской 

области. Здесь, на берегах 
священного озера Байкал, уже 
около 120 лет проживает самая 
известная в российской сель-
ской местности белорусская 
диаспора. 

Основали село белорусские 
переселенцы - в своё время они 

отправились осваивать сибир-
ские просторы по реформе Сто-
лыпина. Сегодня в Тургеневке 
живут 460 человек - их прямые 
потомки. Белорусские тради-
ции сохраняются на байкаль-
ской земле: местные праздну-
ют Купалье, Дожинки, «Гуканне 
вясны», соревнуются в уборке 
картофеля и поют народные 
песни.

Режиссер фильма - секре-
тарь Союза журналистов Рос-
сии Ашот Джазоян. 

Смотрите премьеру «Тур-
геневские белорусы» на те-
леканале «БелРос» 24 дека-
бря в 17.00.

«ТУРГЕНЕВСКИЕ БЕЛОРУСЫ» - НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» (0+)
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Елена РОДИОНОВА 

 ■ Народный артист, ко-
торому исполнился 91 год, 
рассказал «СВ», как забыть 
о болячках и продолжать 
вдохновенно работать.

ПРЫЖКИ В СТИЛЕ 
БАЙДЕНА
- Настроение хорошее?
- Нормальное! Хорошее на-

строение. Хотя в 91 год уже 
сложно так говорить, но, 
 безусловно, жизнь прекрасна 
все равно, в любом возрасте 
и при любых условиях.

- Есть разница, солнце или 
дождь?

- От дождя настроение не 
зависит! Дождь - это наша ле-
нинградская погода, роман-
тическая.

- А самочувствие?
- Когда что-то болит, жена 

советует: «Посмотри в па-
спорт! Сколько тебе лет?» Так 
что самочувствие нормальное 
для моего возраста. Я и в теа-
тре еще работаю, норму вы-
полняю! Поч-
ти.

- И какая 
норма?

- Пять 
спектаклей 
в  месяц. 

Всего у меня сейчас четыре 
постановки.

- Вот это да! Вы молодец!
- А что, надо работать, пока 

работается. Ноги уже, конеч-
но, не так бегают.

- Ходят - и хорошо.
- Прыгают! Вон американ-

ский президент прыгает  - 
и я так же могу! (Байден по-
сле падения с велосипеда три 
раза подпрыгнул, доказав, что 
он в порядке. - Ред.)

- Вы оптимист?
- Безусловно! Человек на-

деждой жив. Как это говорит-
ся - надежды юношей питают!

- Спортом занимались, на-
верно, это помогает?

- Конечно, я же все-таки учи-
тель физкультуры по первому 
образованию. Всю жизнь то 
футбол, то лыжи, еще недавно 
играл в большой теннис. За-
калка осталась.

- Вы позитивный человек, 
за это и любим. Поклонники 
добрые слова говорят?

- Люди обычно, как увидят 
меня, сразу улыбаются. Пото-
му что я все-таки играл мно-

го положительных 
ролей и смешных. 

- Где людей 
встречаете, на 
улице?

- Например, когда мы с же-
ной ходим в магазин, закупа-
ем продукты. Кто-то узнает 
и улыбается. Просят сфотогра-
фироваться вместе. Я никому 
не отказываю, кто просит, как 
сейчас говорят, сфоткаться. 
Пожалуйста! Если человеку 
это надо, чего же не сделать 
ему приятное. 

ЕЩЕ УЧИТЬСЯ  
И УЧИТЬСЯ
- Похвалу любите?
- Ну конечно. Приятно, ког-

да хвалят, но есть какие-то 
нормы. Я сам знаю, что дол-
жен еще учиться и учиться. 
Память у меня уже не такая, 
как была раньше, приходит-
ся больше времени тратить, 
если нужно что-то выучить. 
Кругом столько литературы 
потрясающей, столько инте-
ресного! И молодым хочется 
помочь, это наша главная за-
дача, по-моему.

- Помогаете?
- Приходят иногда молодые 

люди, которые хотят стать ак-
терами, я их проверяю. И все 
поступают в театральный ин-
ститут! Еще не было так, что-
бы не поступили.

- Сочиняете с ними про-
грамму для экзаменов?

- Не программу, а объясняю, 
что нужно актеру. Самое глав-
ное.

- И что нужно? Может, 
и нам пригодится?

(Читает с выражением.)
Чужою жить судьбой,
Но быть самим собой.
И дикцию иметь -
Чтоб рокотала медь,
Но чтоб расслышал зал,
Что шепотом сказал.
Владеть своим лицом,

Крутиться колесом.
Всегда уметь опять
Соперника обнять.
Как истый лицедей,
Гнать бодро лошадей.
Но не ломать рессор -
На то есть режиссер.
Трудиться - и отнюдь
Не мыслить отдохнуть.
Знать тысячу ролей…
И все за сто рублей.
Это стихи замечательного 

московского поэта Констан-
тина Ваншенкина. Он на-
писал много песен, которые 
исполнял Марк Бернес. Он - 
один из самых лучших акте-
ров и исполнителей. Помню 
его фильмы все. И мне по-
счастливилось, я снимался 
с  ним вместе. В фильме «Же-
ня, Женечка и «катюша» он 
играл полковника. 

- Как вел себя на съемочной 
площадке?

- Очень просто. Как обыч-
ный человек. Актер должен 
играть на сцене, а не в жиз-
ни. Многие артисты играют 

в  жизни. Изображают что-
то. А надо быть нормальным. 
Быть самим собой. Вот самое 
главное. И на сцене тоже надо 
быть самим собой.

- Еще и в концертах уча-
ствуете.

- Читаю стихи и рассказы 
уже 68 лет. Очень многое 
помню наизусть. Раньше 
был «Ленконцерт», от него 
выступали. Были программы 
на телевидении. Сейчас тоже 
приглашают то на творческий 
вечер, то на концерт.

- Всю страну объездили,  
а в Беларуси бывали?

- Конечно, много раз. Я там 
и снимался часто. Однажды, 
еще во времена Советского 
Союза, мне предлагали там 
остаться. Чтобы я переехал, 
жил и работал в Беларуси. 
Квартиру обещали дать. Но 
я не мог оставить свой театр. 
И Петербург. Мы с женой ча-
сто путешествуем, куда толь-
ко можем. По России ездим. 
Но дома все равно лучше!

 ■ Предпочтения в еде - самые простые.

- А что насчет диеты для здоровья? 
- Никакой диеты! Что нравится, то и покупаем и едим.
- Любимое блюдо? 
- Щи!
- А на второе?
- Мясо. Сосиски люблю. Хорошие. Но сейчас много пло-

хих продуктов. Раньше ставили такой треугольничек - 
Знак качества. А сейчас ничего нету. Иногда даже хлеб 
не такой вкусный, как был раньше. Почему - не знаю. Нет, 
знаю почему.

- И почему?
- Деньги, наверно. Экономят, хотят больше заработать.
- Раньше обожали грибы собирать?
- И сейчас с женой за грибами ездим. Не хочется ездить 

на море, загорать, сидеть часами и ничего не делать. А вот 
ходить по лесу, на природе, искать грибы и ягоды - это 
самое прекрасное, что может быть.

- Из ягод варенье варите?
- Едим, варим, все что угодно.
- Грибы сушите?
- Замораживаем, и они остаются свежими. Варим без 

всяких круп, без ничего, просто грибной суп. Белые - вкус-
нее всех грибов. Объедение.

- Жена готовит или вы тоже умеете?
- В основном жена. Я так, могу что-нибудь поджарить.

 ■ Мэтр любит музыку, чтение и даже пи-
шет на досуге.

- Что поднимает настроение?
- Жена, конечно! Это раз. А второе… Вот мы 

на днях были на концерте, очень хорошем, к сто-
летию Исаака Шварца. Оркестр Ленинградской 
области, симфонический, мощный, человек 
пятьдесят музыкантов на сцене. Дирижер по-
трясающий. Я давно таких концертов не видел 
и таких исполнителей. Душа радуется. Полный 
зал, и принимали так здорово.

- Кто выступал?
- Эдуард Хиль, внук. Как он поет классно! Ан-

дрей Максимков, ведущий, - я даже не знал, что 
он сам поет! Он мои концерты вел несколько 
раз и творческий вечер в театре на мое девяно-
столетие. А сейчас исполнил две песни просто 
потрясающе. Талантливый парень.

- А музыка волнующая была?
- Мелодии Шварца - вальсы, лирические про-

изведения. Я Шварца хорошо знал, бывал у него 
дома в Сиверской. Он много писал и для театра, 
и для кино. Мы с ним близко познакомились, ког-
да он работал над музыкой к «Жене, Женечке 
и «катюше». Колоссального, огромного таланта 
был человек. И очень оптимистичный.

- А с Эдуардом Хилем-старшим дружи- 
ли?

- С Эдиком мы познакомились, еще когда я был 
студентом. Часто потом вместе выступали. Нас 
так и объявляли: «Сегодня выступают будущие 
народные артисты Георгий Штиль и Эдуард 
Хиль!» В зале смех.

- Когда нет спектакля, чем занимаетесь?
- Сижу у себя в кабинете и читаю. У меня книг 

много интересных, я их шестьдесят лет собирал.
- И читаете...
- Разное. Классику. Недавно Лермонтова по-

читал, рассказы, - просто обалдел. Как он пишет! 
Как красиво! Идеально просто.

- А из современных авторов?
- Не слежу за модой, за новыми книгами. 

Я больше люблю Аверченко читать сейчас, заучи-
ваю даже. У него юмор настоящий, не кондовый. 
Книгу Михаила Жванецкого читаю. Я Михаила 
Михайловича очень хорошо знал, жаль, что не 
увидел перед тем, как он ушел из жизни. Он 
ведь еще молодой был, совершенно не старый. 
Самый, наверно, умный человек у нас в России. 
Хороший, добрый и очень талантливый человек. 
Знающий жизнь.

- Сами пишете?
- У меня две книжки вышли. Их не купите ни-

где. Их раздавали или продавали на творческих 
вечерах.

kpmedia.ru
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КНИГИ ШЕСТЬДЕСЯТ ЛЕТ СОБИРАЛ ИСТОЧНИКИ 
ВДОХНОВЕНИЯ

НА ДОМАШНЕМ СТОЛЕ

ДАЖЕ ХЛЕБ - ВКУСНЕЕ!

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ
Георгий ШТИЛЬ:

С любимой женой, врачом-остеопатом Лианой.

Актер блистал на одной сцене 
вместе с Алисой Фрейндлих. 
Спектакль «Алиса»  
показали на фестивале 
«Золотая маска».
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5. ГУРЬЕВСКАЯ КАША
По легенде, однажды 

граф Дмитрий Гурьев обедал в доме 
майора Оренбургского полка Георгия 
Юрисовского. Гостю подали необыч-
ный десерт - сладкую манную кашу 
с сухофруктами, орехами и вареньем. 
Блюдо так впечатлило его, что он 
предложил хозяину дома выкупить та-
лантливого повара вместе с семьей, 
и тот согласился. Позже рецепт стал 
невероятно популярным. Блюдо про-
славилось даже за рубежом. Каша 
была любимым десертом Алексан-

дра III - перед тем, как произошло 
крушение царского поезда в 1888 
году, он как раз собирался от-
ведать ее.

Рецепт не так уж и сложен: 
в манную крупу, сваренную на 

сливках, добавляют орехи, сухо-
фрукты, цукаты, мед и варенье, а 
после запекают. Приятного аппетита!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Калорийно, вкусно, горя-
чо - такой еды хочется во вре-
мя зимних холодов. Рассказы-
ваем, что может предложить 
традиционная кухня.

1. СУТОЧНЫЕ ЩИ
Наверное, каждый хоть раз читал о них в русской 

литературе. У Гоголя в «Мертвых душах» или у Пушкина 
в «Капитанской дочке». В основе блюда - капустный привар, 

или томленая в печке квашеная капуста. 
Размягченная, она теряет свой белый 

цвет и становится коричневой. 
И приобретает аромат кара-

мелизированных сахаров. 
Добавил такую заготовку 

к остальным ингредиен-
там - и вуаля. Щи полу-
чаются необычайно на-
варистыми и нежными. 
Для морозной погоды - 
самое то.

У русских хозяек их 
рецептов масса - но ни 

один не обходится без 
мяса, наваристого бульона 

и чеснока. Подавать горячими!

2. ЖАРКОЕ В ГОРШОЧКЕ
Блюда в горшочках на Руси были 

известны давным-давно - их готовили среди 
всех сословий, из подручных продуктов. Лю-
ди побогаче ели тушеное мясо со сметаной, 
черносливом, гречневой кашей. Крестьяне 
обходились пшенной кашей и собранными 
в лесу грибами, но получалось не менее 
вкусно - благодаря долгому томлению.

Самое главное - конечно же, глиняный 
горшочек. В идеале - нужна еще настоящая 
русская печь. Но в современных условиях 
вполне можно обойтись обычной духовкой. 
Самый популярный рецепт - с картошкой, 
свининой и грибами. Не забудьте добавить 
сметану, а томить нужно не меньше двух 
часов.

3. КУНДЮМЫ
Под замысловатым названием скрываются 

печеные пельмени с грибной начинкой. Есть версия, что 
это - изобретение церковных кулинаров, которые таким 
образом заменили мясные пельмени на постном столе. Их 
первое упоминание относится к 1490 году. Про них на-
писано в «Домострое», были они и одним из царских 
кушаний. Пока Павел I не подавился кундюмом в при-
сутствии одного из фаворитов своей матери, запачкав 
манишку, панталоны и даже камзол сына - Александра I. 
Тогда-то их и «разжаловали» из официальной русской 
кулинарии. Но рецепт пельменей с грибами долго хранил 
и помнил народ. 

Помимо грибов в начинку также добавляют крупы - 
гречку и рис. В отличие от пельменей их не отваривают, 
а жарят или пекут, а потом томят в духовке.

4. КУЛЕБЯКА
Это угощение многим зна-

комо еще с детства - раньше его да-
же подавали в садиках. По сути - за-
крытый пирог с множеством начинок, 
разделенных тонкими слоями теста. 
Внутрь могли положить что угодно: 
кашу, яйца, капусту, рыбу, грибы, лук 
и мясо. Не все ясно с происхождением 
названия блюда. В толковом слова-
ре Даля написано, что оно пошло 
от глагола «кулебячить» - валять 
руками, гнуть, складывать, 
стряпать и лепить. Есть 
версии и об иностран-
ном генезе: от немец-
кого слова kongleback 
(запеченная в тесте 
капуста) или от фин-
ского kala - рыба. На-
звание могло пойти 
и  от понятия «колоб». 

Кулебяка сейчас продолговатая, но 
нынешнюю форму она получила толь-
ко в XVIII веке, а раньше была круглой.

Сейчас самая популярная версия - 
с начинкой из фарша. Но иногда го-
товят с двумя или тремя «наполните-
лями», выкладывая их слоями. Рис, 
фарш и крутые яйца, нарезанные 
кружочками. Очень вкусно и сытно. На
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Невероятный десерт снискал популярность 
даже за границей.

В такую погоду - 
и аппетит что надо.

Вдарить по супцу - 
святое дело.

У многих наших 
хозяек в арсенале 
есть такая посуда. 

Не только вкусно, но еще 
и красотища какая!
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